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Слово к читателю

12 июня наша страна отметила главный государственный праздник – День России. С каждым годом он ста-

новится все масштабнее, превращаясь в действительно национальное событие, и демонстрирует миру принцип 

единения народа и власти, целостность государства.

Эти характерные черты показала Российская Федерация и на Международном форуме в Санкт-Петербурге. 

Развитие экономики – главное условие для благосостояния народа, последовательная ее диверсификация: 

развитие нанотехнологических отраслей и отказ от сырьевого принципа – такова позиция руководства страны. 

Кроме чисто экономических задач на повестке дня – социальные: реализация национальных проектов, госу-

дарственная поддержка соцсферы. Отрадно, что никакие экономические потрясения не изменили основные 

принципы социальной политики и все запланированные проекты реализуются в полной мере. Поэтому вполне 

закономерно, что Россия вышла в лидеры среди стран «Большой двадцатки» (G-20) по объему заявленной 

господдержки экономики на 2009 год. Этот факт подтвердил Международный валютный фонд.

Страна продолжает жить в обычном рабочем ритме, демонстрируя всему мировому сообществу позицию 

сильного государства, готового отстоять и защитить свои национальные интересы и в то же время способного 

идти на компромиссы. Одобряя принцип интеграции, Россия нацелена исключительно на экономический успех. 

Поддерживая отечественного производителя, наше государство жестко контролирует импортную продукцию, 

оказывает всестороннюю помощь малому и среднему бизнесу, разрабатывает новые законы.

Обо всем этом читатель узнает в публикациях очередного номера журнала. В выборе главной темы мы 

ориентировались на ее актуальность, поэтому предлагаем серию статей, посвященных диверсификации 

российской экономики. Не менее интересны материалы, освещающие различные отрасли экономики, в том 

числе и легкую промышленность, развитие которой председатель правительства Владимир Путин поставил 

на особый контроль.

Совместный с ФСО России проект – журнал «Кремль-9» – на этот раз представляют фотоматериалы 

о  внутреннем убранстве Кремля, что можно назвать настоящим музеем талантов великих мастеров. 

Эксклюзивный принцип этих публикаций прибавляет им особую ценность, и мы рады, что у нас есть такая 

возможность показать читателям настоящую сокровищницу мастерства зодчих и художников, воплощен-

ную в символе Российской державы – Кремле. 

Разнообразная информация в разделе «Общество» – отражение насыщенной 

жизни Российского государства. Здесь – эксклюзивные интервью, особые мнения, 

редкие исторические хроники и свидетельства. 

Страна продолжает идти по пути развития и процветания, подтверждая свой 

безусловный авторитет на международной арене и вызывая чувство гордости 

и патриотизма у граждан. Массовое и активное участие в празднике 12 июня 

россиян – тому доказательство. 
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САММИТ РОССИЯ – ЕВРОСОЮЗ 
На саммите Россия – Европейский союз в Хабаров-

ске Дмитрий Медведев провел переговоры с высшими
должностными лицами ЕС – президентом председа-
тельствующей в Евросоюзе Чехии Вацлавом Клаусом,
главой Еврокомиссии Жозе Мануэлом Баррозу и Гене-
ральным секретарем Совета ЕС Хавьером Соланой.
Ключевыми темами саммита стали: вопросы преодо-
ления мирового экономического кризиса, проблема-
тика международного энергетического сотрудничест-
ва, ход работы над новым большим договором о парт-
нерстве Россия – ЕС, инициативы Москвы по новой
структуре европейской безопасности. 

Обсуждение проблем энергетической безопасности
стало, пожалуй, наиболее значимой темой перегово-
ров. По их итогам было заявлено, что расхождение по-
зиций пока сохраняется – Россия не поддерживает
Энергетическую хартию в ее нынешнем виде и не со-
бирается ее соблюдать, а Евросоюз по-прежнему заяв-
ляет о своей приверженности этому документу. Вместе
с тем представители ЕС выразили готовность работать
и над предложенным Москвой «Концептуальным
подходом к новой правовой базе международного сот-
рудничества в сфере энергетики», который был офи-
циально опубликован в апреле и расценивается как
альтернатива хартии. Объясняя позицию нашей стра-
ны, российский президент привел пример Украины,
которая ратифицировала хартию, но не соблюдала ее
принципы в ходе недавнего газового конфликта с Мо-
сквой, что говорит о низкой эффективности действу-
ющих правил. Поэтому Россия предлагает создать бо-
лее действенные инструменты сотрудничества, воз-
можно, даже новую редакцию Энергетической хартии.
По словам Медведева, энергетика – это не конфликт-
ное поле, а, наоборот, то, что должно объединять Рос-
сийскую Федерацию и страны Евросоюза. А по мне-
нию Баррозу, готовность обеих сторон начать обсуж-
дение этих вопросов стала наиболее конструктивным
результатом саммита. 

КОНТУРЫ БЮДЖЕТНОЙ ПОЛИТИКИ
Президент провел совещание с членами правитель-

ства и председателями обеих палат Федерального соб-
рания, на котором представил основные тезисы бюд-
жетной политики страны на 2010–2012 годы. В тот же
день был опубликован текст президентского Бюджет-
ного послания. 

В ходе совещания глава государства сказал, что в ус-
ловиях затянувшегося кризиса падение ВВП за этот
год будет выше, чем ожидалось ранее. Перспективы
2010 года пока не ясны: по оптимистичному сценарию

ВВП вновь начнет расти, по пессимистичному – все
еще будет снижаться. Дефицит бюджета в текущем го-
ду составит не менее 7% от ВВП; впервые за десятиле-
тие прогнозируется снижение реального уровня дохо-
дов граждан. В процессе бюджетного планирования
необходимо помнить, что макроэкономическая ста-
бильность является фундаментальным условием раз-
вития экономики. Поэтому надо базироваться на кон-
сервативных прогнозах уровня цен на сырьевые ресур-
сы. Разумеется, реальные цены могут быть выше, что
существенно улучшит положение российской эконо-
мики. Однако нельзя закладывать в прогноз высокие
цены, рискуя исполнением взятых обязательств.

Дмитрий Медведев выделил 10 основных приорите-
тов бюджетной политики на следующие три года:

– исполнение социальных обязательств и придание
им адресного характера; 

– последовательное снижение бюджетного дефици-
та, а также увеличение доли резервов, не расписанных
по конкретным статьям, что позволит оперативно реа-
гировать на изменение ситуации;

– переход к режиму жесткой экономии бюджетных
средств;

– поиск оптимальных путей поддержки реального
сектора и банковской системы; при этом технологиче-
ская модернизация, повышение энергоэффективно-
сти и производительности труда должны стать обяза-
тельными условиями господдержки предприятий;

– кардинальное повышение качества государствен-
ных услуг для граждан, в том числе услуг, оказываемых
в рамках приоритетных национальных проектов;

– усовершенствование механизма госзакупок, кото-
рый должен стимулировать технологическую модер-
низацию и конкурентоспособность производителей;

– проведение экономически оправданной налого-
вой политики, которая создавала бы стимулы для раз-
вития предпринимательства и применения передовых
технологий;

– повышение ответственности властей всех уровней
за расходы бюджетных средств;

– формирование надежной и сбалансированной
пенсионной системы;

– формирование системы поддержки инвалидов в
соответствии с Международной конвенцией. 

В Послании подчеркнуто, что кризис заставляет нас
извлечь уроки, которые помогут предотвратить подоб-
ные ситуации в российской экономике в будущем.
Это, в частности, необходимость планирования на ос-
нове консервативного прогноза мировых цен и сдер-
живания роста государственных расходов. (Напом-
ним, что консервативное прогнозирование цен при-
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менялось и раньше, что помогло накопить резервы,
используемые сейчас.) Чтобы сдержать рост бюджет-
ных расходов, необходимо ввести среднесрочные «по-
толки» по конкретным направлениям государствен-
ной политики, с тем чтобы отвечающие за них ведом-
ства стремились не к наращиванию расходов, а к по-
вышению их эффективности. 

В Послании сказано о необходимости расширить го-
ризонты планирования. Трехлетние бюджеты и макро-
экономические прогнозы надо разрабатывать в рамках
более долгосрочных прогнозов на срок до 20 лет. При
реализации антикризисных мер нельзя решать теку-
щие проблемы в ущерб долговременным приорите-
там, принимать решения, влекущие за собой рост не-
эффективных расходов, иждивенчество, консервацию
сложившихся перекосов и дисбалансов. Учитывая со-
кращение доходов бюджета, придется отказаться от
реализации задач, не носящих первоочередной харак-
тер, и сократить участие государства в ряде сфер, в ко-
торых качественные услуги гражданам могут предос-
тавляться рыночными институтами. 

ДЕНЬ РОССИЙСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

26 мая отечественный бизнес отмечал свой профес-
сиональный праздник – День российского предпри-
нимательства. Напомним, что он был установлен
сравнительно недавно – осенью 2007 года указом
Владимира Путина. В своем поздравлении Дмитрий
Медведев назвал развитие предпринимательства «од-

ним из главных приоритетов российской экономиче-
ской политики». Одним из ключевых событий этого
дня стал Общероссийский форум малого и среднего
бизнеса в Краснодаре. А в подмосковной президент-
ской резиденции «Барвиха» Дмитрий Медведев при-
нял более тридцати предпринимателей, представляв-
ших практически весь спектр отраслей российского
бизнеса. Во встрече также приняли участие первый
вице-премьер Игорь Шувалов и министр экономиче-
ского развития Эльвира Набиуллина. 

В своем вступительном слове глава государства ска-
зал, что без успешного предпринимательства у нашего
государства нет будущего, что чем больше людей во-
влечено в бизнес, тем сильней социальная основа го-
сударства и тем устойчивей экономика нашей страны.
Дмитрий Медведев в очередной раз напомнил, что
важнейшей государственной задачей является дивер-
сификация экономики. Именно ее отсутствие стало
причиной того, что кризис ударил по стране так силь-
но. Однако без активной поддержки предпринима-
тельства все намерения государства создать инноваци-
онную экономику не дадут результата. Кроме того,
президент подтвердил намерение государства продол-
жить кредитование тех отраслей, которые находятся в
сложном положении, в частности автомобильной про-
мышленности и сельского хозяйства. В конце встречи
с предпринимателями глава государства заявил, что из
нескольких возможных сценариев развития кризиса
сейчас реализуется умеренно негативный и «ничего
сверхдраматического не произошло».
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Состоявшаяся дискуссия отличалась большой откро-
венностью. Предприниматели открыто говорили о сво-
их проблемах, высказывали претензии, а Дмитрий
Медведев отвечал на основные вопросы, поставленные
каждым из выступавших. Пожалуй, наиболее острой
темой были противоречия между реальным сектором и
банками. Представители промышленности, сельского
хозяйства и торговли обвиняли банкиров даже не
столько в высоких ставках, сколько в резко усложнив-
шихся правилах выдачи кредитов. В частности, пред-
принимателей возмущает, что банки резко занижают
стоимость залогового имущества. По мнению же бан-
киров, низкая оценка стоимости залогов вызвана высо-
кой неопределенностью дальнейшего ценового тренда
на соответствующее имущество. Ситуация станет ис-
правляться после того, когда станет ясно, что «дно»
кризиса уже точно пройдено, что произойдет предполо-
жительно осенью этого года. Серьезнейшая проблема
банков – массовый невозврат кредитов. На нее обратил
внимание и сам президент, сказав о появлении такой
психологической установки, согласно которой «креди-
ты отдают сейчас только трусы», что все можно списать
на кризис. Разумеется, такого быть не должно. 

Помимо этого представители банковского сектора
обратили внимание на отсутствие «длинного» финан-
сирования. Главный его источник у западных банков –
накопления граждан, у нас он явно недостаточно ве-
лик, а зарубежные источники стали недоступны из-за
кризиса. В ходе дискуссии прозвучало предложение
создать систему рефинансирования российских бан-

ков под залог обязательств промышленных предпри-
ятий, что стимулировало бы банкиров выдавать долго-
срочные кредиты реальному сектору, в том числе на
техническое переоснащение. 

Кроме того, отдельные предприниматели жалова-
лись на низкий уровень корпоративного управления в
ряде госпредприятий, на затягивание процесса приня-
тия закона об энергосбережении, на проблемы торго-
вых фирм в некоторых субъектах Федерации, которые
закрывают свой региональный рынок, и т.д. Дмитрий
Медведев обещал разобраться с ситуацией на регио-
нальных рынках, а насчет энергосбережения сообщил,
что соответствующий законопроект готовится ко вто-
рому чтению и что он сам намерен в ближайшее время
провести заседание Президиума Госсовета по вопро-
сам энергоэффективности. Вместе с тем к предложе-
ниям по дальнейшему снижению налогов он отнесся
сдержанно. Это вполне понятно, учитывая необходи-
мость безусловного исполнения всех взятых социаль-
ных обязательств и других приоритетов бюджетной
политики, о которых было сказано выше.

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ ПРИЕМ
В Александровском зале Большого Кремлевского

дворца Дмитрий Медведев принял верительные гра-
моты послов 12 иностранных государств. На церемо-
нию были приглашены новые руководители диплома-
тических представительств Королевства Марокко,
Республики Сербия, Республики Молдова, Швейцар-
ской Конфедерации, Латвийской Республики, Фран-
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цузской Республики, Государства Бруней-Даруссалам,
Республики Коста-Рика, Лаосской Народно-Демо-
кратической Республики, Японии, Республики Сьер-
ра-Леоне, Республики Джибути.

В своем выступлении перед иностранными послами
российский президент напомнил, что их дипломати-
ческая миссия в нашей стране начинается в исключи-
тельно сложное и ответственное для международных
отношений время – в период финансово-экономиче-
ского кризиса. По словам Медведева, исчерпываю-
щий ответ на проблемы, вызванные кризисом, еще не
найден, однако уже сделан главный вывод: добиться
решения можно только солидарными усилиями, отка-
завшись от национального эгоизма и используя эффе-
ктивные и согласованные меры. Он также отметил две
актуальные инициативы Москвы – формирование со-
временной правовой базы международного сотрудни-
чества в области энергобезопасности и заключение
Договора о европейской безопасности, которые под-
робно обсуждались на саммите Россия – Евросоюз. 

Затем, как принято на подобных приемах, президент
сказал несколько слов о двусторонних отношениях Рос-
сии с каждой из представленных стран. В частности, он
высоко оценил уровень российско-французских отно-
шений, носящих характер стратегического партнерства. 

Конструктивное взаимодействие Москвы и Токио
было названо важным фактором обеспечения ста-
бильности и безопасности в Азиатско-Тихоокеанском
регионе. Вместе с тем Дмитрий Медведев обратил
внимание на некоторые недавно предпринимавшиеся

«попытки японских партнеров поставить под сомне-
ние суверенитет России над Курильскими островами».
Подобные односторонние действия не способствуют
продолжению переговоров. 

Позитивная оценка была дана российско-молдав-
ским отношениям. Российский президент напомнил о
многовековой дружбе, общей истории и культуре рос-
сийского и молдавского народов, выступил за расши-
рение взаимодействия на международной арене, в том
числе в рамках СНГ, заявил, что Россия намерена
энергично содействовать выработке справедливых до-
говоренностей по приднестровскому урегулированию. 

Высокая оценка была дана и уровню сотрудничества
с Сербией. Совместная реализация масштабных неф-
тегазовых проектов должна повысить энергетическую
безопасность Балкан и Европы в целом. Москва наме-
рена и дальше работать совместно с Белградом над по-
иском справедливого, основанного на международ-
ном праве решения проблемы Косова. 

ВСТРЕЧА С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА

Дмитрий Медведев встретился с председателем Цен-
трального банка России Сергеем Игнатьевым, кото-
рый охарактеризовал текущую ситуацию в финансо-
вой сфере как стабильную, сказав, что она лучше, чем
ожидалось еще несколько месяцев назад. Главной про-
блемой является рост просроченной задолженности со
стороны предприятий реального сектора в банковской
системе. Наиболее важными мерами оздоровления си-
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туации являются государственные гарантии по креди-
там, предоставление субординированных кредитов и,
возможно, предоставление дополнительного капитала
с помощью облигаций федерального займа (решение
об их выпуске пока не принято, но активно обсуждает-
ся). Инфляция в апреле-мае снижалась, и, по мнению
главы Центробанка, данная тенденция продолжится в
ближайшие месяцы. Это позволит снизить ставку ре-
финансирования, что приведет к снижению банков-
ских процентных ставок для предприятий реального
сектора экономики. 

Что касается курса рубля, то его плавная девальва-
ция закончилась в конце января. С тех пор российская
валюта не только держится в заданном тогда коридоре,
но даже укрепилась к бивалютной корзине (доллар +
евро) примерно на 10%. Поскольку сильное укрепле-
ние рубля не выгодно реальному сектору, Центробанк
теперь не продает, как в начале года, а покупает валю-
ту, вновь увеличивая свои резервы. (В конце мая золо-
товалютные резервы Центробанка вновь превысили
отметку в 400 млрд. долл.) 

Дмитрий Медведев обратил внимание на необходи-
мость максимально быстрого выполнения принимае-
мых решений. По словам президента, основная пробле-
ма сейчас в том, что между одобрением тех или иных ре-
шений и фактом их реального исполнения иногда про-
ходит достаточно длительное время, а это чувствительно
для экономики. В тот же день президент внес кандида-
туру Игнатьева в Государственную думу для утвержде-
ния его в должности главы Центробанка на третий срок.  

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОВЕЩАНИЕ
Президент России провел в своей резиденции «Гор-

ки» совещание по экономическим вопросам. Главной
его темой было обсуждение комплекса мер поддержки
российского бизнеса в условиях кризиса. В частности,
глава государства отреагировал на ряд негативных фа-
ктов, озвученных в ходе встречи с предпринимателями
26 мая. Кроме того, в преддверии предстоящих самми-
тов Шанхайской организации сотрудничества и
«Большой восьмерки» обсуждались некоторые общие
тенденции в мировой экономике. 

В начале совещания Дмитрий Медведев напомнил,
что сроки внесения бюджета в Государственную думу
будут перенесены и соответствующие изменения в
Бюджетный кодекс подготовлены. Это даст возмож-
ность лучше учесть быстроменяющуюся из-за кризиса
ситуацию в ходе бюджетного планирования. Говоря о
ситуации в мировой экономике, он отметил, что фак-
тор неопределенности по-прежнему очень велик и
оценки постоянно меняются. Любимым вопросом ана-
литиков стал вопрос о достижении «дна» кризиса, на
который большинство из них дают уклончивый ответ. 

Перейдя к главной теме совещания, президент на-
помнил, что в Бюджетном послании поставлена зада-
ча – оказывать государственную поддержку бизнесу,
ставя при этом такие условия, как модернизация про-
изводства, внедрение новых технологий, повышение
энергоэффективности и, конечно, повышение произ-
водительности труда. Это надо делать незамедлитель-
но, не дожидаясь следующего бюджетного цикла, что-
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бы мотивировать бизнес на работу именно в таком ре-
жиме. Необходимо предусмотреть упомянутые крите-
рии поддержки предприятиям в соответствующих
нормативных актах, иначе достичь ожидаемого эффе-
кта не удастся. 

Глава государства поручил разобраться с рядом про-
блем, озвученных на встрече с бизнесменами. В част-
ности, с избыточной, по мнению предпринимателей,
отчетностью для малого бизнеса, с недобросовестной
конкуренцией ряда зарубежных производителей на
российском рынке, с отсутствием серьезных стимулов
для геолого-разведочной деятельности частных ком-
паний. Кроме того, надо оценить, насколько эффек-
тивно работает система маркировки алкогольной про-
дукции ЕГАИС. Но особенно возмутили президента
упомянутые предпринимателями факты появления в
некоторых субъектах Федерации барьеров для продук-
ции из других регионов. Он заявил, что такая практи-
ка, такой «феодализм» в наше время неприемлемы и
не могут быть оправданы никаким кризисом. Сейчас
не 1993 год. Подобные решения региональных властей
должны быть внимательно изучены в правительстве,
антимонопольных органах и в органах прокуратуры. 

ФИНАНСОВОЕ ОЗДОРОВЛЕНИЕ 
ПРЕДПРИЯТИЙ

Дмитрий Медведев провел рабочую встречу с мини-
стром экономического развития Эльвирой Набиулли-
ной. Главной ее темой было обсуждение уже принятых
и подготовленных к принятию изменений в законода-

тельство о банкротстве и о финансовом оздоровлении
предприятий. Кроме того, речь шла о некоторых ито-
гах Петербургского международного экономического
форума.

Необходимость принятия законодательных измене-
ний вызвана тем, что, как показала практика, проце-
дуры, выработанные несколько лет назад, оказались
малоэффективными. С одной стороны, сама процеду-
ра банкротства в ее нынешнем виде обычно приводит
к прекращению работы предприятия, растаскиванию
имущества и увольнению сотрудников. По словам На-
биуллиной, за весь прошлый год рассматривалось бо-
лее 30 тыс. дел о банкротстве, и только 48 дел – о фи-
нансовом оздоровлении. То есть процедура оздоровле-
ния практически не работает. С другой стороны, не-
редки случаи мошенничества со стороны руководства
предприятия-должника, когда перед самым банкрот-
ством начинается вывод активов через сомнительные
сделки, а бывают и случаи исчезновения важных доку-
ментов в результате пожаров или подтоплений. 

В условиях кризиса все эти проблемы могут при-
нять еще более острый характер, поскольку очень
многие предприятия испытывают большие финан-
совые трудности и нередко отказываются возвра-
щать кредиты. Поэтому, с одной стороны, есть опас-
ность распродажи их активов за бесценок, а с другой
– паралича банковской системы из-за невозврата
долгов. Поэтому необходимо более приспособлен-
ное к нынешним реалиям законодательство, кото-
рое, с одной стороны, более эффективно защищало
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права как предприятий, так и кредиторов, а с другой
– давало возможность более жестко пресекать мо-
шеннические действия.

Минэкономразвития готовит новый блок измене-
ний действующих законов. В частности, появляется
возможность оспаривания сделок, принятых в пред-
дверии банкротства, что позволит вернуть активы и
начать оздоровление предприятия. А в случае утраты
документов, содержащих информацию об активах
перед банкротством, вводится фактически презумп-
ция виновности руководителей предприятий. Вместе
с тем готовится к принятию законодательная норма,
позволяющая начать процедуры по реструктуриза-
ции и финансовому оздоровлению по заявлению
должника (то есть самого предприятия), поправки,
которые должны отрегулировать сложные процессы
банкротства групп юридических лиц и трансгранич-
ного банкротства (последнее приходится состыковы-
вать с международным законодательством в этой
сфере). Подводя итог обсуждению, Дмитрий Медве-
дев сказал, что цель процедуры должна быть не в том,
чтобы «наложить секвестр на имущество предпри-
ятия, распродать его по кускам, а трудовой коллектив
выставить за ворота». Напротив, необходимо зани-
маться санацией, оздоровлением предприятия, а за-
крывать его и продавать активы можно только в са-
мой крайней ситуации. 

Говоря об итогах форума, Эльвира Набиуллина, в ча-
стности, упомянула некоторые интересные результаты

опросов его участников. Так, 75% из них сказали, что
международная финансовая архитектура изменится,
что ее нельзя сохранить в прежнем виде. Как известно,
необходимость ее модернизации является официаль-
ной позицией Москвы. На вопрос о том, что должны
делать правительства в условиях кризиса в первую оче-
редь, два наиболее частых ответа были такие: вклады-
вать средства в инфраструктуру (39%) и расчищать
банковскую систему (38%), что согласуется с антикри-
зисными мерами российского правительства. Но глав-
ное, как отметил в конце встречи Дмитрий Медведев,
форум показал, что, несмотря на все текущие пробле-
мы, Россия остается привлекательным объектом для
инвестиций.

ВОПРОСЫ БЕЗОПАСНОСТИ 
НА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ

Дмитрий Медведев прибыл с рабочим визитом в Рес-
публику Дагестан. В ходе поездки в республику глава
государства посетил Центр специального назначения
ФСБ и Республиканский центр кардиологии и сердеч-
но-сосудистой хирургии в Махачкале; провел рабочую
встречу с президентом Дагестана Муху Алиевым и рас-
ширенное оперативное совещание с членами Совета
безопасности. Темой совещания стало обсуждение мер
по устранению угроз национальной безопасности на
территории Южного федерального округа. 

То, что именно Дагестан стал местом проведения та-
кого мероприятия, далеко не случайно: 5 июня в Ма-
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хачкале произошел дерзкий теракт, в результате кото-
рого был убит республиканский министр внутренних
дел Адильгерей Магомедтагиров, принимавший ак-
тивное участие в антитеррористических мероприятиях
с самого их начала – с августа 1999 года. В связи с этим
Дмитрий Медведев еще на борту самолета обсудил
оперативную ситуацию в республике с директором
ФСБ Александром Бортниковым. А в начале совеща-
ния с членами Совбеза он сообщил о посмертном при-
своении Адильгерею Магомедтагирову звания Героя
Российской Федерации.

В ходе встречи с Муху Алиевым обсуждалась со-
циально-экономическая ситуация в Дагестане. На
фоне общего падения экономики в стране и мире
республиканская динамика выглядит очень пози-
тивно. По данным за январь-май, промышленность
выросла на 10%, сельское хозяйство – более чем на
4%. В прошлом году в Дагестане было построено
908 тыс. кв. м жилья – максимальный показатель за
все время, включая советский период. По словам
Алиева, это связано с тем, что население республи-
ки мало берет кредиты, поэтому нынешние сложно-
сти повлияли на ситуацию не так сильно. Тем не ме-
нее социально-экономическое положение респуб-
лики по-прежнему очень не простое. Глава государ-
ства поручил уделить особое внимание проблеме
безработицы.   

Выступая на совещании, Дмитрий Медведев ска-
зал, что, несмотря на ряд позитивных изменений, в

частности отмену режима контртеррористической
операции в Чеченской Республике, ситуация остает-
ся сложной. Поэтому «работа по наведению порядка,
по уничтожению террористического отребья должна
быть продолжена вне зависимости от того, какой ре-
жим у нас действует». Это вопрос жизни и здоровья
наших граждан. Глава государства вновь напомнил о
социально-экономических причинах высокой пре-
ступности на Северном Кавказе. Это пока еще низ-
кий по сравнению со среднероссийским уровень
жизни и высокий уровень безработицы. Это также и
«чудовищные масштабы коррупции, системные де-
формации в государственном управлении на регио-
нальном уровне, когда эффективность органов вла-
сти является крайне низкой». Развитие экономики и
социальной сферы северокавказских республик яв-
ляется ключевым направлением в решении проблем
безопасности. 

Что касается сугубо силовых мер, то президент пору-
чил Национальному антитеррористическому комите-
ту совместно с руководством Южного федерального
округа подготовить перечень мероприятий, направ-
ленных на предотвращение террористических актов,
пресечение преступной деятельности бандитского
подполья, «причем эти меры должны быть самые же-
сткие, самые решительные и самые эффективные».

Владимир ЛАГУТИН
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В прошлом месяце исполнился год работы каби-
нета Владимира Путина. Большая часть этого
времени прошла в сложных условиях мирового
экономического кризиса. Несмотря на это, 2008
год был закончен с позитивными макроэконо-
мическими показателями. В начале 2009 года
правительство приняло антикризисный план,
утвердило Концепцию социально-экономиче-
ского развития страны до 2020 года и продол-
жает принимать связанные с ней стратегиче-
ские планы развития отраслей. 

ВОПРОСЫ МАКРОЭКОНОМИКИ
Президиум правительства рассмотрел вопросы об ис-

полнении федерального бюджета за 2008 год, а также
бюджетов Пенсионного фонда, Фонда социального
страхования и Федерального фонда обязательного ме-
дицинского страхования. В целом за год ВВП составил
41540,4 млрд. руб., увеличившись на 5,6% по сравне-
нию с 2007 годом. Вместе с тем, если взять покварталь-
ную разбивку, видно, что рост ВВП в первом квартале
прошлого года был очень высоким – 8,5%, во втором –
7,5%, в третьем – 6,2%, а в четвертом, когда начал ска-
зываться кризис, – всего 1,1%, хотя все еще с плюсом. 

Доходы бюджета составили 9275,9 млрд. руб., расхо-
ды – 7570,9 млрд. руб., а профицит – 1705 млрд. руб.
Объем средств Резервного фонда увеличился за про-
шлый год на 958,6 млрд. руб., а Фонда национального
благосостояния – на 1801,7 млрд. руб. Инфляция в
2008 году составила 13,3%. 

Что касается данных по государственным внебюд-
жетным фондам, то наиболее крупный из них – Пен-
сионный – закончил прошлый год с профицитом. Его
доходы в 2008 году составили 2730,2 млрд. руб., расхо-
ды – 2357,8 млрд. руб. У двух других расходы немного
превысили уровень доходов: у Фонда социального
страхования доходы составили 360,5 млрд. руб., расхо-
ды – 379,4 млрд. руб.; у Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхования – 162,6 и 168,7
млрд. руб. соответственно.

Неделей раньше, 25 мая, вице-премьер – министр
финансов Алексей Кудрин выступил на заседании
Президиума с докладом об итогах исполнения феде-
рального бюджета за первый квартал текущего года.
Здесь цифры выглядят намного хуже. Падение эконо-
мики в первом квартале оказалось значительным: объ-
ем ВВП составил 8213 млрд. руб., что на 9,5% ниже
аналогичного показателя прошлого года. Особенно
велико было падение промышленного производства –
16,9%. Однако не будем забывать, что оно произошло
на фоне резкого падения производства в большинстве

ведущих стран мира и что начало года было периодом
самых низких цен на нефть. Для сравнения: промыш-
ленное производство в США за тот же период сокра-
тилось на 11,7%, в Германии, Франции и Италии – на
18–19%, а в Японии – на 33%. Причем все эти страны
не экспортируют нефть, а покупают, и заниженные
цены были очень выгодны для их промышленности.
Сейчас цены на нефть существенно выше, чем не-
сколько месяцев назад, что позволяет рассчитывать на
более позитивные результаты по году. 

Между тем и в статистике первого квартала есть по-
зитивные моменты. Так, реальный уровень доходов
оказался намного выше прогнозного – 1732,7 млрд.
руб. При этом налоговые доходы составили 928,9
млрд. руб., что на 35% выше прогноза, а неналоговые
– 802,6 млрд. руб., превысив прогноз более чем на
70%. Расходы бюджета за указанный период составили
1762,4 млрд. руб. Таким образом, дефицит бюджета
оказался сравнительно небольшим – 29,7 млрд. руб.,
то есть меньше 2%. 

Отметим, что одну треть от упомянутых выше нена-
логовых доходов составили доходы от управления
средствами Резервного фонда и Фонда национального
благосостояния. Это стало еще одним свидетельством
в пользу консервативной политики использования
госрезервов, проводившейся российским правитель-
ством все последние годы. Более того, сами эти фон-
ды, несмотря на дефицит бюджета, продолжали расти.
По данным на 1 апреля, совокупный объем средств
Резервного фонда составил 4117,7 млрд. руб. (за пер-
вый квартал он вырос на 90,1 млрд. руб.); за тот же пе-
риод Фонд национального благосостояния увеличил-
ся на 330,7 млрд. руб. и достиг объема 2915,2 млрд. руб. 

В ходе того же заседания были рассмотрены основ-
ные направления налоговой политики на 2010–2012
годы. Ее цели остаются неизменными – создание эф-
фективной налоговой системы при сохранении сло-
жившейся фискальной нагрузки на бизнес. Вместе с
тем текущая ситуация в мировой и российской эконо-
мике привела к необходимости существенной коррек-
тировки налоговой системы, проведенной в рамках
антикризисных мер и направленной на снижение этой
нагрузки. При этом правительство исходило из того,
что налоговая система должна быть направлена на
противодействие негативным последствиям кризиса и
одновременно с этим создавать условия для восстано-
вления положительных темпов экономического роста.

Предваряя обсуждение этого вопроса, Владимир
Путин напомнил, что общее снижение налоговой на-
грузки, реализованное в рамках «антикризисного па-
кета», составило 700 млрд. руб. По сути, была проведе-
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на еще одна налоговая реформа, причем впервые – не
на фоне роста, а на фоне падения ВВП. Правительст-
во сознательно пошло на этот шаг, чтобы поддержать
экономику. Вместе с тем нельзя забывать и об основ-
ной функции налоговой системы – обеспечении пла-
тежеспособности государства. В этой связи необходи-
мо продолжить совершенствование налогового адми-
нистрирования, ликвидировать различные схемы ук-
лонения от налогов, которые становятся все более
изощренными. По словам премьера, «мы будем про-
должать проводить либеральную экономическую по-
литику, однако либерализм и жульничество – это да-
леко не одно и то же». В частности, речь идет о нало-
говом контроле за использованием трансфертных цен,
о «закрытии» разного рода офшоров, используемых
при незаконной минимизации налогов, и т.д.

В конце мая Владимир Путин подписал постановле-
ние правительства об утверждении правил предостав-
ления федеральных кредитов региональным бюдже-
там. Это решение стало одной из важнейших антикри-

зисных мер, поскольку большинство субъектов Феде-
рации не имеют резервов, подобных федеральным, и
покрывать дефициты своих бюджетов им, по сути, не-
чем. В текущем году планируется выделение кредитов
на общую сумму в 150 млрд. руб. При этом кредиты бу-
дут выдаваться на 3 года под самый минимальный
процент – четверть текущей ставки рефинансирова-
ния Центробанка, то есть порядка 3% годовых. По
словам Кудрина, выделенные кредиты позволят реги-
онам сохранить ряд расходов, которые иначе при-
шлось бы сокращать, – строительство, ремонт и со-
держание дорог, строительство школ и больниц. Кро-
ме того, региональные власти могут использовать эти
средства в целях рефинансирования кредитов, взятых
у коммерческих банков под очень высокий процент. 

Отметим три важных показателя, позитивных для
российской экономики. Во-первых, напомним, что
бюджет текущего года был рассчитан исходя из цены
на нефть в 41 долл. за баррель. Уже довольно длитель-
ное время она была выше 60 долл., а недавно «проби-
ла» 70-долларовый рубеж. Это позволит минимизиро-
вать бюджетный дефицит и значительно уменьшить
расходование средств Резервного фонда. Во-вторых,
началось существенное снижение инфляции: ее уро-
вень в мае составил всего 0,6%. Для сравнения, ин-
фляция в мае прошлого года составляла 1,4%. В-треть-
их, несмотря на резкое падение цен на нефть в начале
года, даже в этот период в России сохранилось поло-
жительное сальдо торгового баланса; за январь-апрель
оно составило 27,3 млрд. долл.
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ПРОМЫШЛЕННАЯ ПОЛИТИКА
Одним из главных приоритетов промышленной по-

литики российского кабинета министров является
развитие ключевых машиностроительных отраслей.
Министр промышленности и торговли Виктор Хри-
стенко доложил Владимиру Путину о ситуации в авто-
мобильной, авиационной и судостроительной про-
мышленности. По словам министра, в военном авиа-
строении и судостроении, обеспеченных госзаказом,
ситуация понятная, стабильная, сокращений произ-
водства нет. В гражданском авиастроении имело место
небольшое сокращение производства. А в граждан-
ском судостроении, напротив, наблюдается сущест-
венный рост. В первую очередь это связано с тем, что
отрасль обеспечена заказами, сделанными еще до кри-
зиса, прежде всего предприятиями топливно-энерге-
тического комплекса. Так что нынешняя ситуация
здесь лучше, чем была в прошлом году.  

Значительно хуже положение российского автопро-
ма – здесь падение производства очень велико. Тому
есть ряд причин. Во-первых, большая доля объема
продаж пока приходится на иномарки, завезенные
еще в прошлом году, до принятия ограничительных
мер. Во-вторых, в прошлом году 40% автомобилей по-
купалось в кредит. Сейчас, когда кредиты стали мало-
доступны из-за высоких ставок, этот вид продаж сни-
зился почти до нуля. Частичное его восстановление
возможно за счет государственного субсидирования
процентов на величину в 2/3 ставки рефинансирова-
ния (то есть примерно 8%) при покупке автомобилей,

произведенных в России, стоимостью до 350 тыс. руб.
Причем Христенко просил главу правительства рас-
смотреть вопрос об увеличении ценовой планки. Од-
ной из важнейших мер поддержки автопрома является
госзаказ. На дополнительный объем закупок отечест-
венных автомобилей по линии всех федеральных ми-
нистерств и ведомств выделяется 42,5 млрд. руб. Кро-
ме того, на заседании Президиума 1 июня Владимир
Путин поднимал вопрос о финансовой поддержке ав-
топрома, указав Христенко на необходимость уско-
рить процесс выполнения соответствующих решений,
принятых по АвтоВАЗу.  

Между тем политика ограничения на ввоз иномарок
ни в коей мере не относится к инвестиционным проек-
там зарубежных автоконцернов в России. Напротив, им
дан «зеленый свет», и это понятно: ведь речь идет об от-
крытии новых производств на нашей территории, о со-
здании новых рабочих мест для российских граждан и
об уплате налогов в российский бюджет. В связи с этим,
несмотря на кризис, такие компании, как «Фольксва-
ген» и «Тойота», существенно увеличили объемы про-
изводства на своих российских предприятиях. А 2 июня
Владимир Путин лично присутствовал на церемонии
открытия завода «Ниссан» в Санкт-Петербурге. 

Сотрудничество с иностранными автоконцернами
уже не исчерпывается открытием их заводов в нашей
стране. Как показали последние события, Россия сама
готова шагнуть на Запад. Сбербанк, действуя совмест-
но с канадской корпорацией «Магна Интернэшнл»,
практически согласовал с американским автогигантом

ВВП №4724

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Фото РИА Новости

Глава Центрального банка России Сергей Игнатьев 
и министр промышленности и энергетики РФ Виктор Христенко



«Дженерал моторс» условия покупки контрольного
пакета акций его немецкой «дочки» – компании
«Опель». Сбербанк получит 35% акций «Опеля», а 20%
– канадский концерн. Затем Сбербанк намерен про-
дать свою долю новому стратегическому инвестору.
Предположительно, им станет российский ГАЗ; то
есть отечественный автопром получит доступ к пере-
довым немецким технологиям. 

Между тем переход на инновационный путь стано-
вится стратегическим направлением промышленной
политики не только в традиционно высокотехнологи-
ческих сферах, но и практически во всех отраслях. 

РАЗВИТИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
На заседании Президиума правительства 18 мая

был заслушан доклад министра экономического раз-
вития Эльвиры Набиуллиной, представившей про-
ект «Развитие малого и среднего предприниматель-
ства». Этот проект предусмотрен Основными напра-
влениями деятельности правительства на период до
2012 года. Две ключевые его цели – это увеличение
доли в экономике страны и формирование иннова-
ционно-производственной структуры малого и сред-
него бизнеса. 

Открывая обсуждение вопроса, глава правительства
сообщил, что общий объем федеральной поддержки
предпринимательства в текущем году составит почти
80 млрд. руб. В частности, 15 млрд. руб. будут направ-
лены на капитализацию региональных гарантийных
фондов, которые должны помочь в решении пробле-

мы кредитования малых и средних предприятий.
Премьер обратил внимание на то, что надо добиться
не только увеличения количественных показателей,
но и качественных сдвигов. Надо помочь малому и
среднему бизнесу закрепиться в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства; в таких отраслях, как наука,
инновации, информационные технологии и другие
интеллектуальные услуги.

Что касается количественных индикаторов, прозву-
чавших в докладе министра, то они следующие. За 4
года планируется вдвое увеличить долю занятых на
предприятиях малого и среднего бизнеса (до 28% от
общего числа занятых в экономике), а вклад этого се-
ктора в ВВП должен вырасти в 1,5 раза (до одной тре-
ти ВВП). Ожидается, что в 2012 году Россия достигнет
среднемирового показателя доли граждан, желающих
открыть собственное дело, – порядка 10%, что в четы-
ре раза выше нынешнего уровня. 

27 мая Владимир Путин принял участие в расширен-
ном заседании правления Торгово-промышленной па-
латы (ТПП), посвященном вопросам создания и под-
держки инновационных точек роста. Данный участок
работы был заявлен как ключевое направление анти-
кризисных действий бизнеса и власти. И это не слу-
чайно, поскольку именно сейчас, когда нет возможно-
сти получать сверхдоходы от экспорта сырья, бизнес
все больше заинтересован в борьбе за повышение про-
изводительности труда, в первую очередь за счет тех-
нологического перевооружения действующих и созда-
ния новых инновационных производств. 
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Вместе с тем существуют и объективные проблемы,
мешающие российским предпринимателям вклады-
вать деньги в те сферы, которые не дают быстрой отда-
чи, в том числе в инновационное развитие. Дело в том,
что основными источниками так называемых «длин-
ных денег» на Западе являются накопления граждан,
вложенные в банковскую систему на многие годы,
средства крупнейших страховых компаний и пенсион-
ных фондов. В нашей стране устойчивое развитие ры-
ночной экономики продолжается меньше десяти лет, а
потому все эти институты, характерные для стабиль-
ной экономики, еще не имеют такого объема финан-
совых ресурсов. В связи с этим государственная роль в
финансировании инноваций резко возрастает. Однако
все взять на себя государство тоже не может – иначе не
хватит денег на социальные обязательства, на оборону
и безопасность. Вот почему совместные действия вла-
сти и бизнеса столь необходимы.

В своем выступлении премьер отметил участие
представителей ТПП в доработке антикризисного
плана правительства; многие их предложения уже ис-
пользуются в практической работе. Государству, в
свою очередь, крайне важно стимулировать вложения
бизнеса в модернизацию производства и разработку
передовых технологий. Ранее уже был принят ряд та-
ких решений в налоговой сфере: увеличена с 10 до 30%
амортизационная премия, снижены налоги на инве-
стиции предприятий в НИОКРы и техническое пере-
вооружение, освобожден от НДС импорт оборудова-
ния, не имеющего отечественных аналогов. 

Сейчас необходимо создать полноценную, интегри-
рованную инфраструктуру, способную поддерживать
инновационные процессы на протяжении всей цепоч-
ки – от генерации идей до внедрения новых продуктов
на рынок. Большую роль здесь должен сыграть малый
бизнес. В этой связи правительство поддержало зако-
нопроект, позволяющий бюджетным научным и обра-
зовательным учреждениям создавать малые иннова-
ционные предприятия. Кроме того, Владимир Путин
призвал членов ТПП формировать в деловой среде
«новую инновационную культуру», повышать престиж
изобретателей, «создавать моду на креатив». Глава пра-
вительства призвал бизнесменов оказать активное со-
действие работе комиссии по модернизации и техно-
логическому развитию экономики. (За несколько
дней до заседания ТПП эту комиссию создал и возгла-
вил Дмитрий Медведев.)

ИСПОЛНЕНИЕ СОЦИАЛЬНЫХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

В ходе очередного правительственного совещания
по формированию трехлетнего бюджета на 2010–2012
годы обсуждались вопросы финансового обеспечения
социальной политики. Основными его темами стали
пенсионная реформа, здравоохранение и демография.
По словам премьера, необходимо обеспечить финан-
сирование программ, нацеленных на повышение дос-
тупности высоких медицинских технологий, совер-
шенствование помощи больным с сердечно-сосуди-
стыми и онкологическими заболеваниями, пострадав-
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шим при дорожно-транспортных происшествиях.
Кроме того, 2010 год – это первый год, когда можно
начать использовать средства «материнского капита-
ла» на все установленные законом цели: покупку жи-
лья, образование и формирование накопительной ча-
сти пенсии. Поэтому соответствующие средства долж-
ны быть заложены в бюджет. (Напомним, что расходо-
вание «материнского капитала» на жилищную ипоте-
ку началось досрочно уже в текущем году.) Говоря о ре-
форме, предусматривающей существенное повыше-
ние пенсий, глава правительства отметил, что ее цена
для бюджета очень высока – речь идет о сотнях мил-
лиардах рублей в год. В условиях мирового кризиса и
связанного с ним сокращения доходов это особенно
трудно. Однако откладывать реформу правительство
не намерено – сэкономить придется на чем-то другом.
По словам Владимира Путина, «это наш моральный
долг перед людьми старшего поколения». 

Социальная политика национальных проектов,
проводившаяся в последние годы, дала позитивные

демографические результаты, которые пока выдержи-
вают испытание кризисом. В ходе заседания Прези-
диума правительства еще 25 мая министр здравоохра-
нения и социального развития Татьяна Голикова со-
общила статистику за первый квартал: всего в январе-
марте родилось 421,9 тыс. детей, что на 15 тыс. боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого года. За тот
же период смертность уменьшилась почти на 20 тыс.
человек. В частности, министр отметила значитель-
ное снижение смертности от дорожно-транспортных
происшествий. 

В прошлом месяце начались позитивные изменения
на рынке труда. Напомним, что в январе-феврале без-
работица росла очень быстрыми темпами, в марте-ап-
реле – все еще росла, но в несколько раз медленнее, а в
начале мая, впервые с начала кризиса, произошло пусть
и небольшое, но снижение. 8 июня в рамках встречи с
руководством партии «Единая Россия» Владимир Пу-
тин озвучил данные за вторую половину мая, демонст-
рирующие уже более заметное снижение. С 18 по 24 мая
количество зарегистрированных безработных умень-
шилось на 22 тыс. человек, а с 25 по 31 мая – еще на 24
тыс. Также в мае началось уменьшение числа работаю-
щих неполное рабочее время. По оценкам вице-пре-
мьера Александра Жукова, эта тенденция имеет две
причины. Одна из них носит сезонный характер – соз-
дание рабочих мест, связанное с началом весенне-лет-
них полевых работ. Другая причина – реализация про-
грамм занятости, предусмотренных антикризисным
планом правительства и региональных властей. 
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Проблемы занятости обсуждались в рамках работы
Всероссийского совещания председателей первичных
профсоюзных организаций, входящих в Федерацию
независимых профсоюзов России (ФНПР), которое
прошло при участии Владимира Путина. Выступая на
совещании, глава правительства констатировал, что
существенный рост безработицы был вызван падени-
ем производства, а наибольшее сокращение штатов
произошло в машиностроении и металлургии – отрас-
лях, в которых сосредоточены наиболее квалифициро-
ванные рабочие кадры. То, что в последние недели
безработица перестала расти и даже начала снижаться,
– не повод для самоуспокоения. Ситуация на рынке
труда по-прежнему очень сложная, особенно это каса-

ется моногородов. В этой связи гла-
ва правительства подчеркнул, что
«мы не вправе позволить безрабо-
тице деморализовать наше общест-
во, разрушить его трудовой потен-
циал».

В сложившихся условиях государ-
ство взяло на себя более 90% фи-
нансирования региональных про-
грамм занятости – это 43,7 млрд.
руб. в годовом исчислении, из кото-
рых 9,4 млрд. руб. уже перечислены
субъектам Федерации. В числе кон-
кретных мер, на которые пойдут эти
деньги, важное место занимает ор-
ганизация профессиональной под-
готовки временно утративших ра-
боту. Так, норматив затрат на пере-
подготовку одного работника был
повышен с 5,9 до 12,8 тыс. руб., а
сроки обучения по ряду специаль-
ностей увеличены. Профсоюзы, со
своей стороны, должны контроли-
ровать соблюдение норм трудового
законодательства и правил охраны
труда, в чем могут рассчитывать на
полную поддержку правительства.
Еще одно поле деятельности для
ФНПР – взять под свой контроль
исполнение всех решений по мо-
дернизации пенсионной системы.

В начале июня Владимир Путин
выступил в роли антикризисного
менеджера. К таким нестандартным
действиям вынуждала чрезвычай-
ная ситуация, сложившаяся на
предприятиях г. Пикалево Боксито-
горского района Ленинградской об-
ласти. Проблемы мирового кризиса
и связанного с ним падения цен на
продукцию этих предприятий усу-
губляли споры между несколькими
собственниками заводов, в число
которых входит один из крупней-
ших российских бизнесменов Олег
Дерипаска. В результате с осени
прошлого года началась остановка

производств и невыплата зарплаты, что вызвало силь-
ный социальный протест, вплоть до того, что люди пе-
рекрыли федеральную автотрассу. 

О сложившейся ситуации Владимир Путин был про-
информирован на упомянутой встрече с профсоюзами
и сразу же подключился к ее разрешению. И он сам, и
его заместитель Игорь Сечин провели совещания по
данной проблеме. 4 июня глава правительства прибыл
в Пикалево, где выслушал всех собственников, выска-
зывавших ряд претензий друг к другу, и руководство
Ленинградской области, предпринимавшее безуспеш-
ные попытки разрешить этот конфликт. Оценивая
сложившуюся ситуацию, глава правительства весьма
недвусмысленно намекнул, что перекрытие трассы
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могло быть организовано отнюдь не жителями города,
пострадавшими от кризисной ситуации, а как раз те-
ми, кто старался воспрепятствовать его приезду в Пи-
калево. Тем не менее он приехал, чтобы посмотреть
пустующие цеха вместе с авторами произошедшего (то
есть собственниками предприятий). Обращаясь к
ним, премьер сказал: «Вы сделали заложниками своих
амбиций, непрофессионализма, а может быть, просто
тривиальной жадности тысячи людей». Такое поведе-
ние противоречит принципам социально-ответствен-
ного бизнеса и абсолютно недопустимо. Кроме того,
глава правительства критично оценил действия руко-
водства области и других уровней власти, не сумевших
разрешить конфликт. 

В результате личного вмешательства Владимира
Путина снять социальную напряженность удалось.
Деньги на выплату зарплат были перечислены в тот же
день. Кроме того, в присутствии премьера собствен-
ники предприятий подписали договор о поставках, от-
сутствие которого ранее привело к остановке произ-
водства. Однако и это еще не все – договориться смог-
ли пока лишь по текущей проблеме. Чтобы подобного
не было в будущем, собственникам предприятий пред-
стоит договориться стратегически – о восстановлении
единого комплекса, развалившегося в ходе приватиза-
ции предприятий. Глава правительства ясно дал по-
нять, что, если они не сумеют договориться, восстано-
вление единого комплекса может быть проведено и
без них. По окончании совещания Владимир Путин
пообщался с жителями Пикалева, рассказал им об ос-

новных его итогах. Это событие показывает, что пра-
вительство готово не только помогать бизнесу, о чем
говорилось выше, но и жестко спросить с него, если
он ведет себя социально безответственно, не выполня-
ет своих обязательств перед людьми.  

В заключение отметим, что одной из главных при-
чин успешной работы правительства, невзирая на
сложную социально-экономическую ситуацию, явля-
ется твердая и последовательная поддержка со сторо-
ны парламента. 8 июня, встречаясь с руководством
крупнейшей парламентской партии «Единая Россия»,
Владимир Путин выразил благодарность за поддержку
предложенных правительством антикризисных мер. В
настоящее время большая часть этих мер находится в
стадии исполнения или уже реализована. В том числе
были оперативно приняты 17 федеральных законов.
Однако помимо законотворческой работы от правя-
щей партии требуются и конкретные дела, на что об-
ратил внимание Владимир Путин. В частности, необ-
ходимо более энергично и оперативно реагировать на
кризисные ситуации, особенно в моногородах и не-
больших поселках, надо совместно с профсоюзами за-
щищать трудовые права, активизировать работу с об-
ращениями граждан в общественные приемные пред-
седателя партии, которые постепенно становятся важ-
нейшим механизмом обратной связи между главой
правительства и гражданами нашей страны.  

Владимир ЛАГУТИН
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Главная задача интеграции постсоветского про-
странства – это достижение экономического ус-
пеха. Именно в экономическом ключе нужно
выбирать ту или иную стратегию взаимодейст-
вия бывших союзных республик. Однако НАТО
оказывает военно-политическое давление на
страны, окружающие Россию, что усложняет за-
дачу успешной интеграции. Об этом журналу в
эксклюзивном интервью рассказал председа-
тель Комитета Совета Федерации по делам СНГ
Вадим ГУСТОВ.

– Вадим Анатольевич, какие основные направления вы
бы отметили в деятельности Комитета Совета Федера-
ции по делам СНГ?  

– Наша основная работа – это создание такой зако-
нодательной базы, которая была бы востребована и
одобрена не только Россией, но и другими странами
СНГ. Комитет разрабатывает целый комплекс мо-
дельных законов. Ведь после развала СССР фактиче-
ски все законодательные институты остались в Моск-
ве и Санкт-Петербурге, а бывшие республики, осо-
бенно азиатские, оказались отрезанными от базовых
законодательных институтов. Каждый год мы коор-
динируем в Совете Федерации создание более десятка
модельных законов различными профильными коми-
тетами и отправляем их в Межпарламентскую ассамб-
лею СНГ в Санкт-Петербурге, где он рассматривается
под руководством его председателя и спикера Совета
Федерации Сергея Михайловича Миронова. Далее
этот закон корректируется в национальных парламен-
тах. Поэтому национальные законы стран СНГ близ-
ки по духу, это дает возможность эффективно интег-
рироваться на постсоветском пространстве. Один из
лучших основополагающих модельных законов – Та-
моженный кодекс. 

Второе направление работы Комитета по делам СНГ
заключается в координации работы сенаторов во всех
парламентских структурах СНГ. Российские сенаторы
включены в составы Парламентского собрания Союза
России и Белоруссии, парламентских ассамблей
ЕврАзЭС и ОДКБ. 

В ЕврАзЭС, в отличие от других структур СНГ, име-
ется важное соглашение между пятью государствами
(Россией, Белоруссией, Казахстаном, Киргизией и
Таджикистаном) о разработке основ законодательства
прямого действия. Это прорыв! Таким образом,
ЕврАзЭС уже приближается к уровню интеграции, как
в Евросоюзе. Ведь в Европарламенте все принимае-
мые законы – прямого действия. Что собой представ-
ляет закон прямого действия на практике? Фактиче-

ски – это международный договор, который после ра-
тификации парламентами становится документом,
входящим в правовую систему государств. А как из-
вестно, во всех государствах – участниках ЕврАзЭС
действует верховенство международного права. Таким
образом, эти договоры и становятся документами пря-
мого действия.

Например, сейчас в рамках ЕврАзЭС идет формиро-
вание Таможенного союза трех государств (России,
Белоруссии и Казахстана). В каждом государстве есть
свои нормативы по тарифным отчислениям. Раньше
каждая из трех стран собирала таможенные пошлины
и пропускала товары. А сейчас, когда три государства
объединяются в Таможенный союз и таможенные гра-
ницы между ними нивелируются, возникают вопросы:
кто будет осматривать товары на внешней границе Та-
моженного союза, какие налоги будут собирать, каки-
ми будут таможенные сборы, кто будет их учитывать?
Каков механизм отчисления денег, собранных на
внешних границах Таможенного союза, в казну того
или иного государства? Для этого и нужны законы
прямого действия, наднациональная надстройка, от-
ражающая интересы всех стран союза.

Третье направление работы нашего комитета, кото-
рое я бы выделил отдельной строкой, – это Парла-
ментская ассамблея ОДКБ. Этот законодательный ор-
ган набирает силу, созданы Коллективные силы опе-
ративного реагирования ОДКБ. Февральское решение
России, Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии,
Таджикистана и Узбекистана о формировании Колле-
ктивных сил оперативного реагирования свидетельст-
вует об успешности развития военного сотрудничества
этих государств на региональном уровне. Парламент-
ская ассамблея ОДКБ будет совершенствовать законо-
дательную базу организации, вырабатывая рекоменда-
ции по сближению и унификации законов, регулиру-
ющих вопросы безопасности в государствах – участ-
никах ОДКБ. В ассамблею включено несколько чле-
нов Совета Федерации. 

Еще одним важным направлением работы комитета
является поддержка соотечественников, проживаю-
щих в государствах – участниках СНГ, и содействие их
адаптации в стране проживания, создание для них воз-
можностей для сохранения связей с исторической ро-
диной. В целях совершенствования законодательства
в этой области создана межведомственная рабочая
группа по подготовке предложений по изменениям к
действующему Закону «О государственной политике
Российской Федерации в отношении соотечественни-
ков, проживающих за рубежом». Руководить этой
группой было поручено мне. 
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– А с какими из стран СНГ не получается полноценно-
го парламентского сотрудничества?

– К сожалению, довольно слабо идет парламентское
сотрудничество с Узбекистаном. Эта страна не очень-
то активно принимает участие в работе структур СНГ
и приостановила свое членство в ЕврАзЭС, хотя и ос-
талась в ОДКБ. При подписании соглашения по
КСОР президент Узбекистана Ислам Каримов выска-
зал свое особое мнение: в случае срочной мобилиза-
ции сил ОДКБ решение будет согласовываться не
только на уровне президентов, а еще и с парламентом
Узбекистана, то есть создается более долгий механизм
развертывания КСОР. Действия Узбекистана – это в
целом шаг назад, ведь если страна уходит из какого-то
интеграционного объединения, например ЕврАзЭС,
то парламентарии тоже получают команду прекратить
сотрудничество в этом направлении.

По моему мнению, причина этих
интеграционных неудач кроется в
глобальном перераспределении миро-
порядка. Глобализация, о которой так
много говорят, расставляет новые до-
минанты во взаимоотношениях
стран. Запад и особенно США наи-
большее внимание уделяют странам,
имеющим сырьевые ресурсы. В бли-
жайшие 30 лет те, кто обладает сырье-
выми ресурсами или контролирует их
поставку, и будут управлять всеми ми-
ровыми процессами. Стратегический
внешнеполитический курс Америки
ясен – там, где есть сырьевые ресур-
сы, должно быть доминирующее вли-
яние американцев.

Пять постсоветских стран – Россия,
Туркмения, Казахстан, Узбекистан и
Азербайджан – имеют колоссальные
сырьевые ресурсы на перспективу, да-
же не на ближнюю, а на дальнюю. Это
не только углеводороды, не только
газ, но и лес, уголь, руда. Поэтому
американцы стараются усилить в этих
странах свое политическое влияние. 

Геополитики понимают, что через
15–20 лет такие государства, как Рос-
сия, Китай и Индия, будут лидиро-
вать на мировой экономической аре-
не. Поэтому вокруг России стремятся
сформировать кольцо из военных баз
НАТО. Эта политика США выстроена
с определенной целью – контроль
сырьевых потоков.     

Некоторые постсоветские страны,
попадая под это влияние, хватаясь за
сиюминутные выгоды, на мой взгляд,
проигрывают стратегию будущего.
Это относится и к Узбекистану, кото-
рый имеет приличный запас газа, неф-
ти, золота, урана и так далее. Сейчас
делается все, чтобы вслед за Украиной
буквально оттащить Узбекистан от ин-

теграционных процессов с Россией. 
– Каков ваш прогноз развития событий вокруг Черно-

морского флота России, базирующегося у берегов Укра-
ины?

– Сейчас действует договор о пребывании нашего
флота до 2017 года. Однако если американцам удастся
реализовать свой проект и Украина войдет в НАТО, то
по всем «натовским» документам Украина должна будет
перейти на стандарты этой военной организации. То
есть перевооружить свою армию, полностью переобу-
чить своих солдат и главное – в стране, входящей в
НАТО, не должно быть иной иностранной военной ба-
зы. Так что события могут разворачиваться стремитель-
но, задолго до наступления 2017 года. И в этом случае
России срочно придется вкладывать колоссальные
средства в строительство новой базы для Черноморско-
го флота. 
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Сейчас, перед президентскими выборами на Украине,
я бы не воспринимал всерьез заверения Виктора Ющен-
ко в том, что будет соблюдаться график вывода судов до
2017 года. Все это предвыборные лозунги. Для избирате-
лей нужно создать видимость, что с российской базой
все будет в порядке в течение оставшихся восьми лет.
Вовлечь Украину и Грузию в НАТО – этот проект не
снимается с повестки дня Североатлантического альян-
са. НАТО работает в этом направлении и с Азербайджа-
ном. Да и вообще, НАТО не является организацией ми-
лосердия, это организация силы с огромным суммар-
ным военным бюджетом стран альянса – 895 миллиар-
дов долларов, из них 575 миллиардов расходуют США.

Вокруг России стали появляться военные базы
НАТО. Страны Прибалтики, вступившие в НАТО в
2004 году, осуществляют «натовские» облеты границ
России. А от границы Литвы до Калининграда всего
145 километров. Не забудьте намерения США размес-
тить системы ПРО в Чехии и Польше. Вот и получает-
ся, что кольцо «натовских» баз вокруг России сужается.
Хотелось бы верить, что с приходом нового президента
США Барака Обамы взаимоотношения США и России
станут более конструктивными, а не деструктивными. 

– Как складываются отношения с Белоруссией? 
– Я не думаю, что в ближайший год будет форсиро-

вано создание Союзного государства России и Бело-
руссии. Хотя экономически мы продвинулись очень
серьезно. Механизм Союзного государства работает,
регулярно собираются Совет министров России и Бе-
лоруссии и Совет глав государств, работает Парла-

ментское собрание Союза России и Белоруссии. Сня-
ты препятствия для свободного перемещения россий-
ских граждан в Белоруссию и белорусов – в Россию.
Чрезвычайно важна работа по формированию Объе-
диненной системы ПВО. Все это, несомненно, шаг
вперед в создании Союзного государства.

Отрадно отметить, что подписано соглашение между
Россией и Белоруссией о строительстве первой бело-
русской АЭС в Гродненской области. Заявленная дата
запуска первого блока – 2016 год. Второй блок должен
быть завершен к 2018 году. Российский Атомстройэкс-
порт оценивает проект в объеме 4 миллиардов евро.
Наличие атомной станции позволит Белоруссии снять
ту напряженность, которая сегодня есть в энергетиче-
ской сфере страны. Ведь в Белоруссии нет газа, нет
своих энергетических мощностей, а цены растут.

Одна из причин задержки формирования правовой
базы Союзного государства состоит в том, что к Консти-
туционному акту, который разработан в третьем вариан-
те, много вопросов, и главный из них – какие полномо-
чия передать Союзному государству. Многое не урегули-
ровано в таких сферах, как энергетика, транспорт, по-
граничная политика, валютная политика, таможенно-
тарифная политика, функционирование региональной
группировки войск и так далее. Эти сферы переходят в
ведение союзного правительства, так заложено в разра-
ботанном Конституционном акте. Для решения этих во-
просов нужен референдум. А идти сейчас на референдум
еще рано – сначала надо определиться по всем спорным
вопросам. Иначе нет никакого экономического смысла.
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На современном этапе нашим странам нужен комп-
лекс мер, которые бы обеспечили нормальное эконо-
мическое развитие. Для этого, например, создан Ан-
тикризисный фонд в ЕврАзЭС в объеме 10 миллиар-
дов долларов. Выделены кредитные ресурсы.   

Сейчас уже реально просматривается другая струк-
тура, более выгодная для всех стран ЕврАзЭС, – Тамо-
женный союз России, Белоруссии и Казахстана. Нуж-
но ускорить вступление в Таможенный союз Таджики-
стана и Киргизии. Правда, Киргизия успела присое-
диниться к ВТО, и поэтому к ней больше вопросов.  

В рамках Таможенного союза нужно переходить к
единой валюте. Этого требует зона свободной торгов-
ли. Невозможно все время осуществлять переводы с
тенге на рубль или с белорусского рубля – на россий-
ский. Нужна единая валюта стран ЕврАзЭС. Иначе мы
получим невероятный тормоз в развитии торгово-эко-
номических отношений.

– Как бы вы охарактеризовали ситуацию в двух стра-
нах, которые, как и Белоруссия, весьма дружелюбны к
России? Это Казахстан и Армения. И если продолжить
обсуждение темы энергетики, то каковы энергетические
перспективы этих двух стран?

– Казахстан имеет сегодня хорошую перспективу
развития. У этой прикаспийской страны есть нефть и
газ. Поставлена задача добывать до 140 миллионов
тонн нефти в год. Для такого государства – это огром-
ное количество нефти, что даст возможность привлечь
солидные ресурсы.

Еще один фактор – наличие общей границы с Рос-
сией протяженностью 7 тысяч 600 километров. Этот
факт исторически создает предпосылки для форми-
рования тесных торговых взаимоотношений между
нашими странами. Помимо этого в перспективе Ка-
захстан в силу своего геополитического положения
станет мощной транзитной страной в сфере энерге-
тики. Это обусловлено развитием соседних стран.
Киргизия будет строить у себя две гидроэлектростан-
ции, Таджикистан тоже планирует построить гидро-
электростанцию. 

Плюс еще развитие угледобычи в Казахстане (Кара-
гандинский и Экибастузский угольные бассейны, а
также месторождения Шубарколь и Тургайское). Объ-
ем добываемого угля сейчас составляет около 97 мил-
лионов тонн в год, а согласно принятой Концепции
развития угольной промышленности Казахстана, к
2020 году планируется увеличить этот показатель до
145,5 миллиона тонн в год.

Еще одна область энергетики – на территории Ка-
захстана сосредоточено около 19% достоверно разве-
данных запасов урана в мире (около 20 месторожде-
ний), порядка 1,5 миллиона тонн. 

Что же касается Армении, в стране существуют
сложные неурегулированные политические вопросы:
взаимоотношения с Турцией, Нагорный Карабах. У
Армении не очень удачное геополитическое располо-
жение. Грузия, словно «тромб», не позволяет обеспе-
чить адекватный транзит по железной дороге армян-
ских товаров в Россию. Транзитные проблемы в Арме-
нии выступают на первый план, они сильно влияют на
политические взгляды этой страны. 

В Армении запланировано строительство второй атом-
ной станции и нефтеперерабатывающего завода, что по-
зволит ей наращивать свой экономический потенциал. В
строительстве новой АЭС примет участие Россия, обсу-
ждаемая мощность новой станции – 1 гигаватт, а стои-
мость проекта – 1 миллиард долларов. Армянские спе-
циалисты надеются, что в стране появится в будущем и
термоядерная станция. Атомная энергетика для этой не-
большой страны крайне важна – это 50% всей произво-
димой электроэнергии на внутреннем рынке. 

Вот что интересно, Армения подписала соглашение с
Международным центром по обогащению урана, кото-
рый организован в 2007 году двумя странами – Россией
и Казахстаном. В Армении существуют урановые место-
рождения, и в настоящее время совместно с Россией ве-
дутся разведывательные работы. Запасы урана в Арме-
нии по результатам геолого-разведочных работ состав-
ляют 30 тысяч тонн.

– Любой союз стран сталкивается с двумя проблемами –
приграничное сотрудничество и миграция. А что в этом
плане наблюдается в СНГ? 

– Что касается приграничного сотрудничества, то
одноименный закон в качестве инициативы Совета
Федерации мы направили в Госдуму. Получено поло-
жительное заключение правительства Российской Фе-
дерации. Федеральный закон «О приграничном сот-
рудничестве» в ближайшее время должен быть рассмо-
трен в первом чтении. Это «кричащий» закон, здесь
масса вопросов: прежде всего торгово-экономическое
взаимодействие, организация совместных произ-
водств, национальное и культурное взаимодействие,
сотрудничество правоохранительных органов. Тради-
ционно в охране общественного порядка в пригранич-
ных зонах принимает участие казачество, но я не счи-
таю, что оно должно фигурировать в законе о пригра-
ничном сотрудничестве. Для российского казачества
должен быть свой отдельный закон.

Меня приглашали выступать в ПАСЕ, в Комитете по
миграции. Должен отметить, что в Евросоюзе наших
мигрантов из СНГ почти нет, а среди тех, кто есть, в ос-
новном молдаване и украинцы, которые адаптированы
в языковом плане. В России же мы сталкиваемся преж-
де всего с проблемой незнания мигрантами русского
языка и нежеланием его знать. Трудовые мигранты из
Узбекистана, Киргизии, Таджикистана, Вьетнама и Ки-
тая плохо говорят по-русски, тем более английский
язык они не знают и подавно. Поэтому дальше в Евро-
союз они не едут. К сожалению, к нам мигранты приез-
жают, как правило, без специальности. 

Тем не менее нам сейчас нельзя недооценивать поло-
жительную экономическую роль трудовой миграции.
Борьба за трудовые ресурсы еще впереди. В настоящее
время мы вместе с Федеральной миграционной службой
готовим предложения по совершенствованию миграци-
онного законодательства, имея в виду привлечение вы-
сококвалифицированных работников. Предполагается
посвятить этим вопросам специальные парламентские
слушания.

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В последнее десятилетие интенсивно разви-
вались экономические связи Российской Фе-
дерации с другими странами, что положитель-
но сказалось на повышении конкурентоспо-
собности отечественного промышленного
комплекса. Каковы успехи нашей страны в
этой области, а над чем еще предстоит рабо-
тать – эти вопросы обсуждали в Государствен-
ной думе на парламентских слушаниях «Зако-
нодательное обеспечение внешнеэкономиче-
ской деятельности российских промышлен-
ных предприятий». 

В
них участвовали заместитель председателя
Госдумы Валерий Язев, первый заместитель
председателя Комитета по промышленности

Валерий Драганов, статс-секретарь – заместитель
министра промышленности и торговли РФ Стани-
слав Наумов, заместитель председателя Внешэко-
номбанка Петр Фрадков, а также руководители ряда
крупных российских промышленных предприятий,
отраслевых ассоциаций.

Представители государственных ведомств и биз-
нес-сообществ отметили, что российские компании
активно выходят на мировой рынок. Лидирующие
позиции в отраслевой структуре российского экс-
порта и зарубежных инвестиций занимают топлив-
но-энергетический, металлургический, химический,
лесопромышленный, оборонно-промышленный и
атомный комплексы. 

В целом товарная структура российского экспорта
остается недиверсифицированной: доля машин,
оборудования и транспортных средств продолжает
сокращаться: с 5,6% в 2007 году до 4,9% по итогам
2008 года. Незначительной является и доля россий-
ских производителей на мировых рынках продукции
наукоемких отраслей: от 0,05 до 0,3%.

Во внешней торговле преобладает модель «импорт
готовых товаров в обмен на экспорт сырья и энерго-
носителей», что ведет к оттоку добавленной стоимо-
сти из экономики и закреплению экспортно-сырье-
вой модели развития страны. 

К тому же преобладание сырьевой компоненты в экс-
порте является фактически прямой поддержкой зарубеж-
ных конкурентов российских промышленных предпри-
ятий в таких отраслях, как целлюлозно-бумажная, нефте-
химическая промышленность, рыбная и ряд других.

КТО ВИНОВАТ? 
Важнейшей проблемой развития российского экс-

порта, по мнению специалистов, является сложность
доступа российских товаров на внешние рынки. Рос-
сия традиционно входит в число наиболее дискри-
минируемых в этой сфере. 

К тому же в целях минимизации негативных пос-
ледствий мирового финансово-экономического кри-
зиса индустриально развитыми государствами при-
нимаются антикризисные программы, пакеты мер и
планы действий, в том числе и во внешнеэкономиче-
ской сфере. К таким мерам можно отнести коррек-
тировку ставок таможенных пошлин, ввод и снятие
нетарифных ограничений, усиление финансовой
поддержки экспорта. Тогда как действующая на се-
годняшний день система внешнеэкономических ин-
ститутов России в условиях снижения спроса на ос-
новные товары российского экспорта не обеспечи-
вает в должной мере поддержку конкурентоспособ-
ности отечественной промышленной продукции за
рубежом. Плохо работают механизмы государствен-
ного субсидирования и возмещения процентных
ставок по коммерческим экспортным кредитам, дей-
ствующие с 2004 года.

Таможенные процедуры и формальности, сущест-
вующие в данный момент в РФ, превышают нормы,
общепринятые в других государствах. «Наши тамо-
женные процедуры и формальности, по сути, явля-
ются нами же установленными барьерами во внеш-
ней торговле. Таким же барьером является существу-
ющий порядок возмещения НДС по экспортным по-
ставкам», – заявил Валерий Язев. По его мнению,
необходимо формировать набор внешнеэкономиче-
ских инструментов по поддержке экспорта. 

Президент «Энергомашиностроительного альян-
са» Тимур Авдеенко считает порядок взимания нало-
га на добавленную стоимость препятствием для бо-
лее активного развития экспортно-ориентирован-
ных отраслей. Сейчас предприятия с длинным цик-
лом производства ждут возврата НДС из бюджета на
сумму более 1 млрд. руб. «Государство берет деньги у
нас, дает их банкам, а потом мы у них кредитуемся.
Это что, изъятие сверхдоходов, которых у нас нет?»
– задается вопросом Авдеенко. 

Замораживание части своего оборотного капитала
на период более трех месяцев негативно сказывается
прежде всего на организациях-экспортерах, для ко-
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торых отсутствие оборотных средств является одним
из основных факторов, сдерживающих экспорт.
Кроме того, подобное налоговое администрирова-
ние отражается на цене продукции, предлагаемой на
внешних рынках, и соответственно на ее конкурен-
тоспособности по ценовым характеристикам.

Несмотря на присутствие за рубежом таких рос-
сийских официальных структур, как посольства,
консульства, торговые представительства, подразде-
ления Росзарубежцентра, эффективность их дея-
тельности по поддержке российских компаний оста-
ется на невысоком уровне. Да и российский корпо-
ративный сектор, осуществляющий зарубежные ин-
вестиции, отстает от транснациональных корпора-
ций, а механизмы поддержки этих инвестиций фак-
тически отсутствуют.

Кроме того, географическая структура внешнеэко-
номических связей остается однородной. Она боль-
ше ориентирована на традиционные европейские
рынки и страны СНГ, а позиции российских компа-

ний на быстрорастущих рынках государств Азии и
Латинской Америки крайне незначительны.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Необходимо формирование всего спектра внешне-

экономических инструментов, которыми обладают
индустриально развитые страны мира. То есть под-
держка экспорта и прямых зарубежных инвестиций
российских предприятий, защита интересов бизнеса
в случае дискриминации или нарушения его прав,
обеспечение доступа наших компаний к источникам
капитала, новейшим технологиям и природным ре-
сурсам.

Начиная с 2010 года таможенно-тарифное регули-
рование будет осуществляться в новых условиях Та-
моженного союза России, Белоруссии и Казахстана.
Это означает передачу функций регулирования
внешней торговли от государств-участников орга-
нам управления Таможенного союза. В этой связи
необходима выработка новых механизмов взаимо-
действия как на национальном уровне, так и с парт-
нерами по интеграции.

По мнению Валерия Язева, от решения задачи обес-
печения внешнеэкономической деятельности россий-
ских промышленных предприятий во многом зависит
преодоление кризисных явлений. «Дальнейшее разви-
тие всей российской экономики и то место, которое
наша страна занимает в глобальном разделении труда,
зависят от того, как мы сумеем решить проблемы, на-
копившиеся в экспорте», – заявил он.
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Валерий Драганов видит необходимость законода-
тельного закрепления протекционистских мер, под-
держки государством отечественных производителей.

По его мнению, необходимо менять весь блок тамо-
женно-тарифного регулирования, налоговое, корпо-
ративное законодательство, четвертую часть Граждан-
ского кодекса. Он также считает, что поддержка экс-
порта будет «способствовать мотивированию малого
бизнеса на создание инновационных продуктов».

По мнению Петра Фрадкова, Россия – единствен-
ная страна, которая не имеет страхования внешнеэко-
номической деятельности. «Необходимо страховать
кредиты от коммерческих и политических рисков. Для
стимулирования экспорта нужно создать специализи-
рованное агентство по страхованию экспортно-им-
портных операций», – заявил Фрадков.

«Сейчас – кризис, все разговоры о конкуренции на-
до забыть и давать работу собственным рабочим», –
заявил генеральный директор МК «Уралмаш» Назим
Эфендиев. Он также считает, что необходимо вернуть-
ся к взиманию НДС с импортируемого технологиче-
ского оборудования, «которое якобы не производится
в России».

РЕШЕНО!
Станислав Наумов сообщил, что «до конца 2009 года

Минпромторг, Минфин и Минэкономразвития пред-
ставят правительству комплексную программу мер по
господдержке экспорта продукции российских про-
мышленных предприятий».

По его словам, «программа предусматривает увели-
чение российского экспорта в период с 2009 по 2020
год в 2,5 раза в стоимостном выражении. Сейчас доля
экспорта продукции обрабатывающих производств
составляет всего 25%. К 2012 году ее размер должен
увеличиться до 30%, а к 2020-му – до 38,5%». При этом
должна возрасти доля экспорта оборудования и транс-
портных средств.

Также программа предполагает реформу деятельно-
сти российских торгпредств за рубежом. «Система
торгпредств должна быть преобразована в систему
поддержки наших крупных игроков. Они должны
быть нацелены на оказание поддержки крупнейшим
российским предприятиям и госкорпорациям», –
уточнил Станислав Наумов.

По словам замминистра, «задача, которая стоит с
точки зрения экспорта на ближайшие годы, – это уве-
личение ценности нашего экспорта, это должна быть
действительно высокотехнологичная продукция. Если
мы посмотрим на показатели инновационного сцена-
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рия развития, доля экспорта у нас как таковая не уве-
личится, но у нас поменяется его структура: в ней бу-
дут новые виды продукции и товаров. И за счет этого
основной рост промышленности будет нацелен на
удовлетворение внутреннего спроса».

Не позднее 2011 года должно начать работу специа-
лизированное агентство по страхованию экспортно-
импортных операций. «В противном случае Россия
потеряет конкурентное преимущество на внешнетор-
говых площадках, потому что в 2011 году даже по са-
мым пессимистичным прогнозам в отдельных частях
мировой экономики начнется рост, и России нужно
успеть занять эти ниши», – заявил замминистра.

По словам Наумова, можно выделить три существу-
ющих блока мероприятий, которые реализуются по
линии отдельных ведомств. Для развития экспорта ва-
жен внешнеполитический аспект – высока значи-
мость договоренностей, которые достигаются на уров-
не глав государств, правительств, ведомств. Нужно ис-
пользовать такой инструментарий, как межправитель-
ственные и межведомственные соглашения. 

Необходимо также расширение выставочно-ярма-
рочной деятельности за рубежом. 

А комплексная поддержка экспорта – это компенса-
ция того неравенства, которое существует в условиях
производства и продвижения продукции на зарубеж-
ных рынках. 

По мнению Станислава Наумова, нынешний фи-
нансово-экономический и производственный кризис

«неизбежно приведет к появлению новых лидеров.
Лидеры не концентрируются на функции производст-
ва, передавая ее на аутсорсинг. Они сосредотачивались
на новых технологиях и научно-исследовательских и
опытно-конструкторских работах (НИОКР), развитии
сервиса. Думаю, что в новой программе поддержки
экспорта будет смещен фокус в первую очередь на эти
направления».

Замминистра согласился, что существует разорван-
ность управления механизмов поддержки экспорта.
Но при этом отметил, что «нет никаких разногласий
между Министерством промышленности и торговли, с
одной стороны, и Минэкономики и Минфином – с
другой. Однако есть необходимость упорядочить
функции управления ответственных ведомств, повсе-
дневную ответственность и обязанности, в том числе в
сфере промышленности и торговли. Станислав Нау-
мов заявил, что Минпромторг готов выступать связу-
ющим звеном между реальным сектором и правитель-
ством.

В ходе парламентских слушаний были выработаны
рекомендации органам управления Таможенного сою-
за России, Белоруссии и Казахстана, депутатам, пра-
вительству РФ, федеральным органам исполнитель-
ной власти, ассоциациям и объединениям предприни-
мательского сообщества.

Екатерина СИМИНА

37

Фото РИА Новости



Молодежь – стратегический ресурс любого об-
щества. Каковы сегодня качественные харак-
теристики самой пассионарной части народа?
Как направить энергию молодых в созида-
тельное русло? Эти и другие вопросы обсужда-
лись в ходе пленарного заседания Общест-
венной палаты «Роль институтов гражданско-
го общества в реализации молодежной поли-
тики России».

П
ортрет поколения, родившегося в СССР, а
выросшего в новой России, отличается пест-
ротой и яркостью красок. «Это прагматич-

ные, хорошо образованные, легко приспосабливаю-
щиеся к меняющимся условиям люди», – считает
член Общественной палаты, председатель Нацио-
нального совета молодежных и детских объединений
России Александр Соколов. Социологических ис-
следований, посвященных именно юным, немного –
общественные науки проявляют к «стратегическому
ресурсу» почти полное равнодушие. И это в Год мо-
лодежи! Впрочем, некоторые данные Соколов в сво-
ем докладе все-таки привел. Жизненный успех для
60% юношей и девушек – это прежде всего крепкая
семья и здоровые дети (40% выбрали богатство и ува-
жение окружающих). Идеал для подражания есть у
каждого четвертого молодого человека (для боль-
шинства это друзья, родители, преподаватели и ду-
ховные наставники), а о похвальном стремлении
«жить честно» заявили 9% опрошенных.

Времена меняются, вместе с ними – гражданская
риторика и политическая лексика. И вот уже моло-
дые люди говорят не «любовь к Родине», а «социаль-
ный контракт со страной», не «цели развития», а
«общественная повестка дня». «Словарный состав»
коррелируется с реальными социальными процесса-
ми: политологи все чаще бьют тревогу по поводу
«размывания» российской идентичности. Около 12
млн. молодых людей в возрасте от 14 до 30 лет не свя-
зывают свое бытие со статусом гражданина РФ. Для
них государство существует в «параллельном мире».
Среди этносов, исповедующих ислам, гражданами
России ощущают себя лишь 46,7% юношей и деву-
шек (у русских отчуждение от государства меньше –
71,9% молодежи ассоциируют себя со страной). Тен-
денция крайне опасная, учитывая то, что в нацио-
нальных республиках, особенно на Кавказе, высокая
рождаемость. Если молодежь и дальше здесь будут
воспитывать в духе нигилизма и небрежения к госу-
дарству, это может спровоцировать новый взрыв аг-
рессии и национализма.

Разумеется, у такой невеселой статистики есть
свои причины. Молодежь, как заметили «общест-
венники» в ходе дискуссии, – это «долгосрочная ин-
вестиция», а после падения СССР политики, в том
числе и региональные элиты, предпочитали зани-
маться инвестициями сиюминутными: нефтью, не-
движимостью, финансами. Достаточно напомнить о
том, что с 1991 года федеральный орган, посвящен-
ный работе с молодежью, менял свою структуру 11
раз! Были и времена, когда не существовало вообще
никакого ведомства по работе со «стратегическим
ресурсом». В 1999 году Федеральное собрание при-
няло Закон «О молодежи», но президент Борис Ель-
цин наложил на него вето. Возник правовой вакуум,
который отчасти был компенсирован регионами – в
75 субъектах появились местные законы. Лишь в
2006 году была утверждена «Стратегия молодежной
политики», а вместе с ней и скромное финансирова-
ние – 82 млн. в год.

И все же в общественном сознании такой фено-
мен, как молодежная политика, существует. Есть
свое мнение на этот счет и у Александра Борисова,
члена Комиссии Совета Федерации по делам моло-
дежи и туризма, координатора партии «Единая Рос-
сия» по «стратегическому ресурсу». Он понимает, что
никакие дискуссии, концепции, доктрины и списки
приоритетов не заменят живых юношей и девушек,
которые реально хотят участвовать в судьбе России.
«Молодежная политика – это главным образом мо-
лодежь в политике, – считает Борисов. – Мы уже не
первый год находим для страны кадры будущего и
предоставляем им шанс реализовать себя в различ-
ных политических и общественных проектах. Для
каждого из этих людей сейчас крайне актуален, толь-
ко не в бунтарском, а созидательном ключе, извест-
ный лозунг «Ничего для нас – без нас!». Возможно,
его стоит сделать одним из лозунгов Года молодежи».  

«Фабрикой молодых политиков» стали ежегодные
встречи на форуме «Селигер». (Точно так же «фабри-
кой молодых писателей» называют осенний форум
начинающих литераторов в подмосковном пансио-
нате «Липки».) Выступая на заседании, руководи-
тель Федерального агентства по делам молодежи Ва-
силий Якеменко напомнил собравшимся, что «пре-
зидент поставил задачу создания системы с талант-
ливой молодежью». На «Селигере-2009» будут пред-
ставлены десять направлений работы, в том числе
лидерство, спорт, техническое творчество, информа-
ционное взаимодействие, культура, толерантность…
И все же в молодежных объединениях сегодня заня-
то только 7% юношей и девушек, еще 5% когда-то
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состояли в подобных организациях, а 20% пока толь-
ко мечтают найти приложение своим силам в колле-
ктивном деле. Потенциал для самоорганизации
большой, но его не удается использовать в полной
мере.

Член Общественной палаты Александр Каньшин
от проблем глобальных предложил перейти к кон-
кретным. Например, ввести в наш законотворческий
словарь такое понятие, как «армейская молодежь».
Тем более что сейчас активно развивается проект
«Готов к труду и защите Отечества» – парней к армии
будут готовить. А после службы десантников и по-
граничников – элиту наших войск – негоже бросать
на произвол судьбы. «Плохо, когда от защитников
Отечества надо защищаться, – заметил Каньшин. –
Посмотрите, как мы стали проводить День погра-
ничника и День десантника, это же позор для стра-
ны! Молодежь у нас хорошая. Но она брошенная. С
ней надо работать!»

С этим тезисом согласилась Ирина Плещева, самый
молодой член Общественной палаты. И сразу предло-
жила свой вариант «антикризисной программы» для
выпускников вузов. «В маленьких городах, деревнях,
селах сейчас некому работать врачами, учителями,
юристами, менеджерами. Здесь нужны специалисты,
молодежь, а проблемы с жильем решаются гораздо
проще, чем в городах-миллионниках. Да я и сама, по-
жалуй, готова поехать в провинцию», – заявила Пле-
щева. Новым «ходокам в народ», проработавшим в
глубинке больше одного года, она предлагает выда-
вать специальный сертификат. Этот документ мог бы
в будущем давать молодому человеку определенные
преимущества при приеме на работу.

Закончилось пленарное заседание выступлением
министра по делам спорта, молодежи и туризма Ви-
талия Мутко. Он напомнил участникам дискуссии,
что правительство ежегодно подводит итоги соци-
ально-экономического развития регионов. В этом
году в шкале оценки, по его мнению, нужно ввести
новый критерий: продуманность и результативность
субъекта Федерации в осуществлении молодежной
политики. Что же касается министерства, то здесь
намерены активно заняться законотворчеством и
ликвидировать, хотя бы частично, существующие
правовые пробелы.

Сергей КОСЫГИН
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12 июня наша страна отметила главный госу-
дарственный праздник – День России. Эта да-
та была учреждена в 1990 году в честь Декла-
рации о независимости. К началу торжествен-
ных мероприятий на Останкинской телебашне,
самом высоком сооружении в Евразии (540
метров), был поднят Государственный флаг
Российской Федерации. Этому событию пред-
шествовал праздничный митинг и концерт у
подножия башни.

О
просы показывают, что доля россиян, которые
начинают воспринимать День России именно
как праздник, постепенно увеличивается: 12%

– в 2004-м и 20% – в 2006-м. В нынешних празднич-
ных мероприятиях, посвященных Дню России, в Мо-
скве приняли участие около 400 тысяч человек. Наи-

большее число зрителей – около 200 тысяч человек –
было зафиксировано в течение дня на территории
ВВЦ, где проходил праздничный музыкальный мара-
фон. Кроме того, около 75 тысяч человек собрались на
Поклонной горе на фестиваль прессы и праздник газе-
ты «Московская правда». Еще 20 тысяч человек посе-
тили храм Христа Спасителя, где открыт доступ к мо-
щам Иоанна Крестителя. 

Для обеспечения ясной погоды в этот день были за-
действованы десять спецсамолетов ВВС РФ. 

Порядок во время празднования Дня России охра-
няли 6 тысяч сотрудников милиции.

ПАРАДЫ И ФЕЙЕРВЕРКИ 
Большинство торжеств началось около 12.00. Бук-

вально каждая площадь и каждый сквер в столице
превратились в место народных гуляний. По всей
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Москве прошли парады, спортивные соревнования
и фейерверки. 

Несмотря на дачный сезон, москвичи и гости столи-
цы потянулись в центр города, где были перекрыты
для проезда автотранспорта почти все улицы, в том
числе Тверская и Моховая. По Тверской улице прошло
огромное шествие подмосковной молодежи – движе-
ния «Местных». 

В центре Москвы любители двухколесной езды уст-
роили пробег под лозунгом: «Укрась свой велосипед и
приезжай». Больше сотни человек проехали по улицам
с российскими флагами и воздушными шарами. 

На Поклонной горе, приуроченный ко Дню России,
проходит VII Московский фестиваль прессы. На фес-
тивале прессы свежие газеты и журналы, раздаваемые
бесплатно, разлетались, как горячие пирожки. Высту-
пая перед горожанами, Юрий Лужков, мэр Москвы,
поздравил всех с праздником и сообщил о награжде-
нии финалистов конкурса «Семья года». Победителям
помимо денежного сертификата на 100 тысяч рублей
добавили сумму, чтобы хватило на микроавтобус, и за-
верили в том, что выдадут путевки на юг Европы.

Одним из главных мероприятий в Москве в День
России стал фестиваль «Команда «Толерантность»,
цель которого воспитание терпимости у молодого по-
коления, демонстрация детям и взрослым нравствен-
ных, эстетических принципов, которые объединяют
людей независимо от национальности и вероиспове-
дания.

Гости праздника смогли не только познакомиться с
обычаями разных народов России, но и принять уча-
стие в мастер-классах по музыкальному, танцевально-
му, цирковому и боевым искусствам. 

Самым интересным событием столичной жизни в
День России была акция по росписи под хохлому двух-
метровой матрешки, которую установили на площади
Революции.

Самую известную национальную игрушку страны,
изготовленную из цельного куска липы почти в два
метра высотой, могли расписать все желающие.

В РЕГИОНАЛЬНОМ МАСШТАБЕ 
В российских городах традиции этого праздника

только формируются, и там его отмечали по-разному.
Жителей Владивостока будили русскими народными
песнями. А накануне главную площадь города раскра-
сили в цвета российского флага.

В Ачинске Красноярского края в честь праздника
организовали автопробег. Причем отбор участников
был строгим, но справедливым. Автомобиль должен
быть окрашен в один из цветов российского флага: бе-
лый, синий, красный.

В Питере на центральных улицах разместили копии
100 знаменитых полотен из коллекции Русского музея
кисти Репина, Сурикова, Айвазовского. Рассмотреть
работы великих художников мог любой желающий
безо всяких очередей и бесплатно.

У памятника апостолам Петру и Павлу в Петропав-
ловске-Камчатском отслужили торжественный моле-
бен, а на кораблях Российского флота были подняты
флаги.

В Иркутске сотни жителей развернули на главной
площади российский флаг, а затем пронесли его по
центральным улицам. 

В Хабаровске состоялось молодежное шествие с фла-
гами России и Хабаровского края. Более 2300 человек,
среди которых были представители местной власти,
прошли под музыку до места проведения праздничного
митинга. По окончании его состоялось показательное
выступление сводного оркестра участников V Всерос-
сийского конкурса духовых оркестров им. Н. М. Михай-
лова, который с 9 июня проходит в Хабаровске. 

В Волгограде прошла патриотическая акция, органи-
затором которой выступило региональное отделение
партии «Единая Россия». У подножия Мамаева кургана
состоялся торжественный митинг, были возложены
цветы к тумбам городов-героев, после чего дан старт
праздничной автоколонне «Эстафета Флага России». 

ПОЛИТИКИ НА ФУТБОЛЬНОМ ПОЛЕ 
В рамках VI Всероссийской благотворительной ак-

ции «Под флагом Добра!», оргкомитет которой возгла-
вляет заместитель председателя правительства РФ
Александр Жуков, в День России на стадионе им.
Э. Стрельцова «Торпедо» в Москве состоялся футболь-
ный матч между объединенной командой звезд поли-
тики и эстрады «Росич-Старко» и сборной командой
«Тренеры России». Кроме спортивных  результатов –
5:3 в пользу второй команды – были достигнуты и фи-
нансовые: оказана помощь 498 детям на общую сумму
более 112,5 миллиона рублей.

В основе акции лежит организация крупномас-
штабных спортивно-концертных мероприятий с
участием политиков, звезд российской эстрады, ки-
но и телевидения. 

В состав спортивного клуба «Росич», созданного
при правительстве Российской Федерации, входят
кроме Александра Жукова Аркадий Дворкович, по-
мощник президента РФ и президент СК «Росич», Олег
Сысуев, первый заместитель председателя совета ди-
ректоров Альфа-банка, Олег Малышкин, депутат Го-
сударственной думы РФ, Валерий Драганов, первый
заместитель председателя Комитета по промышлен-
ности Госдумы, Вячеслав Фетисов, председатель Ко-
миссии Совета Федерации по физической культуре,
спорту и развитию олимпийского движения, Сергей
Шойгу, министр по чрезвычайным ситуациям РФ, Ви-
талий Мутко, министр спорта, туризма и молодежной
политики РФ, певцы Влад Топалов и Сергей Минаев,
Виктор Зинчук, заслуженный артист РФ, музыкант,
Юрий Давыдов, руководитель группы «Зодчие» и пре-
зидент ФК «Старко», Владимир Стогниенко, коммен-
татор и ведущий телеканала «Спорт» и другие.

В составе команды «Тренеры России» – ведущие
российские и зарубежные тренеры, среди которых Ва-
лерий Газзаев – «Динамо» (Киев), главный тренер; за-
служенный тренер России Олег Романцев – «Спар-
так» (Москва), консультант главного тренера; заслу-
женный тренер РСФСР Юрий Семин – «Локомотив»
(Москва), главный тренер; заслуженный тренер
РСФСР Сергей Овчинников – «Кубань» (Краснодар),
главный тренер; Станислав Черчесов – «Спартак»
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(Москва), экс-главный тренер; Александр Бородюк –
сборная России, старший тренер, заслуженный мастер
спорта СССР; Игорь Корнеев – сборная России, асси-
стент главного тренера, заслуженный мастер спорта
России; Эдуардо Антунеш Коимбра (Бразилия) –
ЦСКА (Москва), тренер. 

Ведущие гала-концерта – народный артист РФ
Дмитрий Харатьян и певец и актер Сергей Крылов,
главный судья матча – судья международной катего-
рии Валерий Шевейко.

МИЛОСЕРДИЕ И ГМУАНИЗМ
Благотворительная акция «Под флагом Добра!» про-

водится пятый раз и продиктована заботой о здоровье
наших детей – адресная помощь детям, нуждающимся
в дорогостоящем лечении, а также привлечение вни-
мания со стороны общественности и бизнеса к проб-
лемам детского здравоохранения. 

За 4 года «Под флагом Добра!» прошли 86 благотво-
рительных матчей в разных регионах России, между-
народные футбольно-музыкальные фестивали «Арт-
футбол» с участием артистов из Европы, Азии, Афри-
ки и Южной Америки. 

Специфика благотворительной программы заключа-
ется в адресности и прозрачности оказанной помощи
детям, а также в четком взаимодействии с государст-
венными органами здравоохранения. Списки детей,
включающие в себя диагнозы, способы лечения, сум-
мы необходимых средств, составляются профильными
медицинскими учреждениями на местах, заверяются

руководителями региональных департаментов здраво-
охранения, визируются Минздравсоцразвития России.
Родители ребенка получают сертификат за подписью и
печатью руководства Минздравсоцразвития РФ, кото-
рый является гарантией получения денег. В Сбербанке
России открыт специальный благотворительный счет.
Сбор средств в благотворительный фонд осуществля-
ется также в виде платного звонка (стоимость 90 руб.
без учета НДС) на голосовой короткий номер 0975. 

По окончании футбольной игры прошла торжест-
венная церемония вручения именных медицинских
сертификатов родителям детей, нуждающихся в доро-
гостоящем лечении. 

На одном из предыдущих мероприятий Юрий Давы-
дов сказал:  «Мы пытаемся придать празднику форму
милосердия и святого дела, когда над трибуной подни-
мается флаг России как Флаг Добра. Спорт и искусст-
во по своей природе призваны объединять людей, тем
более что цели акции продиктованы заботой о здоро-
вье наших детей. Убежден, что в нашем постоянно ме-
няющемся мире остаются постоянными лишь наши
душевные качества: милосердие, доброта, гуманизм».

В завершении праздничного дня в Москве на Крас-
ной площади прошел грандиозный пятичасовой кон-
церт с участием популярных исполнителей. После не-
го все участники спели гимн страны, а небо озарилось
праздничным фейерверком. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Полезно дружить странами
Дальнейшие перспективы российско-туркменского
сотрудничества во многом определяются не только за
столом переговоров, но и на площадках гуманитарных
форумов и неформальных контактов

Фактор мира и стабильности
Тесные экономические связи немецкого и
российского бизнеса помогают преодолевать кризис.
В прошлом году товарооборот между нашими двумя
странами увеличился по сравнению с 2007 годом
почти на четверть

Архитектура международной
безопасности
Полноправным участником трансформации нового
миропорядка в стабильное и цивилизованное
сообщество стала ОДКБ. Эта организация вполне
может претендовать на участие в операциях ООН 

Кабинет министров определил
приоритеты
Один из приоритетов молдавского правительства –
дружеские отношения с соседями. Так, Молдавия
продолжает тесное сотрудничество с Белоруссией
в области производства сельскохозяйственной
продукции

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Пришло время для серьезной реформы евро-
пейской системы безопасности на основе широ-
кого международного сотрудничества. Таким
был главный вывод VII Международной конфе-
ренции «Состояние и перспективы взаимодей-
ствия ОДКБ с международными структурами по
обеспечению региональной коллективной безо-
пасности». Как отметили эксперты МИДа, Мино-
бороны, СМО СНГ, ОДКБ, сегодня реформа безо-
пасности должна быть основана на трех посту-
латах, озвученных ранее Владимиром Путиным
(известных как принцип трех «не»): 1) не обеспе-
чивать своей безопасности за счет безопасно-
сти других; 2) не допускать действий, ослабляю-
щих единство общего пространства безопасно-
сти; 3) не допускать расширения военного сою-
за в ущерб другим его участникам.

П
олноправным участником трансформации но-
вого миропорядка в стабильное и цивилизо-
ванное сообщество стала ОДКБ. Эта организа-

ция вполне может претендовать на участие в операци-
ях ООН по поддержанию мира не только в Евразии, но
и во всех «горячих точках» мира.

Были озвучены три международные организации,
с которыми нужно укреплять взаимодействие: ШОС,
ОБСЕ и НАТО. Североатлантический альянс имеет
много общих сфер с ОДКБ по противодействию –
терроризм, наркоугроза, незаконная миграция, ор-
ганизованная преступность, распространение ору-
жия массового уничтожения, незаконный оборот
стрелкового оружия и переносных зенитно-ракет-
ных комплексов. На конференции было заявлено,
что развитие диалога с НАТО можно и нужно напра-
вить в русло национальных интересов всех участни-
ков переговорного процесса.

ОДКБ КАК ТРОЯНСКИЙ КОНЬ
Генеральный секретарь ОДКБ генерал-полковник

Николай Бордюжа в своем докладе обратил внима-
ние на то, что сегодня есть крайняя заинтересован-
ность в конструктивном взаимодействии с такими
международными организациями, как ООН и ЕС,
которые уже накопили достаточный миротворческий
потенциал. 

Хотя Североатлантический альянс и не оценил по-
тенциал прямого сотрудничества с ОДКБ, сотрудни-

чество с НАТО могло бы быть обоюдополезным,
включая совместное противодействие афганскому
наркотрафику. Сегодня ухудшается обстановка в Аф-
ганистане – есть повод для конкретного взаимодей-
ствия ОДКБ с международными организациями с це-
лью достижения коллективной безопасности. Альянс
расширяется и приближается к границам ОДКБ, рас-
сматривает возможности включения некоторых
стран СНГ в свои ряды. В этом аспекте нельзя игно-
рировать НАТО как крупного игрока на евразийском
пространстве. 

То же – с ОБСЕ, диалог между ОДКБ и ОБСЕ уже
сложился по всем ключевым направлениям, включая
антитеррористическое. В рамках заявленной страте-
гии России по строительству новой архитектуры меж-
дународной безопасности успешно идет работа по
подготовке кадров. Также актуально совершенствова-
ние информационного обмена, развитие комплексно-
го информационного взаимодействия. 

По теме Афганистана будет интенсифицироваться
сотрудничество с ШОС. Скрещиваются сферы инте-
ресов ОДКБ, НАТО, ШОС, ОБСЕ и в таком направ-
лении, как обеспечение безопасности в Каспийском
море. 

Сергей Лебедев, председатель Исполнительного ко-
митета – исполнительный секретарь СНГ, чрезвычай-
ный и полномочный посол РФ, отметил, что нельзя
забывать и о том, что внутри СНГ наблюдается разно-
уровневая и разноскоростная интеграция. Тормозят
интеграционные процессы государства ГУАМ. Поэто-
му такой институт, как Совет министров обороны
СНГ, помогает не упускать из виду военные маховики
тех постсоветских стран, которые не участвуют в
ОДКБ (в том числе в области охраны границ и проти-
вовоздушной обороны). 

Сергей Лебедев считает, что востребовано более
конкретное сотрудничество между ОДКБ и ЕврАзЭС с
целью обеспечения экономической безопасности и
финансовой стабильности. Исполнительный комитет
СНГ подготовил обновленный протокол по взаимо-
действию с секретариатом ОДКБ.

Сергей Лебедев подчеркнул, что ядро СНГ в сфере
обеспечения безопасности – это ОДКБ. «Нужно по-
нимать, что не все государства СНГ готовы сегодня к
углубленному взаимодействию. И есть поле военного
взаимодействия, где не входящие в ОДКБ страны за-
интересованы сотрудничать. Важно удерживать все
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страны СНГ в рамках взаимодействия по безопасно-
сти, не оставлять их без внимания», – призвал испол-
нительный секретарь СНГ.

ПОРА ОТ БУМАГ
ПЕРЕХОДИТЬ К ДЕЛУ

Вячеслав Воробьев, старший научный сотрудник
Центра СНГ Дипломатической академии МИД РФ,
убежден, что ОДКБ давно пора переходить от «бу-
мажной» стадии к стадии реальных конкретных дей-
ствий. «Не будет преувеличением сказать, что после
преобразования ДКБ в ОДКБ она приобрела совер-
шенно новое качество. Подготовительный период
длился до 2003 года, составлялись планы, а действий
не было. Сейчас мы наблюдаем регулярное проведе-
ние совместных операций «Канал», «Нелегал», сов-
местных учений «Рубеж» – это и есть новое качество
организации. ОДКБ приобретает новые функции, не
ограничиваясь только областью военного сотрудни-
чества. Особенно правильно выбран вектор тесного

взаимодействия с ЕврАзЭС», – говорит Вячеслав
Воробьев.

Представитель Дипакадемии МИД РФ подчерк-
нул, что НАТО предпочитает работать по принципу
«разделяй и властвуй» и наладить взаимодействие с
альянсом никак не удается. В связи с этим особая за-
слуга военных руководителей России в том, что за
прошедшие годы удалось объединить военные пред-
ставительства СНГ в единый международный орган
– ведь раньше даже физически было невозможно со-
брать за одним столом переговоров военных пред-
ставителей государств СНГ. К сожалению, заметил
Вячеслав Воробьев, есть такие тенденции и сегодня.   

Но есть и серьезные победы российской диплома-
тии! Например, Казахстану предложили председа-
тельство в ОБСЕ в 2010 году. И одно из условий – от-
казаться подписывать совместное заявление госу-
дарств – участников ОДКБ по реформированию
ОБСЕ, но Казахстан отверг это американское пред-
ложение. Таким образом, в рамках СНГ Россия уже
сумела вырастить надежных политических союзни-
ков в сфере безопасности.

Петр Рябухин, ответственный секретарь Парламент-
ской ассамблеи ОДКБ, напомнил: «Несмотря на то
что сразу после грузинской интервенции в Южную
Осетию и пятидневной войны Совет Парламентской
ассамблеи ОДКБ принял заявление «О гуманитарной
катастрофе в Южной Осетии», урегулирование про-
цесса подписания этого заявления выявило «трещи-
ны» в единстве государств – участников ОДКБ. Так,
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ЕСТЬ КРАЙНЯЯ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ
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С ТАКИМИ МЕЖДУНАРОДНЫМИ
ОРГАНИЗАЦИЯМИ, КАК ООН И ЕС,
НАКОПИВШИМИ ДОСТАТОЧНЫЙ
МИРОТВОРЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ

Встреча президента РФ
Дмитрия Медведева

с министрами обороны 
стран ШОС



Таджикистан не ответил на обращение Парламент-
ской ассамблеи ОДКБ; Киргизия представила альтер-
нативный вариант заявления, где не было осуждения
Грузии; Армения предложила несколько вариантов и
категорически настаивала на отказе от формулировки
«геноцид»; Казахстан занял более мягкую позицию,
согласившись упомянуть не геноцид, а «признаки ге-
ноцида», при этом настаивая на записи о незыблемо-
сти суверенитета Грузии; и только Белоруссия полно-
стью согласилась с позицией России».

Генерал армии, член Научно-экспертного совета
ОДКБ Анатолий Куликов очертил несколько потен-
циально взрывных тем, которые требуют активных и
конкретных действий со стороны ОДКБ. Во-первых,
активизировалась работа иностранных спецслужб на
Северном и Южном Кавказе, в Центральной Азии, да
и в Европе тоже, по побуждению населения к созда-
нию национальных общностей, не совпадающих с
границами существующих государств. В одном только
Казахстане более 4 тысяч различных этнических рели-
гиозных сект. Особенно высока межэтническая кон-
фликтность на Кавказе. 

Анатолий Куликов зачитал
список основных межэтниче-
ских конфликтов: Грузия, Аб-
хазия, Южная Осетия; Нагор-
ный Карабах; в России – Ин-
гушетия претендует на район
Северной Осетии и спорит о
территориях с Чечней, сохра-
няется дискуссия о границах
Ставропольского края с Даге-
станом и Чечней, раздаются
призывы о единении балкар-
ского народа (в дело уже при-
шлось вмешиваться прокура-
туре), был народный съезд в
Карачаево-Черкесии по пово-
ду создания единого черкес-
ского субъекта, действует все-
адыгский народный форум по
объединению адыгов из 6 реги-
онов ЮФО! «Все это чрезвы-
чайно опасно», – констатиро-
вал генерал Анатолий Куликов.   

Во-вторых, наблюдается эс-
калация радикально-ислам-
ской идеологии ваххабизма,
очагом которой на террито-
рии России является Даге-
стан. В Дагестане больше все-
го нападений на работников
правоохранительных орга-
нов, высока активность ино-
странных спецслужб.

Все еще нет у населения Се-
верного Кавказа представле-
ния об устойчивом социаль-
ном порядке, высок риск тер-
актов, большой процент без-
работицы.

В-третьих, ситуация с Грузией. До сих пор в Грузию
поступает оружие из Украины, Чехии. Грузинская
сторона, подбадриваемая НАТО и США, нарушает
план Медведева – Саркози по урегулированию гру-
зино-югоосетинского конфликта.   

В конкретных планах ОДКБ до 2020 года – укреп-
лять присутствие на восточном и кавказском напра-
влениях и формировать российско-белорусские и
российско-армянские объединенные системы ПВО.
Военно-экономическая составляющая – также в
числе главных приоритетов: идет работа над про-
граммой военно-экономического сотрудничества в
рамках ОДКБ до 2015 года. Планируется создавать
многосторонние межгосударственные научно-про-
изводственные объединения в ОДКБ – единые про-
изводственно-технологические цепи по разработке и
производству продукции военного назначения.

США ПРЕДЛАГАЮТ ПО-СОСЕДСКИ
ДРУЖИТЬ ПРОТИВ

Министр обороны США Роберт Гейтс на слуша-
ниях в американском сенате высказался за сотруд-
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ничество с Россией по вопросам ПРО. Однако
США не скрывают, что дружить предлагается про-
тив Ирана и это будет частью «дипломатической
изоляции» арабского государства. «Возможность
объединения соседних с Ираном стран для созда-
ния систем ПВО и ПРО – одна из причин, из-за че-
го следует стремиться к партнерству с русскими», –
заявил Роберт Гейтс.

Выбор американскими политиками некой «дипло-
матии через соседство», давление через объединение
соседних стран в зоне Кавказа и Центральной Азии,
да и в целом экспансия США на континент Евразии,
вновь актуализировали в СНГ работу такого инсти-
тута, как Совет министров обороны СНГ. Эта такти-
ка является характерной чертой времени. «Требова-
ниям времени все больше отвечают не громоздкие
союзы с фиксированными обязательствами, а целе-
вые альянсы по интересам с изменяющейся геомет-
рией. Как никогда востребована «сетевая диплома-
тия», обеспечивающая гибкие формы участия в мно-
госторонних структурах», – разъясняет глава рос-
сийского МИДа Сергей Лавров.

Улавливать эти тенденции «сетевой дипломатии»
лучше получается у СМО СНГ, чем у ОДКБ, куда
входят лишь 7 из 11 постсоветских государств. На-
пример, СМО СНГ является единственным форма-
том, где в течение года по нескольку раз ведут пере-
говоры по Нагорному Карабаху министры обороны
Азербайджана и Армении. Удалось вернуть в перего-
ворный процесс Туркменистан. Не пропускает ни
одного заседания по ПВО Азербайджан. Украина
полностью отчитывается в СМО СНГ по системе
«свой-чужой».

Секретарь СМО СНГ генерал-лейтенант Алек-
сандр Синайский констатирует, что страны СНГ не
равны по своему геополитическому положению. И
это нужно учитывать при выборе той или иной поли-
тической стратегии.

«Наиболее благоприятное соседство у Киргизии
– она граничит с государствами ОДКБ и ШОС. Че-
го не скажешь об Армении. Белоруссия граничит не
только с Россией и Украиной, но и со странами НА-
ТО. Казахстан окружают ОДКБ, СНГ и ШОС. А ка-
кова обстановка непосредственно вокруг России? С
востока – НАТО, с запада – НАТО, только с юга и
юго-запада – ШОС и СНГ, а также ГУАМ. С этой
точки зрения нужно быть крайне осмотрительны-
ми. Если мы не удержим формат 11 стран в рамках
СМО СНГ, то Россия со всех сторон будет окружена
НАТО», – предупреждает Александр Синайский.
Таковы возможные последствия упущения в совре-
менной «сетевой дипломатии», то есть упущения в
стратегическом сдерживании различных целевых
альянсов.   

Президент Академии геополитических проблем,
член Научно-экспертного совета ОДКБ генерал-
полковник Леонид Ивашов предрекает будущие во-
енно-политические действия НАТО в отношении
Турции и Китая, которые вместе с Ираном и Афга-
нистаном укладываются в более чем вековую страте-
гию оттеснения англосаксонской цивилизацией

России, как главного геостратегического соперника,
с южных широт к Северу. Ближе к границам России
– это Причерноморско-Кавказско-Каспийский по-
яс. Отсюда столь настойчивое втягивание в НАТО
Украины, Грузии и Азербайджана, убежден Леонид
Ивашов.

Президент Академии военных наук генерал армии
Махмут Гареев в докладе по итогам прошедшего года
особо остановился на теме стратегического сдержи-
вания: «В наше время, когда транснациональные
структуры и США пытаются управлять миром путем
создания обстановки так называемого «управляемо-
го хаоса», они в ряде случаев будут искусственно со-
здавать напряженные ситуации с целью втягивания
России в вооруженные конфликты. Внешнеполити-
ческая деятельность, военное планирование должны
заранее предусматривать ряд возможных вариантов
возникновения конфликтных ситуаций». 

Подтверждают эти слова действия НАТО в Грузии
– организация совместных учений. Российский
президент назвал это откровенной провокацией.
«Когда тот или иной военный блок проводит учения
по линиям, где еще совсем недавно была очень вы-
сокая степень напряжения и где сейчас все совсем
не просто, то это грозит всякого рода осложнения-
ми. Решение альянса об учениях в Грузии является
близоруким и не способствующим сближению кон-
тактов России с НАТО. Прописная истина: там, где
недавно была война, не проводят учений. Вся пол-
нота ответственности за осуществление этих целей
ложится на принявших эти решения», – заявил
Дмитрий Медведев.

Возвращаясь к главному посылу политической и
военной элиты России – стремлению создать еди-
ную неделимую европейскую систему коллективной
безопасности, – следует вспомнить, что СССР еще в
1954 году, за год до создания Организации Варшав-
ского договора, был готов вступить в НАТО, но полу-
чил отказ. Военные эксперты категорично настаива-
ют, что НАТО видит своим предназначением не до-
пускать Россию к сближению с Европой, борясь за
американское присутствие в ЕС и осуществляя сдер-
живание Германии. 

Стоит вспомнить и доктрину Трумэна от 1947 года
(сформулированную незадолго до образования НА-
ТО), где отстоявшему свой суверенитет во Второй
мировой войне СССР адресованы следующие стро-
ки: «Страна не должна обладать большой военной
мощью, должна быть сильно экономически зависи-
ма от других стран (США), не должна иметь возмож-
ность контролировать национальные меньшинства и
не быть в состоянии установить политический «же-
лезный занавес» в своих интересах». Что можно оха-
рактеризовать как уготовленный «крест» для Рос-
сийского государства – давление на армию, дипло-
матию, экономику и межэтнические отношения,
осуществляемое сегодня посредством целевых аль-
янсов. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В мае отмечался один из главных националь-
ных туркменских праздников – День возрожде-
ния, единства и поэзии Махтумкули. Происхож-
дение праздника хронологически привязано к
двум датам: Дню принятия Конституции незави-
симого Туркменистана в 1992 году и дню рожде-
ния классика туркменской литературы Махтум-
кули (Фраги) в 1733 году. 

ГЕОПОЛИТИКА СКВОЗЬ 
ПРИЗМУ ВРЕМЕНИ

Первый массовый межэтнический контакт двух на-
родов – русских и туркмен – состоялся более трехсот
лет назад. Представители нескольких туркменских
племен из поймы Амударьи и полуострова Мангыш-
лак, теснимые воинственными восточными соседями
из Хивинского ханства, совершили массовую мигра-
цию с востока на запад в обход Каспийского моря.

Значительная часть переселенцев осели в дельте Волги
близ Астрахани, а большинство пересекли калмыцкие
степи, дошли до Северного Кавказа и остались на тер-
ритории нынешнего Ставропольского края. В соот-
ветствии с указом Петра I переселенцы были приняты
в качестве подданных Российской империи.

По историческим свидетельствам, первая волна
переселенцев насчитывала около 90 тыс. человек
(1665 семей). В течение всего XVIII века приток
туркменского населения сменялся оттоком. К сере-
дине ХIХ века миграционные процессы в основном
завершились. В этот период времени туркмены вели
здесь привычный для себя кочевой образ жизни, пе-
регоняя стада овец, лошадей и верблюдов. Образо-
ванное в 1825 году Туркменское приставство, осуще-
ствлявшее административное управление террито-
риями, поначалу вынуждено было менять место дис-
локации в соответствии с кочевыми маршрутами.
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Так появились названия Летняя Ставка и Зимняя
Ставка. 

Царское правительство прилагало немалые усилия,
чтобы изменить кочевой образ жизни ставропольских
туркмен на оседлый. Семьям выделялись обширные
земельные наделы, отводились сенокосные и паст-
бищные угодья. Интересно отметить, что националь-
ная политика российского правительства уже в то вре-
мя направлялась не на ассимиляцию туркменского на-
селения, а на поддержание его национальной само-
бытности. В этом заключалась очевидная выгода:
культурные этнические традиции переселенцев имели
в своей основе не агрессивные и воинственные, а гу-
манные и миролюбивые жизненные принципы. Ува-
жительное отношение к старшим, религиозность, доб-
рота, гостеприимство, трудолюбие – все это делало
туркмен надежной опорой для административной вла-
сти в Северо-Кавказском регионе. 

Тяжелые последствия революции и Гражданской
войны отразились на резком уменьшении численности
туркменского населения в Ставропольском крае. Но
те, кто остался, прошли вместе со страной нелегкий
путь нового становления и развития. Одно время Тур-
кменский район даже не существовал как администра-
тивная единица и был воссоздан 11 декабря 1970 года. 

В результате административных перестроек турк-
менские села оказались на территории нескольких со-
седних районов Ставропольского края. Но внутреннее
административное деление не мешало туркменскому
населению комфортно чувствовать себя в зоне общего
компактного проживания, ездить друг к другу в гости,
устраивать общие веселые праздники. А топонимиче-

ская привязка к исторической родине весьма конкрет-
на и по сей день: населенные пункты здесь по тради-
ции зовутся аулами, большая часть названий которых
имеет туркменские корни (Барханчак, Кучерли, Чур,
Шахмардан, Шарахалсун).

Краевая администрация, в свою очередь, приветст-
вует и поддерживает усилия ставропольских туркмен,
направленные на укрепление национальных культур-
ных традиций. Сегодня в Туркменском муниципаль-
ном районе уже создана общественная организация
«Национальная культурная автономия». На очереди –
создание аналогичной структуры в масштабах края.
Активное содействие этому процессу оказывает Ми-
нистерство юстиции Ставрополья.

Аналогичные усилия предпринимаются и админи-
страцией Астраханской области, на территории ко-
торой проживает вторая в России по численности
туркменская диаспора. Именно в Астрахани в ны-
нешнем году образовался российский центр празд-
нования туркменского национального праздника –
Дня возрождения, единства и поэзии Махтумкули.
Связано это было с достигнутым соглашением меж-
ду туркменским правительством и астраханской ад-
министрацией об открытии в областном центре РФ
памятника классику туркменской литературы. К
слову сказать, первый памятник Махтумкули на рос-
сийской земле был открыт ровно год назад в ауле
Эдельбай Благодарненского района Ставропольско-
го края. Но если в первом случае это был скромный
бюст во дворе районной средней школы, то теперь
воплощенный в камне образ самого известного турк-
менского мыслителя и поэта украсил уютный сквер в
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центре города возле Астраханского государственного
университета. 

Эта акция, в которой приняли участие и жители Ас-
трахани, и многочисленный десант туркменских дея-
телей культуры, прибывших специальным авиарейсом
из Ашхабада,  восстановила и укрепила истончавшую
было связь времен. Ведь именно земля нынешнего се-
ла Фунтово под Астраханью – единственный пункт
российской территории, где, по достоверным истори-
ческим источникам, побывал в свое время великий
туркменский поэт.

ПОМИМО ИСТОРИИ 
И ГЕОГРАФИИ

В нынешнем году празднование туркменского Дня
возрождения, единства и поэзии Махтумкули на рос-
сийской территории прошло, как никогда прежде, ши-
роко и массово. Кроме Астраханской области и Ставро-
польского края дата отмечена торжественными меро-
приятиями в Москве и Санкт-Петербурге. 

В здании Федерации мира и согласия в Москве про-
шло торжественное собрание представителей туркмен-
ской диаспоры, творческой интеллигенции и студенче-
ской молодежи. Многочисленные выходцы из Туркме-
нистана, проживающие в Москве, стали гостями боль-
шой выставки и литературно-музыкального концерта.

В Санкт-Петербурге туркменский праздник был от-
мечен созывом международной конференции под де-
визом «Туркменистан в новой эпохе возрождения»,
прошедшей в городском Доме национальностей. К

гостям из Москвы, Ставрополя, Воронежа, Астрахани,
Иркутска, Ярославля, Самары, Стокгольма, Берлина,
Ташкента, Астаны присоединилась большая группа
деятелей культуры из Туркменистана, прилетевшая ре-
гулярным рейсом по авиамосту Ашхабад – Санкт-Пе-
тербург, проложенному полтора месяца назад. А в Ко-
лонном зале Русского этнографического музея Санкт-
Петербурга состоялась презентация однотомного соб-
рания сочинений Махтумкули (Фраги) на русском
языке, изданного к 275-летнему юбилею поэта. Драго-
ценные томики стихов, ставшие самым дорогим по-
дарком, обрели своих новых владельцев во всех гео-
графических точках России и зарубежья, откуда при-
были делегаты на санкт-петербургскую конференцию.

Непреходящая ценность взаимообогащающих гума-
нитарных контактов – далеко не единственный бонус
политики российских региональных властей, поощря-
ющих и поддерживающих деятельность туркменских
национальных диаспор на собственной территории.
Российские регионы, где получают деятельную под-
держку туркменские диаспоры, более активно сотруд-
ничают с туркменским государством.

Так, Татарстан, где существует туркменское земляче-
ство, получил от Ашхабада карт-бланш на всемерное
развитие торгово-экономических отношений, и сегодня
Туркменистан – едва ли не крупнейший импортер про-
дукции КамАЗа и многих других предприятий Татарста-
на. Астраханская область получает из Туркменистана за-
казы на продукцию судостроения. Санкт-петербургские
бизнесмены видят в Туркменистане перспективного по-

ВВП №4750

ТУРКМЕНИСТАН

Фото ИТАР-ТАСС



51

требителя продукции машиностроения,
технологий дорожного и мостового строи-
тельства. А в Москве представители рос-
сийской бизнес-элиты предприняли ряд
шагов для формирования структур под-
держки российско-туркменского делового
сотрудничества. Первой такой структурой
стал Российско-туркменский деловой со-
вет (РТДС). Торгово-промышленная пала-
та Российской Федерации и более 70 рос-
сийских предприятий учредили этот совет,
в правление которого вошли представите-
ли крупнейших российских компаний,
ориентированных на туркменский рынок
товаров и технологий, практически из всех
регионов страны.

Кроме того, высшие и средние специ-
альные учебные заведения тех россий-
ских регионов, что нацелены на сотруд-
ничество с Ашхабадом, получают регу-
лярные целевые заказы на подготовку вы-
сококвалифицированных специалистов и
принимают на обучение сотни студентов
из Туркменистана. 

Все эти обстоятельства во многом предо-
пределяют интенсивность российско-
туркменского делового сотрудничества. Во
внешнеторговом обороте Туркменистана
наибольший удельный вес приходится на
долю Российской Федерации – 39%. Экс-
порт товаров из Туркменистана в Россию в
минувшем году вырос по сравнению с пре-
дыдущим на 38%, а импорт – на 81,3%. В
2009 году вопреки общемировым кризис-
ным тенденциям Туркменистан остается
единственной страной, сохраняющей с
Россией стабильный рост товарооборота. 

Таким образом, дальнейшие перспекти-
вы российско-туркменского сотрудниче-
ства во многом определяются не только за
столом переговоров, но и на площадках
гуманитарных форумов и неформальных
контактов. 

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН

Творческий коллектив журнала «ВВП»
искренне поздравляет президента

Туркменистана Гурбангулы
Бердымухамедова с днем рождения. 

Желаем вам сохранять позицию
руководителя государства, основанную

на системе принятия решений
и целенаправленных действий,

на принципах политической
дальновидности. 

Оптимизма вам, новых открытий
и реализованных проектов. Развития

и процветания – стране, здоровья
и благополучия – вам и близким.   

Удачи и успехов в любом деле! 

Фото Михаила Переплеснина

Фото РИА Новости

Бизнесмены Санкт-Петербурга
знакомят президента

Гурбангулы Бердымухамедова
с проектами для Туркменистана



По сообщениям ИА «Новости-Молдова», парла-
мент страны утвердил новый состав кабинета
министров, который возглавила, как и предпо-
лагалось, премьер-министр Зинаида Гречаная.
Большинство министров прежнего состава ка-
бинета сохранили свои должности. Так, первым
вице-премьером, министром экономики и торго-
вли остается Игорь Додон, вице-премьером –
Виктор Степанюк, вице-премьером, министром
иностранных дел и европейской интеграции –
Андрей Стратан. 
Пост министра финансов, как и прежде, занима-
ет Марианна Дурлештяну, министра юстиции –
Виталий Пырлог, министра внутренних дел – Ге-
оргий Папук, министра обороны – Виталий Вра-
бие, министра реинтеграции – Василий Шова,
министра информационного развития – Павел
Бучацкий. Министром сельского хозяйства и
продовольствия остается Анатолий Городенко,
министром строительства и развития террито-
рий – Владимир Балдович, министром экологии
– Виолетта Иванова, министром образования –
Лариса Шавга, министром здравоохранения –
Лариса Катринич, министром социальной защи-
ты – Галина Балмош.
В состав правительства вошли и два новых ми-
нистра: бывший посол Молдавии в Турции Миха-
ил Барбулат, который занял вакантный с про-
шлого года пост министра культуры, а также по-
сол Молдавии в Китае Якоб Тимчук, занявший
должность министра местной публичной адми-
нистрации. Также членами правительства явля-
ются глава Гагаузской автономии Михаил Фор-
музал и президент Академии наук Молдовы Ге-
орге Дука. 

ПРИОРИТЕТЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА
Парламент Молдавии утвердил программу деятель-

ности правительства, которую представила глава дей-
ствующего кабинета министров Зинаида Гречаная.
Излагая программу правительства, Гречаная отметила,
что «в течение осуществления мандата мы в первую
очередь займемся обеспечением функционирования
правового государства». В числе приоритетных задач
правительства Гречаная обозначила создание качест-
венной системы внешних отношений государства,
урегулирование приднестровского конфликта, восста-

новление национальной экономики и поддержку мо-
лодежи. «Главная цель правительства состоит в сохра-
нении на карте мира государства Республика Молдо-
ва», – подчеркнула Гречаная. «Настойчивость, с кото-
рой в последнее время посягают на это высшее дости-
жение нашего народа, четко определяет основную за-
боту правительства страны», – сказала она. По мне-
нию Гречаной, развитие Молдавии базируется на не-
скольких столпах, главным из которых является поли-
тическая стабильность. «Консолидация политических
сил укрепляет государство, а дестабилизация может
его уничтожить», – отметила Гречаная. «Осознавая в
полной мере эту непреложную истину, организаторы
событий 7 апреля атаковали именно этот столп госу-
дарственности и своими безответственными действи-
ями аннулировали де-факто волеизъявление граждан
страны, выраженное свободно и демократично, что
подтверждено всеми международными структурами,
наблюдавшими за парламентскими выборами», – счи-
тает премьер.

Напомним, оппозиционные партии заявили после
5 апреля, когда в Молдавии прошли парламентские
выборы, что их результаты сфальсифицированы
коммунистами. В Кишиневе прошли манифестации,
трансформировавшиеся в погромы зданий парла-
мента и администрации президента, над которыми
были подняты флаги стран Евросоюза и Румынии.
Как считает Гречаная, «посягательство деструктив-
ных сил на государственность Республики Молдова,
хотя и потерпело неудачу, может иметь разрушитель-
ные последствия для развития экономики страны и
благосостояния ее населения».

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ СОЮЗ 
С БЕЛОРУССИЕЙ

Один из приоритетов молдавского правительства
– дружеские отношения с соседями. Так, Молдавия
продолжает тесное сотрудничество с Белоруссией в
области производства сельскохозяйственной про-
дукции, племенного животноводства и развития се-
меноводства. Договоренность об этом была достиг-
нута в ходе завершившегося рабочего визита в Бело-
руссию молдавской делегации сельхозпроизводите-
лей во главе с заместителем министра сельского хо-
зяйства и пищевой промышленности Анатолием
Спиваченко, сообщает ИА «Новости-Молдова» со
ссылкой на пресс-службу Минсельхоза РМ. 

ВВП №4752

МОЛДАВИЯ

Кабинет министров
определил

приоритеты



В составе молдавской делегации было 50 человек –
руководители сельхозпредприятий, фермеры, пред-
ставители потребкооперации и индивидуальных до-
машних хозяйств. Помимо переговоров они участво-
вали в различных выставках и в работе круглых сто-
лов, состоявшихся в Минске и других городах Бело-
руссии в рамках Агропромышленной недели. В част-
ности, животноводы Молдавии успешно провели пе-
реговоры по закупке 500–600 голов племенного ско-
та, прошли консультации по расширению экспорта
молдавских овощей и фруктов, а также семян в Бело-
руссию. Ответный визит белорусских сельхозпроиз-
водителей в Молдавию ожидается в конце июня. 

СОТРУДНИЧЕСТВО С СЕРБИЕЙ
Президент Республики Молдова Владимир Воро-

нин встретился с президентом Сербии Борисом Та-
дичем, который прибыл на саммит глав государств и
правительств стран – членов Процесса сотрудниче-
ства в Юго-Восточной Европе (ПСЮВЕ). 

На встрече состоялся обмен мнениями по нынеш-
нему этапу сотрудничества между Республикой Мол-
дова и Сербией, а также по перспективам расшире-
ния и углубления двустороннего партнерства. Влади-
мир Воронин и Борис Тадич выразили обоюдный
интерес к активизации взаимодействия между Мол-
давией и Сербией как на двустороннем уровне, так и

в рамках региональных организаций. Борис Тадич
подтвердил непреклонную позицию сербских вла-
стей по поддержке усилий по реинтеграции Респуб-
лики Молдова и решению приднестровской пробле-
мы на основе принципов суверенитета, независимо-
сти и территориальной целостности страны. В свою
очередь, Владимир Воронин подтвердил позицию
руководства Республики Молдова по проблеме Ко-
сова. 

Кроме того, оба президента высказались за изы-
скание возможностей полного освоения существую-
щего потенциала в торгово-экономическом сотруд-
ничестве. Было отмечено, что расширение двусто-
ронних юридических рамок в этой области благода-
ря подписанию соглашений в сфере торговли, транс-
порта, сельского хозяйства, таможенной сфере и пе-
рерабатывающей промышленности будет содейство-
вать существенному стимулированию сотрудничест-
ва в данном направлении. Владимир Воронин и Бо-
рис Тадич договорились активизировать контакты
между торгово-промышленными палатами двух
стран с целью расширения областей торгово-эконо-
мического сотрудничества, представляющих взаим-
ный интерес. 

Михаил КАЛУГИН
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Президент Молдавии Владимир Воронин
и премьер-министр Молдавии Зинаида Гречаная



Локальный ипотечный кризис, начавшийся в
США в августе 2007 года, постепенно заразил
почти все страны мира и в августе 2008 года
резко перешел в глубокий глобальный эконо-
мический спад. Сегодня от рецессии помимо
США особенно страдают страны Европейского
союза, где сворачивается производство и не-
уклонно растет безработица. Подобного кри-
зиса Америка не знала со времен Великой де-
прессии 30-х годов прошлого столетия, а раз-
витые европейские страны – с конца Второй
мировой войны. По прогнозам аналитиков,
спад продолжится и в текущем году, и только в
2010 году на смену рецессии придет подъем
мировой экономики.

ПОТУХШАЯ УЛЫБКА ПРЕЗИДЕНТА
В наследство от предыдущего президента Джорджа

Буша новый хозяин Белого дома – Барак Обама по-
лучил ворох тяжелейших проблем. Из-за них широ-
кая улыбка, не покидавшая Барака Обаму во время
всей избирательной кампании, совершенно исчезла
с его лица. А чему тут радоваться?

Официально рецессия в США началась в декабре
2007 года. А в декабре прошлого года индекс произ-
водственной активности был на самом низком за по-
следние 28 лет уровне. Количество безработных в
прошлом году, по итогам Министерства занятости,
приблизилось к 2,6 млн. Больше было только в 1945
году – 2,75 млн. безработных, когда солдаты возвра-
щались с войны. В этом году прогнозируется потеря
еще 2 млн. рабочих мест, уровень безработицы –
8,3%, а в 2010 году – 9%. В 2009 году экономика со-
кратится на 2,2%, и только в 2010-м ВВП начнет рас-
ти и увеличится на 1,5%. По данным Бюджетного де-
партамента конгресса, бюджетный дефицит в 2008
году составил 455 млрд. долл., а общий государствен-
ный долг превысил 70% ВВП и достиг 10,6 трлн.
долл. – это по 37 316 долл. на каждого гражданина
США.

Тот факт, что Америка оказалась в болоте дефици-
та и долгов, – в основном заслуга Джорджа Буша.
Когда Буш пришел в Белый дом, национальный долг
был почти в два раза меньше. Именно за его безу-
держную поддержку сомнительных политических
режимов и за безрассудные военные авантюры при-
ходится в прямом и переносном смысле расплачи-
ваться рядовым налогоплательщикам, которые еще в
2001 году наслаждались бюджетным профицитом.
Только военные действия в Ираке и Афганистане
обошлись американской казне в общей сложности в

857 млрд. долл. Это не говоря о страшных человече-
ских жертвах: по состоянию на 3 января текущего го-
да в Ираке американцы потеряли 4221 солдата.

В настоящее время пухнуть дефициту помогают
кризис, масштабные выкупы государством обанкро-
тившихся и шатающихся компаний, среди которых
преобладают банки и автомобильные предприятия, а
также необходимость выполнения социальных обя-
зательств перед населением. Аналитики утверждают,
что государственный долг США будет оставаться
значительным как минимум до 2019 года. Всего по
антикризисным программам Барак Обама собирает-
ся направить в экономику и социальную сферу в те-
чение ближайших двух лет около 1,5 трлн. долл. Эти
деньги включают в себя, в частности, льготные кре-
диты компаниям, крушение которых чревато боль-
шими экономическими и социальными потрясения-
ми, налоговые послабления для фирм, создающих
новые рабочие места, а также льготы для работаю-
щих. Кроме того, сюда входят деньги на поддержку
здравоохранения, образования и социальную защи-
ту, а также выкуп ипотечных закладных у кредиторов
в целях поддержки заемщиков, оказавшихся непла-
тежеспособными вследствие кризиса. Некоторые
корпорации уже получили первые государственные
деньги.

Чтобы оживить притихшую экономику, Федераль-
ная резервная система (ЦБ США) понизила учетную
ставку до 0,25%. Все меры, предположительно,
должны дать позитивный эффект во второй полови-
не этого года.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ПОДПОРКИ
В 2008 году самая существенная государственная

поддержка – в целом 240 млрд. долл. – была оказана
крупнейшим ипотечным компаниям Fannie Mae и
Freddie Mac, спасение которых было спасением всей
американской ипотечной системы. Сейчас, чтобы не
допустить коллапса кредитно-финансовой системы,
федеральные власти протягивают руку помощи
крупнейшим финансовым корпорациям. Первый и
третий по величине финансовые институты США –
Bank of America и Citigroup – получили от государст-
ва поддержку (льготные ссуды) в общей сумме 45
млрд. долл. Первого января этого года Bank of
America купил проблемную финансовую корпора-
цию Merrill Lynch и, видимо, на этом выдохся –
убытки висят на нем пудовыми гирями. Акции Bank
of America упали в цене до самого низкого уровня с
1991 года. А Citigroup, увязший по уши в проблемах,
напротив, объявил о разделении на две половины,
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две отдельные корпорации. В январе этого года ак-
ции Bank of America подешевели на 25,8%, а
Citigroup – на 24,9%.

Из мощных банков только JPMorgan Chase, второй
по величине банк США, сейчас держится более или
менее уверенно, но и ему потребовалась федеральная
помощь в сумме 25 млрд. долл., ведь в четвертом квар-
тале прошлого года его доходы сократились на 76%.

В 2008 году у 25 американских банков были отозва-
ны лицензии против 3 в 2007-м. Несколько банков,

среди них гигант Lehman Brothers, с трес-
ком обанкротились, другие получили го-
сударственную помощь. Однако не все
видят в такой государственной щедрости
благо. Один из крупнейших мировых фи-
нансистов американец Джеймс Роджерс
заявил, что большинство крупнейших
банков США – банкроты и что решение
властей выделить на спасение этих струк-
тур сотни миллиардов долларов из карма-
нов налогоплательщиков ошибочно. Он
считает возмутительным, когда простые
люди должны оказывать помощь неком-
петентному руководству банков, бездум-
но выдававших ипотечные ссуды и подор-
вавших тем самым кредитную систему.
Тем более возмутительно, когда эту по-
мощь оказывают за счет предпринимате-
лей, умело ведущих свой бизнес. И при
этом кредитно-финансовые компании, по
своей вине оказавшиеся на грани краха,
продолжают выплачивать своим старшим
менеджерам солидные бонусы. Таким об-
разом, сетует Джеймс Роджерс, власти как
бы поощряют некомпетентные банки и
стимулируют их дальнейшую безграмот-
ную работу.

ГОД ЗАКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
Кризис затронул почти все сферы.

Большие деньги – более 20 млрд. долл. –
выделяются автомобильной промышлен-
ности, которая несет существенные убыт-
ки. Показатели автомобильной индустрии
сегодня самые худшие с 1992 года. В 2008
году американские автомобильные ком-
пании продали 13 млн. машин по сравне-
нию с 17 млн. в 2006 году, когда компании
были в плюсе. У Chrysler продажи в 2008
году сократились почти на 30%, у General
Motors – на 23%, у Ford – на 21%. Маши-
ны продаются с большими скидками, в
среднем – 3000 долл. на один автомобиль.
Максимальные скидки на некоторые пло-
хо распродаваемые грузовики и пикапы
достигают 10 000 долл. Компании General
Motors и Chrysler уже получили от феде-
ральных властей льготных кредитов на
сумму около 8 млрд. долл.

Компания-производитель тяжелой
строительно-ремонтной техники

Caterpillar объявила о падении прибыли более чем на
32% в последнем квартале ушедшего года и о намере-
нии уволить более 17 000 рабочих. Акции компании
подешевели в конце января на 10%.

Плохи дела в сталелитейной индустрии, выпуск про-
дукции упал там с августа 2008 года по январь 2009-го
на 50%. Сильно затормозилось и капитальное строи-
тельство. В декабре прошлого года строительство жи-
лых домов сократилось на 45% по сравнению с декаб-
рем 2007 года. Прошедший год был для строительной
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индустрии самым тяжелым с 1959 года. Эти отрасли
тоже просят власти оказать им поддержку.

Повсюду компании, стремясь экономить, сокраща-
ют штаты. В начале этого года GE Capital (финансовое
ответвление компании General Electric) объявило о на-
мерении сэкономить в текущем году около 2 млрд.
долл., для чего намечается сокращение до 11 000 рабо-
чих мест (всего в GE Capital работают 75 000 человек).
Акции GE подешевели на нью-йоркской бирже в се-
редине января почти на четверть. Немного ранее, в де-
кабре, рейтинговое агентство Standard & Poor's пони-
зило рейтинг GE до негативного.

Нелегкие времена настали и для высокотехнологич-
ных фирм. Известная компания Advanced Micro
Devices (AMD), производящая микросхемы, объявила
о снижении заработной платы старшим руководите-
лям высшего звена на 15–20% и о сокращении 1100
сотрудников к уже ранее уволенным 2200. Еще один
всемирно известный производитель чипов – корпора-
ция Intel – объявила о сокращении производственных
мощностей в разных странах и об увольнении от 5000
до 6000 человек (всего в компании работают 84 000 че-
ловек). Компания Microsoft также обнародовала план
по сокращению приблизительно 5000 рабочих мест
(всего в компании работают 96 000 человек).

О глубине кризиса свидетельствуют убытки компа-
ний, занимающихся кредитными картами. Задол-
женность по кредитным картам в октябре прошлого
года составляла приблизительно 1 трлн. долл., это
вдобавок к ипотечной задолженности – 10,54 трлн.

долл. У компании American Express в четвертом квар-
тале 2008 года доходы снизились на 72% по сравне-
нию с третьим кварталом того же года.

ДОМА УХОДЯТ С МОЛОТКА
Яркий показатель экономического состояния – це-

ны на жилье. С пиковых значений летом 2006 года сто-
имость американской жилой недвижимости упала в
среднем на 15–20%, а в некоторых городах – на все
50%. Между тем в Нью-Йорке стоимость квартир все
время росла. Но вот дрогнул и Нью-Йорк. Цены на
жилье в Манхэттене, в одном из самых престижных
районов города, упали в последнем квартале прошло-
го года на 4%. В первом квартале этого года, по про-
гнозам аналитиков компании Prudential Douglas
Elliman, падение цен в Нью-Йорке продолжится. Та-
кое наблюдается впервые за последние 30 лет. 

По всей стране идет процесс изъятия ипотечной
недвижимости у неплатежеспособных заемщиков.
По данным RealtyTrac, количество таких случаев в
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2008 году увеличилось на 81% по сравнению с 2007
годом. Всего в прошлом году по всей стране изъятию
подлежало 2,3 млн. объектов жилой недвижимости.
Больше всего домов отбирается у неплательщиков в
Калифорнии и Флориде – в семи случаях из десяти.

Разбушевавшийся не на шутку кризис вынудил гу-
бернаторов пяти штатов обратиться к федеральным
властям с просьбой выделить дополнительные сред-
ства для поддержки инфраструктуры, помощи мало-
обеспеченным, на цели образования и социальной
сферы, которые из-за нехватки средств находятся в
удручающем состоянии. В настоящее время у 43 шта-
тов зафиксирован бюджетный дефицит, вызванный
резким снижением налоговых поступлений.

Мэр Нью-Йорка Майкл Блумберг высказался в
пользу поправки быстро худеющего городского бюд-
жета. Мэрия разработала программу, позволяющую
собрать дополнительные 1,6 млрд. долл. Для этого уве-
личиваются налоги и проводится увольнение поли-
цейских, пожарных, учителей и других бюджетников. 

ЕВРОПА НА ПОРОГЕ ДЕФЛЯЦИИ
Между тем и Западная Европа погружается все

глубже в болото кризиса. По данным Европейской
комиссии, в 15 странах Евросоюза, использующих в

качестве платежного средства
евро, экономический спад в де-
кабре 2008 года достиг самого
низкого уровня с 1990 года. Как
завил Кен Уоттрет, аналитик
банка BNP Paribas, специали-
зирующийся на Западной Ев-
ропе, все имеющиеся данные
свидетельствуют о стагнации. В
результате резкого снижения
мирового спроса и кредитно-
финансового кризиса промыш-
ленное производство находит-
ся в плачевном состоянии.
Экономисты прогнозируют в
текущем году потери ВВП в
странах, принявших евро, в
размере 2–3%. Больше всего
пострадает Германия. По рас-
четам Deutsche Bank, немецкая
экономика сократится почти
на 4%. При этом инфляция в
еврозоне будет продолжать
снижаться. В декабре 2008 года
она понизилась в годовом ис-
числении до 1,6%, что свиде-
тельствует об угрозе дефляции.

Центральный банк Европы
(ECB) понизил учетную ставку
до самого низкого за всю свою
десятилетнюю историю уровня
– 1%. Президент ЕСВ Жан Клод
Трише объяснил снижение по-
пыткой преодолеть рецессию.
Однако пока принятые меры не
помогают. В январе наступив-

шего года положение продолжало ухудшаться. 
Почти во всех странах Западной Европы растет

безработица. По данным Евростата, в еврозоне (15
стран, использующих евро) уровень безработицы в
ноябре достиг 7,8% по сравнению с 6,9% в ноябре
2007 года. Всего во всех 27 странах ЕС в ноябре про-
шлого года насчитывалось 1 134 000 безработных.
Сильнее всего безработица терзает Испанию
(13,4%), Словакию (9,1%), Латвию (9%), Эстонию
(8,3%) и Ирландию (7,9%), меньше всего – Нидер-
ланды (2,7%) и Австрию (3,8%).

В Британии, крупнейшей экономике Европы, про-
мышленное производство сократилось до самого
низкого уровня за последние 30 лет. Банк Англии
снизил учетную процентную ставку до 1,5%. Это са-
мый низкий показатель за всю историю банка с его
основания в 1694 году. Сейчас Банк Англии начал
печатать деньги (50 млрд. фунтов стерлингов) для
спасения экономики. В октябре прошлого года на
поддержку банков уже было выделено 37 млрд. фун-
тов стерлингов, однако пока должного эффекта не
последовало. Рецессия продолжается.

Олег ЩЕЛОВ
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В истории отношений России и Германии не ред-
ки были периоды, когда страны становились
противниками, что не только ослабляло каждое
в отдельности государство, но и лихорадило всю
Европу, а порой и весь мир. Сегодня российско-
германские отношения можно назвать образ-
цом доверительности и взаимовыгодного сот-
рудничества. Между двумя странами налажены
тесные политические, экономические и культур-
ные связи. Постоянно увеличивается товарообо-
рот. Растет взаимодействие во всех отраслях
экономии, в том числе и в сфере высоких техно-
логий. Российские и немецкие компании осуще-
ствляют грандиозные совместные проекты, что
особенно важно на фоне глобального кризиса. 

ОБЩНОСТЬ ИНТЕРЕСОВ
В 1949 году Советский Союз признал Германскую

Демократическую Республику, а в 1955-м установил
дипломатические отношения с Федеративной Респуб-
ликой Германия. Так началась послевоенная эпоха
российско-немецких отношений, эпоха налаживания
деловых связей и взаимопонимания. Это продолжа-
лось вплоть до начала 90-х годов, когда в 1990 году
произошло объединение ГДР и ФРГ, а в 1991 году рас-
пался СССР. С этого времени между Германией и Рос-
сией началось строительство новых отношений в
принципиально изменившемся мире. Сегодня это не
просто успехи во внешней торговле, энергетике и дру-
гих отраслях, это является залогом безопасности не
только Европы, но и всего мира. Своего апогея отно-
шения между двумя государствами достигли при феде-
ральных канцлерах Германии Герхарде Шредере и Ан-
геле Меркель, с одной стороны, и президентах России
Владимире Путине и Дмитрии Медведеве – с другой.

В последние годы Германия в политических дискусси-
ях на высшем уровне последовательно поддерживает
Россию как мировую державу, роль которой нельзя пре-
уменьшать. Показательны в этом отношении слова Анге-
лы Меркель, сказанные в конце марта этого года накану-
не 60-летия НАТО: «В интересах Германии налаживание
конструктивного диалога между новыми властями США
и Россией. Мы хотим, чтобы НАТО и Россия были хоро-
шими партнерами. Мы не были соперниками много лет,
и время «холодной войны» безвозвратно ушло». Ранее
Ангела Меркель также заявляла, что строительство новой
архитектуры европейской и мировой безопасности не-
возможно без участия России: «В наших общих интересах
вовлечение России в будущую архитектуру безопасности.
Россия – часть Европы, и поэтому конструктивные отно-
шения с Россией играют очень важную роль».

Помимо встречи в верхах регулярным стало и обще-
ние между министрами, руководителями разных орга-
низаций и бизнесменами. О тесных и разносторонних
связях Германии и России свидетельствуют, в частно-
сти, такие форумы, как «Петербургский диалог», соз-
данный усилиями Владимира Путина и Герхарда Шре-
дера в 2001 году. Этот форум проводится в рамках меж-
государственных консультаций и представляет собой
открытую площадку для обсуждения актуальных об-
щественных вопросов и перспектив развития герма-
но-российских отношений. Действующие лица фору-
ма – известные политики, деятели науки и искусства,
экономисты и журналисты.

Большую позитивную роль в качестве связующего
звена между Германией и Россией, по мнению депута-
та бундестага доктора Кристофа Бергнера, играют рос-
сийские немцы. Их, по его оценке, в России прожива-
ет около 600 000.

ЛОКОМОТИВ СБАВИЛ ОБОРОТЫ
Между тем сегодня Германия, которую как самую

мощную экономику континента называют локомоти-
вом Европы, переживает нелегкие времена. Наукоем-
кая немецкая индустрия традиционно сориентирована
на экспорт, доля которого в ВВП превышает 41%. В
прошлом году немцы продали за границу товаров на
1,463 трлн. долл. – это самый высокий показатель в ми-
ре. Однако из-за кризиса спрос на товары и услуги по-
всеместно упал. В результате Германия переживает са-
мое сильнейшее сокращение производства за всю пос-
левоенную историю. В последнем квартале прошлого
года производство упало на 2,1% – это самый худший
показатель с 1990 года. Экспорт в том же квартале со-
кратился на 7,3%. Такого сильного падения не было с
1991 года. Уровень безработицы в феврале этого года
скакнул до 7,9%. При этом повсеместно практикуется
сокращение рабочего дня и сокращение рабочей неде-
ли. В некоторых организациях сотрудники одну неделю
работают, другую – отдыхают, соответственно сокраща-
ется заработная плата, но это, безусловно, лучше, чем
совсем лишиться работы. Впервые за последние 26 лет
на сокращенную рабочую неделю перешел работать ав-
топроизводитель Volkswagen, на предприятиях которого
по всей Германии трудятся около 61 000 человек.

В текущем году немецкую экономику, согласно про-
гнозам Института экономических исследований (от-
деление Мюнхенского университета), ждет не рост, а
падение – 2,2%. В следующем году падение продол-
жится, правда, меньшими темпами и составит 0,2%.
Федеральные власти разработали пакет мер по стиму-
лированию экономики и поддержке социальной сфе-
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ры. На эти цели в течение ближайших двух лет будет
выделено 50 млрд. евро. Вливание в экономику таких
больших денег увеличит бюджетный дефицит к 2010
году до 4,5% ВВП (по нормам Европейского союза
бюджетный дефицит каждой страны – члена союза не
должен превышать 3% ВВП). Однако эта мера чрезвы-
чайная и крайне необходимая.

В такой сложной ситуации Германию выручает тот
факт, что ее компании, в отличие от компаний других
стран, не имеют огромных долгов перед иностранны-
ми инвесторами. К тому же сами немцы, в отличие от
тех же американцев, более склонны к накоплениям,
чем к тратам, и не страдают кредитной зависимостью
(у американцев «жизнь взаймы» – норма).

Сейчас в стране идут жаркие дискуссии по поводу ве-
роятной частичной или полной национализации ряда
компаний, балансирующих на грани краха. Это очень
болезненный вопрос, поскольку все послевоенное вре-
мя в ФРГ национализация рассматривалась как обще-
ственное зло, разрушающее эффективность и стимулы.
В первую очередь государство планирует установить
контроль над финансовой корпорацией Hypo Real
Estate (HRE). Этот банк уже получил государственную
поддержку в размере 87 млрд. евро (109 млрд. долл.).
Ситуация осложняется тем, что около 25% акций HRE
держит американская компания J.C. Flowers. Власти
Германии планируют выкупить эту долю и в дальней-
шем взять HRE под свой полный контроль. 

Много споров вызывают автомобильные гиганты,
допустить банкротство которых нельзя. Ведь, к приме-
ру, только на заводах фирмы Opel работают около

26 000 немцев. Сейчас Opel ждет государственной
поддержки в размере как минимум 3,3 млрд. евро
(4,2 млрд. долл.), чтобы удержаться на плаву.

НЕИЗБЕЖНОСТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ 

В таких сложных условиях тесные экономические
связи немецкого и российского бизнеса помогают пре-
одолевать кризис. В прошлом году товарооборот между
нашими двумя странами увеличился по сравнению с
2007 годом почти на четверть и достиг 67 млрд. евро.
Большую роль в развитии межгосударственного эконо-
мического взаимодействия играет Российско-герман-
ская внешнеторговая палата (РГВП). Ее председатель
правления Михаэль Хармс подчеркнул, что главная за-
дача палаты – создание оптимальных условий для рос-
сийско-германского экономического сотрудничества
и снижение административных барьеров для ведения
бизнеса. Это касается, в частности, улучшения ситуа-
ции в сфере визового и миграционного законодатель-
ства, совершенствования работы таможенной службы,
сертификации продукции и других злободневных воп-
росов. По оценке Михаэля Хармса, в России функцио-
нирует более 4000 немецких фирм. И большинство из
них – представители малого и среднего бизнеса. А сре-
ди крупных немецких концернов, работающих в Рос-
сии и являющихся членами палаты, выделяются такие
всемирно известные фирмы, как Mercedes, BMW,
Volkswagen, Siemens, MAN, Continental и Metro.

По словам Михаэля Хармса, немецкий бизнес пред-
ставлен в России фактически во всех отраслях. Это

59

Фото РИА Новости

Президент РФ Дмитрий Медведев
и канцлер ФРГ Ангела Меркель



энергетика, оптовая и розничная торговля, пищевая
промышленность, строительство и производство стро-
ительных материалов, машиностроение, электротех-
ника, консалтинг, финансовые и страховые услуги.
Очень активно торгуют с Россией берлинские пред-
приятия, производящие промышленное оборудова-
ние, различные станки и механизмы, продукцию хи-
мической промышленности и фармацевтические из-
делия. В течение последних нескольких лет на россий-
ский рынок вышли автопроизводители и производи-
тели комплектующих деталей для автомобилей, а так-
же фирмы, занимающиеся логистикой. Это связано с
тем, что во всем мире эти отрасли развивались особен-
но бурно. Кризис внес сюда свои коррективы, однако
новый подъем неизбежен. Михаэль Хармс видит так-
же большой потенциал немецко-российского сотруд-
ничества в сфере сельского хозяйства и сельского ма-
шиностроения.

Одна из важнейших задач РГВП – оказывать россий-
ским компаниям – членам палаты первичные консуль-
тации по германскому рынку, помогать в установлении
контактов с немецким бизнесом и государственными
структурами, а также сопровождать конкретные проек-
ты – от информационной поддержки проекта до созда-
ния предприятий. При этом палата делает особый ук-
лон на поддержку представителей малого и среднего
бизнеса, ведь более 90% нынешних членов-фирм из
Германии и России принадлежат к этому сегменту.

Министр экономики Германии Михаэль Глос отме-
тил, что в условиях кризиса Германия и Россия долж-
ны держаться вместе и развивать двусторонние связи,

что непременно будет способствовать стабилизации
ситуации во всей мировой экономике. Такой же точки
зрения придерживается и Гюнтер Эттингер, премьер-
министр федеральной земли Баден-Вюртемберг: «Нам
без России не обойтись. Германо-российские взаимо-
отношения – это в целом идеальное торгово-эконо-
мическое партнерство».

Министр экономического развития РФ Эльвира
Набиуллина во время визита в Германию в конце
прошлого года заверила представителей немецкого
бизнеса, что Россия идет по инновационному пути.
По ее мнению, нынешний кризис в России – это не
столько риски, сколько шансы. И именно кризис
подталкивает к поиску максимально эффективных
решений, снижению издержек и внедрению иннова-
ций. По словам Эльвиры Набиуллиной, диверсифи-
кация экономики, включая развитие сферы высоких
технологий, поможет России выйти быстрее из кри-
зиса. По ее убеждению, России нужна экономика со-
вершенно иного типа, в которой власти путем инве-
стирования многообещающих проектов будут стиму-
лировать внутренний спрос на высокотехнологич-
ные продукты, в первую очередь нанотехнологиче-
скую.

Ольга Карлова, заместитель губернатора Краснояр-
ского края, находившаяся в Германии в составе рос-
сийской делегации, также высказала убеждение, что
после кризиса Россия будет усиленно потреблять не
столько иностранные товары, сколько иностранные
технологии, и что переход российской экономики от
сырьевой к инновационной модели – экономическая
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неизбежность. С этим согласился Борис Титов, пред-
седатель общероссийской организации «Деловая Рос-
сия», и добавил: «Эти технологии будут приходить
вместе с инвестициями, и их проводником могут стать
именно немецкие компании». 

Для бизнесменов Германии эти слова были как баль-
зам на душу. Ведь это означает, что, несмотря на кри-
зис, взаимовыгодное сотрудничество продолжится и
будет постоянно крепнуть.

Очень многое, к примеру, могут дать российским
предприятиям немецкие машиностроители. Германия
готова поставлять в Россию высокотехнологичные
станки и оборудование и вообще широко участвовать
в перевооружении российского промышленного про-
изводства, изношенность которого, как известно, дос-
тигла опасного предела. Причем немецкие предпри-
ниматели готовы работать не только в двух столицах и
их окрестностях, но и в глубинке. 

СЕВЕРНЫЙ МОСТ
Пожалуй, самый яркий пример взаимовыгодного

сотрудничества Германии и России – это проект газо-
провода «Северный поток» (Nord Stream), который
пройдет по дну Балтийского моря. Проект вызван по-
стоянно растущим спросом Западной и Центральной
Европы на природный газ. Эксперты ожидают, что к
2015 году Европейский союз как минимум на четверть
увеличит импорт газа по сравнению с нынешними
объемами. Действующие в настоящее время экспорт-
ные газопроводы технически не могут удовлетворить
быстро увеличивающиеся потребности. Поэтому на-

зрела необходимость строительства новых мощностей
по транспортировке «голубого» топлива. Так появился
Nord Stream.

Осуществление этого гигантского проекта стоимо-
стью 5,5 млрд. евро уже идет полным ходом. Его цель
– довести до западноевропейских потребителей рос-
сийский газ. Причем довести без посредников, то есть
без вероятных сбоев и помех.

По прогнозам экспертов, первый российский газ
начнет поступать на Запад по «Северному потоку» уже
в 2011 году. В год через Nord Stream будет перекачи-
ваться до 55 млрд. куб. метров газа.

Напомним, что формально этот проект оформился в
декабре 2005 года, когда с целью планирования, стро-
ительства и последующей эксплуатации «Северного
потока» была учреждена компания Nord Stream AG
как совместное международное предприятие трех
компаний: ОАО «Газпром», BASF/Wintershall и E.ON
Ruhrgas. Газпром владеет 51% капитала совместного
предприятия, немецкие BASF/Wintershall и E.ON
Ruhrgas имеют равные доли – по 20%. В 2008 году к
Nord Stream присоединился четвертый партнер – гол-
ландская газотранспортная компания N.V.
Nederlandse Gasunie, доля которой в Nord Stream со-
ставляет 9%. В состав совета акционеров входят стар-
шие менеджеры от каждой компании-учредителя.
Председатель совета акционеров Nord Stream AG –
Герхард Шредер, экс-канцлер Германии.

Олег ЩЕЛОВ
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Крупнейший зарубежный держатель американ-
ских правительственных облигаций, вместо того
чтобы купить новую порцию по мере увеличения
их эмиссии, связанной с резким ростом нацио-
нального долга США, стал их продавать. Означает
ли это, что Китай решил похоронить американский
доллар. И как это отразится на экономике США?

В
опрос не праздный. Китайцы прекрасно знают, что
американское безудержное расходование средств,
даже если в Вашингтоне это называют «инвестиро-

ванием», означает будущую инфляцию. То есть те долла-
ры, которыми будут погашаться американские прави-
тельственные облигации, будут гораздо ниже по стоимо-
сти тех, за которые они были куплены. Хитрость простая
и понятная даже школьнику. Но тем не менее на этом ме-
ханизме стоит остановиться подробнее, потому что он
стал одной из причин текущего мирового кризиса.

Правительства западных стран играют в эту игру века-
ми, обманывая тех, кто доверял им настолько, чтобы по-
купать облигации. К тому же разговоры о том, что повы-
шение налогов коснется только «богатых», не вызывают
доверия. Инфляция – это скрытый налог, который по-
нижает стоимость денег независимо от величины дохо-
да их обладателей. И так называемый пакет «стимулиро-
вания» не означает, что появится стимул для инвестиро-
вания. При этом речь идет не о деятельности нынешней
администрации Белого дома. И при Буше, и теперь при
Обаме циркуляция денег замедлилась точно так же.

Приняв во внимание эти прописные истины, «главные
держатели» американских ценных бумаг в Пекине нача-
ли действовать. Они стали избавляться от сомнительных
активов, заменяя их на более устойчивые. Где их нахо-
дят? Мировой кризис дал ответ на этот вопрос: в Европе.
Корпорация China Investment планирует в этом году уве-
личить объем своих международных инвестиций, в том
числе в европейские страны, которые она прежде избега-
ла. Выступая на Боаоском азиатском форуме ведущих
бизнесменов и политических лидеров, глава корпорации
China Investment Лоу Цзивэй прямо указал, что сопроти-
вление, оказанное в прошлом году правительствами за-
падных стран фонду, который сокращенно именуется
CIC, связывало его активность. Некоторые европейские
политики, по словам осторожного китайца, были обес-
покоены тем, что фонд, созданный в 2007 году для инве-
стирования 200 млрд. долл. валютных резервов Китая,
руководствуется не только финансовыми, но и полити-
ческими соображениями. Лоу Цзивэй дал понять, что та-
кое сопротивление, особенно в Европе, было одной из
причин, по которым в прошлом году CIC неохотно раз-
мещал там свой капитал. Но нет худа без добра, именно

это и защитило его от крупных убытков, связанных с раз-
разившимся кризисом. Спасибо ему – узел развязался
сам собой. Теперь ясно, с одной стороны, куда инвести-
ровать китайский капитал безопаснее. 

Как говорит глава корпорации China Investment Лоу
Цзивэй, «европейские чиновники хотят, чтобы я четко
пообещал, что мы не будем приобретать более 10% ак-
ций одной компании и просить право голоса. Я зая-
вил, что для нас это неприемлемо. Тогда они сказали,
что Европа не желает видеть нашу компанию. Не же-
лает, не надо. Поэтому я хочу поблагодарить этих фи-
нансовых протекционистов, потому что в результате
мы не инвестировали в Европу ни единого цента».

«Зато теперь важнейшие страны Европы приветст-
вуют нас, – заверяет он. – Мы будем благоразумно, но
решительно расширять наши инвестиции до надлежа-
щего уровня, в том числе в Европе».

CIC в прошлом году понесла большие убытки после
падения акций американских Morgan Stanley и
Blackstone Group LP, купленных в 2007 году. Поэтому
официальные представители CIC говорят, что в этом
году они не склонны инвестировать в такие финансо-
вые фирмы, даже несмотря на падение цен. Считается,
что значительная часть денег фонда, которые могут
пойти на зарубежные инвестиции, будет вложена в ма-
ло рискованные активы. Это означает, во-первых, что
фонду все-таки не был причинен значительный
ущерб, вызванный прошлогодним падением мировых
рынков. А во-вторых, новые вложения сейчас, когда
рынок ценных бумаг идет больше вниз, чем вверх, да-
ют китайским инвесторам больший выбор при мини-
мальных затратах для приобретения акций компаний,
прежде всего европейских. После этого китайский
фонд станет мощно влиять на рынок ценных бумаг в
Европе, и противостоять такому влиянию уже не смо-
гут никакие «западные политики».

Некоторые аналитики в Европе предполагают, что
по итогам прошлого года CIC могла стать самым эф-
фективным суверенным инвестиционным фондом.
Сам Лоу Цзивэй писал недавно в одном китайском
журнале, что в 2008 году достигнутые показатели были
лучше, чем у других фондов.

Понятно, что за такими рассуждениями кроются со-
жаления о том, что европейцы сами лишили себя воз-
можности значительно ослабить натиск кризиса с по-
мощью долларов из Китая, но, как говорится, лучше
поздно, чем никогда, и теперь китайским инвестици-
ям выдан европейский карт-бланш, которым они не
замедлят грамотно воспользоваться. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Нанотехнологии украсят мир
Руководство России осознает необходимость участия
в научных разработках и привлечения
к исследованиям молодых специалистов. С этой
целью в правительстве РФ подготовили документ
о выплате грантов молодым ученым

Большое значение малого бизнеса
Малый и средний бизнес – это солидная часть
российской экономики, наиболее гибкая и мобильная
его часть, способная быстро перестраиваться под
запросы рынка

Стимулы для экономического развития
Диверсификация российской экономики является
важнейшей задачей для государства. Россия должна
развивать новые сектора экономики, чтобы стать
менее зависимой от цен на углеводороды

Выставка конструкторской мысли
Вертолетостроение России – одна из ведущих
экспортно-ориентированных отраслей
машиностроения, способная внести свой вклад
в дело диверсификации экономики

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Как показали события последнего времени, из-
быточная зависимость экономики от конъюнк-
туры мировых рынков топливно-энергетических
ресурсов и металлов, мирового финансового
рынка, а также от импорта товаров и оборудо-
вания ставит под вопрос экономическую безо-
пасность России. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЗАКАЗ
В этих условиях, как заявил президент России

Дмитрий Медведев, диверсификация российской
экономики является важнейшей задачей для госу-
дарства. Россия должна развивать новые сектора
экономики, чтобы стать менее зависимой от цен на
углеводороды. Кроме стабильности экономики за
счет диверсификации можно обеспечить пополне-
ние в бюджет за счет более высокой добавленной
стоимости производимого продукта. В такой ситуа-
ции необходима целенаправленная государственная
политика, цель которой – повышение конкуренто-
способности экономики, обеспечение устойчивого
экономического роста страны и повышение благосо-
стояния граждан. 

В 2008 году по заказу Министерства экономиче-
ского развития РФ экспертами Национального ин-
ститута системных исследований проблем предпри-
нимательства (АНО «НИСИПП») выполнялась на-
учно-исследовательская работа «Разработка компле-
кса мер по стимулированию диверсификации эконо-
мики». В частности, была проведена комплексная
оценка действующих институтов и инструментов,
оказывающих значимое влияние на диверсифика-
цию экономики, определены направления и реко-
мендации по совершенствованию этих институтов.

Как отметил заместитель генерального директора
НИСИПП Евгений Литвак, «имеются достаточно
серьезные резервы для совершенствования практи-
чески всех рассмотренных институтов. Они связаны
с «перенастройкой» институтов (корректировкой
нормативных правовых актов на основании право-
применительной практики, принятием прозрачных
регламентов, порядков, устранением излишних
барьеров), совершенствованием механизмов адми-
нистрирования, внедрением действенных систем
мониторинга и управления по результатам, повыше-
нием прозрачности и открытости операторов инсти-
тутов».

МОЛОДЫЕ ВСЕМ ПОМОГУТ
О том, что у нашей страны есть хорошие перспек-

тивы в области диверсификации и инноваций, гово-
рят успехи российских университетских команд на
чемпионате мира по программированию в этом году.
Сборные трех университетов из России выиграли
три золотые медали из четырех. Победителем стала
команда студентов Санкт-Петербургского госуни-
верситета информационных технологий, точной ме-
ханики и оптики. Золотую медаль получила также
команда Санкт-Петербургского государственного
университета. Завоевали «золото» и студенты Сара-
товского госуниверситета.

Победителей чемпионата принял Дмитрий Медве-
дев, высказав мнение о необходимости усиливать
диверсификацию российской экономики, в том чис-
ле и благодаря развитию информационных техноло-
гий. По его словам, крупные IT-компании, компа-
нии интернет-индустрии оказались более устойчи-
выми к финансовым потрясениям, и в ходе кризиса
падение стоимости их активов оказалось значитель-
но меньше, чем в сырьевом секторе.

Одной из главных проблем в этой области Дмит-
рий Медведев считает нежелание бизнеса подклю-
чаться к реализации IT-проектов. «Все крупные
сырьевые компании и страны, которые в значитель-
ной мере зависят от экспортно-сырьевых источни-
ков, «просели», и мы «просели» из-за этого, потому
что у нас экономика не диверсифицирована, а ос-
новное национальное богатство создается за счет
экспорта энергоносителей», – заявил президент на
встрече со студентами.

«Это говорит о том, что кризис бьет по-разному,
если бы мы в большей степени были ориентированы
на внутренний рынок, если бы у нас развивались
нормально инновационные компоненты экономи-
ки, кризис бы нас в меньшей степени затронул», –
убежден глава государства.

Но при этом он предостерег от компанейщины:
«Вопрос не в том, чтобы сейчас что-то сгоряча соз-
дать. Вопрос, скорее, в том, чтобы мы оказались го-
товы к такому соревнованию на будущее», – под-
черкнул Дмитрий Медведев в беседе с молодыми ин-
теллектуалами, которым и предстоит развивать эко-
номику и науку.

На уровне науки, а также разработок в области
IT-технологий и интернет-индустрии, по словам
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президента, в России дела обстоят хорошо, сохраня-
ется ранее созданный высокий потенциал. «Но как
только заходит речь о коммерциализации, мы сразу
теряем огромное количество очков, причем в этом
смысле уступаем в конкурентной борьбе почти всем
государствам», – отметил президент негативный мо-
мент. «Необходимо преодолеть этот разрыв между
научными разработками и их коммерциализацией»,
– заявил Дмитрий Медведев.

Российский бизнес не демонстрирует желания за-
ниматься венчурными проектами и не хочет риско-
вать не только в условиях кризиса, но и не желал в
«тучные годы». Это связано с тем, что бизнесу проще
заниматься торговлей или развитием сырьевого кла-
стера, а мотивировать его заниматься интернет-ин-
дустрией государству пока не удалось.

Решить проблему создания и развития инноваци-
онной экономики и IT-индустрии можно лишь за
счет малых и средних предприятий. Поэтому прези-

дент пообещал российскому бизнесу оказать самую
активную поддержку, заявив, что «без успешного
предпринимательства у государства просто нет буду-
щего». 

Генеральный директор Фонда национальной энерге-
тической безопасности, доцент кафедры теоретиче-
ской политологии Московского государственного
университета имени Ломоносова Константин Симо-
нов считает: «Дело в том, как в России ставится вопрос
о переходе на инновационную экономику. Инновации
должны быть сегментом рисковой деятельности ком-
мерческих компаний, но не государства. Разумеется,
сказанное не относится к инновациям в весьма специ-
фических отраслях, таких как космос или оборонка.
Но когда речь идет о коммерчески применимых ве-
щах, то какой смысл требовать от государства денег на
их реализацию? Задача государства – создавать усло-
вия для работы тем компаниям, которые обещают ка-
кие-то реальные инновации. Государство должно за-
ставить и государственные, и частные нефтегазовые
компании вкладывать свои колоссальные прибыли в
новые проекты и технологии».

Общий вывод и руководства страны, и бизнес-со-
общества, и ученых, и студентов – диверсификация
экономики не только поможет выйти стране из кри-
зиса, но и станет залогом динамичного развития.

Екатерина ГЛУШИК
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УСПЕХИ НАШИХ УНИВЕРСИТЕТСКИХ
КОМАНД НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА ПО
ПРОГРАММИРОВАНИЮ В ЭТОМ ГОДУ
ГОВОРЯТ, ЧТО У НАШЕЙ СТРАНЫ ЕСТЬ
ХОРОШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ В ОБЛАСТИ
ДИВЕРСИФИКАЦИИ И ИННОВАЦИЙ

Президент России Дмитрий Медведев
на встрече с российскими студентами –

победителями чемпионата мира
по программированию среди команд вузов



На развитие нанотехнологий только за послед-
ние пять лет правительства во всем мире выде-
лили более 40 млрд. долл. Это способствовало
ускорению развития отрасли, поэтому многие
страны пересматривают отношение к техноло-
гии, которая призвана произвести важнейшие
изменения в жизни человечества.

Э
то зафиксировано в обзоре консалтинговой
фирмы Cientifica.Ltd, базирующейся в Лондоне,
«Нанотехнология делает глубокий вдох и гото-

вится спасти мир!». По ее данным, в 2009 году во всем
мире планируется потратить приблизительно 10 млрд.
долл. на нанотехнологические исследования. Конеч-
но, в связи с кризисом потоки государственных инве-
стиций в нанотехнологии несколько замедлились. В
частности, предполагаемые расходы вырастут в пери-
од с 2008 по 2012 год только на 9,3%, в то время как в
период 2004–2008 годов рост составил 130%. Согласно
данным исследований, предыдущие лидеры в финан-
сировании нанотехнологий – США и Япония – ото-
шли в 2009 году на 3-е и 4-е места, уступив первые две
позиции Европейскому сообществу и России. США
делят 3-е место с Китаем.

РОССИЙСКИЙ РАЗМАХ
Вопрос финансирования диверсификационных

проектов и разработки новых технологий все страны
решают по-своему. Так, наблюдательный совет Рос-
сийской государственной корпорации нанотехноло-
гий (РОСНАНО) решил в 2009 году профинансиро-
вать производственные, инфраструктурные и обра-
зовательные проекты на общую сумму 28,5 млрд.
руб. Кроме того, около 3 млрд. руб. будет вложено в
реализацию проекта «Европейский рентгеновский
лазер на свободных электронах». То есть общая сум-
ма финансирования нанопроектов составит 31,5
млрд. руб. 

Наблюдательный совет также утвердил программу
сокращения затрат (на оплату труда, услуги подрядных
организаций) на 2009 год: всего около 500 млн. руб. 

К тому же РОСНАНО привлекает к поиску новых
высокотехнологичных проектов банки. Это предло-
жение генеральный директор корпорации Анатолий
Чубайс донес до представителей крупнейших инве-
стиционных банков, работающих в инновационном
сегменте: ALEMAR, Citibank, Credit Suisse, Goldman
Sachs, JP Morgan, Morgan Stanley, Renessance Capital,
Troika Dialog, UBS. 

«Мы стремимся стать более открытыми для инве-
стиционного сообщества и надеемся, что опыт и свя-

зи крупнейших инвестиционных банков позволят
РОСНАНО расширить круг рассматриваемых высо-
котехнологичных проектов и тем самым повысить
эффективность деятельности корпорации», – сказал
Анатолий Чубайс.

Он также подчеркнул, что корпорация хотела бы
вовлечь в число своих партнеров, работающих с зая-
вителями и помогающих им готовить заявки на про-
екты, большее число авторитетных российских и ме-
ждународных компаний. РОСНАНО готова оказать
им максимум информационной и организационной
поддержки.

«Развитие этого нового для нас направления не
скажется на качестве нашей работы с заявителями,
которые готовы работать с заявками в РОСНАНО
напрямую. Мы будем продолжать на равной основе
взаимодействовать с любыми заявителями, будь то
индивидуальный предприниматель или крупная
компания», – отметил Анатолий Чубайс.

По мнению экспертов, благодаря готовности Рос-
сийского государства принять на себя часть рисков,
соинвестиции в нанотехнологические бизнесы на
территории РФ могут быть интересны широкому
кругу инвесторов.

К примеру, ведущий в мире разработчик про-
граммного обеспечения – американская компания
Microsoft инвестирует в Россию в течение трех лет 10
млрд. руб. (около 300 млн. долл.), о чем уже заявил
глава корпорации Стив Балмер. Он пояснил, что ин-
вестиции будут направлены на запуск ряда кратко-
срочных антикризисных программ, а также на даль-
нейшее расширение долгосрочных проектов
Microsoft в России.

Корпорация планирует значительно увеличить ко-
личество центров повышения компьютерной гра-
мотности населения в России с нынешних 60 до бо-
лее 100. «К 2012 году мы хотим обучить до 300 тысяч
россиян навыкам в области информационных техно-
логий», – говорит Балмер.

Кроме того, Microsoft бесплатно передаст лицен-
зии на свои продукты более тысяче российских ком-
паний, а также откроет в Москве центр технологий
Microsoft, который будет заниматься созданием и
продвижением новейших информационно-техноло-
гических решений для российских компаний.

Реализация в России зарубежных высокотехноло-
гичных идей и разработок в конечном итоге будет
содействовать формированию среды для развития
среднего и малого инновационного бизнеса в Рос-
сии, созданию новых рабочих мест в сфере высоких
технологий. 
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ОТ ОБЩЕГО К ЧАСТНОМУ
Российские банки уже финансируют «прорывные»

проекты. Первый транш займа в размере 3 млрд. руб.
на создание производства поликремния в Иркутской
области получила группа ООО «Группа Нитол» – ООО
«Усолье-Сибирский силикон» и ООО «Усольехим-
пром» (город Усолье-Сибирское, Иркутская область).
РОСНАНО в партнерстве с Альфа-банком выделит на
этот проект 12 млрд. руб.

Поликристаллический кремний является основным
сырьем для производства компонентов, применяемых
в солнечной энергетике. Введение в строй основного
производства мощностью 3500 т в год намечено на ко-
нец 2009 года.

Новый производственный комплекс создаст сырье-
вую базу для дальнейшего развития российской мик-
роэлектроники, а также станет существенным шагом
на пути формирования новой отрасли российской
промышленности – солнечной энергетики. 

В госкорпорацию РОСНАНО подана в качестве заяв-
ки на выделение гранта разработка завода РЭЛТЕК из
Екатеринбурга по получению наноструктурных сталей.
Претендует РЭЛТЕК и на второй грант: для разработки
наноэмульсии – нового экологичного вида топлива. 

РЭЛТЕК давно работает в области нанотехнологий.
Дело в том, что среднечастотные индукционные пла-
вильные печи позволяют точно регулировать темпера-
туру во всей массе металла и получать металл с заранее
заданными свойствами. Агрегаты обеспечивают высо-
коэффективную плавку не только с точки зрения каче-

ства металла, но и с точки зрения сбережения электро-
энергии. Химсостав расплава контролируется так чет-
ко, что кристаллическую решетку металла можно фор-
мировать на наноуровне. В результате прочность стали
возрастает в 3–4 раза, а твердость – на порядок. Все
это повышает потребительские качества стали.

МОЛОДО – НЕ ЗЕЛЕНО
Руководство России осознает необходимость участия

в научных разработках и привлечения к исследованиям
молодых специалистов. С этой целью в правительстве
РФ подготовили документ о выплате грантов молодым
ученым. Премьер-министр РФ Владимир Путин на за-
седании Президиума правительства РФ сообщил, что
кандидаты наук, не достигшие 35 лет, смогут получить
600 тысяч рублей, а доктора наук моложе 40 лет – мил-
лион рублей. Гранты рассчитаны на два года. В общей
сложности в 2009 году кандидаты наук смогут получить
400 грантов, а доктора наук – 60. Всего на выплату
грантов в бюджете заложено 900 млн. руб.

Для того чтобы претендовать на получение гранта,
соискатели должны привлечь к своим работам и ис-
следованиям других молодых ученых, аспирантов,
студентов. Это требование не случайно: оно призвано
сформировать молодой творческий коллектив. Систе-
ма грантов должна поощрять молодых ученых оста-
ваться в стране, а не уезжать работать за границу.

Екатерина СИМИНА
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Вертолетостроение России – одна из ведущих
экспортно-ориентированных отраслей машино-
строения, способная внести свой вклад в дело
диверсификации экономики. Ведь за рубеж по-
ставляется 70% ее продукции и из года в год
объемы наращиваются. Помимо роста экспорта
увеличивается и внутреннее потребление, что
связано не только с возросшими военными за-
казами, но и с вполне мирными.

Т
ак, в 2008 году было выпущено 169 вертолетов, в
то время как годом ранее – 102, а план этого го-
да – 231 вертолет (в первом квартале выпущено

27). В частности, крупнейший владелец вертолетного
парка авиакомпания UTAir уже эксплуатирует первые
Ми-171 из заказанной партии в 40 машин. Вообще,
группа Ми-8/Ми17 занимает доминирующее положе-
ние в производстве российских вертолетов – в про-
шлом году выпущено 114 штук. 

Нынешний год для «Вертолетов России» – органи-
зации, объединившей весь вертолетостроительный
комплекс, объявлен Годом сервиса. Не секрет, что ра-
нее отечественные производители не обращали
должного внимания на техобслуживание. Сейчас раз-
работана концепция формирования международной
сервисной сети, которая охватывает
приоритетные регионы и предусматри-
вает создание системы логистики. Уже
создано совместное предприятие по об-
служиванию нашей техники в Индии,
подписаны рамочные документы с ки-
тайскими партнерами, в ближайшей
перспективе должны быть установлены
аналогичные отношения со странами
Ближнего Востока.

ВЫСТАВКА «HELIRUSSIA-2009» 
Эта информация была озвучена на вто-

рой Международной выставке вертолет-
ной индустрии «HeliRussia-2009». На этот
раз свою продукцию в Москве показали
ведущие вертолетные фирмы мира. Были
представлены 16 натурных образцов вер-
толетов как России, так и зарубежных
стран. А перед входом в павильон был вы-
ставлен один из первых серийных боевых
Ка-52 «Аллигатор». 

Наибольшее внимание специалистов привлекла
презентация перспективного скоростного вертолета
(ПСВ), который параллельно создают два вертолето-
строительных КБ – Миля (Ми-Х1) и Камова (Ка-92).
При практически совпадающих летно-технических
характеристиках камовская машина будет иметь соос-
ную схему лопастей. Дальность полета обеих ПСВ рас-
считывается на 1,5 тыс. км, а вместимость – до 50 пас-
сажиров. Скорость должна составить примерно 450
км/ч, почти крейсерская. Ми-Х1 имеет взлетную мас-
су в 10 т и рассчитан на перевозку 25 пассажиров,
Ка-92 более тяжелый. Его вес – 16 т, пассажировме-
стимость – 25 человек. Вертолеты имеют по два двига-
теля ВК-3000 мощностью 3200 л.с. каждый.

Для России с ее постепенно сокращающейся аэро-
дромной сетью, особенно в Зауралье, ПСВ должен
стать «кукурузником», хотя и на совершенно новом
техническом и скоростном уровнях. Кроме того, раз-
рабатываемые вертолеты обладают улучшенными шу-
мовыми характеристиками и повышенной комфорт-
ностью, поэтому подходят для VIP-перевозок.

На вопрос, почему за проектирование ПСВ актив-
но взялись США и Россия, ответ однозначен: созда-
ваемые по нынешним технологиям вертолеты прак-
тически достигли своего потолка по скорости. Ре-
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корды едва подбираются к отметке в 400 км/ч. Уста-
новленные на пределе возможностей машин, они да-
леки от комфортной крейсерской скорости полета,
которая сейчас в среднем составляет 230–270 км/ч.
Современному вертолету трудно конкурировать с са-
молетами, занимающими одну нишу по дальности
полета. 

Так как ПСВ потребуют разработки нескольких про-
рывных технологий, необходимо, чтобы они нашли
применение в других отраслях хозяйства страны. Но
это уже дело не только «Вертолетов России». 

Предполагается, что к концу 2009 – началу 2010 го-
да будет выработана схема единого аппарата перспек-
тивного скоростного вертолета (ПСВ). Естественно,
что финансирование программы нового поколения
вертолетов должно взять на себя государство. При
этих условиях «Вертолеты России» обещают сделать
первый летный прототип-демонстратор к 2013 году.
Пока же основные усилия российских проектировщи-
ков направлены на улучшение характеристик выпус-
каемых машин. 

СЕМЕЙСТВО ВЕРТОЛЕТОВ 
Судя по всему, наибольшие госвложения направля-

ются на программу модернизации вертолета Ка-226Т,
который участвует в индийском тендере на поставку
197 легких вертолетов. Под это дело уже получен кре-
дит в размере 100 млн. долл. Модернизированный
Ка-226Т оснащается двигателями «Арриус-2G1» фран-

цузской компании Turbomeca, что повышает возмож-
ности машины при эксплуатации в высокогорных рай-
онах и в местностях с жарким и влажным климатом. 

Вероятный значительный серийный выпуск
Ка-226Т, а также Ка-62 (двигатели «Арриус-3G») под-
вигнул французского производителя авиадвигателей
на переговоры с Объединенной авиастроительной
компанией (ОАК). Речь шла об организации произ-
водства в России отдельных узлов для нескольких мо-
делей семейства «Арриус».

Уникальным «долгожителем» стало семейство
Ми-8/17. Причина – в потенциале модернизации, за-
ложенном еще в первоначальный проект вертолета в
60-х годах прошлого века. Поэтому продажи различ-
ных модификаций вертолетов указанной серии воз-
можны до 2020 года. 

В настоящее время на Ми-8/17 проводится модер-
низация авионики с целью создания «стеклянной ка-
бины». По сравнению со старой кабиной «стекло»
обеспечивает более высокий уровень безопасности
полета. Немаловажно, что интегрированный бортовой
комплекс ИБКВ-17 новой кабины почти в 5 раз легче,
чем применяемый на серийных машинах. Кабиной с
ИБКВ-17 оборудуется и гражданский Ми-38. 

Что касается этой машины, то новая конструкция
способна обеспечить высокую степень выживания пи-
лотов и пассажиров в случае чрезвычайной ситуации.
Об этом заявил на выставке главный конструктор
МВЗ им. М.Л. Миля Георгий Синельщиков. Шасси, а
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также пилотские и пассажирские кресла сделаны с до-
полнительным энергопоглощением. Это позволяет
экипажу и пассажирам выживать в аварийных ситуа-
циях, когда скорость приближения к земле составляет
12 м/сек. 

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ РОССИЙСКОГО
РЫНКА 

Наибольший интерес к российскому рынку прояв-
ляет Eurocopter, подразделение которого Eurocopter
Vostok в прошлом году удвоило свой оборот с Россией.
Насколько наш рынок важен для этой компании, ука-
зывают следующие цифры: Eurocopter готов закупать в
России до 40% комплектующих вертолетов EC135 и
EC145, продаваемых на всей территории бывшего
СССР. Речь идет об авионике, автопилотах, сканерах и
другом оборудовании. Таким образом, европейцы хо-
тят снизить цену на две наиболее популярные у нас
марки. Уже объявлены тендеры на указанное оборудо-
вание, а итоги будут подведены до конца июня. Дообо-
рудование ЕС135 и ЕС145 российскими комплектую-
щими будет вестись на нашей территории, где компа-
ния планирует построить сборочный цех. Снижение
продажной цены может стать главным козырем
Eurocopter в борьбе за рынок России и СНГ.

На выставке была представлена разработка ОСК-
БЭС МАИ – двухместный автожир МАИ-208, летные
испытания которого должны начаться в этом году. Он
имеет взлетную массу 550 кг и оснащен австрийским
двигателем Rotax 9125, работающим на автомобиль-

ном бензине. Скорее всего МАИ-208 найдет наиболь-
шее применение в сельскохозяйственном варианте –
его бак вмещает 100 л химикатов. К тому же использу-
ется автомобильный двигатель, который работает на
обычном, а не на авиационном бензине. Как показы-
вает мировая практика, в эксплуатации автожиры
наиболее безопасны, да и цена МАИ-208 будет значи-
тельно ниже любого вертолета. 

На выставке были представлены и два частных кон-
структорских бюро (КБ), которые проектируют пасса-
жирские вертолеты легкого класса. Одно из них –
«Авиапроект» – показало макет однодвигательного
соосного вертолета под индексом АП-55 на три-четы-
ре пассажира с дальностью полета до 515 км. Второе –
«КБ Маслова» – макет кабины двухдвигательного пя-
тиместного RUMAS-245. Отличительной особенно-
стью этого двухтонного летательного аппарата являет-
ся отстреливаемый и спускаемый на парашюте в слу-
чае аварии отсек с пассажирами и пилотом. Ориенти-
ровочная цена RUMAS-245 составит 2,5 млн. долл.
против 4,5–5 млн. долл. для одноклассного вертолета
Eurocopter ЕС135. 

Что касается вертолетов иностранных производите-
лей, то для потенциальных покупателей наибольший
интерес представлял легкий американский Robinson
R44 ценой 700 тыс. долл., который широко использу-
ется пилотами-любителями. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Весомый вклад в дело диверсификации эконо-
мики вносит малый бизнес. Будучи более мо-
бильным, этот вид бизнеса может развивать и
осваивать не только новую продукцию, но и це-
лую подотрасль. Что нужно для этого сделать и
какова при этом роль государственной поддерж-
ки – об этом шла речь на Всероссийском форуме
по малому и среднему предпринимательству.   

О
рганизаторами мероприятия стали Общероссий-
ская общественная организация малого и сред-
него предпринимательства «Опора России», Ми-

нистерство экономического развития РФ и Внешэко-
номбанк. О значении форума говорит участие в заседа-
нии председателя правительства РФ Владимира Путина,
первого заместителя председателя правительства Игоря
Шувалова, министра экономического развития Эльви-
ры Набиуллиной, председателя правления Сбербанка
России Германа Грефа, руководителя Федеральной ан-
тимонопольной службы Игоря Артемьева, президента –
председателя правления ВТБ Андрея Костина, первого
заместителя председателя Банка России Алексея Улюка-
ева, президента Торгово-промышленной палаты Евге-
ния Примакова и мэра Москвы Юрия Лужкова.

УСЛЫШЬ МЕНЯ
Основной задачей форума, ставшего полноценной

дискуссионной площадкой для открытого обмена
мнениями между представителями власти, малого и
среднего предпринимательства (МСП), а также экс-
пертным сообществом, было обсуждение и выработ-
ка путей и методов государственной поддержки
предпринимательства в период экономического
кризиса, оценка эффективности уже принятых мер. 

Экономисты давно и настойчиво убеждали прави-
тельство диверсифицировать сырьевую экономику
естественных монополий в экономику, где основу
составляет малый и средний бизнес, более манев-
ренный к конъюнктуре, а главное, работает в основ-
ном на внутренний рынок, развивает его, снижает
зависимость от импорта, повышает государственную
экономическую безопасность. В этой сфере, несмот-
ря на все проблемы и сложности, работает значи-
тельное число людей. Так, по словам Юрия Лужкова,
в Москве на предприятиях малого и среднего бизне-
са, которых насчитывается 360 тыс., занято 2,5 млн.
работников. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПОДХОД
Выступая на форуме, Владимир Путин сообщил, что

правительством принято решение о ряде мер, облегча-

ющих работу в сфере малого бизнеса. Например, из
налогообложения уберут суммы полученных грантов
на развитие бизнеса (от 60 000 до 300 000 руб.). Пред-
приятия с годовым доходом до 60 млн. руб. могут пе-
рейти на упрощенную схему налогообложения (ранее
эта цифра была 30 млн. руб.), и им разрешат работать
без контрольно-кассового аппарата. Предположитель-
но, это можно будет делать уже с 1 июля 2009 года. 

Предприятиям малого и среднего бизнеса будет
обеспечен доступ к выполнению работ по государст-
венным и муниципальным заказам, при этом, чтобы
сделать аукционы, тендеры и конкурсы прозрачными,
в комиссию по их проведению включат общественные
организации предпринимателей. Эта мера поможет
исключить коррупционную составляющую, а в буду-
щем намечается проводить электронные аукционы,
как, например, практикуется в Татарстане. 

Планируется снизить сумму взносов для предпри-
ятий, участвующих в конкурсах, с 5 до 2%, чтобы, по
выражению премьера, «не морозить и так недостаю-
щие бизнесу финансы». Решено также упростить под-
ключение предприятий начинающих предпринимате-
лей к электросетям с потребляющей мощностью до
100 кВт, с уплатой изначально 5% стоимости подклю-
чения и рассрочкой остальной суммы до 3 лет. Решено
также разработать систему микрозаймов, расширить и
умножить систему грантов для начинающих предпри-
нимателей в сфере инноваций – 300 тыс. руб. для 15
тыс. новых мелких предприятий. 

Председатель правления Сбербанка РФ Герман Греф
огласил уже принятую программу для кредитования
малых предприятий – это микрокредитование до 1
млн. руб. со сроком рассмотрения от 2 до 5 дней на
срок не менее 1 года. 

Владимир Путин в своем выступлении подчеркнул,
что уже сегодня малый и средний бизнес – это солид-
ная часть российской экономики, наиболее гибкая и
мобильная его часть, способная быстро перестраи-
ваться под запросы рынка. В то же время премьер-ми-
нистр выразил надежду, что «в долгосрочной перспек-
тиве вклад малого и среднего бизнеса в развитие Рос-
сии, в диверсификацию и обновление ее экономики
будет только увеличиваться. И он будет все громче за-
являть о себе не только в традиционных отраслях, но и
в высокотехнологичных сферах – машиностроении,
науке, телекоммуникациях».

Глава правительства остановился на уже реализо-
ванных правительством мерах в отношении МСП:
праве регионов снижать ставку налога по упрощен-
ной системе налогообложения (УСН), увеличении
финансовой помощи из федерального бюджета, а
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также об отмене избыточных полномочий органов
внутренних дел (ФЗ-293 от 26 июля 2008 года).
Премьер напомнил также о законе о защите прав
юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей при проведении госконтроля, который вступил
в силу с 1 мая этого года.

Затронув проблему доступности кредитных ресурсов
для малого и среднего бизнеса, глава правительства
сказал о намерении государства активнее развивать га-
рантийные фонды в регионах. В рамках федеральной
программы на их пополнение уже выделено 3,5 млрд.
руб. Принято решение дополнительно направить на
эти цели еще 15 млрд. руб. В рамках этой темы Влади-
мир Путин сообщил о цели создать целостную систему
финансовой поддержки предпринимателей – от гран-
тов до банковского кредитования. Премьер-министр
подчеркнул, что правительство будет жестко увязы-
вать помощь банкам с их обязательствами по кредито-
ванию экономики, в том числе малого и среднего биз-
неса.

В своем выступлении глава Внешэкономбанка Вла-
димир Дмитриев отметил, что в 2009 году малый и
средний бизнес получит около 100 млрд. руб. господ-
держки.

Предметно обсуждая положение дел как в самих
банках, так и предложения по увеличению кредито-
вания реального сектора экономики, Путин под-
черкнул, что «правительство понимает, насколько
серьезны и глубоки проблемы в самом банковском
секторе. Это сужение доступа к зарубежным заем-
ным ресурсам, ухудшение качества кредитных порт-
фелей, возросшие риски заемщиков, трудности с
привлечением средств для пополнения собственного
капитала». Все эти обстоятельства, по словам Путина,
и вынудили банки существенно повысить процент-
ные ставки по кредитам. 

«Но наша задача состоит в том, чтобы найти пути ре-
шения этих проблем, сохранить стабильность и на-
дежность банковской системы страны и при этом
вновь открыть доступный кредит для предприятий ре-
ального сектора», – заявил премьер-министр. 

Многое, по его словам, уже сделано: восстановлено
доверие к национальной валюте – курс рубля стабили-
зировался. В последнее время наблюдается постепенное
замедление темпов инфляции. Если в январе текущего
года инфляция составила 2,4%, в феврале – уже 1,7%, в
марте инфляция составила 1,3%. По прогнозам Минэ-
кономразвития, в апреле инфляция составила 1,1–1,2%. 

По мнению главы правительства, это значит, что
можно рассчитывать и на снижение ставки рефинан-
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сирования Центрального банка. Но при этом он под-
черкнул, что данный вопрос «находится в исключи-
тельной компетенции совета директоров ЦБ». 

Но, со своей стороны, правительство должно соз-
дать условия, при которых снижение базовых ставок
не останется символическим шагом, а реально приве-
дет к уменьшению стоимости кредитных ресурсов.
Срок выдачи предоставляемых кредитов должен быть
не менее одного года. ЦБ должен жестко контролиро-
вать и следить за соблюдением этих условий. 

РАВНЕНИЕ НА ЛУЧШИХ
Примеры всемерной поддержки со стороны вла-

стей малого бизнеса есть. По словам руководителя
Департамента Москвы по конкурентной политике
Геннадия Дегтева, в текущем году среди столичных
предприятий малого бизнеса было размещено госу-
дарственных заказов на сумму 19 млрд. руб. «Это со-
ставляет 20% от общего объема размещенного в этом
году заказа», – отметил Дегтев. По его мнению, не-
обходимо продолжать эту работу. «Я уверен, что
снабжение канцелярскими товарами, спортивным
инвентарем, мебелью вполне могут выполнять субъ-
екты малого бизнеса», – высказал мнение Дегтев. Он
подчеркнул, что в Москве 56% от всех предприятий
малого бизнеса занимаются торговлей, 10% – строи-
тельством, 10% работают в сфере услуг. 

По словам Дегтева, не менее важной для предпри-
нимательства является информационная деятель-
ность. «Для оперативного вовлечения предприятий
малого бизнеса в процесс получения государствен-

ных заказов необходимо наладить эффективную ин-
формационную деятельность. Важно, чтобы они
своевременно получали полную и подробную ин-
формацию», – добавил Дегтев. 

Он также отметил, что в настоящее время в столице
ведется разработка обязательного оперативного ка-
лендаря для размещения государственного заказа на
следующий год среди предприятий малого бизнеса:
«Согласно этому оперативному календарю не менее
10% заказов будет размещаться среди субъектов мало-
го бизнеса». 

Он отметил, что некоторые виды услуг, которые пред-
ставлены в перечне товаров, работ, услуг РФ, неприме-
нимы к Москве, среди них – сельское хозяйство, лесо-
заготовки, лов китов. «В связи с этим мы разрабатыва-
ем собственный перечень, который позволит предпри-
ятиям малого бизнеса участвовать в выполнении госу-
дарственного заказа», – сказал Геннадий Дегтев. 

Екатерина ГЛУШИК

ВВП №4774

ГЛАВНАЯ ТЕМА: ДИВЕРСИФИКАЦИЯ ЭКОНОМИКИ

ПРАВИТЕЛЬСТВО БУДЕТ ЖЕСТКО
УВЯЗЫВАТЬ ПОМОЩЬ БАНКАМ
С ИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВАМИ ПО
КРЕДИТОВАНИЮ ЭКОНОМИКИ,
В ТОМ ЧИСЛЕ МАЛОГО И СРЕДНЕГО
БИЗНЕСА

Фото ИТАР-ТАСС

Первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов и президент Общероссийской
общественной организации малого
и среднего предпринимательства «Опора
России» Сергей Борисов
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УБРАНСТВО УБРАНСТВО 
ПАРАДНЫХПАРАДНЫХ
АПАРТАМЕНТОВ АПАРТАМЕНТОВ 

№3

К СЕРЕДИНЕ XIX ВЕКА ОКОНЧАТЕЛЬНО СЛОЖИЛАСЬ КЛАССИЧЕСКАЯ КРЕМЛЕВСКАЯ ЗАСТРОЙКА. К СЕРЕДИНЕ XIX ВЕКА ОКОНЧАТЕЛЬНО СЛОЖИЛАСЬ КЛАССИЧЕСКАЯ КРЕМЛЕВСКАЯ ЗАСТРОЙКА. 
КРЕМЛЬ СТАНОВИТСЯ ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСКИХ ЦЕНТРОВ, ГДЕ ПРОХОДИЛИ КРЕМЛЬ СТАНОВИТСЯ ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСКИХ ЦЕНТРОВ, ГДЕ ПРОХОДИЛИ 
ВАЖНЕЙШИЕ ЦЕРЕМОНИИ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ. ВЕЛИЧЕСТВЕННЫЙ ОБЛИК КРЕМЛЕВСКОГО ВАЖНЕЙШИЕ ЦЕРЕМОНИИ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ. ВЕЛИЧЕСТВЕННЫЙ ОБЛИК КРЕМЛЕВСКОГО 
ДВОРЦА ПОРАЖАЕТ НЕ ТОЛЬКО СНАРУЖИ. ВНУТРЕННЕЕ УБРАНСТВО – ЭТО СВОЕГО РОДА МУЗЕЙ ДВОРЦА ПОРАЖАЕТ НЕ ТОЛЬКО СНАРУЖИ. ВНУТРЕННЕЕ УБРАНСТВО – ЭТО СВОЕГО РОДА МУЗЕЙ 
ТАЛАНТОВ ВЕЛИКИХ МАСТЕРОВ СВОЕГО ДЕЛА. ПРЕДЛАГАЕМ ЧИТАТЕЛЯМ СОВЕРШИТЬ ВИДЕО-ТАЛАНТОВ ВЕЛИКИХ МАСТЕРОВ СВОЕГО ДЕЛА. ПРЕДЛАГАЕМ ЧИТАТЕЛЯМ СОВЕРШИТЬ ВИДЕО-
ЭКСКУРСИЮ В ПАРАДНЫЕ АПАРТАМЕНТЫ И СОБСТВЕННУЮ ПОЛОВИНУ МОСКОВСКОГО КРЕМЛЯ, ГДЕ ЭКСКУРСИЮ В ПАРАДНЫЕ АПАРТАМЕНТЫ И СОБСТВЕННУЮ ПОЛОВИНУ МОСКОВСКОГО КРЕМЛЯ, ГДЕ 
В ЭТОМ ГОДУ НАЧАЛАСЬ РЕСТАВРАЦИЯВ ЭТОМ ГОДУ НАЧАЛАСЬ РЕСТАВРАЦИЯ
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Екатерининский зал. Общий вид
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ЗЕЛЕНАЯ ГОСТИНАЯ 
Непосредственно к тронному 

Екатерининскому залу примыкает 
Зеленая гостиная. Она  предназна-
чена для приема особо почетных 
гостей, поэтому ее убранство столь 
великолепно и даже помпезно. По-
толок полукруглой залы расписан 
цветочным орнаментом, а стены 
обиты тканью. Автор росписи – ита-
льянский художник Джузеппе Ко-
ломбо Артари.

Основным украшением гос-
тиной является богато инкрус-
тированная мебель, бронзовые 
хрустальные люстры и торшеры. 
В  парадной находятся три огром-
ных канделябра, два из которых вы-
полнены в китайском стиле и один – 
в японском. Мебель была обтянута 
золотой парчой с зеленым узором. 
Эту же ткань использовали и для 
обивки стен. Когда-то такую ткань 
производили на московских фабри-
ках Сапожниковых и Кондрашовых. 
Государственный заказ выполняли 
самые искусные мастера. В тканях 
наряду с цветными нитями исполь-
зовали серебряные и золотые. 
Во время последних реставрацион-
ных работ их заменили на цветные, 
что не  позволило в полной мере 
воспроизвести блеск и великоле-
пие интерьеров.

Золоченая мебель в Зеленой 
гостиной была выполнена на Пе-
тербургской мебельной фабрике 
Петра Гамбса, одном из самых из-
вестных предприятий русской ме-
бельной промышленности XIX века. 
Великолепные столы сделаны мас-
тером Блехшмидтом в Петербурге. 
Они инкрустированы золоченой 
бронзой, черным и палисандровым 
деревом, перламутром в так на-
зываемом стиле «буль». В этом же 
стиле выполнены и три палисанд-
ровые двери с зеркалами, ведущие 
в Екатерининский зал, в параллель-
ный коридор и в Красную гостиную 
(бывшую Парадную опочивальню). 

Красная гостиная декорирована 
в стиле Ренессанс. В оформлении 
интерьера Парадной опочивальни 
использован белый, розовато-се-
рый и зеленый мрамор. В XIX веке 
стены и «гамбсовскую» мебель 
покрывала серебряная парча с  зо-
лотыми цветами. С  ними полно-

Проходная комната перед Кабинетом императрицы 
на Собственной половине. Общий вид
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Зеленая гостиная. Камин с канделябрами
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стью сочетались пилястры, фри-
зы и колонны, поддерживающие 
своды. Колонны выполнены из  
серо-зеленого мрамора, уникально-
го для России каменного монолита. 

Главным украшением комнаты 
является камин. Это произведение 
мастеров Екатеринбургской шли-
фовальной и гранильной фабрики. 
Он облицован голубовато-зеленой 
яшмой с прекрасным волнистым ри-
сунком. Каминные часы и два канде-
лябра выполнены в стиле «второго 
рококо». Плафоны расписаны ита-
льянским художником Джузеппе Ар-
тари. Они украшены не только рос-
писью, но и золоченой лепниной.

Завершает парадную поло-
вину Ореховая гардеробная. Она 
имеет совершенно оригинальную 
отделку: стены и потолок облицо-
ваны панелями орехового дерева. 
Панели пригнаны одна к другой 
безукоризненно и соединены без 
единого гвоздя и клея. Это рабо-
та московского мастера Карла 
Герца. Ореховую гардеробную 
освещает алебастровая люстра. 
Она была вырезана  в  40-е годы 
XIX века в  московской мастерской 
Сантино Кампиони. Ее форма на-
веяна античными образцами, под-
ражание которым было модным 
в  придворном искусстве первой 
половины XIX века.

СОБСТВЕННАЯ ПОЛОВИНА
Вдоль парадного южного фа-

сада по первому этажу Большого 
Кремлевского дворца располага-
ются личные жилые апартаменты 
императорской семьи, или так на-
зываемая Собственная половина 
Кремлевского императорского 
дворца. Все убранство Собствен-
ной половины выполнено лучшими 
отечественными мастерами по 
последней моде того времени. Это 
замечательный музей русского жи-
лого дворцового интерьера, прак-
тически целиком сохранившегося 
без переделок и поздних дополне-
ний до наших дней.

Всем помещениям наряду 
с  пышной парадностью присущи 
камерность и домашний уют. Каж-
дая комната, каждый зал имеют 
свой неповторимый стиль. Они  об-
ставлены хорошо сочетающейся 

Кабинет императора на Собственной половине. 
Камин каррарского мрамора. Канделябры. Часы в форме вазы
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по стилю и цветовому решению 
мебелью, украшены подобранными 
с  большим вкусом художественны-
ми изделиями из фарфора, хруста-
ля, бронзы, уральских самоцветов. 

В каждой комнате стены и ме-
бель обтянуты однотипной тканью, 
использованной также и для портьер. 
Для изготовления портьер были по-
добраны ткани определенного цве-
та и рисунка. Весь текстиль (штофы, 
бархат, парча) для Собственной 
половины императорского дворца 
изготовлялся в Москве на фабрике 
Г.Сапожникова. Ткани этой фабрики 
считались лучшими в России и были 
известны даже за рубежом. Фарфор 
для личных покоев поставлял только 
Императорский фарфоровый завод 
в Петербурге, а мебель – преиму-
щественно петербургские предпри-
ятия Гамбса и Тура. 

Особую нарядность интерьеру 
придают богатые золоченые леп-
ные украшения и двери, выполнен-
ные из ценных пород дерева с инк-
рустацией. Двери дворцовых залов 
– подлинные произведения искус-
ства. Неизвестные мастера изго-
тавливали их без гвоздей и клея, 
на шипах. Почти каждую комнату 
украшает камин. Здесь собрана 
великолепная коллекция бронзовых 
каминных часов XVIII–XIX веков. 

Анфилада жилых помещений 
Собственной половины вытянута 
вдоль главного фасада дворца и со-
стоит из семи основных жилых и че-
тырех небольших проходных комнат, 
предназначенных для дежурства и 
ожидания придворных. 

ЗАЛА СТОЛОВОЙ 
Открывает анфиладу Собствен-

ной половины огромная зала Столо-
вой. Ее стены облицованы белым и 
желтым искусственным мрамором. 
Сводчатые потолки с лепным укра-
шением опираются на массивный 
центральный столп, который визуаль-
но связывает облик этого помещения 
с архитектурным решением внутрен-
него объема Грановитой палаты. 

В Столовой на широких сторонах 
столпа и в торцевых стенах устроены 
ниши. Главным элементом их деко-
ративного убранства являются про-
изведения, стилизованные под ан-
тичные образцы. Это скульптурные 

Фрагмент интерьера Кабинета императора 
на Собственной половине. Ваза. Канделябры
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Будуар императ- Кабинет императрицы на Собственной половине. Общий вид
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изображения и мраморные вазы, 
а  их темы и мотивы взяты из древ-
негреческой и римской мифологии. 
В рельефах огромных кратерооб-
разных ваз, находящихся в  Столо-
вой, также запечатлены менады, са-
тиры и олимпийские богини. 

Фарфоровые вазы, стоящие 
на противоположных сторонах зала, 
изготовлены на Императорском 
фарфоровом заводе в Петербурге. 
Сюжеты их росписей взяты из рус-
ской истории XVII–XVIII веков. На  од-
ной изображены Кузьма Минин и 
патриарх Гермоген, призывающие 
князя Дмитрия Пожарского возгла-
вить ополчение русского народа в 
борьбе против польско-литовской 
интервенции. На другой – военные 
сцены из Прутского похода царя 
Петра I против турок в  1711 году. 

Столовая меблирована относи-
тельно скромно. В нее входят четы-
ре стола, покрытых черным лаком, и 
большое количество пристенных сту-
льев, обитых темно-вишневой кожей. 
Мебель была выполнена в 80-е годы 
XVIII века мастером Блехшмидтом. 
Паркетный пол Столовой покрыт ков-
ром современной работы.

Двери, ведущие в Гостиную им-
ператрицы, изготовлены из ценных 
пород дерева без клея и гвоздей, 
инкрустированы и покрыты дере-
вянной накладной резьбой. Фурни-
тура для всех дверей в  анфиладе 
изготавливалась специально для 
Большого Кремлевского дворца 
на  российской фирме Соловьева.

ПРИЕМНАЯ ИМПЕРАТРИЦЫ
Высокие распашные двери ведут 

в Гостиную, или так называемую При-
емную императрицы. Убранство этой 
комнаты выполнено в стиле рококо. 
Нежные пастельные тона, преиму-
щественно белый, голубой и розовый, 
кокетливо сочетаются с золотом. По-
золотой украшены карнизы, мебель, 
плафоны, рамы зеркал и даже стен-
ные панели. Потолок украшает боль-
шая фарфоровая люстра с лепными 
цветами – настоящее произведение 
искусства. Она изготовлена в един-
ственном экземпляре специально 
для интерьеров Большого Кремлев-
ского дворца. Это уникальная работа 
керамистов Петербургского импера-
торского фарфорового завода. 

Декоративная ваза в интерьере Проходной (Камерюнгферской) 
комнаты Собственной половины
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Проходная (Камерюнгферская) комната 
Собственной половины. Общий вид
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Фрагмент интерьера Гостиной (Приемной) императрицы. 
Письменный стол. Часы. Канделябры
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Собственная половина. Опочивальня
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Будуар императрицы. Малахитовый камин и часы
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Гостиная (Приемная) императрицы. Общий вид
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Огромную многоцветную люст-
ру в Приемной императрицы очень 
гармонично дополняют два хрус-
тальных напольных торшера. В их 
декоре прослеживается сознатель-
ное подражание лучшим произве-
дениям французских мастеров XVIII 
века, образцам всемирно извест-
ного севрского фарфора времен 
короля Людовика XV. 

Декоративный столик, стоя-
щий возле окна, выполнен в тех-
нике флорентийской мозаики. 
Инкрустированные на гагатовых 
досках гирлянды цветов из ро-
донита, лазурита, яшмы и мра-
мора поражают воображение. 
Убранство стола дополняют брон-
зовые часы и парные канделябры, 
украшенные эмалевой росписью. 
Зеркала, развешанные на стенах, 
дверях и столпах, усиливают про-
странственный эффект интерьера.

КАБИНЕТ ЕЕ ВЕЛИЧЕСТВА
Третья в анфиладе комната 

– бывший Кабинет Ее Величества, 
посреди него – каменный столб, 
украшенный пилонами и зеркала-
ми с четырех сторон. Это одна из 
самых изящных комнат дворца. Тон-
кий изысканный эффект создавали 
тканевые убранства, золоченые 
карнизы и рамы зеркал в сочета-
нии с переливающимися люстрами. 
В  едином ансамбле – элегантная, 
выполненная в стиле «буль» ме-
бель, напольные и каминные часы. 
Золоченая мебель изготовлена на 
Петербургской мебельной фабрике 
Петра Гамбса. 

Кабинет императрицы и следу-
ющий за ним ее Будуар соединяет 
небольшая Камерюнгферская ком-
ната, где обычно дежурили фрей-
лины. По размерам эта комната 
достаточно мала, но по богатству 
украшения не уступает другим по-
мещениям Собственной половины 
дворца. Ее  стены и своды, обши-
тые ореховыми панелями, укра-
шены красочной мозаикой из раз-
ноцветной фанеры и перламутра. 
Декоративная роспись выполнена 
итальянцем Джузеппе Артари на 
алом фоне. Украшением комна-
ты являлась беломраморная ваза 
в  виде трех граций, поддерживаю-
щих корзину для цветов.

Анфилада Собственной половины
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Вход в Екатерининский зал



КРЕМЛЬ-996 №3

Помещение Будуара императри-
цы исполнено в серебристо-розовой 
гамме. Мебель, стены и столп в этой 
комнате обиты однотипной тканью. 
Из нее же сделаны драпировки и 
шторы для окон. Мебель выполнена 
из орехового дерева. Камин Будуара 
облицован зеленым малахитом. Он 
изготовлен уральскими мастерами-
каменотесами на Екатеринбургской 
шлифовальной фабрике. Камин 
украшают бронзовые золоченые 
накладки необычной формы, пред-
ставляющие собой головки сирен, 
картуши и гирлянды цветов. 

Каминные часы привлекают 
внимание затейливой формой и 
причудливым механизмом. Эма-
левый круг – календарь, который 
показывает месяцы, дни недели 
и фазу луны, – нижняя часть ча-
сов. Над ним – часы в форме вазы 
с неподвижной стрелкой в виде 
ящерицы и двумя вращающимися 
циферблатами. Арабские цифры 
показывали минуты, а римские 
– часы. Все это – в бронзовом, зо-
лоченом оформлении.

За Будуаром императрицы 
располагается Опочивальня Их 
Величеств. Колорит комнаты до-
статочно точно передает ее назна-
чение. Сине-перламутровые тона 
в сочетании с белым и позолотой 
создают ощущение чистого ноч-
ного неба. Камин украшают часы 
под названием «Ночь». Они пред-
ставляют собой циферблат в виде 
темно-синего шара с накладными 
цифрами, звездами и двумя брон-
зовыми фигурками амуров по бо-
кам, стоят на золоченой подставке 
с литыми золочеными женскими 
фигурами. Сам камин выполнен из 
белого каррарского мрамора.

КАБИНЕТ ИМПЕРАТОРА
Далее следует Кабинет импера-

тора. От Опочивальни его отделяет 
небольшая Проходная комната, 
где постоянно дежурили царские 
адъютанты. Стены кабинета обши-
ты цельными высокими панелями 
из светлого ясеня. Обводные арки 
окон обтянуты зеленой материей. 
Та же материя использована для из-
готовления красиво ниспадающих 
на окна портьер. Тонко найденное 
теплое сочетание желтого с корич-

Георгиевский зал
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невыми прожилками дерева ясеня 
с  зеленым бархатом драпировок 
поражает воображение даже сов-
ременных итальянских дизайнеров.

В XIX веке стены император-
ского кабинета украшали картины 
на исторические темы. Сюжеты 
живописных полотен были взяты из 
русской истории – Отечественной 
войны 1812 года. По указанию им-
ператора Николая II они были убра-
ны, а бронзовая люстра заменена 
более скромным многоламповым 
светильником с матовыми плафо-
нами. Каждый плафон украшен 
имитирующей лепнину гризайль-
ной росписью. За панелями, по обе 
стороны от двери, скрыты книжные 
шкафы. Своей скромностью и про-
стотой Кабинет императора Нико-
лая I поражает и сегодня. Главное 
и единственное его украшение 
– прекрасный камин, изготовлен-
ный из белого каррарского мрамо-
ра. На нем стоят часы в форме вазы 
с  эмалевым вращающимся цифер-
блатом работы мастера Матье.

Непосредственно за кабинетом 
находится дежурная статс-секретар-
ская комната, которая ведет в При-
емную императора. Стены приемной 
украшены необычным образом: по-
белкой под голубой шелк в технике 
наката. Мебель обита великолепной 
по художественному исполнению 
тканью. Эта ткань, необычная по тех-
нике исполнения и рисунку, была 
соткана на фабрике Сапожникова и 
представляет собой бархат на атла-
се, причем ворсинки разной высо-
ты создают объемность узора, игру 
света и тени. Поистине великолепен 
и стол, столешница которого выпол-
нена в технике флорентийской мо-
заики. Это настоящее произведение 
искусства. Яшма, мрамор, лазурит 
выложены и подобраны так, что обра-
зуют необыкновенно красочный ри-
сунок из живых цветов. Изготовлена 
столешница была на Петербургской 
фабрике художественной обработки 
камня и не имеет аналогов в интерь-
ерах дворца.

В настоящее время эти покои 
сохраняются как музейные поме-
щения и в очень редких случаях ис-
пользуются как парадные комнаты 
во время торжественных приемов 
высоких иностранных гостей.

Георгиевский зал. 
Колонны с мраморными статуями



КРЕМЛЬ-998 №3

Зеленая гостиная. Интерьер         
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Зеленая гостиная. Фрагмент интерьера



КРЕМЛЬ-9100 №3

ВСЕМ ПОМЕЩЕНИЯМ НАРЯДУ С ПЫШНОЙ ПАРАДНОСТЬЮ ПРИСУЩИ КАМЕРНОСТЬ И ДОМАШНИЙ УЮТ. 
КАЖДАЯ КОМНАТА, КАЖДЫЙ ЗАЛ ИМЕЮТ СВОЙ НЕПОВТОРИМЫЙ СТИЛЬ. ОНИ ОБСТАВЛЕНЫ ХОРОШО 
СОЧЕТАЮЩЕЙСЯ ПО СТИЛЮ И ЦВЕТОВОМУ РЕШЕНИЮ МЕБЕЛЬЮ, УКРАШЕНЫ ПОДОБРАННЫМИ 
С  БОЛЬШИМ ВКУСОМ ХУДОЖЕСТВЕННЫМИ ИЗДЕЛИЯМИ ИЗ ФАРФОРА, ХРУСТАЛЯ, БРОНЗЫ, УРАЛЬСКИХ 
САМОЦВЕТОВ.  В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ЭТИ ПОКОИ СОХРАНЯЮТСЯ КАК МУЗЕЙНЫЕ ПОМЕЩЕНИЯ И 
В ОЧЕНЬ РЕДКИХ СЛУЧАЯХ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ КАК ПАРАДНЫЕ КОМНАТЫ ВО ВРЕМЯ ТОРЖЕСТВЕННЫХ 
ПРИЕМОВ ВЫСОКИХ ИНОСТРАННЫХ ГОСТЕЙ

Часы «Ночь»         

Ваза. Проходная комната перед Кабинетом 
императрицы на Собственной половине

Зеленая гостиная. Фрагмент канделябра 
в японском стиле
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Электронный документооборот все активнее
внедряется в различные сферы нашей жизни,
демонстрируя весомые преимущества. А вот ка-
ковы они в такой важной сфере, как размеще-
ние государственного заказа, какова их эффек-
тивность и перспективы – рассказывает замес-
титель руководителя Департамента города Мо-
сквы по конкурентной политике (Тендерный ко-
митет) Олеся РОМАНОВА.

– Олеся Николаевна, сегодня идет немало разговоров о
переходе на электронный документооборот. Не могли бы
вы сказать, что уже удалось сделать?

– В целях дальнейшего повышения эффективности
работы всех звеньев исполнительной власти города,
экономии средств и времени департаментом реализо-
ваны мероприятия по формированию документации о
торгах исключительно в электронном виде. Так, с ок-
тября 2008 года данный функционал внедрен для всех
торгов, проводимых на первом уровне, и с января те-
кущего года обязателен для всех госзаказчиков. 

Кроме этого департамент с 1 августа 2008 года по 31
августа 2009-го проводит эксперимент по использова-
нию электронной цифровой подписи при согласова-
нии проектов правовых актов о проведении торгов,
связанных с размещением градостроительных объек-
тов на территории Москвы. 

– Что это дает? 
– Во-первых, доступность всей относящейся к за-

купкам информации для всех потенциальных участ-
ников и общественности, включая обязательные пуб-
ликации соответствующих нормативных актов, изве-
щений о закупках, условиях конкурсов, информации
об их результатах. Это позволит существенно расши-
рить круг участников. И уже есть первые результаты.
Недавно на Единой городской торговой площадке в
Департаменте города Москвы по конкурентной поли-
тике прошли открытые аукционы на строительство
детских садов. Средний процент снижения стартовой
цены составил 22,8%, число участников на один лот в
среднем – 7. А до введения системы электронного до-
кументооборота среднее количество участников со-
ставляло 2–3 компании. Во-вторых, электронный до-
кументооборот позволяет контролировать строгое со-
блюдение установленного процедурного порядка про-
ведения закупок. В-третьих, снижение бюрократиче-
ской бумажной волокиты обеспечивает равные воз-
можности для всех предприятий и фирм на получение
заказов для поставки продукции, работ и услуг для го-
родских нужд, а также практически исключает риск
получения отказа от участия в конкурсе из-за непра-
вильно заполненных документов. 

– Звучит убедительно. Однако вот вопрос: все ли чи-
новники знают, как работать с электронным документо-
оборотом?

– Разумеется, для того чтобы участвовать в процессе
электронного документооборота, необходимо владеть
определенными знаниями и навыками пользователя
электронной базы, пройти инструктаж по прохожде-
нию документов в электронном виде. В настоящее вре-
мя организовано обучение участников эксперимента
от 42 структурных подразделений правительства Моск-
вы по согласованию проектов распорядительных доку-
ментов в электронной форме. Оказано содействие в
получении ключей электронной цифровой подписи
(ЭЦП) 70 сотрудников от 25 согласующих организа-
ций. По сути дела, речь идет о том, что программа 2009
года – это формирование проекта государственного
контракта в электронном виде по аналогии с докумен-
тацией исключительно с использованием соответству-
ющих типовых форм. 

– Коснулось ли внедрение электронного документообо-
рота других сфер деятельности вашего департамента? 

– В самом Департаменте города Москвы по конку-
рентной политике поэтапно внедряется электронный
документооборот; отработана технология безбумаж-
ного прохождения, рассмотрения и исполнения доку-
ментов в электронном виде. 

– И как это выглядит? 
– Схема здесь следующая. Поступающие документы

и корреспонденция на бумажных носителях регистри-
руются группой регистрации Общего отдела в Автома-
тизированной системе электронного документооборо-
та и делопроизводства «Гран-Док», им присваивается
электронный регистрационный номер и штрихкод.
Затем методом поточного сканирования они фиксиру-
ются в карточке данного документа, и таким образом
электронный образ документа создается и сохраняется
в базе данных. Далее в зарегистрированной карточке
сотрудниками Организационного управления гото-
вится проект резолюции, и документ с проектом резо-
люции поступает руководителю департамента на под-
пись. Подпись руководителя закрепляется в карточке
с помощью электронной цифровой подписи и автома-
тически трансформируется в зону «Исполнители по-
ручения». Оттуда поручение сразу же поступает в стру-
ктурное подразделение департамента на имя его руко-
водителя. О том, что оно достигло руководителя, сооб-
щает текстовое оповещение и мигающий цветовой
сигнал на экране монитора. По сути дела, это сигнал к
тому, что с документом можно начать работу.

– Все это происходит автоматически? 
– Разумеется. Сортировка зарегистрированных до-

кументов по номенклатуре дел, настройка атрибутов

СТОЛИЦА

Против бумажной
волокиты
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зарегистрированных документов, распознавание
пользователей электронной базой данных, оповеще-
ние о поступивших поручениях руководителей и сот-
рудников департамента – все происходит автомати-
чески.

У руководителей и исполнителей структурных под-
разделений департамента настроены соответствующие
электронные папки: входящая предназначена для по-
ступивших поручений и документов; в исходящей со-
держатся проекты ответов и служебных записок. Под-
готовленные исполнителями проекты ответов (слу-
жебные записки) подписываются ими с помощью
ЭЦП, и их электронный образ прикрепляется к соот-
ветствующей регистрационной карточке данного до-
кумента, затем направляется руководителю структур-
ного подразделения на рассмотрение и визу, руково-
дитель об этом получает соответствующий сигнал.
При необходимости возврата подготовленного проек-
та на доработку он с замечаниями отправляется испол-
нителю, который также получает соответствующее
оповещение. По аналогичной схеме построена работа
с документами и поручениями внутри структурных
подразделений департамента.

– А кто контролирует всю цепочку прохождения доку-
ментов?

– Сотрудники Организационного управления де-
партамента следят за выполнением поручений, у них
есть возможность в электронном виде контролировать

сроки начала работы исполнителей с документами и
поручениями (дата, время), порядок и время прохож-
дения документа в структурных подразделениях. У
всех работников департамента в кабинетах установле-
на Автоматизированная система электронного доку-
ментооборота и делопроизводства «Гран-Док», выда-
ны индивидуальные ключи ЭЦП. В системе «Гран-
Док» есть индивидуальные папки поручений каждому
исполнителю и исходящие папки подготовленных
ими документов. 

– Какова, на ваш взгляд, эффективность электронного
документооборота? 

– Прежде всего это возможность оперативного рас-
смотрения документов и поручений сразу же после их
регистрации и внесения в электронную базу данных;
оперативный электронный обмен данными и информа-
цией между исполнителями в ходе рассмотрения доку-
мента и исполнения поручения надежного сохранения в

Фото ИТАР-ТАСС

ЭЛЕКТРОННЫЙ ДОКУМЕНТООБОРОТ –
ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ ОПЕРАТИВНОГО
РАССМОТРЕНИЯ ДОКУМЕНТОВ
И ПОРУЧЕНИЙ СРАЗУ ЖЕ ПОСЛЕ
ИХ РЕГИСТРАЦИИ И ВНЕСЕНИЯ
В ЭЛЕКТРОННУЮ БАЗУ ДАННЫХ
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электронном виде всей необходимой информации, всех
электронных образов документов по конкретному обра-
щению, поручению, корреспонденции. Документы и
информация по конкретному вопросу (проблеме) со-
храняются в электронном виде в определенной номенк-
латуре дел и могут быть быстро найдены в электронной
базе по регистрационному номеру.

Иными словами, если раньше на все перечисленное,
как правило, уходил день, то теперь на эти операции
затрачивается чуть больше минуты. И второе. Прои-
зошла значительная экономия бумаги. А как свиде-
тельствуют пользователи, процесс прохождения доку-
ментов в электронном виде прост в понимании и ис-
пользовании в работе.

– Как вы считаете, насколько технически департамент
готов к внедрению электронного документооборота в ши-
роком масштабе?

– Технологических препятствий для этого нет никаких.
При этом хочу отметить, что введение электронного до-
кументооборота торгов позволило департаменту подать
заявку на участие в конкурсе на Электронную федераль-
ную торговую площадку. Исходя из опыта созданной де-
партаментом инфраструктуры Единой торговой площад-
ки можно с уверенностью говорить о возможности реали-
зации такого проекта и на федеральном уровне.

Александр ДМИТРИЕВ

Фото ИТАР-ТАСС

НАША СПРАВКА

Документооборот – это постоянный процесс
поступления, регистрации, прохождения, рас-
смотрения и подготовки ответов (при необхо-
димости) на поступающие в департамент кор-
респонденцию и документы. Его порядок оп-
ределен Регламентом правительства Москвы
и Регламентом департамента.
Электронный документооборот – это процесс
регистрации, безбумажного прохождения,
рассмотрения документов в электронном ви-
де в Автоматизированной системе электрон-
ного документооборота и делопроизводства
«Гран-Док». Для его осуществления созданы
необходимые технические условия, проведе-
ны различные технические и организацион-
ные мероприятия. Электронный документо-
оборот сегодня – это безбумажная техноло-
гия регистрации, подготовки поручений, по-
ступления документов на исполнение, подго-
товка ответов, справок, служебных записок
по итогам рассмотрения, обмен необходимой
информацией в ходе рассмотрения докумен-
тов исключительно в электронном виде с ис-
пользованием электронных образов докумен-
тов, минуя бумажные экземпляры.



Глава городского округа Химки Владимир
СТРЕЛЬЧЕНКО второй раз одержал победу на
выборах (1 марта 2009 года). О том, почему
ему поверили избиратели и какую он выбира-
ет систему координат для управления горо-
дом, – в интервью журналу «ВВП».

– В чем отличие городского округа Химки от других
территориальных структур Московской области? 

– С одной стороны, мы гордимся тем, что малень-
кие, да удаленькие и самостоятельные. С другой –
через дорогу крупнейший мегаполис. Главный субъ-
ект страны, где кое-кто считает нас анклавом, куда
можно «выносить» заводы и вывозить «то, что не
нужно».

Химки находятся на пересечении автомобильных,
водных, железнодорожных и воздушных маршрутов,
сразу за МКАД. Просто немыслимая концентрация
всех видов транспорта. И когда в часы пик «ленин-
градка» встает «намертво», автомобилисты стремятся
вырваться из «плена» по химкинским улицам, и тогда
нам приходится несладко.

Вот вам и перекресток «семи дорог», создающий
проблемы жителям, дорожным службам, милиции и
иным профильным организациям.

– Руководить таким хозяйством – дело непростое.
Есть ли рядом с вами люди, к которым можно обратить-
ся за советом, когда того требует ситуация?

– К счастью, есть. Прежде всего это губернатор Мо-
сковской области Борис Громов, члены областного
правительства, ведущие специалисты нашей админи-
страции, директора химкинских школ, которые трид-
цать-сорок лет руководят своими коллективами. 

Нет ничего зазорного в том, чтобы попросить совета
у человека, чей жизненный путь, достижения свиде-
тельствуют о его мудрости и уровне знаний по тому
или иному вопросу. Век живи – век учись, надеюсь,
согласитесь со мной?

– Кто бы спорил! Кстати, а как обстоят дела в окруж-
ных школах?

– Я благодарен директорскому корпусу округа за по-
нимание важности стоящих перед нами задач, добро-
совестность и профессионализм. За пять лет удалось
многое сделать, но это только начало большого пути,
ибо часть школ нуждается в капитальном ремонте, а
где-то уже будем сносить устаревшие здания и возво-
дить новые.

Пользуясь случаем, хочу поблагодарить те коммер-
ческие фирмы и муниципальные предприятия, кото-
рые приобретают оборудование, идут навстречу чая-
ниям педагогов и учащихся.

Так, ОАО «ПОЛИГОН ТБО» установило в школе на
Левом берегу компьютерный класс. Помогают подо-
печным МП «Химкинская теплосеть», ОАО «Химкин-
ская электросеть» и другие трудовые коллективы. Лю-
ди прекрасно понимают, что вкладываются в наше бу-
дущее, пестуют подрастающее поколение, смотрят на
десять-пятнадцать лет вперед.

Не остаются в стороне от своего рода попечительст-
ва и мои заместители. У каждого из них есть «своя»
школа, за порядок и обустройство в которой они несут
персональную ответственность. Только так, и никак
иначе.  

– Мы с вами в наше советское детство ездили в пио-
нерские лагеря. Иногда и в «Артек» попадали. Как сего-
дня в округе организован отдых детей?

– Почти три года назад мы решили попробовать воз-
родить летние лагеря. И получилось. Дети и родители
довольны. Свободных мест нет, ребятня под присмот-
ром, и взрослые на работе спокойны за своих чад.

Мальчишки и девчонки совершенствуются духов-
но и физически, вместе с педагогами занимаются и
отдыхают. Единственная проблема, что задейство-
ванные помещения школ и детских садов необходи-
мо ремонтировать, но это уже наши проблемы, кото-
рые мы постараемся решить в комплексе до начала
учебного года. 

Лагерь же в Керчи – предмет нашей гордости. Ог-
ромное спасибо всем, кто «пробивал» его открытие и
обеспечивает бесперебойную работу объекта особой
важности. 

Отзывы детей и родителей самые лестные, все до-
вольны. Сам туда собираюсь съездить, лично прове-
рить организацию отдыха, но пока не получается.
Кстати, питание там стоит триста рублей в сутки. Про-
живание – две тысячи рублей за смену, до моря ходит
закрепленный автобус, как говорится, все условия.

Отдыхают в Керчи и наши уважаемые ветераны,
многие из которых, отработав многие годы на произ-
водстве, впервые увидели море.

– Кстати, в газете «Химкинские новости» опубликова-
ли письмо, в котором старшие домов благодарили вас за
организованную поездку в Санкт-Петербург.

– Великий город. История государства Российского,
запечатленная в камне. Северную Пальмиру, основан-
ную Петром Первым, строили великие мастера. Есть
что посмотреть, перенять, проанализировать. Я рад,
что поездка удалась и наши общественники узнали
для себя много нового.

– А когда открытие очередного благоустроенного дво-
рика? Как развивается соответствующая программа, из
каких средств финансируется?

ВВП №47106

ПОДМОСКОВЬЕ

Маленький город –
большая семья



– Совсем скоро. Финансирование совместное. Не-
большая часть идет из бюджета. Основные вложения –
инвесторы, спонсоры, окружные предприятия. Мы
должны содержать город в чистоте и уюте. Приходит
человек с работы, берет жену и детей и идет гулять,
любоваться окрестностями.

Говорить у нас все мастера, только от речей витиева-
тых проку мало. Государство, область, округ, улица,
двор – звенья одной цепи. Где-то провиснет – сбой во
всей системе. Значит, каждый на своем рабочем месте
не говорить должен слова мудреные и правильные, а
созидать. 

– Владимир Владимирович, вы – профессиональный во-
енный. Можно ли сравнивать деятельность руководителя в
армии и на «гражданке»? Что общего и в чем различие? 

– При царе, если офицер достойно продвигался по
службе и получал звание майора, ему полагался удел с
деревнями. Так ценились защитники державы, многие

из которых на века прославили наше
Отечество. Во все времена люди с
погонами на плечах по достоинству
входили в общественно-политиче-
скую элиту государства.

Смею вас заверить, «разбить» в
чистом поле городок, обустроить
его, нормализовать работу столо-
вой, бани, технического парка, ор-
ганизовать несение караульной
службы гораздо сложнее, нежели в
городских условиях. Тем более ко-
гда порой счет идет на часы. 

Здесь не просто нужно командо-
вать, а еще и иметь определенные
навыки, уметь управлять людьми и
создавать соответствующую инф-
раструктуру. Сейчас стало модным
такое понятие, как менеджмент,
мне кажется, у него армейские
корни.

Те, кто достиг определенных вы-
сот в ратном деле, в гражданской
жизни не потеряются. Примеров
тому – великое множество.

– Капитану одной из городских
спортивных команд вы часто говори-
ли, что он отвечает за результат бо-
лее других. Это армейская система
координат? Какова ваша команда,
насколько она сильна и профессио-
нальна? 

– Я так понял, что вы намекаете
на наших футболистов. Я много бе-
седовал с капитаном Андреем Ти-
хоновым и ребятами, пытался вну-
шить им, что главное в коллективе
– дух, разумная уверенность в сво-
их силах, целенаправленное движе-
ние к намеченному рубежу.

Хорошо, когда все вместе стре-
мятся к победе, плохо – когда выхо-
дят «потусоваться», пешочком по

полю прогуляться. Нельзя ставить себя выше других и
пренебрежительно относиться к окружающим тебя
людям.

У команды городской администрации есть прекрас-
ная цель – победить на Всероссийском конкурсе, где
определяется самый благоустроенный город. Мы же-
лаем жить в симпатичном округе, стремимся сделать
его краше, комфортнее, удобнее для проживания, от-
дыха, занятия спортом. У каждого свой путь и своя
шкала полезности и потребности в самореализации.

Меня так учили родители, командиры, наставники:
если что-то делаешь, делай это лучше других. 

– Вы жесткий начальник? Делаете 1001 китайское
предупреждение или «режете по живому», когда уговоры
и внушения не помогают?

– Непростой вопрос и актуальный для всех руково-
дителей. Недавно у меня на приеме был один серьез-
ный бизнесмен. С соответствующей службой безопас-
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ности. Так у него проблема: не может набрать менед-
жеров, управленцев достойных.

Находят человека, изучают его послужной список,
интересуются, где, чем и насколько успешно занимался.
Отвечают им – специалист классный, но уволен за во-
ровство. 

Спрашиваю бизнесмена: и что, неужели возьмешь?
Отвечает: возьму, ибо других нет.

Действительно, профессиональных работников сей-
час крайне мало. Но воровства я не приемлю, тем бо-
лее в бюджетной сфере. Это просто «крысятничество»
какое-то. С такими людьми расстаюсь без сожаления.

Ошибка ошибке – рознь. Тут нужно внимательно
изучить суть проблемы. Если что-то на бытовом, жи-
тейском уровне, тогда надо воспитывать, помогать
людям, не рубить сплеча. Действовать и разбираться
по конкретной ситуации. Но, повторюсь, процесс
весьма сложный. 

– Считаете ли себя химчанином, собираетесь связы-
вать дальнейшую жизнь с нашим городом?

– Так случилось, что мои зрелые годы прошли в пе-
реездах, такова специфика армейской службы. Пови-
дал на своем веку немало населенных пунктов и при-
шел к твердому убеждению, что лучшая среда обитания
– небольшие российские города. Все здесь друг друга
знают, практически имеет место одна большая семья. В
кабинете чихнул, а на окраине говорят: «Будь здоров!» 

Здесь ты работаешь, здесь твоя семья. Ходишь по
улицам, отвечаешь на приветствия, узнаешь много но-
вого, в том числе и о своей работе, о ее результатах. 

Нам многое совместными усилиями удалось сделать
за прошедшие годы. Химчанам есть с чем сравнивать и

чему радоваться. Школы, детсады. Уютные дворы,
спортплощадки, стадионы, памятники, храмы. 

Я люблю свой город, где работаю и живу, горжусь
тем, что вношу посильную лепту в его славное настоя-
щее и будущее. Уверен, команда нашей администра-
ции думает так же.

Николай РОМАНОВ

ВВП №47108

ПОДМОСКОВЬЕ

Владимир Владимирович
СТРЕЛЬЧЕНКО

Родился 25 апреля 1964 года в семье рабочих.
Окончил Новосибирское высшее военное учили-
ще, Военную академию имени М.В. Фрунзе, Рос-
сийскую академию государственной службы при
президенте РФ. Кандидат экономических наук. Ма-
стер спорта РФ.
В Вооруженных силах СССР и РФ прошел путь от
курсанта до заместителя командира соединения,
от рядового до полковника. Выполнял интернацио-
нальный долг в Афганистане. Кавалер двух орде-
нов Красной Звезды, орденов «За службу Родине»
третьей степени, «За личное мужество» и ордена
Почета.
После увольнения в запас работал в государствен-
ных структурах на управленческих и хозяйствен-
ных должностях, в том числе заместителем мини-
стра жилищно-коммунального хозяйства, топлива
и энергетики правительства Московской области.
Почетный профессор МГУКИ, член ученого совета
университета.





В
ыступивший на съезде президент Ассоциации
КМНСС и ДВ Сергей Харючи отметил два важ-
ных события: принятие в 2007 году на 61-й сессии

Генеральной Ассамблеи ООН Декларации о правах ко-
ренных народов и проведение второго Международного
десятилетия коренных народов мира. Такие акции при-
званы совершенствовать нормативную базу защиты
прав малочисленных народов, сохранить традиционный
образ их жизни, культуры, национального наследия.

На основе международной поддержки большое зна-
чение имеют взаимные связи с федеральными и реги-
ональными органами власти, подчеркнул Сергей Ха-
рючи. Они помогают решить многие вопросы, к при-
меру, создать малые предприятия традиционных на-
родных промыслов, обеспечить всем необходимым от-
даленные районы, решить продвижение образователь-
ных и медицинских программ, проводить культурные
и общественные мероприятия. Многие из них состоя-
лись благодаря сотрудничеству со всеми профильны-
ми министерствами, комитетами Госдумы, Совета Фе-
дерации и, конечно, местными властями. В том числе
в Ямало-Ненецком, Ханты-Мансийском округах, Рес-
публике Саха-Якутия, Сахалинской области, Камчат-
ском, Хабаровском, Приморском краях. 

Особо отметил президент ассоциации совместную
работу Комитета по делам Севера и малочисленных
народов Совета Федерации. Здесь неоднократно про-
ходили парламентские слушания по различным те-
мам, в частности по этнологической экспертизе, что
позволило достаточно четко определить состав и тер-
риториальное распространение многих групп корен-
ного населения страны. 

Важнейший партнер ассоциации – Министерство
регионального развития РФ, подчеркнул Сергей Ха-
рючи. Именно сюда направляются все поручения
правительства, которые касаются социально-эконо-
мического развития коренных народов. Министерст-
во принимало участие в создании Национального ор-
ганизационного комитета для подготовки мер по про-
ведению второго Международного десятилетия ко-
ренных народов мира и разработке проекта «Концеп-
ции устойчивого развития жизни российских абори-
генов до 2025 года».

10 марта 2009 года правительство РФ утвердило пра-
вила распределения и предоставления из федерального
бюджета субсидий субъектам страны на поддержку эко-
номического и социального развития коренных наро-
дов. Потому представители ассоциации при полной
поддержке местных организаций сосредоточили свою
работу в регионах. 

По словам Сергея Харючи, за последние годы из рос-
сийского законодательства был изъят ряд актов, кото-
рые гарантировали коренным народам особые права
как в сфере природопользования, так и в социальном
плане. Как результат – сокращение за пять лет поголо-
вья домашних оленей в полтора раза. Тысячи оленево-
дов, рыбаков, охотников потеряли рабочие места и по-
рой просто вынуждены браконьерствовать. Идет ак-
тивное наступление промышленных структур на тер-
ритории компактного проживания коренных народов.
Много бед приносят коренному населению хорошо
экипированные дельцы незаконного промысла. 

Исчезли из юридической практики защита искон-
ной среды обитания, бесплатное социальное обслужи-
вание, норма о налоговых льготах. Из Земельного,
Водного, Лесного кодексов РФ изъяты нормы о бес-
платном пользовании землями различных категорий
для коренных народов. Появились конкурсы для вы-
деления рыбопромысловых участков традиционного
промысла. В результате национальные общины Кам-
чатки и Сахалина лишились права добывать рыбу и
морепродукты на своих исконных пространствах. Не
все просто с диспансеризацией местного населения, у
которого имеются большие проблемы со здоровьем. 

Необходимо также включить «кочевые и стойбищ-
ные школы в перечень типов образовательных учреж-
дений. И выделить бюджетные места для целевого
приема учащихся из среды малочисленных народов». 

Как отметил в своем выступлении на съезде предсе-
датель Совета Федерации Сергей Миронов, прежде
всего «необходимо в условиях крупных экономиче-
ских проектов продолжить принятие неотложных мер
для сохранения традиционной среды обитания в мес-
тах векового проживания малочисленных народов».

Кроме того, требуется срочно совершенствовать нор-
мативно-правовую базу по всем параметрам давно обо-
значенных проблем населения «северов». Ликвидиро-
вать массовую безработицу, и прежде всего восстановить
востребованные на рынке традиционные виды хозяйст-
венной деятельности. Развить социальную инфраструк-
туру в местах оседлого (и не только) проживания корен-
ных народов. Наконец, на съезде было предложено соз-
дать институт уполномоченных представителей мало-
численных народов на федеральном и региональном
уровнях, а также образовать специальное подразделение
«по защите прав и социально-экономическому разви-
тию малочисленных народов в структуре уполномочен-
ного федерального органа исполнительной власти». 

Олег ПАДЕНКО 
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Для малых народов
В Москве прошел VI Съезд коренных малочисленных народов Севера, Сибири

и Дальнего Востока России (КМНСС и ДВ). В его работе приняли участие свыше
350 делегатов из 25 субъектов Российской Федерации и более 300 приглашенных



Российская нефть пойдет на Восток
В восточные районы приходят крупные компании,
потому что есть гарантии для успешных начинаний
новых инвестиционных проектов, заключения
взаимовыгодных договоренностей в разных областях
экономики

Взлетная полоса для воздушного
транспорта
Во Внешэкономбанке находится на рассмотрении
заявка на строительство в Ульяновской области
завода малой авиации «Эклипс» совместно
с американской компанией Eclips 500

Газовый концерн выходит в космос
Стратегия «Газпрома», по версии его официальных
представителей, – это вертикальная интеграция
по природному газу и диверсификация по смежным
продуктам и так называемым «высоким переделам»

Российское вместо китайского
Мировой финансовый кризис значительно
откорректировал объемы импорта (в сторону
уменьшения). А высокий спрос на продукцию
легпрома – хороший залог для развития отрасли

ЭКОНОМИКА



В Санкт-Петербурге завершил работу XIII Меж-
дународный экономический форум. По словам
главы Министерства экономического развития
РФ Эльвиры Набиуллиной, в нем участвовали
более 3,5 тысячи человек из 83 стран мира, бо-
лее 700 компаний, из которых 300 – зарубеж-
ные. Заключены контракты на несколько десят-
ков миллиардов долларов. Мероприятие осве-
щали 1200 представителей средств массовой
информации из 29 стран. Основной темой фору-
ма стало обсуждение проблем, связанных с ми-
ровым финансовым кризисом.

В
приветственной речи по случаю открытия фору-
ма президент России Дмитрий Медведев гово-
рил о глобальном экономическом кризисе и

средствах борьбы с ним. Говоря о причинах, он оста-
новился на модели однополярного мира: «Один полюс
потребления, финансируемый за счет дефицита, одна
некогда мощная резервная валюта и одна преобладаю-
щая в мире система оценки активов и рисков…» Дми-
трий Медведев призвал разработать новые стандарты
регулирования финансовых рынков, реформировать
международные финансовые организации, не подда-
ваться соблазну протекционизма. Он также говорил о
расширении списка мировых резервных валют и в ка-
честве примера привел позитивную роль, которую
сыграл евро как мировая валюта в деле смягчения по-
следствий кризиса для многих европейских стран. Он
выразил уверенность, что нынешний кризис в итоге
приведет к «переформатированию мира», после кото-
рого сменятся лидеры экономического развития, а су-
ществующие модели экономики будут заменены но-
выми, которым еще предстоит пройти испытание на
прочность. 

РОССИЯ – ЕС
В рамках форума прошло несколько сессий, на ко-

торых освещались различные темы бизнес-диалогов.
Один из них – «Российско-европейское сотрудниче-
ство: защитить инвестиции, не прибегая к протекци-
онистским решениям». Россия и Евросоюз являются
очевидными стратегическими партнерами, и бизнес
стремится развивать сотрудничество на основе ди-
версификации торговли, развития новых форм коо-
перации и свободного движения капитала через гра-
ницы. Много времени было потеряно в попытках со-
гласовать общие принципы создания интегрирован-
ного экономического пространства России и ЕС, од-
нако кризис не дает возможности для долгих дискус-
сий, требует практических действий. Какие совмест-

ные шаги следует предпринять бизнесу и властям для
реализации накопленного опыта трудных политиче-
ских переговоров с целью ускорения реальной инте-
грации? Как примирить в рамках разработки анти-
кризисных программ глобальный характер нынеш-
него кризиса и национальные интересы? Каковы се-
годня наиболее опасные формы протекционизма и
способы его сдерживания в экономической полити-
ке? На все эти вопросы предстояло ответить участ-
никам сессии. 

Они напомнили, что с начала 1990-х свободная
торговля и свободное движение капитала обеспечили
беспрецедентные темпы роста благосостояния во
всем мире. Однако в результате нынешнего экономи-
ческого кризиса мир сильно изменился, и в настоя-
щее время противостоять протекционизму становит-
ся все труднее на фоне того давления, которое кризис
продолжает оказывать на состояние бизнеса. На сес-
сии прозвучали слова о том, что соблазн протекцио-
низма может оказаться особенно велик по мере нара-
стания сомнений в действенности модели свободно-
го рынка. Несмотря на постоянные заверения прави-
тельств в том, что они намерены избегать протекцио-
нистских мер, 18 из 20 государств – членов ЕС уже,
по существу, ввели такие меры, а ведь именно про-
текционизм в торговле привел к тому, что рецессия
1929 года превратилась в затяжную депрессию. Пред-
ставители бизнеса и официальные лица Евросоюза
выразили общее мнение, что страны и правительства
должны делать все возможное, чтобы воспрепятство-
вать дальнейшему развитию протекционизма (разу-
меется, не нанося при этом ущерба национальным
экономикам).

Было заявлено, что в экономику ЕС и России вне-
дрили огромное количество фискальных стимулов –
этот шаг общепризнанно считается необходимым
для правительств, стремящихся поддержать нацио-
нальную экономику и предприятия в период спада.
Однако, как отметили участники, не следует путать
государственную поддержку и протекционизм, поэ-
тому стороны должны вести открытый диалог с це-
лью разработки требуемой регулятивной базы. Необ-
ходимо признать наличие системных рисков и не до-
пустить, чтобы эти риски повлекли за собой кризис.

Как отмечено, поддержка торговли и повышение
ее эффективности обеспечивают положительное
развитие экономики в целом. Участники считают,
что вступление России во Всемирную торговую орга-
низацию (ВТО) повысит предсказуемость развития
российского и европейского бизнеса и позволит
предприятиям более эффективно планировать и фи-
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нансировать свою деятельность. При этом было под-
черкнуто, что экономики разных стран выйдут из
нынешней рецессии уже не такими, как вошли в нее.
Участники и слушатели дискуссии согласились с
тем, что инновации и высокие технологии изменят
форму экономики и бизнеса и в этой связи важную
роль будут играть соглашения о свободной торговле
и двусторонние соглашения.

Было сказано, что Россия ведет переговоры о вступ-
лении в ВТО на протяжении уже 16 лет. Участники
сессии выразили мнение, что российские официаль-
ные лица проявили решимость урегулировать все про-
блемы, связанные с вступлением страны в ВТО, тогда
как со стороны представителей ЕС такая решимость
наблюдается в меньшей степени. Однако было заявле-
но, что нынешнее состояние переговоров дает обеим
сторонам основания надеяться, что некоторые реше-
ния могут быть приняты уже в текущем году. Прозву-
чали слова о том, что российские должностные лица
рассматривают вступление России в ВТО как важный
шаг на пути создания эффективного режима торговли
между Россией и Евросоюзом. Несмотря на кризис,
Россия планирует продолжать деятельность по модер-
низации экономики, а потому будет поддерживать со-
вместные проекты между Россией и ЕС, связанные с
современными технологиями и инновациями (таки-
ми, как нанотехнологии). 

Министерство экономического развития РФ, как
было заявлено, продолжит делать все возможное для

повышения инвестиционной привлекательности
России и защиты прав иностранных инвесторов.
Участники отметили, что более 70% совокупного
объема международной торговли России так или
иначе связано с ЕС, поэтому крайне важно достичь
соглашения в этом вопросе. Для Евросоюза Россия
является третьим крупнейшим торговым партнером
(после США и Китая) и одновременно самым непро-
стым партнером с точки зрения межгосударственно-
го регулирования.

Участники сессии отметили, что все дискуссии меж-
ду Россией и Евросоюзом вращаются главным обра-
зом вокруг двух вопросов: 1) вступление России в
ВТО; 2) подписание нового соглашения о сотрудниче-
стве и развитии в Европе. Россия заинтересована в
том, чтобы решить проблему вступления в ВТО как
можно раньше, особенно потому, что Россия, Бело-
руссия и Казахстан могут вскоре подписать новое та-
моженное соглашение, которое не позволит России
участвовать в обсуждении вопросов, связанных с ВТО,
в единоличном порядке. Это, как было указано, может
еще более усложнить и без того затянувшиеся перего-
воры. Представители ЕС выразили опасения по пово-
ду стабильности ситуации на Украине, поскольку Рос-
сия настаивает на строгом соблюдении Украиной гра-
фика платежей за газ.

Представители как российского, так и европейского
бизнеса с нетерпением ожидают прогресса в перегово-
рах между Россией и Евросоюзом, особенно в свете
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кризиса. Участники дискуссии с обеих сторон вырази-
ли надежду, что такой прогресс будет достигнут уже в
текущем году. Оптимальный путь дальнейшего движе-
ния, по общему мнению, пролегает не в сфере протек-
ционизма или национализма, но в сфере глобализа-
ции. Участники также согласились с тем, что необхо-
димо развивать сотрудничество между ЕС и Россией,
однако сделать это будет невозможно без вступления
последней в ВТО. Вместе Россия и Евросоюз способ-
ны сыграть ключевую роль в международной торговле,
усиливая свои позиции через единство, особенно в
свете нарастающей конкурентоспособности Китая.

Присутствовавшие на встрече полагают, что после
окончания кризиса неизбежно начнется борьба за
инвестиции и Россия будет искать и должна будет по-
ощрять иностранных инвесторов. В период кризиса
Россия испытала значительный отток капитала, а
российские компании, к сожалению, оказались в не-
благоприятном положении по сравнению с компани-
ями Евросоюза в качестве заемщиков – такая ситуа-
ция уже сама по себе является формой протекцио-
низма. Участники согласились с тем, что российский
капитал также ищет пути для инвестирования за ру-
бежом, а российские бизнесмены также сталкивают-
ся с трудностями при попытке инвестировать средст-
ва в странах ЕС. Было отмечено, что следует разре-
шить российским предприятиям свободно инвести-
ровать в иностранные активы, если Евросоюз наме-
рен добиться того же от России.

ГРАНИЦЫ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ИНТЕРВЕНЦИЙ

Антикризисные программы – масштаб и границы
государственных интервенций в условиях рыночной
экономики – еще одна тема форума. Участники сес-
сии в целом согласились, что вмешательство государ-
ства в экономику во время кризиса неизбежно, воп-
рос лишь в его пропорциональности. В числе основ-
ных тем был вопрос о степени вмешательства, а так-
же выбор момента выхода государства из капитала
компании.

По словам выступавших, российское правительство
сдерживает рост госсобственности, взамен этого пре-
доставляя кредиты частным компаниям. При этом го-
сударство не закрыло свою программу приватизации и
ввело лучшие практики корпоративного управления в
госкомпаниях.

Правительство намерено воспользоваться кризи-
сом для модернизации экономики и поощрения ин-
новаций наряду с созданием институтов для стиму-
лирования дальнейшего развития бизнеса. Основ-
ным приоритетом остается диверсификация эконо-
мики посредством инвестиций в определенные от-
расли через государственные корпорации и налого-
вое стимулирование. Вмешательство, по-видимому,
будет временным, но оно будет во многом зависеть
от темпов восстановления экономики. Если эконо-
мика страны будет восстанавливаться медленными
темпами, то не стоит ожидать быстрого отказа пра-
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вительства от вмешательства в экономические про-
цессы. 

Индустрия финансовых услуг одной из первых серь-
езно пострадала от экономического кризиса. Банки не
смогли профинансировать свои операции без вмеша-
тельства государства. Один из выступающих заявил,
что любое вмешательство за пределами финансового
сектора будет расцениваться скептически.

С практической точки зрения у российского прави-
тельства должно быть несколько приоритетов: стиму-
лирование спроса, валютный курс, не привязанный к
ценам на нефть, и повсеместное сокращение расходов.
Этих целей можно достичь за счет снижения учетной
ставки Банка России, замораживания тарифов естест-
венных монополий и борьбы с инфляцией за счет стру-
ктурных изменений в экономике. В результате бизнес
и правительство смогут сотрудничать в борьбе с кризи-
сом, дефицит бюджета может сократиться, а количест-
во качественных частных заемщиков – увеличиться.

Правительству необходимо справиться со снижени-
ем объемов торговли из-за нехватки торгового финан-
сирования. Вопрос в том, как государство будет под-
держивать торговлю в случае проблем в определенных
отраслях экономики. Было указано на необходимость
улучшения регулирования со стороны правительства,
что может предотвратить дальнейшие проблемы. Тем
не менее кризисы в экономике неизбежны, и вопрос
отнюдь не обязательно будет решен за счет усиления
регулирования.

Участники дискуссии пришли к заключению, что
мировая экономика находится в переходном перио-
де, оставляя позади этап, в ходе которого ее развитие
определялось потребительским спросом; это одна из
проблем, стоящих перед правительствами всех стран
мира.

РОССИЯ – США
Новые принципы сотрудничества между Россией и

США обсуждались особенно горячо. Участники дис-
куссии искали ответы на вопросы: какова роль эконо-
мики в «перезагрузке» отношений между Россией и
США? Может ли экономика стать главной темой во
взаимоотношениях России и США? 

В ходе сессии под руководством Александра Шо-
хина, президента РСПП, были рассмотрены успехи
в развитии деловых отношений между Россией и
США. Несмотря на развитие сотрудничества, стра-
нам еще есть к чему стремиться, но для этого потре-
буется постоянный диалог в экономической и фи-
нансовой сферах. Участники сессии выделили пре-
пятствия в развитии российско-американских отно-
шений, а также предложили способы решения про-
блем в целях обеспечения более тесной интеграции,
а также стимулирования инвестиций и объемов тор-
говли.

Для управления развитием российско-американ-
ских отношений на государственном уровне должна
быть создана специальная организация (ее деятель-
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ность будет направлена на стимулирование инвести-
ций, которые, в свою очередь, должны способствовать
развитию торговли между странами).

ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ 
И АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ИСТОЧНИКИ 

ЭНЕРГИИ
Открывая сессию, посвященную энергоэффективно-

сти и альтернативным источникам энергии, Микаэль
Лилиус, главный советник Fortum Corporation, предсе-
датель правления Huhtam_ki Oyj Панелисты, подчерк-
нул, что проблемы мировой энергетической эффектив-
ности имеют очень высокий приоритет (особенно с
учетом ожидаемого сокращения предложения). Следо-
вательно, проблемы выбросов углекислого газа и изме-
нения климата будут оставаться ключевыми. 

В ответ на вопрос Лилиуса об
основных положениях полити-
ки российского правительства в
отношении энергосбережения
заместитель министра энергети-
ки Вячеслав Синюгин указал,
что эти аспекты занимают важ-
ное место в списке приоритет-
ных задач правительства и в на-
стоящее время идет работа над
стабильной долгосрочной про-
граммой. Он также отметил
приоритет повышения энерге-
тической эффективности.

Министр экономики Фин-
ляндии Маури Пеккаринен рас-
сказал, каких успехов стране
удалось достичь в повышении
эффективности использования
энергии со стороны потребите-
лей. Сейчас Финляндия поста-
вила еще более амбициозную
цель – снижение энергопотреб-
ления примерно на 11% по срав-
нению с запланированным
уровнем до 2020 года; в числе
ключевых мероприятий для дос-
тижения этой цели господин
Пеккаринен назвал новые высо-
коэффективные технологии ге-
нерации энергии и государст-
венные программы по повыше-
нию энергоэффективности.

Министр экономики Нидер-
ландов Мария ван дер Хувен
подчеркнула значительный по-
тенциал энергосбережения пу-
тем управления эффективно-
стью на стороне потребителей.
Она рассказала о мерах по со-
кращению потребления, отме-
тив, в частности, что правитель-
ство Нидерландов планирует
внедрить программу энергосбе-
режения в 500 тыс. домов в

краткосрочной и 2,4 млн. домов в среднесрочной
перспективе.

Министр промышленности, туризма и торговли
Испании Мигель Себастьян высказался на тему во-
зобновляемых источников энергии – в этой сфере
удалось достичь существенного прогресса: в Испа-
нии сконцентрировано 13% мировых ветрогенериру-
ющих мощностей. По словам Себастьяна, в настоя-
щее время Испания экспортирует больше энергии из
возобновляемых источников, чем вина.

Министр промышленности, торговли и труда Из-
раиля Беньямин Бен Элиезер рассказал о привлече-
нии частного венчурного капитала для участия в
программах энергосбережения и указал, какие прак-
тические решения правительство Израиля реализо-
вало в этой области.
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Исполнительный директор International Energy
Agency Нобуо Танака обратил внимание на долгосроч-
ный экономический эффект от инвестиций в энерго-
сберегающие технологии. По его расчетам, один дол-
лар, вложенный в такие технологии, обеспечивает
полтора доллара экономии в странах ОЭСР и до трех
долларов экономии в развивающихся странах. Он так-
же дал ряд рекомендаций для России, в том числе в от-
ношении эффективности энергопотребления и эконо-
мических стимулов. 

ТЕМА В СУММЕ 
Еще один актуальный вопрос – сколько же стоит

нефть – получил разные варианты ответов. В ходе об-
суждения вице-премьер РФ Игорь Сечин раскритико-
вал нынешнее положение с ценообразованием на
«черное золото», когда стоимость барреля зависит не
от баланса спроса и предложения, а от геополитиче-
ских и спекулятивных факторов. После интерактивно-
го голосования по теме «Справедливая цена нефти»
большинство участников высказались за диапазон
70–80 долл. за баррель – по их мнению, именно такая
цена выгодна и производителю (окупает затраты с не-
большой прибылью), и потребителю (не разоритель-
на). Дмитрий Медведев выбрал вариант 70 долл.

Впрочем, Игорь Сечин не исключил, что и 150
долл. за баррель в обозримом будущем снова станут
реальностью. Он напомнил, что по прогнозу Между-
народного энергетического агентства (МЭА) инве-
стиции в разведку и добычу нефти упадут на 21%,

что, в свою очередь, повлечет за собой снижение про-
изводства, а отсюда и до указанной цены можно доб-
раться за 2–3 года.

В ходе другого интерактивного опроса большинство
участников поддержали мнение, что Москве не удаст-
ся стать мировым финансовым центром еще как ми-
нимум 15 лет. 

Много заявлений сделал министр финансов РФ
Алексей Кудрин. Так, говоря о возможной новой ми-
ровой резервной валюте, он высказал мнение, что та-
ковой может стать китайский юань. Превращение по-
следнего в мировую платежную единицу займет не ме-
нее 10 лет, но это кратчайший способ к созданию но-
вой мировой валюты, уверен Кудрин. А вот к перспек-
тивам российской валюты в этой роли министр отно-
сится скептически. Для начала, считает он, необходи-
мо обеспечить стабильность курса рубля, а затем про-
водить жесткую валютную политику.

Глава Минфина также призвал отрегулировать Меж-
дународный валютный фонд (МВФ) и перераспреде-
лить в нем доли голосов крупнейших стран. «Доля го-
лосов США в МВФ – 15%, а Китай имеет долю мень-
ше некоторых европейских стран», – пояснил он, до-
бавив, что сейчас фонд не является реальным предста-
вителем интересов ведущих экономик мира. Вице-
премьер России Игорь Шувалов высказал удовлетво-
рение итогами форума. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Экономические эксперты констатируют, что
проведенная Владимиром Путиным реформа
исполнительной и законодательной власти,
формирование единой системы управления
всеми субъектами страны позволило управлять
местными бюджетами. 
Возврат глав региональных законодательных
собраний в свои субъекты, назначение прези-
дентских полпредов в семи федеральных ок-
ругах, введение нового порядка наделения
властными полномочиями губернаторов че-
рез президентское представление – все это
выстроило в стране «расширенное правитель-
ство». 

Б
лагодаря этому даже в период кризиса Россия не
сдала своих позиций, как бы этого ни хотелось
некоторым американским идеологам. И сегодня

федеральная власть в рабочем режиме обсуждает воп-
росы совершенствования управления на самом низо-
вом уровне – муниципальном, – не боясь, что реше-
ния Центра не дойдут до местных органов власти.

Замдекана факультета политологии ГУ-ВШЭ Лео-
нид Поляков отмечает: «Итоги 90-х привели к тому,
что фактически федеральная территория в России све-
лась к некоему аналогу «федерального округа Колум-
бия» в США. Площадка реального влияния Федера-
ции сузилась до пределов Садового кольца, внутри пе-
риметра которого располагается Кремль... В результа-
те граждане России нередко сталкивались с тем, что их
жизнь фактически регулируется не общефедеральным
законодательством, а региональными властными ре-
шениями».

НАЛОГОВАЯ ЗАПАДНЯ 
МОНОГОРОДОВ

Россия вместе со всеми странами пережила, похоже,
пик мирового финансового кризиса. Однако если кри-
зис сравнивать с налетевшей внезапно эпидемией, то
вирус, вызвавший острые симптомы, поразил так на-
зываемые «органы-мишени». Каковы же они в аспек-
те подобных панфинансовых кризисов? Что нужно
профилактически укреплять, учитывая несовершенст-
во мировой монетарной и биржевой структур и воз-
можность повторения кризисов? После эпидемии
«больной жив», и экспертное сообщество может де-
лать выводы не по данным «вскрытия», а по результа-
там глубокого обследования. И первым «органом-ми-
шенью» огромного организма страны, как выясни-
лось, являются не банки и не промышленность, а му-
ниципалитеты и местные бюджеты. 

О серьезных последствиях кризиса свидетельствует
прогноз о недостаточной наполняемости бюджета из-
за сокращения налоговых поступлений. Снизились
поступления от налога на прибыль организаций, а
волна безработицы сократила поступления от налога
на доходы физических лиц. Эти два вида налогов зани-
мают 3-е и 4-е места по объемам ненефтегазовых дохо-
дов бюджета после таможенных пошлин и НДС. Налог
на доходы физических лиц является основной состав-
ляющей налоговых доходов региональных и местных
бюджетов.

Еще в ноябре прошлого года, в начале развития ми-
рового финансового кризиса, президент России
Дмитрий Медведев на выездном заседании Госсовета
в Ижевске подчеркнул, что наполнение местных
бюджетов является первоочередной проблемой в
борьбе с последствиями кризиса. Почти половина
ВВП страны – 40% – создается в небольших моного-
родах, где функционирует одно градообразующее
предприятие. Финансовый кризис ударил преимуще-
ственно по этим моногородам, что создало социаль-
ную напряженность. Почему это произошло? Сокра-
тился портфель заказов, упал уровень производства,
сократился режим работы предприятий, возник де-
фицит оборотных средств, под угрозу поставлено вы-
полнение запланированных объемов производства,
наблюдаются снижение продаж и рост задолженно-
стей по платежам контрагентов. Приостановлены но-
вые инвестиционные проекты по созданию высоко-
технологичных производств и новых рабочих мест,
так как отмечается резкое сокращение возможности
софинансирования инвестиционных проектов со
стороны местных бюджетов.

Министр регионального развития Виктор Басаргин
на заседании Совета по местному самоуправлению
при председателе Государственной думы констатиро-
вал, что за период финансового кризиса только 10%
городов и районов удержали экономическую ситуа-
цию стабильной. В ряде муниципалитетов – 40% горо-
дов и районов – кризис затронул реальный сектор
экономики и социальную сферу, но без необратимых
последствий. А вот в 50% случаев муниципалитеты по-
страдали от кризиса серьезно, в основном это малые
города и районы. 

Однако решение здесь находится не только в плос-
кости антикризисных мер. Статс-секретарь – замес-
титель министра промышленности и торговли РФ
Станислав Наумов, один из немногих чиновников,
имеющих подготовку по программе «Антикризисное
управление» в Финансовой академии при правитель-
стве РФ и зачисленных в «первую сотню» резерва уп-
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равленческих кадров под патронажем президента РФ,
считает, что к 2015 году в России не должно быть мо-
ногородов. Решить эту проблему должна диверсифи-
кация экономики, повышение ее инновационности,
переобучение сотрудников и создание новых рабочих
мест. Это выстрадано временем. Станислав Наумов
напомнил, что именно жители моногородов острее
всего почувствовали удар экономического кризиса,
так как в ряде городов предприятия столкнулись с
серьезными трудностями и их сотрудники не могли
получить зарплату, а то и вовсе вынуждены оставаться
без работы, так как найти в моногороде работу прак-
тически невозможно. 

Критичен такой вид городов с точки зрения напол-
нения бюджета страны, что свидетельствует об эконо-
мической неэффективности и неустойчивости моно-
городов. По оценкам Института региональной поли-
тики, в стране насчитывается около 460 населенных
пунктов, которые можно отнести к категории моного-
родов, в них живут более 25 млн. человек. Например,
от предприятий Evraz Group зависят 8 городов с насе-
лением 696 тыс. человек, от «Русал» – 13 городов и 815
тыс. жителей. Закрывается завод или фабрика, и в мо-
ногороде под ударом оказываются магазины, детсады,
школы, поликлиники, больницы, транспорт, столо-
вые, электростанции и т.п. Причина – зависимость
всей инфраструктуры моногорода от одного предпри-
ятия, отсутствие альтернативных сфер деятельности и
занятости.

Кризис увеличил нагрузку на малые города-спутни-
ки, так как произошел массовый отток рабочей силы
из мегаполисов, создав избыточное предложение на
рынках труда городов-спутников. Естественно, муни-
ципалитеты не были к этому готовы. Нужны гибкость
и диверсификация в сфере занятости населения на му-
ниципальном уровне. Виктор Басаргин отметил, что в
нынешних условиях более эффективным оказался ус-
пешный и социально-ответственный бизнес, имею-
щий не только меньший уровень издержек и большую
эффективность труда, но и понимание того, что сохра-
нить квалифицированные кадры, не увольнять людей
дешевле, чем искать и обучать их вновь после кризиса.

УКРЕПЛЕНИЕ НАЛОГОВОЙ БАЗЫ
Совет по местному самоуправлению при председа-

теле Государственной думы рекомендует увеличить
нормативы отчислений от федеральных налогов и
специальных налоговых режимов, закрепленных за
местными бюджетами на постоянной основе. На раз-
витие их налоговой базы могут влиять органы местно-
го самоуправления (налог на доходы физических лиц,
единый налог). Ввести механизм стимулирования ор-
ганов местного самоуправления к повышению соби-
раемости местных налогов путем увеличения объема
межбюджетных трансфертов, направляемых из регио-
нального бюджета в местные.

Необходимо улучшить администрирование налогов,
отчисления от которых поступают в местные бюдже-
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ты: земельного налога (создать единую базу по учету
земель и начислению земельного налога); налога на
имущество физических лиц и транспортного налога
(территориальные налоговые органы и органы Росре-
гистрации могут направлять в муниципалитеты сведе-
ния о налогоплательщиках и объектах налогообложе-
ния); налога на доходы физических лиц (улучшить от-
четность по налогу на доходы физических лиц для от-
слеживания полноты поступлений по данному налогу
в бюджетную систему). С целью повышения муници-
пальной доходной базы глава Минрегиона считает
возможным зачислять налог на доходы физических
лиц по месту жительства, а не по месту работы. Пред-
лагается установить порядок и условия включения в
состав объектов налогообложения – по налогу на иму-
щество физических лиц – объектов незавершенного

строительства, по которым
истек нормативный срок
строительства. 

Совет по местному самоуп-
равлению при председателе
Государственной думы пред-
лагает формировать террито-
риальные органы Федераль-
ной налоговой службы с уче-
том более оптимального взаи-
модействия с органами мест-
ного самоуправления. Улуч-
шению администрирования
местных налогов будет спо-
собствовать прогнозирование
и планирование органами ме-
стного самоуправления соци-
ально-экономического разви-
тия муниципальных образова-
ний на основании информа-
ции, которую могут предоста-
влять местным властям нало-
говые органы и органы стати-
стики. В рамках преодоления
последствий финансового
кризиса власти субъектов РФ
должны мобилизовать доход-
ную базу местных бюджетов,
обеспечить полноту учета на-
логоплательщиков. 

Как отмечают эксперты Со-
вета по местному самоуправ-
лению при председателе Госу-
дарственной думы, большин-
ство муниципальных образо-
ваний объединяют типичные
проблемы: слабость экономи-
ческой базы, низкий уровень
собственных доходов бюдже-
та, отсутствие четких страте-
гических целей и приорите-
тов в социально-экономиче-
ском развитии своих террито-
рий. Поэтому необходимо на-
чать разработку Типового

(модельного) макета планирования, регламентирую-
щего работу муниципального образования по страте-
гическому планированию, оперативному управле-
нию, антикризисным мерам. Типовой (модельный)
макет планирования должен включать специальные
индикаторы для мониторинга результатов развития.

По данным Минфина РФ по итогам 2008 года, му-
ниципальные образования исполнили свои бюджеты с
дефицитом 10,5 млрд. руб. Только в 44 субъектах РФ
местные бюджеты исполнены с профицитом, а в 39
субъектах – с дефицитом. Наибольшая доля доходов
местных бюджетов в 2008 году – это безвозмездные
перечисления, 55%; доля налоговых доходов составля-
ет около 30,4%. А в докризисный 2007 год налоговые
доходы составляли 41,8% в структуре доходов местных
бюджетов. В налоговых доходах основную долю зани-
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мали отчисления от налога на доходы физических лиц
– 66,8%, доходы от земельного налога не превышали
11%, доходы от налога на имущество физических лиц
равнялись 1,2%. В связи с этим эксперты утверждают,
что реальным источником расширения доходной базы
местных бюджетов может быть совершенствование
порядка взимания земельного налога и налога на иму-
щество физических лиц.

Министр регионального развития Виктор Басаргин
приводит данные: «Доходы местных бюджетов сни-
зились в текущем году на 11% в сравнении с 2008 го-
дом. Снижен объем финансирования по межбюджет-
ным трансфертам в 59 субъектах Федерации. Наи-
большее снижение объемов межбюджетных транс-
фертов наблюдается в Волгоградской области (на
90%), в Ненецком автономном округе (на 71%), в Ка-
лужской области (на 64%). В среднем государствен-
ные субсидии снизились на 34%, а дотации – на 20%.
По некоторым регионам в доходах местных бюджетов

межбюджетные трансферты занимают 31,7%, а по-
ступления от предпринимательской деятельности –
13,7%. Остается очень высокой зависимость местных
бюджетов от вышестоящих. Медленно повышается
доступность кредитных ресурсов. Мы отмечаем от-
сутствие интереса к эффективному взаимодействию
ряда субъектов Федерации с муниципальными обра-
зованиями и пресекаем попытки регионов решать
свои проблемы за счет муниципалитетов. Только в
32% муниципальных образований функционируют
контролирующие их органы».

Виктор Басаргин подчеркнул, что доля земельного
налога на сегодня слишком мала, этот вид налога пока
не стал значимым источником поступлений в бюджет.
Его 11-процентная доля в общей структуре налоговых
доходов имеет прирост всего на 2,2%. Значительная
часть земель, которые могли бы служить источниками
доходов муниципальных бюджетов, освобождены от
уплаты земельного налога согласно принятым ранее
федеральным решениям. При этом часть земель вооб-
ще не учитывается как объект налогообложения.
Предлагается отменить существующие льготы по зе-
мельному налогу и вести полный государственный
учет земель, вовлекать их в хозяйственный оборот.

Совет по местному самоуправлению при председа-
теле Государственной думы выдвинул две инициативы
по совершенствованию законодательного регулирова-
ния земельных отношений: 1) предоставить органам
местного самоуправления поселений право распоря-
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жаться земельными участками, государственная соб-
ственность на которые не разграничена; 2) улучшить
порядок разграничения государственной собственно-
сти на землю, с тем чтобы установить больше основа-
ний для отнесения земельных участков к муниципаль-
ной собственности, установить критерии для разгра-
ничения свободных, не занятых имущественными
объектами земель.

СРЕДНЯЯ ТЕМПЕРАТУРА 
ПО БОЛЬНИЦЕ

Виктор Басаргин заявил, что необходимо на муни-
ципальном уровне выявлять центры напряженности
для концентрации усилий органов федеральной вла-
сти. Нельзя ориентироваться только по усредненным
по стране показателям в антикризисной стратегии.

Так, отмечается существенная диф-
ференциация уровня экономическо-
го потенциала и развития муници-
пальных образований. Уровень бюд-
жетной обеспеченности в расчете на
человека по субъектам Федерации
отличается в 10 раз, по муниципаль-
ным образованиям эта разница дос-
тигает 50 раз и более. Велик разрыв в
уровне доходов населения, произ-
водства продукции на душу населе-
ния, напряженности на рынке труда.

«Надо понимать, что когда речь
идет об антикризисной поддержке
промышленности, то это поддержка
предприятий, работающих в муни-
ципальных образованиях», – под-
черкнул глава Минрегиона. Основу
списка предприятий, приоритетно
поддерживаемых государством
(1 тыс. 148 предприятий), составля-
ют градообразующие предприятия.

Вице-премьер Сергей Иванов на
региональном совещании, состояв-
шемся в марте в Новосибирске, рас-
сказал об основных федеральных ан-
тикризисных мерах, в которых учте-
ны все предложения регионов. Сре-
ди предприятий, которым государст-
во оказывает помощь, промышлен-
ные объекты космической отрасли,
оборонно-промышленного компле-
кса, транспортной системы, комму-
никаций, гражданского судострое-
ния, авиастроения, производства и
переработки сельхозпродукции и т.п.
«Государство будет оказывать под-
держку только тем производствам,
которые в предыдущие годы работа-
ли эффективно и оказались в труд-
ной экономической ситуации из-за
временного спада спроса на произ-
водимый товар», – подчеркнул Сер-
гей Иванов. 

Вице-премьер привел несколько
конкретных примеров помощи регионам: Министер-
ство транспорта курирует создание лизинговой компа-
нии для расширения возможностей российских маши-
ностроителей при реализации дорожно-строительной
техники и общественного транспорта на региональ-
ных рынках; созданы условия для стимулирования
внутреннего спроса на товары отечественных произ-
водителей; благодаря решению правительства РФ на-
учные институты и вузы смогут заниматься малым
бизнесом, разрабатывать и внедрять прикладные ав-
торские проекты; принято решение не прекращать
инвестировать в проекты, принципиальные для разви-
тия регионов. 

Например, в Иркутской области будут поддержи-
ваться и дальше проект по закрытию Байкальского
целлюлозно-бумажного комбината, развитие особой
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экономической зоны туристско-рекреационного ти-
па, строительство федеральной дороги «Вилюй» и но-
вого аэропорта в Иркутске. Продолжится финансиро-
вание строительства дороги Чита – Хабаровск и ряда
других федеральных трасс. 

Важную роль сыграла такая мера, как выделение фе-
деральных субсидий в объеме 20 млрд. руб. на закупку
автомобильной техники для общественного транспор-
та и коммунальной спецтехники, что существенно
поддержит транспортный комплекс регионов и муни-
ципальных образований.

Смягчил удар по моногородам выделенный объем
денежных ресурсов – всего государство на антикри-
зисные меры выделило свыше 2 трлн. руб., большая
часть которых направлена на нормализацию ситуации
на рынке труда. С начала года в полтора раза увеличен
максимальный размер пособия по безработице, парал-
лельно в два раза снижены квоты на привлечение ино-
странной рабочей силы. Дополнительные бюджетные
ассигнования, направленные на стабилизацию ситуа-
ции на рынке труда, составляют 44 млрд. руб. В регио-
нальные бюджеты на переобучение и создание новых
рабочих мест направлено еще 34 млрд. руб. Суммарно
в стране работают 82 программы по переобучению и
обеспечению занятости населения, общий объем их
финансирования составляет 25 млрд. руб., при этом
90% этих средств – федеральные деньги.

Идет работа по реструктуризации кредитных долгов
граждан, оставшихся без работы. Правительственная
антикризисная программа также содержит конкрет-
ные меры по поддержке студенчества и трудоустройст-
ву выпускников школ и вузов.

ЗАБЕРИТЕ ЗАВОД ОБРАТНО
В мае председатель правительства РФ Владимир

Путин провел совещание в Дальневосточном регио-
не, посвященное судостроительной промышленно-
сти, от стабильности которой зависит социальное
благополучие целого отдельно взятого региона. В
Дальневосточный центр судостроения и судоремон-
та входят 25 предприятий (большинство из них гра-
дообразующие), на которых работают более 22 тыс.
человек. 

Владимир Путин во время осмотра цехов говорил с
рабочими и пригласил одного из них на правительст-
венное совещание. Александр Астраханцев, судовой
слесарь-монтажник 4-го разряда, передал просьбу тру-
дового коллектива: «Владимир Владимирович, забе-
рите наш завод в собственность государства, деприва-
тизируйте его, тогда завод воспрянет, мы обучим мо-
лодые кадры. Тогда мы будем строить с большим энту-
зиазмом!» В ответ председатель правительства РФ от-
ветил, что в рамках антикризисных мер необходимо
особо учитывать ситуации, когда собственник пред-
приятия (особенно градообразующего) является неэф-
фективным, тем более если речь идет о гособоронзака-
зе. В данном случае инициирован процесс передачи
контрольного пакета акций в госкорпорацию ОСК.

Контроль государства – первое озвученное анти-
кризисное условие. Далее – поддержка внутреннего
рынка. «Считаю недопустимым размещение заказов

на зарубежных верфях, если есть возможность строи-
тельства аналогичной морской техники в России. К
сожалению, такая практика еще существует. Некото-
рые компании размещают заказы на танкеры ледово-
го класса, скажем, в Южной Корее, при более низкой
стоимости аналогичных судов российского производ-
ства. Еще раз обращаю внимание отечественных по-
требителей – приоритет должен быть отдан нашим
верфям», – жестко отреагировал Владимир Путин.

Еще один аспект – забота о продовольственной без-
опасности. Строительство транспортных и рыбопро-
мысловых судов – неотъемлемая часть продовольст-
венной безопасности. Андрей Крайний, глава Росры-
боловства, напомнил, что к 2015 году ожидается под-
ход сельди иваси – более миллиона тонн общедопус-
тимого лова. А ни одного судна «кошелькового лова»
сельди в Дальневосточном бассейне у нас нет. 

И это пример только одного региона и только од-
ной отрасли – отсутствие стратегического взгляда на
местах может усугубить не только жизнедеятель-
ность градообразующих предприятий, но и в целом
повлиять на продуктовую обеспеченность и объем
производства, а значит, и налоговую составляющую
бюджета страны.

Владимир Путин поручил главе Минрегиона Вик-
тору Басаргину проверить, во всех ли субъектах Фе-
дерации антикризисные штабы возглавили губерна-
торы. О важности непосредственного участия губер-
наторского корпуса в антикризисной программе фе-
дерального правительства говорили и на встрече
Владимира Путина с Президиумом Генсовета партии
«Единая Россия». Председатель правительства воз-
мущался, что не во всех регионах губернаторы лично
возглавили антикризисные штабы и не везде руково-
дители субъектов реально участвуют в их работе, а
некоторые главы регионов даже не знают того, что
происходит в их субъектах, например, в сфере заня-
тости.

Возвращаясь к теме собираемости налогов, наибо-
лее животрепещущей на данном этапе развития пос-
ледствий мирового финансового кризиса, необходи-
мо актуализировать налог на имущество организаций.
Таким образом, забота о градообразующих предпри-
ятиях – это не только прямое влияние на экономику
на уровне муниципалитетов, но и объем налогов. Экс-
перты убеждены, что настало время для возврата к
прежнему порядку уплаты налога на имущество орга-
низаций – по месту нахождения имущества. Также
значительной потере доходов бюджетов субъектов РФ
и местных бюджетов способствуют установленные
федеральным законодательством льготы по налогу на
имущество организаций в отношении железнодорож-
ных путей общего пользования, магистральных тру-
бопроводов, линий электропередачи, технологиче-
ской части этих объектов. Все эти меры должны спо-
собствовать сокращению дотационности муниципа-
литетов и полноценному формированию доходной
части консолидированного бюджета государства.   

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В середине мая председатель правления «Газ-
прома» Алексей Миллер, выступая на российско-
японском экономическом форуме в Токио, так
оценил начало регулярных поставок сжиженного
природного газа (СПГ) из России в Японию: «У
«Газпрома» появился принципиально новый кон-
курентный рынок. Надо заметить, что принципи-
ально новые возможности появляются у концер-
на достаточно регулярно. Они предусмотрены
стратегией его развития, в основу которой поло-
жена многоплановая диверсификация бизнеса».

О ТАКТИКЕ И СТРАТЕГИИ 
Стратегия «Газпрома», по версии его официальных

представителей, – это вертикальная интеграция по при-
родному газу и диверсификация по смежным продуктам
и так называемым «высоким переделам». Эксперты
концерна исходят из того, что в современной структуре
мирового углеводородного бизнеса доминируют уни-
версальные нефтегазовые компании. Концентрация ка-
питала и наличие единой инфраструктуры ведут к со-
кращению удельных затрат и существенному росту при-
были. А разнообразие деятельности любого хозяйствую-
щего субъекта является, как известно, непременным
фактором его устойчивости и стабильности. Тем более
это верно для субъекта глобального, который претенду-
ет на роль мирового лидера и дает около 7% ВВП стра-
ны и более 10% поступлений в бюджет. 

Разнообразие присуще «Газпрому» во всех его прояв-
лениях. Оно относится не только к генеральным напра-
влениям в энергетике и не только к производству. Прин-
ципиальная новизна характеризует работу концерна как
в географическом, так и в технологическом разрезе. Ею
отличаются поиск и добыча топлива, развитие перера-
батывающих мощностей и транспортной системы, про-
дуктовая линейка, рынки сбыта, состав партнеров и до-
черних предприятий и так далее.

В результате диверсифицируются также финансовые
риски и источники дохода. Универсальность и многоли-
кость концерна привлекают новых зарубежных контр-
агентов. Поэтому же к нему тянутся и не совсем родст-
венные отечественные организации – скажем, космиче-
ские компании.

Разложить по полочкам все многообразие бизнеса
«Газпрома» – задача не из легких. Однако стоит хотя бы
взглядом оценить богатство красок в картине жизни
этого уникального мегапредприятия. 

ВДАЛЬ ЗА ГАЗОМ И С ГАЗОМ
Принципиально новым рынком для «Газпрома» ста-

новится помимо Японии весь Азиатско-Тихоокеан-

ский регион (АТР). Хотя деятельность концерна мож-
но проследить по всем странам света и, пожалуй, даже
по всем румбам компаса, но более всего она ныне ди-
версифицируется в восточном направлении, в частно-
сти по добыче, хотя основным направлением в этой
сфере остается северное. 

В отношении исследования и использования ре-
сурсной базы концерн планирует свои перспективы по
следующей формуле: геологическое изучение недр и
освоение новых стратегических районов газодобычи
он будет проводить как в привычных местах (Надым-
Пур-Тазовский регион, Прикаспийская нефтегазо-
носная провинция), так и в новых газоносных рай-
онах: на полуострове Ямал, шельфе арктических мо-
рей, в Восточной Сибири и на Дальнем Востоке.

В наступающем полномасштабном промышленном
освоении Востока стартовым районом определен остров
Сахалин и его шельф. Но уже начались работы и на кон-
тиненте. Их принципиальная новизна (что означает тех-
нологическую диверсификацию) обусловлена самой
природой. Газовые ресурсы Востока России имеют
сложный компонентный состав. В частности, они со-
держат много гелия и конденсата, им сопутствует нефть.

Эти особенности месторождений Якутской, Иркут-
ской и Красноярской геологических провинций тре-
буют иного подхода к их освоению, нежели было при-
нято в Западной Сибири. Здесь необходимо примене-
ние самых передовых высоких технологий и полное
использование всех содержащихся в добываемом газе
компонентов. Речь идет не о том, чтобы просто добыть
газ, а организовать на Востоке России комплекс газо-
химических предприятий и экспортировать продук-
цию с высокой добавленной стоимостью.

Одной из основ сырьевого обеспечения газохимиче-
ских предприятий станет природный газ с высоким
содержанием этана, пропана и бутана. Через десять
лет «Газпром» планирует увеличить добычу такого газа
с нынешних 90 млрд. куб. м до 160 млрд. 

В порядке диверсификации «Газпром» рассматрива-
ет возможность сооружения газоперерабатывающих
заводов (ГПЗ) и газохимических комплексов (ГХК) в
Красноярском крае – на базе Собинско-Пайгинского
нефтегазоконденсатного месторождения, в Иркут-
ской области – на базе Чиканского газоконденсатного
месторождения, в Якутии, в Приморском крае – на
базе Чаяндинского нефтегазоконденсатного месторо-
ждения и в Хабаровском крае.

Для тамошних ГКХ уже готовятся проекты по про-
изводству из газа синтетического жидкого топлива,
создаются более совершенные технологии получения
диметилового эфира и других производных.
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В тех же местах будет вырабатываться и СПГ. Но
прежде чем обратиться к этому важнейшему элемен-
ту диверсификации, нужно добавить, что в ресурс-
ную базу концерна внесут заметное разнообразие
также поступления из Центральной Азии. И нельзя
не упомянуть такой относительно новый источник,
как метан из угольных месторождений. Извлечение
его призвано стать одним из основных стратегиче-
ских направлений расширения ресурсной базы «Газ-
прома». По предварительным оценкам, добыча толь-
ко в Кузнецком бассейне – крупнейшем метано-
угольном бассейне мира – может достичь 20 млрд.
куб. м в год.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ТОНКОСТИ ВОСТОКА
Как видим, принципиальная новизна для «Газпро-

ма» работы в АТР и на собственном Востоке несет в се-
бе все основные элементы диверсификации: верти-
кальную интеграцию по газу, многообразие высоких
переделов, географическую экспансию и расширение
продуктовой линейки. А на передний план выходит
производство СПГ.

В коммерческой диверсификации у российских га-
зовиков СПГ занимает свое место уже несколько лет.
С сентября 2005 года компания Gazprom Marketing &
Trading поставила несколько партий СПГ в США, Ве-
ликобританию, Южную Корею, Японию, Индию и
Мексику. Сахалинский СПГ, который с недавнего
времени поставляется в Японию, получат и другие
страны АТР. 

Профильные подразделения концерна сейчас разраба-
тывают предпроектную документацию для нового завода
по производству СПГ на Дальнем Востоке. Такая же ра-
бота идет над интегрированным СПГ-проектом на базе
Тамбейской группы месторождений полуострова Ямал. 

Предусматривается, что и Штокмановское месторо-
ждение в Баренцевом море наряду с поставкой газа в
газопровод «Северный поток» будет обеспечивать га-
зом производство СПГ. Для него основным рынком
помимо Европы станут также страны АТР. 

На первой фазе проекта планируется поставка около
10 млрд. куб. м СПГ в год. Сейчас создается инфра-
структура проекта. Наши газовики ищут доступ к рега-
зификационным мощностям за рубежом и занимают-
ся формированием танкерного флота, который будет
использоваться «Газпромом» на условиях аренды.

С этой целью российские специалисты вырабатыва-
ют критерии отбора судов, верфей и судовладельцев.
Причем те российские судоходные компании, кото-
рые имеют опыт владения и управления танкерами-га-
зовозами, смогут получить газпромовские подряды на
тех же правах, что и зарубежные. 

Кроме того, «Газпром» намерен примкнуть к ино-
странным газовым проектам, с тем чтобы впоследст-
вии добытый или купленный газ использовать для
производства и экспорта СПГ. Это важно по трем при-
чинам: с точки зрения наращивания объемов торговых
операций с СПГ, формирования диверсифицирован-
ного портфеля контрактов и сохранения лидирующих
позиций на мировом газовом рынке.
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Здесь уместно вспомнить, что уже в течение ряда лет
«Газпром» проводит геолого-разведочные работы в
шельфовых зонах Индии и Вьетнама. Еще четыре года
назад концерн выиграл тендер на разведку и разработ-
ку двух блоков шельфовых газовых месторождений в
Венесуэле. Выигран также тендер на получение ли-
цензии на разведку и добычу углеводородов на среди-
земноморском шельфе Ливии. 

И на этом список зарубежных проектов с участием
«Газпрома» не исчерпывается. Он будет пополняться и
далее с безусловным уклоном в сторону производства
СПГ. Развитие производства сжиженного природного
газа сулит немало ценных преимуществ. Оно минимизи-
рует транзитные риски, гарантирует стабильный уровень
транспортных издержек на долгосрочный период и фор-
мирует дополнительный платежеспособный спрос на
продукцию «Газпрома» за счет выхода на новые рынки. 

В минувшем году объем мирового рынка СПГ по-
ставил очередной рекорд – 172,3 млн. т (что равно
237,8 млрд. куб. м). Его доля в международной торгов-
ле газом составила 29%. В соответствии с прогнозами
к 2015 году спрос на СПГ в мире увеличится более чем
на треть и достигнет 327 млн. т. Так что диверсифика-
ция в этом направлении более чем оправданна.

«Газпром» проводит в жизнь также принципиально
новые методы в сфере газового маркетинга. Концерн
переходит от регулирования оптовых цен на газ к регу-
лированию тарифов на услуги по его транспортировке.
При этом государственное регулирование цен на газ
для населения сохраняется. 

Сейчас продолжается формирование сектора торго-
вли газом по договорным ценам, которые определяют-

ся посредством особой формулы. Этот сектор c 2011
года должен стать основным в газовой коммерции. В
соответствии с решением правительства России внут-
ренние цены на газ поэтапно доводятся до уровня, ко-
торый обеспечит равную доходность от поставок газа
на внешний и внутренний рынки. Либерализация вну-
треннего рынка газа на практике осуществляется пу-
тем диверсификации приемов торговли – продолжа-
ется расширение электронной торговли газом и гото-
вится площадка для торговли биржевой.

НЕ ГАЗОМ ЕДИНЫМ
Но главные направления диверсификации бизнеса

«Газпрома» – это, разумеется, нефтяное и электро-
энергетическое. Эти составляющие деятельности кон-
церна, включая строительство в России и за ее преде-
лами нефтеперерабатывающих заводов, будут продол-
жать расти. «Газпром» заинтересован снизить свою за-
висимость от сетевого экспорта газа. 

Стратегия развития нефтяного сектора концерна
предусматривает увеличение годовой добычи до
90–100 млн. т к 2020 году. К этому сроку планируются
поэтапное вовлечение в эксплуатацию всех разведан-
ных месторождений «Газпром нефти» (с учетом при-
надлежащих компании доли акций «Славнефти» и
«Томскнефти»), ввод в эксплуатацию нефтяных мес-
торождений, находящихся на балансе других дочерних
компаний «Газпрома», а также приобретение новых
лицензий.

Также предполагается повысить объем переработки
нефти на собственных мощностях до 70–80 млн. т в
год, а продажу нефтепродуктов через собственную
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сеть АЗС – до 12 млн. т, расширив эту сеть до
5000–5500 заправочных станций. 

В этих целях ведется модернизация ряда нефтеперера-
батывающих заводов (НПЗ) и расширяется деятель-
ность за рубежом – в странах Средней Азии, Ближнего
Востока и Латинской Америки. Делается кое-что полез-
ное и в Европе. Например, недавно куплен контроль-
ный пакет акций сербской нефтяной компании НИС.

В Европе «Газпром» готовится к инвестированию и
в электроэнергетические активы. Расширяется сот-
рудничество с энергоснабжающими компаниями, у
которых имеются клиентская база и комплекс техно-
логий. Эти партнеры должны помочь увеличить при-
сутствие концерна на международном рынке элект-
роэнергии.

Ну а на отечественном рынке электри-
чества у «Газпрома» давно уже занято
видное место. Реформа в этой отрасли
предоставила «Газпрому» возможность
приобрести ряд важных генерирующих
мощностей. Газпром планирует ради-
кально расширять свое присутствие в
электроэнергетике. Концерн желает по-
лучить свою долю прибыли от сбыта
электроэнергии, полученной на основе
сжигания дешевого газа. Для этого пла-
нируется развитие собственных элект-
роэнергетических мощностей как за
счет приобретения акций действующих
электростанций и распределительных
сетей, так и за счет создания новой инф-
раструктуры.

Стратегия в области электроэнергетики
нацелена на достижение синергического
эффекта от совмещения газового и элект-
роэнергетического видов бизнеса. Основ-
ное внимание концерн намерен уделять
увеличению доли угольной генерации но-
вого поколения и повышению КПД в га-
зовой генерации. В целом это позволит
обеспечить более эффективное использо-
вание газа в российской экономике. 

«Газпром» уже не только завязал дело-
вые отношения с угольщиками, но и на-
целился на атомную энергетику. По мне-
нию экспертов концерна, строительство
АЭС даст еще больше простора для ди-
версификации его бизнеса и высвободит
больше газа на экспорт.

Чтобы еще одним штрихом обозначить
широту интересов «Газпрома», отметим
его сотрудничество с ракетно-космиче-
ской корпорацией «Энергия» в рамках их
дочернего предприятия – компании
«Газпром космические системы». 

Эта компания создана еще в начале 90-
х годов. Она прежде всего обеспечивает
через спутники оперативную связь между
многочисленными подразделениями
концерна, разбросанными по всей пла-
нете. Сейчас на орбите у «Газпрома» три

спутника. Концерн выходит на широкий российский,
а также и на международные рынки спутниковой свя-
зи и телевещания. 

Среди клиентов «Газпрома» – государственные
структуры, корпоративные и коммерческие провайде-
ры, телевизионные компании. Дело пошло так хоро-
шо, что «Газпром» готовит к запуску еще два более со-
вершенных спутника. Вообще говоря, если диверси-
фикация бизнеса концерна захватила даже космос, то
о большем и мечтать не приходится. Но подождем, мо-
жет быть, эксперты «Газпрома» найдут ему еще какую-
нибудь работу. 

Виталий СОБОЛЕВ
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Сразу два крупных события произошли на вос-
токе нашей страны. Здесь состоялась сварка
первого стыка, символизирующая окончание
строительства линейной части участка нефте-
провода «Тайшет – Сковородино» протяженно-
стью 2700 км и начало сооружения новой ветки
«Сковородино – граница КНР». 

Н
а церемонии международного мероприятия
присутствовали вице-премьер правительства
РФ Игорь Сечин, губернатор Приамурья Олег

Кожемяко, президент компаний «Транснефть» Нико-
лай Токарев и вице-президент «Китайской националь-
ной нефтяной корпорации» Ван Дунцзинь.

Было отмечено, что завершен самый важный эле-
мент создания системы трубопровода, потому теперь
не будет причин, которые бы препятствовали своевре-
менной сдаче в эксплуатацию нефтяной трассы Вос-
точная Сибирь – Тихий океан (ВСТО) до конца ны-
нешнего года.

Игорь Сечин особо подчеркнул, что к декабрю рабо-
та будет завершена. В том числе и по созданию других
элементов проекта, в частности, это семь нефтепере-
качивающих станций (НПС), специализированный

порт в бухте Козьмино под Находкой, все коммуника-
ции и инфрастуктура вдоль трассы. 

ПРОВИНЦИЯ СТАНЕТ НЕФТЯНОЙ
Сейчас, по словам Игоря Сечина, строительство

ВСТО сделало возможным освоение таких месторож-
дений полезных ископаемых, как Талаканское, Верх-
не-Чонское, Ванкорское, которые ранее были недос-
тупны, и уже можно смело говорить об открытии но-
вой нефтяной «провинции» на Дальнем Востоке Рос-
сии. Только с Талаканского месторождения планирует-
ся транспортировать на Ангарский нефтеперерабаты-
вающий завод (НПЗ) 220 тыс. тонн нефти. А с того же
Верхне-Чонского – вдвое больше плюс сотни тысяч
тонн с Ванкора. Об этих возможностях президент ОАО
«Транснефть» Николай Токарев доложил председателю
правительства Владимиру Путину на совещании, где
обсуждались вопросы строительства нефтепровода. 

Кроме глобальных достижений есть немало и мест-
ных перспектив, что весьма важно для развития и под-
держания жизнедеятельности регионов. К примеру, в
восточные районы приходят крупные компании, по-
тому что есть гарантии для успешных начинаний но-
вых инвестиционных проектов, заключения взаимо-
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выгодных договоренностей в разных областях эконо-
мики. Так, «Транснефть» и «Роснефть» готовы при-
нять участие в строительстве топливно-заправочного
комплекса в аэропорту Благовещенска и приступить к
поставкам в регион высококачественного топлива.

РУССКИЙ – КИТАЙЦАМ
Много ждут в регионе и от нового участка нефтепро-

вода в Китай первоначальной мощностью 15 млн.
тонн нефти в год. Благодаря этому начинанию Россия
в ближайшем будущем сможет постоянно увеличивать
экспорт в сопредельное государство. Скоро он достиг-
нет 300 млн. тонн нефти, и она будет перекачиваться в
КНР в течение 20 лет. А это дополнительные рабочие
места, обучение специалистов и студентов во время
производственной практики из местных вузов, отчис-
ления в бюджет, развитие обслуживающих отраслей и
рост загрузки железнодорожных станций. Получит
также толчок дальнейшее освоение отдаленных терри-
торий нашей страны. И в конечном счете – улучшение
жизни населения региона. Также, что немаловажно,
начнется дальнейшее укрепление связей России со
странами Азиатско-Тихоокеанского региона.

НАЧИНАЛИ ВМЕСТЕ 
Напомним, что работе по строительству ветки неф-

тепровода ВСТО в направлении одного из центров
нефтяной промышленности КНР – города Дацин
(станция Мохэ) в провинции Хейлунцзян – предшест-
вовало заключение в апреле нынешнего года в Пекине
межправительственного соглашения между Россией и
КНР. Согласно этому документу, китайские кредит-

ные учреждения выдали нашим нефтяникам и транс-
портировщикам углеводородов в заем 25 млрд. долл.
сроком на 20 лет. А толчок всему был дан еще в 2003
году, когда президенты двух стран – России Владимир
Путин и Китая Ху Цзиньтао – подписали первое сог-
лашение о строительстве трубопровода до Дацина об-
щей протяженностью около 1000 км. Строительство
отвода от ВСТО до КНР планируется завершить в кон-
це 2010 года. А поток сырья по специальной трубе че-
рез реку Амур пройдет под водой. Уже сейчас на вод-
ной приграничной артерии ведутся подготовительные
работы, чтобы произвести непростой монтаж труб в
теплые месяцы года.

ИДЕИ НАШИ – ДЕНЬГИ ВАШИ
Общая стоимость первой очереди ВСТО составляет

около 420 млрд. руб., отметил Игорь Сечин. 320 млрд.
из них пойдет на строительство непосредственно ли-
нейной части, 69 млрд. – на обустройство грузовых
терминалов и технической базы нефтеперевалочного
порта в Козьмино. Остальные деньги – это инфра-
структура вдоль всей ветки.

А вторая очередь ВСТО, которую предстоит завер-
шить в 2014 году, будет дешевле, заверил вице-пре-
мьер. Во-первых, она короче чуть ли не на 500 км. Во-
вторых, у строителей появился уникальный опыт ра-
бот, накопленный на первой очереди. Все вместе взя-
тое обеспечит успешное и экономное завершение за-
думанного. Ресурсная база для этого полностью под-
готовлена. 
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Э
тот проект включен в правительственную про-
грамму развития атомной энергетики России и
перспективный национальный проект «2020».

Во время поездки на Балтийский завод, где будет со-
оружена плавучая атомная электростанция (ПАТЭС)
под названием «Академик Ломоносов», глава Феде-
рального агентства по атомной энергии Сергей Кири-
енко отметил, что летом нынешнего года на ней будут
установлены два энергоблока, а завершится ее строи-
тельство по намеченному плану в 2012 году. После че-
го станция направится в город подводников Вилю-
чинск на Камчатке, а вторая – в полярную бухту Певек
на Чукотке. 

Заключен перспективный договор с Республикой
Саха (Якутия) на сооружение четырех ПАТЭС. Благо-
даря этим станциям гигантские труднодоступные тер-
ритории России получат надежное энергообеспечение
на долгие годы вперед – по проекту плавучие постав-
щики энергии при регулярной профилактике и ремон-
те смогут служить человеку 40 лет.

Станут они незаменимы при освоении высокоши-
ротных месторождений полезных ископаемых, нефти,
газа на континентальном шельфе, вывозе добытых уг-
леводородов, развитии Северного морского пути,
обеспечении полярных исследований, возрождении
комплексов гидрометеорологических наблюдений. А
также при организации снабжения крупных военно-
морских баз на Северном и Тихоокеанском флотах.

Кроме того, ПАТЭС планируется использовать при
разработке Штокмановского газоконденсатного мес-
торождения в Баренцевом море – тут работу обеспечат
две ПАТЭС. И на полуострове Ямал, где понадобятся
три энергоблока. 

ИНОСТРАННЫЙ ИНТЕРЕС 
Несомненная перспектива привлекла зарубежных

партнеров – водоплавающие электростанции уже за-
хотели иметь у себя более 20 стран, среди них – Китай,
Индонезия, Мозамбик, Намибия, ЮАР, Кабо-Верде.
Присматриваются с разных сторон к русскому атом-
ному поплавку многие северные соседи России, а так-
же страны Юго-Восточной Азии.   

При этом создание подобных энергогенерирующих
объектов прямо соответствует нынешней стратегии
России в сфере ядерных технологий. Владимир Путин
на саммите G-8 подчеркнул, что «необходимо предос-
тавить доступ к мирному атому новым странам-потре-
бителям, при этом полностью обеспечивая техниче-
скую безопасность и международный контроль за не-
распространением ядерных технологий».

Россия предлагает при этом своим будущим парт-
нерам разумный вариант. Плавучий энергоблок ос-

тается в собственности нашего государства, экипаж
тоже российский – сменный по вахтовому методу.
Потребителям же электроэнергия, тепло, пресная
вода продаются по долгосрочному договору. Такая
схема обеспечивает надежность поставок, не требует
от зарубежных заказчиков создания собственной до-
рогостоящей инфраструктуры и позволяет сохранить
режим нераспространения ядерных материалов и
технологий двойного назначения. Поскольку вместе
с плавучим энергоблоком все они возвращаются в
Россию.

ДЛЯ ПРЕСНОЙ ВОДЫ
До 2016 года намечено собрать семь энергоблоков,

причем каждый последующий будет большей мощ-
ности, чем предыдущий, но меньшей себестоимости.
Все смогут базироваться в любом прибрежном рай-
оне, в том числе в тех местах, где это сделать други-
ми путями невозможно или очень дорого. Способны
ПАТЭС при мелкосидящем корпусе заходить на сто-
янку в реки и другие мелководные акватории, распо-
лагаться в районах вечной мерзлоты. Желание при-
обрести новинку у потенциальных партнеров усили-
вается из-за дефицита пресной воды, которую мож-
но получать благодаря этой установке прямо из оке-
ана. Ведь уже сейчас, по данным ООН, нехватка пре-
сной воды в мире оценивается в 230 млрд. кубомет-
ров, и с каждым годом этот показатель растет.  

«К данному проекту, – напомнил Кириенко, – оте-
чественная атомная отрасль целенаправленно про-
двигалась все последние годы. Хотя разработкой та-
ких станций по проекту «Памир» занимались еще в
70-х годах советские инженеры. Современные про-
ектировщики многое изменили, в том числе мощ-
ность реакторов (теперь до 70 МВт), которые на пла-
вучей платформе позволят размещать сразу несколь-
ко энергоблоков (модернизированных ледоколь-
ных), обладающих повышенным уровнем радиаци-
онной безопасности. Неудобство пока одно – уста-
новки будут несамоходными. Сооружение длиной
144 метра, шириной 30 метров, водоизмещением
21,5 тысячи тонн к месту работы придется буксиро-
вать». 

БЕЗУПРЕЧНАЯ РАБОТА
Если же уточнить вопросы безопасности и надежно-

сти ПАТЭС, то генеральный директор концерна «Рос-
энергоатом» Сергей Обозов сравнил их с автоматом
Калашникова. То есть нигде, никогда, ни при каких
условиях и обстоятельствах сбоя не будет. 

«Безусловно и то, что заложенные в ПАТЭС техни-
ческие решения, – утверждает Сергей Кириенко, –

ВВП №47130

ЭНЕРГЕТИКА

Плавучий атом
В Санкт-Петербурге заложена первая в мире плавучая 

атомная электростанция



практически исключают отрицательное воздействие
на воздушный и водный бассейны в месте размещения
станции. Наличие на ней специального экологическо-
го модуля обеспечивает очистку и обработку всех про-
изводственных стоков, утилизацию бытовых твердых
и пищевых отходов». То есть мусора не будет. 

Уровень радиационного воздействия на население и
окружающую природу также не превышает нормати-
вы. Все радиоактивные материалы, которые будут на-
капливаться во время эксплуатации и перезарядки ре-
акторных установок, локализуют, переработают, раз-
местят в специальных хранилищах, цистернах и кон-
тейнерах. Специализированные предприятия-изгото-
вители гарантируют высокое качество ПАТЭС. 

И это понятно – их имена известны в мире широ-
ко. Это два десятка ведущих заводов и научно-иссле-

довательских институтов России. Среди них – по-
ставщик реакторных установок ОКБМ из Нижнего
Новгорода; проектировщик уникального судна КБ
«Айсберг» из Санкт-Петербурга; РНЦ «Курчатов-
ский институт» и Физико-энергетический институт
(ФЭИ) из Обнинска; Калужский турбинный завод.

А для защиты от возможных диверсий предусмот-
рен охранный периметр, проходящий как по берегу,
так и под водой. Таким образом, проект полностью
соответствует всем современным требованиям рос-
сийской и международной безопасности, что под-
тверждают наблюдатели МАГАТЭ.

Разработчики также уверяют, что не будут страш-
ны плавучим ядерным энергоблокам землетрясения
силой до 9 баллов и полярные льды. Его корпус не
смогут  раздавить ни льдины, ни торосы. 

Что касается коммерческой стороны проекта, то в
настоящее время стоимость плавучей АТЭС со всей
инфраструктурой оценивается в 9,1 млрд. руб. Что,
по информации финансистов, значительно меньше,
чем требуется на строительство наземной АЭС ана-
логичной мощности. По словам Сергея Кириенко,
сооружение окупит себя примерно через 10 лет. 
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История легкой промышленности России никогда
не была легкой. Эта отрасль всегда развивалась
«по остаточному принципу». А в 1990-е годы и во-
все осталась без внимания федеральных вла-
стей. Но сейчас к ней – повышенное внимание.
В Министерстве промышленности и торговли под-
готовлена стратегия перехода легкой промыш-
ленности на инновационную модель развития.

О
б этом шла речь на заседании Президиума пра-
вительства 2 июня. Главная цель стратегии –
отвоевать отечественный рынок у импорта и

увеличить объемы сбыта. По предложенному плану в
отрасль будет вложено более 280 млрд. руб., и благода-
ря этим финансовым вливаниям доля отечественной
продукции на рынке вырастет в два раза (с нынешних
25 до 50%). 

Инвестиции в текстильное, швейное и меховое про-
изводство составят 121 млрд. руб. В производство ко-
жи, изделий из кожи и обуви будет направлено 21,9
млрд., на техническое перевооружение и модерниза-
цию – 142,9 млрд., на научные исследования и конст-
рукторские разработки – 1,75 млрд. руб.

Для наращивания производства сейчас, как бы это
ни странно звучало, – самая благоприятная обстанов-
ка. Мировой финансовый кризис значительно откор-
ректировал объемы импорта (в сторону уменьшения).
А высокий спрос на продукцию легпрома – хороший
залог для развития отрасли. Ведь, как подчеркнули
разработчики стратегии, по уровню потребления она
уступает только продовольственным товарам. Зато
опережает рынки бытовой техники, автомобилей. При
таких темпах развития и с учетом макроэкономиче-
ских показателей рынок товаров легпрома к 2020 году
может вырасти до 3,3 трлн. руб. Если перевести эту
цифру на каждого россиянина, то его вклад – 22 тыс.
руб. в год. Столько через 11 лет будет тратить на одеж-
ду и обувь среднестатистический гражданин России. 

НЕИСПОЛЬЗОВАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
Однако пока потенциал легпрома использован не

полностью, и необходимость разработки стратегии свя-
зана именно с этим. Вклад легкой промышленности в
российское промпроизводство невелик: всего 1%, по
данным Минпромторга. Тогда как в 1991 году цифра бы-
ла другая – почти 12% ВВП, что сравнимо с показателя-
ми развитых стран: США, Германии, Италии. Сегодня
отрасль обеспечивает только четверть спроса населения
страны, а мобилизационные потребности РФ отрасль
удовлетворяет лишь на 17–36%. Это противоречит зако-
ну о безопасности государства, по которому доля отече-

ственных товаров в общем объеме продукции стратеги-
ческого назначения должна составлять не менее 51%. 

Согласно последним исследованиям, отрасль пере-
живает не лучшие времена. Импорт «китайских тря-
пок» с начала года упал почти на 10%, но наше произ-
водство не заполняет вакуум. По последним данным
Росстата, в январе–апреле 2009 года производство
тканей сократилось на 13,7% (по сравнению с янва-
рем–апрелем 2008-го). Выпуск постельного белья
снизился на 21%, ковров – более чем на 40%, костю-
мов – на 23%, брюк и сорочек – почти на 10%. Произ-
водство обуви упало на 8,5%. 

По данным Института экономики переходного пе-
риода, легпром сейчас лидирует по темпам снижения
цен среди всех отраслей. Российское производство па-
дает быстрее объемов импорта. Это подтверждает, что
от зарубежной одежды в пользу отечественной никто
не отказывается. В соотношении цена-качество наши
предприятия по-прежнему сильно проигрывают. Заг-
руженность мощностей отрасли в этом году составля-
ет 64% против 74% годом ранее. 

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 
Стратегия развития легпрома должна исправить эту

устрашающую ситуацию. Поднимать российский лег-
пром правительство намерено путем активизации
борьбы с контрафактной продукцией. Такую задачу
силовым ведомствам, таможне и Минпромторгу на за-
седании Президиума правительства поставил россий-
ский премьер Владимир Путин. По его словам, доля
контрафакта в легкой промышленности, наибольший
сегмент в которой занимает текстиль (вместе со швей-
ной и меховой отраслями это 75% в общем объеме лег-
прома), составляет 40%. В сфере интеллектуальной
собственности и программного обеспечения, по ин-
формации Международной ассоциации производите-
лей программного обеспечения (BSA), уровень пират-
ства в 2008 году составил 68%. 

40% контрафакта – цифра в денежном выражении
внушительная. Если учесть, что оборот розничной
торговли одеждой, тканями, трикотажными и другими
изделиями, обувью в 2008 году составил 2 трлн. руб.,
то, сколько досталось «теневикам», посчитать не труд-
но. При внешнеторговом обороте в 481,5 млрд. руб.
производители легального программного обеспечения
недосчитались, по данным BSA, 4,2 млрд. долл. 

Проводимую ведомствами работу по борьбе с фаль-
сификатом Владимир Путин оценивает как малоэф-
фективную. Так, например, в феврале 2009 года Мин-
промторг, ФТС и МВД уже создали межведомствен-
ную комиссию для борьбы с контрафактом и контра-

ВВП №47132

ЛЕГПРОМ

Российское вместо
китайского 



бандой в легкой промышленности. Для искоренения
нелегального импорта и производства «серой» продук-
ции комиссия намеревалась усилить контроль за вво-
зимыми в РФ товарами и разработать проекты зако-
нов, ужесточающих ответственность за производство,
реализацию и импорт фальсификата. Также комиссия
планировала подписать двусторонние соглашения о
мониторинге экспорта товаров легкой промышленно-
сти с Китаем, Турцией, Индией и Польшей. Однако
пока состоялось лишь два заседания комиссии, по ре-
зультатам которых был принят ряд рекомендаций. 

ОБРАЩЕНИЕ К ПРЕМЬЕРУ 
В марте 2009 года представители бизнес-сообщества

– от Общероссийского объединения работодателей
легкой промышленности и Российского союза пред-
принимателей текстильной и легкой промышленно-
сти – обратились с письмом к председателю прави-
тельства Владимиру Путину. В нем, в частности, гово-
рилось о роли легкой промышленности в экономике
России и ее социальной значимости. «Отрасль обеспе-
чивает выполнение государственного заказа, удовле-
творяя потребности армии, других силовых ведомств в
вещевом имуществе, в специальных изделиях и сред-
ствах индивидуальной защиты», – подчеркивалось в
письме. Были приведены статистические данные о
развитии отрасли. «Розничный товарооборот изделий
текстильной и легкой промышленности в 2008 году
достиг 2 трлн. руб., что составляет 25,2% от общего то-
варооборота непродовольственных товаров России.
При этом в объеме продаж на российском рынке толь-

ко 20% приходится на долю отечественных товаропро-
изводителей, на официальный импорт – 38%, а ос-
тальные 42%, или 833 млрд. руб., составляют товары
теневого производства или незаконно ввезенные на
территорию России», – говорилось в обращении. 

Суть просьбы – в предоставлении кредитных ресур-
сов. «Для большинства предприятий отрасли кредиты
по-прежнему недоступны. В то же время без заимство-
вания кредитных ресурсов они не могут нормально
функционировать и развиваться, так как доля креди-
тов в объеме оборотных средств в целом по отрасли со-
ставляет более половины, а по отдельным предпри-
ятиям достигает 70%. Дальнейшее отсутствие кредито-
вания может привести к негативным последствиям
как для предприятий, так и для регионов их располо-
жения. Мы убеждены, что восстановление объемов
кредитования предприятий, принятие необходимых
мер таможенно-тарифного регулирования даст воз-
можность полнее задействовать имеющиеся произ-
водственные мощности, изменить структуру россий-
ского рынка в пользу отечественных производителей,
увеличив при этом занятость населения в данном сек-
торе экономики», – говорится в обращении.

Чтобы исправить положение отрасли в лучшую сто-
рону, представители безнес-сообщества выдвинули
перед председателем правительства несколько предло-
жений: 

– открыть целевые кредитные линии; 
– осуществить меры по защите рынка; 
– ввести мораторий на повышение регулируемых та-

рифов на услуги естественных монополий для пред-
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приятий текстильной и легкой промышленности сро-
ком на 2 года; 

– ускорить утверждение перечня технологического
оборудования, которое освобождается от уплаты НДС
при ввозе на таможенную территорию Российской
Федерации; 

– увеличить объемы государственного заказа за счет
дополнительной закупки в государственный резерв
комплектов постельного белья, хлопчатобумажной
марли, отдельных видов тканей на сумму не менее 12
млрд. руб.;

– выделить из резерва в качестве товарного кредита
сырьевые ресурсы (хлопок, шерсть) предприятиям
текстильной промышленности на выполнение госза-
каза 2009 года; 

– ввести авансирование поставок обмундирования и
другого вещевого имущества по госзаказу, а также его
размещение в приоритетном порядке на мобилизаци-
онных мощностях предприятий. 

По своей сути это обращение явилось мини-про-
граммой для развития отрасли. 

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ 
Оценивая разработанную стратегию развития лег-

кой промышленности в интервью «РГ-Бизнес», на-
чальник отдела организации легкой промышленности
Минпромторга России Сергей Шумилин признался: 

– В нашей стране рост потребительского рынка и
удовлетворение потребностей населения в модных то-
варах обеспечиваются в основном за счет импорта. В
настоящее время ситуация меняется, и можно предпо-

лагать, что легкая промышленность будет-таки вклю-
чена в число приоритетных отраслей российской эко-
номики, как это сделано ведущими мировыми держа-
вами. Основанием для оптимизма служат и решение
Президиума Госсовета Российской Федерации, и ряд
поручений президента России.

В соответствии с этими документами решение наибо-
лее острых проблем отрасли будет происходить при не-
посредственном участии государства на основе реализа-
ции мер по защите российского производителя, борьбе
с контрафактной и контрабандной продукцией, исполь-
зованию субсидий, лизинговых схем, инвестиционных
фондов, развитию частно-государственного партнерст-
ва. Актуальность подобного подхода особенно велика в
условиях глобального финансового кризиса.

Гражданин должен иметь возможность приобретать
товары и российского, и китайского, и итальянского,
и французского, и любого другого производителя, ле-
гально оперирующего на нашем рынке. Покупатель
всегда прав, и критерием служат его вкус и платеже-
способность. Иное дело – контрабандная и контра-
фактная продукция, увы, заполонившая полки мага-
зинов и вещевых рынков. Здесь должны действовать
предельно строгие заградительные меры.

На вопрос об источниках финансирования, он отве-
тил, что это могут быть «венчурные и инновационный
фонды, гранты, собственные средства предприятий,
субсидии и бюджетное финансирование НИОКР, ме-
га- и других инновационных проектов, а также вложе-
ния отечественных и зарубежных инвесторов, коммер-
ческих банков и страховых компаний. Ведь стратегия
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охватывает все виды деятельности легкой промышлен-
ности – от глубокой переработки сырья до производст-
ва готовых товаров и их продвижения на рынки сбыта».

По словам Шумилина, легкая промышленность
привлекательна для частного капитала быстрой отда-
чей вложенных средств. Это позволяет высокоэффек-
тивно использовать заемные и субсидированные сред-
ства. Товарооборот в легкой промышленности, несмо-
тря на фактическое отсутствие оптовой торговли, про-
исходит от двух до четырех раз в год. В результате обес-
печивается прирост объема производства на каждые
дополнительные 100 млн. руб. оборотных средств в
размере 350–500 млн. руб. в год.

Что касается экспорта российских товаров, то стра-
тегия предусматривает его рост в 4,2 раза – примерно
до 3,5 млрд. долл. США. К этому времени не менее
80% товаров легпрома должны носить инновацион-
ный характер и иметь патентную защиту.

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА 
Эксперты неоднозначны в своих оценках по поводу

разработанной стратегии. Одни считают предприня-
тые меры обоснованными и своевременными, другие
настроены скептически. 

Алексей Архипов, генеральный директор консалтинго-
вой компании AZet Group: 

– Потоки контрафактной продукции в Россию ко-
нечно же оказывают существенное негативное влияние
на развитие текстильной отрасли в России. Хотя гово-
рить о каком-то развитии текстильной промышленно-
сти в России, к сожалению, не приходится. На протя-

жении многих лет отсутствовали какие-либо комплекс-
ные государственные программы по реанимации и под-
держке легкой и текстильной промышленности в Рос-
сии, а многие субъекты Российской Федерации и вовсе
прекратили всякую поддержку этой отрасли.

В настоящий момент подавляющее большинство
текстильных предприятий России остановлены – кри-
зис оказался смертельным ударом для предприятий
отрасли. На грани гибели оказались такие уникальные
текстильные предприятия, как ОАО «Трехгорная ма-
нуфактура» в Москве и ОАО «Гаврилов-Ямский льно-
комбинат» в Ярославской области, – единственные на
сегодняшний день в России предприятия, выпускав-
шие жаккардовые ткани. Конечно, винить во всех бе-
дах влияние экономического кризиса и потоки конт-
рафакта не следует. Отрасль переживает критическое
состояние уже не один год, также с сожалением следу-
ет отметить, что прежде всего безграмотные действия
менеджмента некоторых текстильных предприятий
привели их к полному краху.

Несмотря на то что в Россию идут большие объемы
контрафактной продукции, эта продукция пользуется
огромным спросом у населения в силу своего хороше-
го качества и приемлемой стоимости.

Борьба с такими явлениями, как контрафакт, бес-
спорно, должна дать ощутимый эффект для реанима-
ции легкой промышленности в России.

Андрей Подоплёкин, кандидат исторических наук, по-
литолог:  

– Нельзя не согласиться с тем, что цифра, озвучен-
ная председателем правительства РФ Владимиром
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Путиным, действительно внушительная. Труднее согла-
ситься с тем, что административные меры могут быть
единственным или основным средством борьбы с конт-
рафактной продукцией. Это явление имеет экономиче-
ские основы, российская легкая, и не только, промыш-
ленность проигрывает производителям из Юго-Восточ-
ной Азии в силу ряда объективных причин. Отечествен-
ные производители, пытаясь производить то же самое и
на таком же технологическом уровне, изначально обрече-

ны. К сожалению, планируемые соглашения с Китаем,
Турцией и Индией о мониторинге экспорта товаров лег-
кой промышленности как средства сокращения контра-
фактного потока в РФ могут оказаться неэффективными.

Понятно, что вопрос о достойной конкуренции или
вытеснении с российского рынка азиатской продук-
ции связан с актуальной проблемой импортозамеще-
ния, а еще шире – с насущной задачей обеспечения
нашей экономической самодостаточности и незави-
симости. Эта задача может быть решена прежде всего
в рамках общей стратегии модернизации российской
экономики на инновационной основе, а также соот-
ветствующего совершенствования законодательства.

Дмитрий Потапенко, управляющий партнер ГК
«Management Development Group Inc» Prague-Moscow: 

– Поддержку промышленности или предпринима-
тельства надо начинать со снижения тарифов монопо-
лий – цен на газ, горюче-смазочные материалы, элек-
тричество, стоимости разрешений и прочих согласо-
ваний от самой власти, которые надо превратить про-
сто в компьютерную программу, как это сделано в лю-
бой европейской стране.

Пока мы гордимся нашими нанотехнологиями, в
маленькой стране Чехии c населением 10 миллионов
человек оплата проезда во всех видах транспорта более
двух лет производится при помощи SMS-сообщения.

Менять в экономической политике надо систему
принятия решений... 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Балансовая стоимость основных производст-
венных фондов (ОПФ) легкой промышленности
на конец 2008 года составила 26,6 млрд. руб. –
0,8% стоимости ОПФ всех обрабатывающих от-
раслей. Среднесписочная численность промыш-
ленно-производственного персонала – около
463 тыс. человек (5,5% занятых в обрабатыва-
ющих отраслях). Три четверти работающих –
женщины. 70% предприятий являются градооб-
разующими.
По данным Минпромторга, в ассортиментной
структуре легкой промышленности три четверти
продукции вырабатывают текстильная, швей-
ная и меховая подотрасли. Доля текстиля соста-
вляет 45%, швейных и меховых изделий – 30%.
На кожевенно-обувное производство приходит-
ся около 25%.
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В прошлом году в Брюсселе на ежегодной сес-
сии Совета Всемирной таможенной организа-
ции были подведены итоги конкурса националь-
ных таможенных администраций по борьбе с
контрафактной продукцией. Лучшей среди 174
таможенных органов государств – членов орга-
низации признана Федеральная таможенная
служба России. 

С
овсем недавно Российская Федерация была ис-
ключена из списка 20 самых неблагополучных
стран в области защиты прав интеллектуальной

собственности. Такое событие явилось прямым след-
ствием огромной работы, проделанной государствен-
ными структурами, в числе которых особое место за-
нимает Федеральная таможенная служба. 

Однако расслабляться рано. Как отметил в декабре
прошлого года президент России Дмитрий Медведев,
в период экономического кризиса значительно воз-
растает угроза поступления на рынок контрафактных
товаров и необходимо быть к этому готовыми.

Распространение контрафактной продукции в Рос-
сии приобрело такие масштабы, что сегодня борьба с
ней – одна из важнейших задач правоохранительных
органов, в том числе и таможни. И это не случайно. По
оценкам специалистов, по отдельным группам това-
ров массового спроса контрафакт в стране составляет
от 30 до 70%. 

Более 60% его попадает на территорию России из-за
рубежа. Подделка известных торговых марок прино-
сит огромную прибыль организаторам такого «бизне-
са». Достаточно появиться логотипу известной компа-
нии-производителя на упаковке товара, как тот сразу
меняет свой статус – преобразуется в престижный,
пользующийся повышенным спросом. 

Необходимость защиты прав интеллектуальной
собственности многие ассоциируют только с процес-
сами вступления России во Всемирную торговую ор-
ганизацию. Безусловно, это важный аспект. К слову,
недавно были сняты основные претензии по несовер-
шенству российского законодательства и правопри-
менения в области защиты прав интеллектуальной
собственности, являвшиеся одним из препятствий
вступлению России в ВТО. Однако ВТО – далеко не
единственная причина. Эффективная защита интел-
лектуальной собственности – это здоровье населе-
ния, недопущение нанесения морального вреда по-
требителю, увеличение налоговых поступлений, вы-
сокая инвестиционная активность правообладателей
в связи с отсутствием недобросовестной конкуренции
на товарном рынке.

УДАР ПО ЭКОНОМИКЕ 
Как пояснил «ВВП» начальник Отдела обеспечения

контроля товаров, содержащих объекты интеллекту-
альной собственности, Управления торговых ограни-
чений, валютного и экспортного контроля ФТС Рос-
сии Сергей ШУРЫГИН, в ситуации с контрафактной
продукцией проявляются сразу несколько моментов,
так или иначе связанных с экономическими пробле-
мами. За продажей якобы «фирменного» товара – не
просто обман конкретного потребителя. Из отдельных
случаев складывается общая картина. В масштабе
страны ситуация выглядит таким образом, что налоги
и таможенные платежи в федеральный бюджет, недо-
получаемые ежегодно, исчисляются миллиардами.
Это и материальный ущерб стране, и тормоз роста бла-
госостояния населения, и снижение авторитета госу-
дарства на международной арене. 

– Поступление на внутренний рынок контрафакт-
ной продукции оказывает серьезное негативное влия-
ние на развитие отечественной промышленности, –
уверен Сергей Шурыгин. – Если подлинная продук-
ция известных брендов зачастую не составляет конку-
ренцию отечественным производителям, ориентиро-
ванным на массового потребителя, и находится в бо-
лее высокой ценовой категории, то контрафактная
продукция, находясь в минимальном диапазоне цен,
существенно снижает спрос на недорогие отечествен-
ные товары. 

Даже в Евросоюзе, где борьба с нарушением прав
интеллектуальной собственности находится на высо-
ком уровне, тем не менее ежегодно наблюдается со-
кращение свыше 50 тыс. рабочих мест, обусловленное
поступлением контрафакта.

ВСЕ – В РЕЕСТР
С 2004 года ФТС России ведет работу по формирова-

нию таможенного реестра объектов интеллектуальной
собственности по заявлениям правообладателей с це-
лью выявления контрафактной продукции при пере-
мещении товаров через таможенную границу РФ. По
состоянию на начало мая, в таможенном реестре нахо-
дилось 1415 объектов. Это важнейший инструмент для
борьбы с распространением контрафакта. Именно
включение в него товарного знака – основа для дейст-
вий таможенников. 

Количество выявленных единиц контрафактной
продукции является сегодня одним из контрольных
показателей деятельности таможенных органов. В
своей работе таможне приходится сталкиваться как с
задержанием различных товаров, перемещаемых через
таможенную границу РФ с нарушением прав интелле-
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ктуальной собственности, так и с выявлением контра-
факта уже во внутренней торговой сети. В последнем
случае это происходит в ходе таможенных ревизий в
местах, где идет продажа импортной продукции. 

В конце 2008 года Государственной думой в первом
чтении принят законопроект, по которому таможен-
ным органам предоставляются дополнительные пол-
номочия – приостанавливать на срок до 7 дней выпуск
подозреваемых в контрафактности товаров, которые
маркированы товарными знаками, не включенными в
таможенный реестр (так называемые действия тамо-
женных органов ex officio). Пока эта поправка в Тамо-
женный кодекс активно обсуждается для вынесения
на второе чтение. 

МИЛЛИОНЫ 
ФАЛЬШИВОК

Согласно таможенной статисти-
ке, на первом месте по числу подде-
лок знаков известных компаний
стоят одежда, обувь и продукты пи-
тания. Список могут продолжить
суррогатный алкоголь и табачные
изделия, а также фальшивые пар-
фюмерия и косметика, цифровые
видеодиски, кожгалантерея, часы,
различные аксессуары, бытовая тех-
ника. Также наблюдаются подделки
лекарств.

За 2006 год таможенными органа-
ми было заведено 1628 дел об адми-
нистративных правонарушениях,
связанных с перемещением через та-
моженную границу РФ товаров, со-
держащих объекты интеллектуаль-
ной собственности и имеющих при-
знаки контрафактных. В 2007 году
количество дел составило 1500, а в
2008-м – 1053 дела. 

В 2006 году таможенными органа-
ми выявлено и признано судами кон-
трафактными 3,6 млн. единиц про-
дукции, в 2007-м – уже более 13,8
млн. единиц, в 2008 году – свыше
10,2 млн. Некоторое снижение объе-
мов выявления контрафакта объяс-
няется высоким профилактическим
эффектом включения товарных зна-
ков в таможенный реестр, разъясни-
тельной и информационной работы с
импортерами.

БРЕНДЫ 
ПОД БУЛЬДОЗЕРОМ

Основная масса выявляемых под-
делок произведена в странах Юго-
Восточной Азии и Китае. Как прави-
ло, это несертифицированные това-
ры низкого качества. 

Например, в Забайкальский край
значительное количество контра-
фактной продукции поступает из

Китая и Монголии. Подделывают буквально все – не-
давно в ходе таможенного оформления на МАПП «За-
байкальск» в запасных колесах автомашины, водите-
лем которой являлся россиянин, была обнаружена
партия часов Louis Vuitton, Rolex, Omega, Patek
Philippe и других брендов – всего 320 единиц общим
весом 34 кг.

Сотрудникам таможни удалось связаться с правооб-
ладателями, представляющими интересы производи-
телей Rolex в России, по их информации стоимость
одного оригинального образца продукции составляет
около 20 тыс. долл. США. Материальный ущерб от пе-
ремещения партии из 57 часов Rolex в этом случае
представляется более чем значительным.  
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О причинении ущерба размером не менее 2,3 млн.
руб. заявили и сотрудники компании «Шанель САРЛ»:
в их адрес забайкальскими таможенниками после изъ-
ятия у одного из граждан Китая партии кошельков
также был направлен запрос. Представитель правооб-
ладателя направил в адрес таможни заявление о том,
что права на использование товарного знака «Ша-
нель» гражданину КНР не передавались, а изъятый то-
вар, произведенный с грубейшими нарушениями тех-
нологии и санитарных норм, может представлять
опасность для здоровья потребителей. По данному фа-
кту возбуждено уголовное дело.

Контрафакт, конечно, подлежит уничтожению. На-
пример, 3 мая на полигоне твердобытовых отходов,
расположенном в Наро-Фоминском районе Москов-
ской области, состоялось уничтожение контрафактно-
го импортного товара. Специалисты Росимущества в
присутствии представителей Центрального таможен-
ного управления и Центральной оперативной тамож-
ни направили под колеса тракторов 22,8 т кофейного
напитка, свыше 6 т детских подгузников и 240 кг ув-
лажняющих салфеток.

Кстати, за нарушение авторских и смежных прав
предусмотрена административная ответственность в
виде конфискации товара или штрафа до 400 мини-
мальных размеров оплаты труда (МРОТ), а уголовная
– тюремное заключение до 5 лет, конфискация и
штраф до 500 тыс. руб.  

Представители компаний-правообладателей при-
знали действенность включения товарного знака в та-
моженный реестр при защите своих прав на интеллек-

туальную собственность и заявили, что благодаря сов-
местным усилиям таможни и бизнеса российский то-
варный рынок стал более чистым. Они также подтвер-
дили свою готовность к расширению сотрудничества.

ОЛИМПИЙСКАЯ ПОДДЕЛКА 
В апреле 2008 года Федеральной таможенной служ-

бой заключено соглашение с Оргкомитетом «Сочи-
2014» об основах взаимодействия при организации и
проведении в Сочи XXII Олимпийских зимних игр и
XI Параолимпийских зимних игр. Во исполнение ука-
занного соглашения создана рабочая группа ФТС Рос-
сии и Оргкомитета «Сочи-2014» по защите олимпий-
ской и параолимпийской символики. 

Соглашение родилось не на пустом месте. До
Олимпиады еще далеко, тем не менее в прошлом го-
ду количество задержанных товаров с олимпийской
символикой превысило 2 млн. единиц. Например, в
июне 2008 года в ходе таможенного оформления теп-
лохода, пришедшего из Турции, сотрудниками Рос-
товской таможни было обнаружено свыше 31 тыс.
пар носков с вышитыми олимпийскими кольцами и
надписью «Сочи 2014». Носки находились в контей-
нере, прибывшем в адрес ростовского предпринима-
теля. Поскольку владелец товара не смог предоста-
вить лицензионные договоры, заключенные с Меж-
дународным олимпийским комитетом или автоном-
ной некоммерческой организацией Оргкомитет «Со-
чи-2014», по данному факту вынесено определение о
возбуждении дела об административном правонару-
шении.  
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В сентябре 2008 года аналогичное задержание было в
Новороссийске. Таможенники конфисковали около
2,5 тыс. женских сумок, отправленных из Китая, с
эмблемой сочинских зимних Игр-2014. Кроме того,
новороссийские таможенники в первом квартале 2009
года пресекли попытку ввоза почти 127 тыс. пластико-
вых стаканчиков с надписью «SOCHI 2014» из КНР. И
по данному факту возбуждено дело об административ-
ном правонарушении. Также в начале 2009 года ново-
сибирские таможенники вновь пресекли попытку вво-
за товара с символами Олимпиады – теперь это были
детские игрушки. Весь товар уничтожен. 

В настоящее время ФТС России и Региональный
узел связи по правоохранительной работе Всемирной
таможенной организации по странам СНГ «RILO Мо-
сква» готовят международный проект по предотвра-
щению ввоза в Россию товаров с незаконным исполь-
зованием олимпийской символики. 

МЕХАНИЗМ БОРЬБЫ
Механизм участия таможенных органов в защите

интеллектуальной собственности, заложенный в но-
вой редакции Таможенного кодекса, вступившей в си-
лу с 1 января 2004 года, основан на международной
практике и состоит в следующем.

Правообладатель (или его представитель) вправе по-
дать заявление в ФТС России о принятии мер по при-
остановлению выпуска таких товаров. Заявление
должно содержать сведения о правообладателе, объек-
те интеллектуальной собственности; признаки под-
линности (контрафактности), по которым таможен-
ные органы выявляют подозрительные товары. Объек-
ты интеллектуальной собственности, в отношении ко-
торых принято решение о принятии соответствующих
мер, вносятся в таможенный реестр.

В случае если должностным лицом таможенного ор-
гана при проверке выявлены товары, обладающие
признаками контрафактных, выпуск таких товаров
приостанавливается на 10 рабочих дней. Уведомления
об этом вручаются декларанту и правообладателю. За
время приостановления правообладатель должен ис-
следовать товар и принять решение о разрешении вы-
пуска товаров или предпринять меры по привлечению
импортера к гражданской, административной или уго-
ловной ответственности. 

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА
Деятельность ФТС России высоко оценивается как

международными организациями в лице Всемирной
таможенной организации (WCO), Международной
федерации производителей фонограмм (IFPI), так и в
исследовании, проведенном в 2008 году нашей Выс-
шей школой экономики «Изменение масштабов и
форм борьбы с контрафактной продукцией на россий-
ском рынке потребительских товаров». 

В 2009 году запланированы проведение консульта-
ций и обмен опытом в сфере выявления контрафакт-
ных товаров с представителями таможенной службы
США, подписание российско-китайского Протокола
по пресечению трансграничного перемещения конт-
рафактных товаров.

ФТС России взаимодействует с таможенными адми-
нистрациями иностранных государств, активно участ-
вуя в формировании глобальной системы защиты ин-
теллектуальной собственности и противодействия ме-
ждународной торговле контрафактом. Так, в настоя-
щее время ФТС России совместно с другими таможен-
ными службами мира проводит международную опе-
рацию по противодействию глобальной торговле кон-
трафактной продукцией. 

ВЫВЕРЕННАЯ СТРАТЕГИЯ
При осуществлении контроля за перемещением то-

варов, содержащих объекты интеллектуальной собст-
венности и обладающих признаками контрафактно-
сти, таможенные органы сталкиваются с проблемой
недостаточной активности самих правообладателей:
участились случаи прямого отказа от защиты своих за-
конных прав. Основная причина – нежелание тратить
время и средства на судебные разбирательства.

Проблем в этой сфере много, но, как нам сообщил
представитель ФТС Сергей Шурыгин, у ведомства су-
ществует своя выверенная стратегия. На первом месте
– совершенствование законодательства и правопри-
менительной практики. Будут внесены изменения в
Таможенный кодекс РФ, Кодекс об административ-
ных правонарушениях, Арбитражный процессуаль-
ный кодекс, в ведомственные нормативные акты. 

Будут сформированы специализированные подраз-
деления таможенных органов по защите прав интелле-
ктуальной собственности и налажены взаимодействия
с иными компетентными контролирующими государ-
ственными органами.

Произойдет и совершенствование информацион-
ных систем таможенного контроля товаров, содержа-
щих объекты интеллектуальной собственности. Тамо-
женные органы будут подключены к базам данных
Федеральной службы по интеллектуальной собствен-
ности, патентам и товарным знакам. Будет внедрена
система электронной подачи и обработки заявлений
правообладателей. 

В планах также расширение взаимодействия и раз-
работка наднациональных процедур защиты прав ин-
теллектуальной собственности таможенными органа-
ми в рамках Союзного государства, ЕврАзЭС, СНГ,
организация обмена информацией в сфере защиты
прав интеллектуальной собственности между тамо-
женными службами стран «Большой восьмерки».

Приоритетным направлением работы ФТС являют-
ся обучение и подготовка кадров таможенных орга-
нов, в том числе по линии международного сотрудни-
чества. Ежегодно проводятся региональные семинары
и Всероссийский семинар по защите интеллектуаль-
ной собственности для сотрудников таможенных ор-
ганов с привлечением правообладателей, представите-
лей Госдумы, Генпрокуратуры, Роспатента, МВД Рос-
сии, судебных и иных органов. Только совместными
усилиями можно решить проблему контрафакта, ко-
торый в условиях глобального кризиса стал еще опас-
нее для отечественной экономики.

Подготовил Николай АЛЕКСЕЕВ
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В рамках прошедшего в Москве Международ-
ного авиационного форума состоялась пресс-
конференция, посвященная развитию воз-
душного транспорта России. Главная задача
общероссийских усилий в этом направлении –
вывод экономики страны на передовые миро-
вые позиции к 2020 году. Для этого, в частно-
сти, правительство РФ планирует уделить осо-
бое внимание развитию отечественной авиа-
ционной индустрии и инфраструктуры аэро-
портов страны. 

Центральное место в этой стратегии развития в
ближайшее время займет возрождение про-
изводства пассажирских и коммерческих са-

молетов. Одним из них стал среднемагистральный
лайнер нового типа Superjet-100 («Суперджет-100»)
– детище Производственного авиационного объеди-
нения имени Юрия Гагарина (КНААПО АКХ
«Сухой») и зарубежных партнеров. Испытательный
полет он совершил из Комсомольска-на-Амуре с
промежуточной посадкой на дозаправку в Новоси-
бирске в Москву. По своим характеристикам самолет
отвечает всем международным требованиям и скоро
поступит на обслуживание пассажирских линий, за-
менив устаревшие Ту-154. 

ПОДНИМУТ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
ПОТОКИ

Авиастроители города Ульяновска получат всесто-
роннюю поддержку государства. По словам замести-
теля председателя правительства Ульяновской обла-
сти Дмитрия Рябова, сейчас в регионе идет активное
формирование авиационного кластера (поиск смеж-
ников) и привлечение инвесторов в авиационную
отрасль. Эти усилия предпринимаются для того, что-
бы действительно начать масштабное возрождение
серийного производства самолетов в России, в про-
цессе чего поставка авиационных компонентов –
ключевая проблема. Ведь не секрет, что в России с
ним дефицит. А кластер позволит создать новые про-
изводства, в том числе и по выпуску деталей. Эта за-
дача тянет за собой другую – создание «профессио-
нальной площадки». Так, Дмитрий Рябов назвал по-
стоянно действующие советы по совместному реше-
нию вопросов, которые напрямую касаются как са-
мого самолетостроения, так и подготовки летного

состава. А кроме того, разработки и внедрения в эту
область логистики инновационных технологий.
Именно они должны стать решающим фактором на-
бора высоты нашей отечественной авиацией. 

СТАРТОВАЯ ПЛОЩАДКА 
РОССИИ

О том, что Ульяновск отныне будут называть не
иначе как авиационной столицей России, впервые
стало известно на экономическом форуме в Сочи в
2008 году. Именно потому, что основной производст-
венной стартовой площадкой Объединенной авиа-
строительной корпорации по производству граждан-
ских самолетов сейчас в стране является здешнее
ЗАО «Авиастар-СП». В его составе – 295 системооб-
разующих предприятий.

Следующий блок объединения – производство
авиакомпонентов. Два уникальных предприятия,
действующих на территории региона – ОАО «Утес» и
ОАО «Ульяновское конструкторское бюро приборо-
строения», – на все виды существующих в России и
странах СНГ самолетов выпускают авионику. А это
мощные комплексы современного бортового радио-
электронного оборудования и бортовых компьютер-
ных устройств. Их называют всевидящим оком авиа-
ции. Благодаря ему лайнеры поднимаются в небо,
приземляются, летают на ближние и дальние рассто-
яния в любую погоду. 

Еще один блок воздухоплавательной индустрии –
образовательные учреждения Ульяновской области.
Училище гражданской авиации готовит пилотов для
всех видов воздушных судов – в России это единст-
венное учебное заведение подобного рода. И скоро
оно станет центром подготовки и переподготовки
кадров для всей авиации страны. Кроме того, тут
есть базовые университеты, где ведется подготовка
любых специалистов для самолето- и вертолетостро-
ения.   

Ульяновскому проекту присвоен статус победителя
конкурса на создание особой экономической зоны
на территории международного аэропорта Улья-
новск-Восточный. Таких эксклюзивных территорий
в стране пока ожидается три – в Ульяновске, Крас-
ноярске и Хабаровске. Направленность волжской –
простая сборка товаров, ориентированных на экс-
порт, и техническое обслуживание воздушных судов,
а уже потом – логистика. 
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При поддержке Российского агентства по эконо-
мическим зонам уже удалось получить все техниче-
ские условия для экономической зоны: определена
площадь, намечено выделить 6 млрд. руб. из феде-
рального бюджета и 3 млрд. – из областной казны.
Первые рассчитаны на выплату в течение 3 лет. Вто-
рые – на 10 лет. Значит, перспектива с финансовой
точки зрения гарантирована. 

Кстати, одновременно во Внешэкономбанке нахо-
дится на рассмотрении заявка на строительство в
Ульяновской области завода малой авиации «Эк-
липс» совместно с американской компанией
Eclips 500. Компаньоны готовы выложить на совме-
стное производство этих сверхлегких реактивных
лайнеров вместимостью от 3 до 6 пассажиров
5 млрд. руб. (200 млн. долл. США). Со стороны ис-
полнителей все сделано – земельно-правовые воп-
росы решены, и как только начнется финансирова-
ние, в течение года строительство будет завершено.
Если все пойдет как задумано, то в I квартале 2010
года будет начата сборка и выпуск первых крылатых
машин пятого поколения при максимальной проект-
ной мощности 200 самолетов в год. 

В целом остается одно – ожидать выхода постано-
вления правительства РФ, которое в полной мере
позволит регламентировать все вопросы правового
статуса и самой работы промышленной зоны. Тогда
же можно будет сформировать необходимые органы

управления и начать трудиться уже в текущем году. 
Судя по всему, предстоит и возобновление произ-

водства знаменитого гиганта «Руслан». Соответству-
ющие протоколы украинской стороной подписаны,
потому что до 30% работ будет проходить на террито-
рии Украины. Сейчас пока идет период ожидания,
так как для строительства супертяжеловеса необхо-
дим стартовый заказ на 12 самолетов. 

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
По словам министра промышленности и транс-

порта Ульяновской области Вильдана Зиннурова, в
настоящее время объединению «Авиастар-СП» есть
что доложить о своей работе. В частности, летом
прошлого года здесь впервые был получен сертифи-
кат, который позволяет эксплуатировать самолеты в
Европе. Осенью передан с соответствующим серти-
фикатом самолет в Китай. Всего сертифицировано
более половины лайнеров. 

На данном периоде времени «Авиастар-СП» за-
планировал выпустить в 2009 году 12 самолетов. В
перспективе – 20 в год. 

В планах авиаобъединения – проведение Между-
народного авиационного форума-2010 на террито-
рии Ульяновской области.

Олег ПАДЕНКО
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По свидетельству британской The Independent, в
мире меняется расстановка сил. Утверждение
бесспорное. Однако более всего беспокоит бри-
танцев «китайский дракон», который с началом
мирового экономического кризиса начал «пока-
зывать зубы».

Б
удем справедливы – идея о введении новой ре-
зервной валюты вместо обанкротившегося дол-
лара принадлежит России. Это предложение бы-

ло озвучено в проекте предложений к последнему сам-
миту «Большой двадцатки». Но то, что ее поддержали
официальные круги Китая, добавило идее опасный
для США смысл и сделало вероятным ее воплощение
в жизнь. Ведь статус доллара как национальной валю-
ты США и в то же время как резервной на мировом
рынке дает Штатам несомненные преимущества, что в
условиях многополярного мира не совсем уместно и
справедливо. Так считают сейчас не только россий-
ские экономисты. Британцы готовятся к тому, что
США и Китай будут, вполне возможно, диктовать раз-
витие событий остальному миру. Как считает The
Independent, в последние дни нет недостатка в призна-
ках потенциальных трений между ними. Возникает
впечатление, что эти две державы настороженно сле-
дят друг за другом, готовясь помериться силами.

НЕОБХОДИМОСТЬ НОВОЙ 
РЕЗЕРВНОЙ ВАЛЮТЫ 

Но отвлечемся от подозрений британцев. Действи-
тельно, нынешняя валютная система не справилась с
вызовами в условиях кризиса. И, как все уже знают, пре-
зидент России Дмитрий Медведев считает, что мировая
финансовая система должна быть основана на мульти-
валютной корзине. Об этом он заявил в интервью бри-
танской телекомпании BBC. «Совершенно очевидно,
что нынешняя валютная система не справилась с вызо-
вами. Это хорошо, что мы еще имели некий набор ва-
лют: доллар, евро, фунт стерлингов. Но по-хорошему на
будущее эта система должна быть основана на мультива-
лютной корзине, она должна включать в себя и другие
региональные резервные валюты. Если мы сможем до-
говориться, то в будущем можно говорить и о создании
некоей супервалюты», – считает он.

Понятно, что финансовый кризис затронул почти все
экономики мира, и лидеры «Большой двадцатки» иска-
ли адекватные ответы на него. «Вопрос не в том, откуда
происходит движение и куда. Вопрос в том, чтобы мы
смогли дать правильный ответ. Конечно, те пропорции,
которые сложились в мировой экономике, может быть,
уже не совсем отвечают современному состоянию жиз-

ни. Мы видим, как быстро развиваются так называемые
динамичные экономики, как быстро растут особые
рынки, такие как рынки БРИК (Бразилия, Россия, Ин-
дия, Китай), как быстро развивается Дальний Восток.
Поэтому все это нужно учитывать. Но кризис – не по-
вод для того, чтобы сказать: все, зафиксированы новые
пропорции, новая картинка политическая, и мы теперь
живем в новом мире. Кризис – это повод для того, что-
бы найти решение» – такова точка зрения нашего пре-
зидента на изменение раскладки сил в мире.

Но с точки зрения BBC, введение в обращение новой
резервной валюты неизбежно разрушает статус-кво аме-
риканского доллара. Там признаются: была надежда, что
со временем вызов доллару бросит евро. В какой-то сте-
пени так и происходит. Кроме того, европейская валюта
проявила неожиданную устойчивость перед лицом ны-
нешних потрясений. Тем не менее для британцев не
подлежит сомнению: американский доллар по-прежне-
му воспринимается как надежное убежище для некото-
рых финансовых кругов и вне Соединенных Штатов. С
этим нельзя не согласиться.
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ДИСКУССИЯ 
НА ЗАДАННУЮ ТЕМУ  

Итак, необходимость использования доллара как ос-
новной мировой валюты поставлена под сомнение. И
главная опасность заключается в том, что к странам, вы-
ступающим за введение новой единой валюты для рас-
четов в международной торговле и других финансовых
операций, присоединился Китай. 

Опасения не напрасны. Американская валюта уже
не раз показывала признаки неустойчивости. Особен-
но памятным был 1985 год – час пик для падения дол-
лара. Эта неприятность случилась с ним после того,
как представители Федеральной резервной системы
заявили о своем намерении начать скупку государст-
венного долга в попытке стимулировать экономиче-
ский рост. То есть система включила печатный станок,
фактически дав старт девальвации американского
доллара. И тотчас же глава Центробанка Китая Чжоу
Сяочуань высказался за создание новой резервной ва-
люты, которой бы управлял Международный валют-
ный фонд, практически повторив российскую иници-
ативу. Китай также поднимал вопрос о создании новой
мировой валюты еще накануне саммита «Большой
двадцатки» в Лондоне. 

Голос Китая был услышан за океаном. Министр фи-
нансов США Тимоти Гейтнер заявил, что «вполне от-
крыт» для поступившего предложения, и вслед за этим
курс американской валюты резко упал. Это тотчас заста-
вило Минфин дать отступного: Гейтнер пояснил, что
доллар все равно, скорее всего, еще долго будет играть
роль мировой резервной валюты, что позволило ему
отыграть падение. 

Такая нервная реакция на голос из Поднебесной оз-
начала многое. Валютные резервы Китая составляют
почти 2 трлн. долл., 65% из которых предположитель-
но размещены в долларах. И если Пекин решит сбро-
сить «зеленые» на мировой рынок, то США просто за-
хлебнутся в собственных банкнотах. Угроза не пустяч-
ная, она понятна абсолютно всем участникам мирово-
го рынка. Достаточно вспомнить, что еще в 2007 году
представители Министерства туризма Индии заявили,
что больше не будут принимать доллары в качестве
платы за билеты в Тадж-Махал. А страны Персидского
залива медленно, но верно переводят свою торговлю
нефтью с доллара на евро и другие национальные ре-
зервные валюты.

Последние годы стремился ослабить свою зависи-
мость от «зеленого» и Китай. Пекин озабочен сохранно-
стью собственных резервов, которые зависят от курса
доллара на международном рынке. Вслед за Россией
Китай предлагает использовать в качестве резервной ва-
люты так называемые Специальные права заимствова-
ния (СПЗ) Международного валютного фонда, создан-
ные еще в 1969 году для удобства международных расче-
тов. СПЗ изначально были привязаны к доллару, однако
сейчас рассчитываются исходя из курсов американского
доллара, евро, британского фунта и японской иены. Ки-
тай предлагает еще более расширить валютную корзину
СПЗ, включив в нее валюты всех стран с высоким уров-
нем внутреннего валового продукта. При этом управ-
ляться новая валюта будет напрямую МВФ. 

КОЗЫРНЫЕ КАРТЫ 
Несмотря на то что идея эта не нова, многие британ-

ские аналитики полагают, что введение единой расчет-
ной мировой валюты нереалистично даже в долгосроч-
ной перспективе. Как считает эксперт по международ-
ной экономике Capital Economics Марк Уильямс, залог
успеха доллара – в глубине и ликвидности американ-
ских финансовых рынков. И с этой ликвидностью ни-
как не могут сравниться СПЗ, использование которых
крайне ограничено. 

Ведь даже евро, самой ходовой валюте мира, не уда-
лось составить конкуренцию доллару в качестве резерв-
ной валюты. И сегодня, по данным МВФ, примерно
65% всех мировых валютных резервов – в долларах. Вот
почему, считают британцы, если Китай и намерен отка-
заться от доллара, то шаги в этом направлении ему при-
дется делать крайне осторожно. Любые свидетельства
того, что Китай диверсифицирует свои валютные резер-
вы, моментально обрушат курс и, таким образом, обес-
ценят имеющиеся запасы. Проще говоря, если набили
кошелек долларами, поневоле берегите их. Чтобы не
стать банкротом. 

Но и точку зрения Китая, обладающего самым боль-
шим запасом американских долларов, невозможно иг-
норировать. Огромный спрос на американскую валюту
со стороны таких стран, как Китай, помогал США под-
держивать ипотечные ставки на низком уровне – в част-
ности, именно это и привело к наступлению нынешне-
го кризиса. Если зарубежные инвесторы потеряют инте-
рес к скупке американских долгов, это может лишить
администрацию Барака Обамы источников финансиро-
вания для программы стимулирования национальной
экономики. Именно поэтому, полагают британцы, сей-
час в интересах Соединенных Штатов соглашаться с
любыми предложениями Китая и других крупных дер-
жателей американской валюты, какими бы нереали-
стичными они ни казались. «Это просто еще одно напо-
минание о том, что в этой большой дипломатической
игре в покер между США и Китаем в руках у последнего
находится несколько козырных карт», – заявляет экс-
перт Bank of New York Mellon Нил Меллор. 

В дополнение к непрекращающимся между США и
Китаем трениям по поводу повышения курса китайской
валюты, о чем Обама заговорил в первую же неделю по-
сле прихода к власти, легко представить, что введение
новой мировой резервной валюты может стать выходом
из ситуации, приносящей Китаю экспортную прибыль. 

Но как ни крути, финансовый кризис обозначил на-
чало процесса утраты Соединенными Штатами стату-
са мировой державы, с одной стороны, и с другой –
видимое ускорение «китайского дракона», готового
взлететь на волне мирового кризиса. Такая возмож-
ность у Пекина есть – и в экономической, и в военной
сфере. Если, конечно, никто не «подставит подножку»
в самом китайском обществе. Разразившийся кризис
может стать для коммунистического Китая тем самым
лобным местом, на котором можно продемонстриро-
вать преимущества.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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В наше время развитие жизни общества связа-
но с увеличением количества условий и обстоя-
тельств, так или иначе представляющих угрозу
для жизни и здоровья людей, интересов обще-
ства и государства. Жизнедеятельность чело-
вечества достигла такого уровня существова-
ния, когда обеспечение самосохранения, вы-
живания и безопасности как отдельного чело-
века, так и мирового сообщества в целом ста-
новится проблемой, необходимость решения
которой не оставляет сомнений. Об этом наша
беседа с генеральным директором лицензиро-
ванного закрытого акционерного общества
FLAMAX («Фламакс») Фиргатом ЗИГАНШИНЫМ.

– Фиргат Вагизович, за прошлый год органами надзо-
ра МЧС проведено более 1 миллиона контролирующих
мероприятий, выявлено около 7 миллионов нарушений.
По результатам была приостановлена деятельность бо-
лее 17 000 объектов. Но если пять лет назад предписания
проверяющих выполнялись лишь на 60%, то теперь эта
цифра достигла 84%. Считаете ли вы эти цифры положи-
тельной тенденцией?

– Современную ситуацию с пожарами в России
вполне объективно следует оценивать как весьма
сложную и требующую постоянного внимания со
стороны органов государственной власти и управле-
ния. Прежде всего это связано с тем, что ежегодно
пожары уносят многие тысячи человеческих жизней,
наносят немалый экономический ущерб и зачастую
невосполнимый урон окружающей среде. По данным
Главного управления Государственной противопо-
жарной службы, годовые потери от пожаров прибли-
зились к 1% валового внутреннего продукта. Ежегод-
но огнем уничтожается жилой фонд общей площа-
дью, эквивалентной городу с населением 400 тысяч
человек. Относительные показатели гибели граждан
при пожарах в 5–10 раз выше, чем в развитых стра-
нах. Сегодня каждый четвертый погибший при пожа-
ре в мире – россиянин. 

– То есть наибольшее количество пожаров в России
по-прежнему приходится на жилой сектор? 

– Именно. Самая частая причина этого заключается
в существующих экономических условиях: ремонт си-
стем отопления и электрооборудования проводится
коммунальными службами не на соответствующем
уровне, поэтому в случае выхода их из строя население
вынуждено использовать различные способы обеспе-
чения нормальных условий жизнедеятельности. В от-
дельных случаях отсутствие элементарных бытовых
условий проживания является объективной предпо-

сылкой роста количества пожаров (особенно сезон-
ных), связанных с нарушением правил эксплуатации
электрооборудования, печного отопления, бытовых
нагревательных приборов, неосторожным обращени-
ем с огнем.

– Одним из наиболее приоритетных направлений при
решении широкого круга экономических, социальных и
экологических проблем становится обеспечение пожар-
ной безопасности объектов и административно-террито-
риальных единиц, безопасности людей при пожарах. До-
статочное ли внимание, на ваш взгляд, власть уделяет
оптимизации структурного развития безопасности в го-
сударственном масштабе? 

– Организационно-правовые реформы отрасли,
проводимые в наше время, направлены на создание
наиболее эффективных механизмов государственного
регулирования пожарной безопасности, включая сис-
тему организационных, нормативных и экономиче-
ских мер, адекватных угрозе пожаров; выработку и
внедрение на этой основе современных форм и мето-
дов осуществления государственного пожарного над-
зора, отвечающих современным социально-экономи-
ческим условиям; решение других проблем обеспече-
ния пожарной безопасности страны.

На данном этапе в МЧС России происходят значи-
тельные структурные изменения в области организа-
ции деятельности пожарно-спасательных сил, на-
правленные на оптимизацию имеющихся ресурсов и
повышение эффективности управления подразделе-
ниями.

Реформирование, с одной стороны, обусловлено
реализацией Указа президента Российской Федера-
ции от 9 ноября 2001 года № 1309 «О совершенство-
вании государственного управления в области по-
жарной безопасности», в соответствии с которым в
состав МЧС России были включены силы и средства
Государственной противопожарной службы. По ито-
гам оптимизации пожарных сил было предусмотрено
создание единой пожарно-спасательной службы
МЧС России. Планируется, что служба будет состо-
ять из рационально размещенных на территории
страны спасательных центров, учреждений и органи-
заций по их обеспечению.

Пожарно-спасательная служба должна стать осно-
вой единой государственной системы предупрежде-
ния и ликвидации чрезвычайных ситуаций (РСЧС).

Для решения текущих задач РСЧС служба должна
быть построена по принципу двухуровневой системы
реагирования: федеральный уровень сил будет пред-
ставлен центральным аппаратом и силами федераль-
ного подчинения, а территориальный – местными
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органами управления и силами территориального
подчинения. 

Такой подход соответствует опыту большинства
развитых стран мира, в том числе США, Германии,
Франции, Японии, где проблема борьбы с новыми
видами опасностей нашла решение в расширении
функций пожарной охраны, которая при сохранении
своего исторического названия, по существу, пре-
вратилась в многофункциональную аварийно-спаса-
тельную службу.

– Какие вопросы, направленные на укрепление по-
жарной безопасности в стране, требуют безотлагатель-
ного решения на уровне федеральных органов исполни-
тельной власти, органов государственной власти субъ-

ектов Российской Федерации и ме-
стного самоуправления?

– Несомненно, необходимо при-
нятие и внесение изменений в дей-
ствующие законодательные акты
субъектов Российской Федерации
по пожарной безопасности, обеспе-
чивающие реализацию и развитие
федерального законодательства в
области пожарной безопасности с
учетом местных особенностей.
Крайне важно максимизировать
использование потенциалов комис-
сий по предупреждению и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций и
обеспечению пожарной безопасно-
сти и активизации их работы по
разрешению актуальных для регио-
нов проблем обеспечения пожар-
ной безопасности. Отдельно я хотел
бы подчеркнуть важность обеспече-
ния максимально возможного ис-
пользования внебюджетных источ-
ников для финансирования матери-
ально-технического оснащения
подразделений ГПС, разработки и
внедрения современных средств ту-
шения и спасения людей, разработ-
ки и полноценного финансирова-
ния целевых программ по пожар-
ной безопасности. 

Данному этапу развития в сфере
повышения уровня пожарной без-
опасности придает особую значи-
мость принятие федеральной це-
левой программы «Пожарная безо-
пасность в Российской Федерации
на период до 2012 года», которая
была утверждена президентом
России в конце прошлого года.
Планируется, что одним из глав-
ных результатов реализации дан-
ной программы станет сокраще-
ние количества людей, погибших
при пожарах, на 40%, при этом
сумма материального ущерба от
огня должна уменьшиться на 44%.

– В своем докладе на Международной научно-прак-
тической конференции «Актуальные проблемы пожар-
ной безопасности» заместитель министра по чрезвы-
чайным ситуациям Российской Федерации Александр
Чуприян отметил, что в целях сокращения админист-
ративных ограничений предпринимательской деятель-
ности при осуществлении государственного надзора
МЧС ведется планомерная работа по устранению фак-
торов, препятствующих развитию предпринимательст-
ва. Можно ли отнести данное утверждение и к эконо-
мической деятельности субъектов, хозяйствующих в
данной отрасли?

– Усиливающаяся дезинтеграция экономического
пространства и различные особенности отдельных ре-

149



гионов указывают на то, что стабилизация противопо-
жарной обстановки в России может наступить в том
случае, если все большая часть задач и мер по повыше-
нию пожарной безопасности будет закрепляться за
крупными предприятиями, оказывающими услуги в
области пожарной безопасности. Подобные предпри-
ятия это прекрасно понимают и готовы к продуктив-
ному диалогу с государством.

По имеющейся у аналитической службы FLAMAX
информации, на сегодняшний день только в Москве
около 7 тысяч организаций имеют действующие ли-
цензии, подтверждающие законность выполнения
работ в области пожарной безопасности. В Москов-
ской области их около 2 тысяч.

– То есть по России их может насчитываться не-
сколько десятков тысяч? Но тогда выходит, что даже
внушительное количество фирм, занимающих место в
данном сегменте рынка, не способны оказать действен-
ную помощь государственной программе?

– Не совсем так. Дело в том, что предприятия, спе-
циализирующиеся на противопожарном рынке,
классифицируются в основном по виду выполняе-
мых работ. Это разработка проектной документации,
экспертиза существующих проектных материалов,
монтаж систем пожарной сигнализации, дымоудале-
ния, оповещения и пожаротушения (в основном во-
дяного, значительно реже – газового или порошко-
вого), внутреннего и наружного противопожарного
водопровода, огнезащитные работы. Есть несколько
компаний, занимающихся производством противо-
пожарного оборудования и огнезащитных материа-
лов, выполняющих работы по обучению в области
пожарной безопасности, организующих пожарную
охрану предприятий, а также торгующих средствами
защиты. Как правило, основной вид деятельности
указанных предприятий – это монтаж систем пожар-
ной сигнализации и водяного пожаротушения. Этот
вид услуг является наиболее востребованным при
строительстве и эксплуатации жилых помещений. В
данном сегменте отрасли при выполнении всех тех-
нических условий и организационно-правовых
норм, а также при поддержании надлежащего конт-
роля можно быть спокойным.

– Насколько соответствует реальное положение дел
нормативам обеспечения пожарной безопасности? 

– Требуемый уровень обеспечения пожарной безо-
пасности людей с помощью системы пожарной безо-
пасности должен быть обеспечен выполнением тре-
бований нормативных документов по пожарной без-
опасности или обоснован и составлять не менее
0,999999 предотвращения воздействия опасных фак-
торов в год в расчете на каждого человека, а допусти-
мый уровень пожарной опасности для людей быть не
более 10-6 воздействия опасных факторов пожара,
превышающих предельно допустимые значения, в
год в расчете на одного человека.

Однако ситуация принимает несколько иной вид,
когда мы говорим об обеспечении противопожарной
безопасности на предприятиях нефтяной и газовой
промышленности, технологических установках объ-
ектов нефтяной и нефтехимической промышленно-

сти, в резервуарных парках, нефтебазах. Государство
каждый год вынуждено выделять значительные сред-
ства на разработку и выполнение профилактических
мероприятий, содержание противопожарной служ-
бы. Тем не менее, несмотря на финансовые, трудо-
вые и материальные затраты на обеспечение пожар-
ной безопасности, потери от пожаров сохранили
тенденцию к росту. 

В условиях экономической нестабильности резко
усиливается опасность возникновения крупных по-
жаров, техногенных аварий и катастроф. Особенно
уязвимыми в этом отношении являются регионы со
сложными инженерными сооружениями (атомными
и другими электростанциями, нефте- и газопровода-
ми, транспортными системами), потенциально
опасными производствами и крупными промыш-
ленными объектами, природно-климатическими ус-
ловиями. Уделять недостаточное количество внима-
ния обеспечению безопасности объектов, связанных
с национальным богатством страны, крайне непред-
усмотрительно, поскольку нефть и газ – основа рос-
сийской экономики.

В России имеется всего несколько десятков предпри-
ятий, обладающих ресурсом, который позволяет вы-
полнять несколько вышеперечисленных видов работ с
обеспечением требуемого уровня безопасности. Из них
только небольшая часть, в том числе и FLAMAX, име-
ет в своем составе группы специалистов, обладаю-
щих навыками и знаниями по выполнению работ на
необходимом уровне, в соответствии с международ-
ными стандартами и учетом новейших мировых раз-
работок.

Время «ведра с песком на пожарном щите» оста-
лось в прошлом веке. Современные технологии поз-
воляют создать систему, которая будет характеризо-
ваться высоким уровнем обеспечения с учетом всех
стадий жизненного цикла объектов и выполнять са-
мые главные задачи: исключать возможность воз-
никновения пожара, а также обеспечивать пожар-
ную безопасность людей и материальных ценностей.

Беседовал Иван БЕРЕЗИН
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Каждый год в Российской Федерации проис-
ходит более 250 тысяч пожаров, которые уно-
сят жизни около 14–16 тысяч человек и при-
водят к травмированию практически такого
же количества граждан. При этом пожары за
год уничтожают в среднем 70 тысяч строений
и более 7 тысяч единиц техники. Прямой ма-
териальный ущерб от пожаров в последние
годы, по учетным данным ВНИИПО МВД Рос-
сийской Федерации, достигает двухмиллиард-
ной рублевой отметки ежегодно. Общие же
потери от пожаров составляют цифру свыше
30 миллиардов рублей.



С мира по зернышку
Главный фактор, от которого всегда страдало
зерновое производство России, – это конъюнктурные
риски, а в рамках консолидированных крупных
наделов риски снижаются, консолидация также
позволяет избежать банкротств, крупному хозяйству
легче реализовать инвестиционный проект

Лифт для благополучия
Идет нормальная планомерная работа по
наращиванию потенциала ремонта зданий
и расселению жильцов. Ведь ремонт жилищного
фонда равносилен созданию новых площадей

Как строится макет «новой школы»
Сохранилось финансирование всех основных
программ развития – как науки, так и образования,
однако в условиях ограниченности бюджетных
средств нужно расходовать деньги максимально
эффективно

Врач становится инженером
Первейшая функция НИИ молекулярной медицины –
создание «точек роста» для поддержания
инновационности образования врачей
и фармацевтов, для выращивания специалистов по
новейшим направлениям медико-биологических наук

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



В начале июня в России прошел Всемирный зер-
новой форум. Это первое мероприятие такого
рода, организованное по инициативе нашей
страны. С президентом Российского зернового
союза Аркадием ЗЛОЧЕВСКИМ мы беседуем о
перспективах развития отечественного зерно-
вого рынка. 

– Аркадий Леонидович, с какой целью был организо-
ван зерновой форум? 

– Проблемы такого масштаба, что сложились в ми-
ре в последние годы, невозможно решить в рамках од-
ной национальной территории. И необходимость дис-
куссии, которая проходила в рамках Всемирного зер-
нового форума, заключалась в том, чтобы состыковать
различные векторы, направления политики разных
государств, чтобы общими усилиями противостоять
рискам. Основной темой для дискуссии в рамках это-
го форума была возможность выработки определен-
ных механизмов международного сотрудничества на
зерновом и смежных рынках с целью стабилизации
мировых зерновых балансов.

Форум – дискуссионная площадка. Он должен был
определить подходы, гармонизировать взгляды на су-
ществующие проблемы и поставить задачи для выра-
ботки конкретных механизмов и институтов в рамках
«Большой восьмерки», которая как раз в состоянии
вырабатывать согласованные решения.

Механизмы для этого могут быть разными, но ста-
билизировать мировой зерновой баланс можно только
общими усилиями. Даже самая крупная страна – про-
изводитель или потребитель зерна самостоятельно,
своими усилиями не сможет решить проблему. 

– Кто принимал участие в форуме? 
– Интерес в мире к форуму был высок. 55 российских

регионов прислали целые делегации, присутствовало и
около 50 иностранных, свыше 30 из которых возглавили
министры сельского хозяйства разных стран и главы ме-
ждународных организаций, в том числе ФАО ООН (про-
довольственная и сельскохозяйственная организация
Food and Agriculture Organization, FAO), были финансо-
вые институты, такие как Всемирный банк, Европей-
ский банк реконструкции и развития, представители
сельскохозяйственных организаций, объединения про-
изводителей. То есть были представители всей цепочки
от поставщиков семян до инвесторов и производителей.

– Какова ситуация на российском рынке зерна?
– В этом сезоне в России был собран немалый урожай

– 108 миллионов тонн, достигнуты рекордная урожай-
ность и рекордный экспорт. Высокая урожайность – это
уже закономерность, результат развития зернового рын-
ка России в последние годы, последствия решения зада-
чи позиционирования страны на мировом уровне. В
итоге опережается график по достижению результатов,
заданных программой экономического развития до 2020
года и программой развития сельского хозяйства. 

Урожайность этого сезона является следствием того,
что прошлый дал хорошую конъюнктуру, высокие це-
ны и доступ крестьян к кредитному рынку. Крестьяне
вложились в технологии, и как следствие повышения
уровня технологической обработки почвы – рекорд-
ная урожайность – свыше 23 центнеров с гектара.
Климатический фактор тоже внес свой вклад – погода
была благоприятная, но основной фундамент повы-
шения урожайности – рост технологического уровня.

В то же время количество производимого зерна
влияет на внутреннюю конъюнктуру. Поскольку цены
по отношению к прошлому сезону значительно снизи-
лись и в следующем сезоне ожидается неплохой уро-
жай – около 100 миллионов тонн, это дополнитель-
ный объем, давящий на внутренний рынок. Соответ-
ственно перед Зерновым союзом стоит задача удер-
жать от падения конъюнктуру, чтобы высокие урожаи
не уничтожили стимулы для производства. Задачи,
стоящие перед союзом, масштабны, многое надо сде-
лать, чтобы упрочить позиции на внешних рынках, ре-
ализовать потенциал. 

Однако пока российский зерновой рынок развивал-
ся, ситуация в мире поменялась достаточно серьезно.
В прошлом году произошел продовольственный кри-
зис, сейчас разразился экономический. И все это на-
кладывается на развивающийся давно, пусть и не так
динамично, экологический кризис.

Эти кризисы привели мировой зерновой рынок, ко-
торый является фундаментом всего продовольствия, к
очень серьезным конъюнктурным и зачастую даже
спекулятивным колебаниям, а финансовый кризис
привел еще и к сокращению инвестиций, что, в свою
очередь, приводит к снижению урожайности. 

С одной стороны, чрезмерно высокие цены на зерно
увеличивают число голодающих, а слишком низкие –
с другой, уничтожают стимулы для наращивания про-
изводства. И потому нет возможности удовлетворить
все более растущий спрос на зерно.

– Какие страны являются потребителями российского
зерна?

– География наших поставок широка и продолжает
расширяться. На текущий момент это более 60 стран.
Самый крупный потребитель – Египет, туда постав-
ляем 2–3 миллиона тонн в год. Страны Северо-Аф-
риканского региона, такие как Саудовская  Аравия,
Тунис, Алжир, Марокко, тоже являются крупными
потребителями. В текущем сезоне начались поставки
на новый рынок – в Японию. Идут переговоры о по-
ставках в Бразилию, которая является одним из круп-
нейших в мире потребителей пшеницы.

– Почему крестьяне порой не могут продать зерно да-
же по себестоимости? Не вина ли это посредников?

– Таких посредников, которые были в 90-е годы, на
сегодня просто нет. Есть логистические, транспорт-
ные, страховые компании, которые предоставляют
сервис, занимаются формированием товарных пар-
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тий зерна. Это услуга, без которой крестьянин про-
дать зерно не сможет. Средние объемы одной партии
зерна у крестьянина 200–300 тонн, если за год кресть-
янин произвел 10 тысяч тонн зерна, это уже очень
большой объем для одного хозяйства, мельница же в
среднем потребляет тысячу тонн в сутки, то есть необ-
ходимо формирование товарных партий с разных
мест, чтобы обеспечить бесперебойную работу пере-
рабатывающих предприятий.

Гораздо дороже этих сервисных услуг инфраструк-
турные издержки: стоимость перевозки, перевалки в
портах, сертификации, аренды железнодорожных ва-
гонов. И эта стоимость инфраструктурного сервиса,
базирующегося на государственных монопольных ин-
ститутах, серьезно отражается на материальных инте-
ресах крестьянина.

Порой издержки так накручивают-
ся, что приходится продавать и ниже
себестоимости: это же рынок, а доро-
же рынка не продашь! Задача Россий-
ского зернового союза – с помощью
государственного регулирования, вы-
работки совместных мер избежать то-
го, чтобы крестьянин продавал уро-
жай себе в убыток.

Именно с этой целью осуществляет-
ся спасительная для крестьян государ-
ственная интервенция. Закупочные
интервенции – это комплекс мер,
осуществляемых правительством по
покупке-продаже товарной и сельско-
хозяйственной продукции.

Стимулирование экспортных по-
ставок тоже является мерой помощи,
потому что экспорт – это мощный фа-
ктор избавления от излишков и стаби-
лизации конъюнктуры. Если бы неко-
му было продать, то объемы бы дави-
ли на внутренний рынок.

На сегодня в России 28 тысяч юри-
дических лиц, зарегистрированных в
налоговой инспекции как сельхоз-
производители, занимающиеся про-
изводством зерна, плюс около 200
тысяч фермеров, есть и миллионы
подсобных хозяйств, где тоже произ-
водится зерно, пусть не товарными
партиями. На долю России прихо-
дится 8,4% всех зерновых посевов
мира, а в потенциале еще около 5%
залежных земель.

В настоящее время на нашем зерно-
вом рынке наблюдается уникальный
процесс: резко растут объемы земель-
ных наделов, контролируемые одним
юридическим лицом.

К примеру, средний объем надела
американского фермера (а Америка
является крупнейшим производите-
лем зерна) составляет 1200 гектаров. 

А в России на текущий момент есть
компания, у которой 685 тысяч гектаров, и еще столько
же в Казахстане и на Украине. На сегодня средний надел
агрохолдингов составляет 100–300 тысяч гектаров. Не-
мало региональных компаний, у которых по 50–100 ты-
сяч гектаров.

А укрупнение земельных наделов, обрабатываемых
площадей – процесс объективно выгодный, посколь-
ку позволяет консолидировать ресурсы: технику, семе-
на, средства защиты, удобрения. 

Резкий рост земельных наделов вселяет надежду на
будущее. Главный фактор, от которого всегда страдало
зерновое производство России, – это конъюнктурные
риски, а в рамках консолидированных крупных наде-
лов риски снижаются, консолидация также позволяет
избежать банкротств, крупному хозяйству легче реа-
лизовать инвестиционный проект. 
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– Насколько скоординированы действия в смежных
отраслях?

– Степень скоординированности между участника-
ми рынка – понятие условное. У каждого свои интере-
сы, зачастую прямо противоположные и даже антого-
нистичные: крестьянин заинтересован, чтобы удобре-
ния были подешевле, а производитель заинтересован
продать подороже. Но регулировать этот процесс
должно государство. К сожалению, у нас не выработан
механизм регулирования пропорций между смежны-
ми участниками рынка.

Приведу пример с удобрениями. Россия – крупней-
ший поставщик на мировом рынке удобрений – 90%
производимых удобрений отправляется за рубеж. И
лишь 10% остается в России. То есть на внутреннем
рынке у нас явное недовложение удобрений в землю.
В итоге меньше урожайность, меньше экспорт добав-
ленной стоимости. 

К примеру, Российский зерновой союз давно ставит
перед государством вопрос, что зерно надо возить пер-
вым тарифным классом как социально значимый то-
вар. Но по льготным тарифам возят сырье для удобре-
ний. Это обеспечивает производителям удобрений
низкую себестоимость. Кроме того, до 40% в себесто-
имости удобрений – это стоимость газа. Производите-
ли получают льготные расценки: по 55 долларов за ты-
сячу кубов, а их конкуренты в Европе получают газ по
280 долларов как минимум. Таким образом, государст-
во обеспечило производителям удобрений преимуще-
ство на внешних рынках, в результате выгоднее про-
дать за рубеж, а в России не хватает удобрений. 

Да, государство принимает некоторые меры и в
связи с прошлогодним повышением цен на удобре-

ния компенсировало крестьянам их стоимость. Но в
конечном итоге все выглядит, как тушение пожара.
Что ж, пожар потушили, а правильным механизмом
является предупреждение, профилактика. Не с дис-
паритетом цен надо бороться, а с причинами его воз-
никновения. 

– В какой мере государство вообще должно присутст-
вовать на зерновом рынке? Регулировать, устанавливать
правила игры, оказывать поддержку производителям или
реализаторам?

– Государство должно участвовать в самой прямой и
непосредственной форме. В начале 90-х годов либераль-
ные экономисты заявляли, что регулировать рынок не
нужно. Но аграрные рынки регулируются во всем мире. 

Отсутствие внимания государства к регулированию
аграрных рынков приводит к плачевным последстви-
ям. С одной стороны, аграрное производство должно
поддерживаться государством, поскольку обеспечение
аграрной продукцией очень важно в любой стране. Не-
обходимый ассортимент продовольственных товаров
должен быть всегда доступен населению, а для этого
нужно создать инфраструктуру и развивать ее. Вне этой
инфраструктуры даже достаточное количество произ-
водства продтоваров не обеспечит потребности населе-
ния. Потому что нельзя будет доставить до потребите-
ля: склады будут заполнены, а люди – голодными.

Инвестиции в инфраструктуру часто трудно или долго
окупаемы, потому находятся вне поля интересов част-
ного бизнеса. Либо государство должно создать особые
условия, чтобы этот сектор стал привлекательным для
подобных инвестиций, либо должно само построить эту
инфраструктуру, поддерживать ее и развивать, чтобы все
вопросы продовольственного снабжения не порождали
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социальных последствий. Ведь подобные проблемы за-
канчиваются порой социальными протестами. В про-
шлом году в разных странах прошли голодные бунты,
связанные именно с продовольственным кризисом. Для
любой цивилизованной страны это недопустимо.

– Сохраняются ли в России стратегические
запасы зерна?

– Существует два вида государственных за-
пасов. Первый – это государственный резерв,
предназначенный для чрезвычайных ситуа-
ций с продовольствием, то есть своеобразная
страховка. Его формирует и хранит Росрезерв. 

И есть интервенционный фонд зерна, кото-
рый создан правительством, находится в распо-
ряжении Минсельхоза. Его цель и предназначе-
ние – регулирование зернового рынка. Основ-
ная функция этого фонда – сглаживать конъ-
юнктурные колебания. В нынешнем сезоне соб-
ран большой урожай плюс к нему – переходя-
щие запасы, оставшиеся с прошлого сезона. В
результате имеется избыточное количество ре-
сурсов на внутреннем рынке, что приводит к
снижению цен. Цель этого фонда – изъять из-
лишки с рынка, что и было сделано: в этом году
проводились интенсивные закупки. До конца
сезона, по нашим расчетам, в интервенционный
фонд будет заложено больше 8 миллионов тонн.

В прошлом году, когда был всплеск продоволь-
ственного кризиса, на пике цен проводились то-
варные интервенции. Государство, обладая этим
ресурсом, вбрасывало его в рынок в основном на
перерабатывающие мельничные предприятия.
Главной целью влияния на рыночную конъюнк-
туру в тот период было остановить рост и стаби-
лизировать цены на хлеб, что и удалось сделать.

– Какой вопрос в мировом масштабе, на ваш
взгляд, требует срочного решения в области про-
довольственного снабжения?

– В продовольственной сфере отсутствует
общемировой мониторинг. Есть прогнозы, ко-
торые выдают ведомства, аналитические
агентства, это просто точка их зрения. Нас-
колько те риски, которые озвучиваются и
предсказываются, состоялись, не отслежива-
ется. Каждый в своей стране этим занимается
самостоятельно, а общемирового мониторинга
на зерновом рынке нет.

Требует решения и такая проблема, как тех-
нологии гуманитарных поставок. Дело в том,
что территории, которым оказывается гума-
нитарная помощь, сворачивают производство
сельхозпродукции. Если нет достаточного ко-
личества продовольствия на какой-то терри-
тории, значит, его недостаточно производит-
ся. Возникает необходимость гуманитарных
поставок. Начинаются гуманитарные постав-
ки – население перестает покупать продо-
вольствие местного производства в магазинах,
в результате местные производители, теряя
рынки сбыта, сворачивают производство. Си-
туация парадоксальная: территория страдает

от недостатка производства продовольствия, а гума-
нитарные поставки их уничтожают вообще. Требуется
обсуждение альтернативных механизмов. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Несмотря на мировой финансовый кризис, на-
циональные проекты продолжают реализо-
вываться. Что касается нацпроекта «Доступ-
ное жилье», то он получил развитие в лифто-
вой отрасли и программе капитального строи-
тельства.  

Н
а прошедшем в Москве 14-м Национальном
конгрессе работников лифтовой отрасли, раз-
витие которой имеет большое значение для

стройкомплекса России, президент Ассоциации стро-
ителей России (АСР) Николай Кошман обозначил ос-
новные проблемы строителей, возникшие в результате
мирового финансового кризиса. Он напомнил участ-
никам конгресса о том, что ассоциацией разработана
Программа поддержки строительного сектора эконо-
мики и сферы недвижимости, которая содержит ряд
предложений по выходу из сложившейся кризисной
ситуации и к настоящему времени одобрена бюро пра-
вления РСПП и Советом по вопросам жилищного
строительства при председателе Совета Федерации
Сергее Миронове.

АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ 
ДЛЯ СТРОИТЕЛЕЙ 

Президент АСР остановился также на конкретных
антикризисных мерах, предлагаемых ассоциацией.
По его словам, одним из важнейших вопросов по
устранению последствий кризиса на сегодняшний
день должно стать решение проблемы ценообразова-
ния в строительстве. В частности, он обратил внима-
ние на неоправданно завышенную стоимость зе-
мельных участков под строительство, а также «не-
правильно выстроенную, непрозрачную систему
подключения возводимых объектов недвижимости к
инженерной инфраструктуре», что делает, по его
словам, застройщика зависимым от власти естест-
венных монополий. 

Николай Кошман сказал, что считает необходимым
упростить процедуру оформления исходно-разреши-
тельной документации на строительство, срок оформ-
ления которой на сегодняшний день равен, а иногда
даже превышает сроки непосредственного возведения
объекта. Этот период, по мнению президента АСР, не
должен превышать шести месяцев. Он подчеркнул,
что без осуществления мер государственной поддерж-
ки строительная сфера не сможет удержаться на плаву
и выполнить задачи в сфере жилищного, промышлен-
ного и транспортного строительства. «Государство
должно стать партнером строителей», – заключил Ни-
колай Кошман. 

САМОРЕГУЛИРУЕМЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ 

Говоря о процессе саморегулирования в строитель-
стве, президент АСР сказал, что на сегодняшний день
в России зарегистрировано 13 саморегулируемых ор-
ганизаций (СРО). Он также отметил, что к июлю 2009
года в Москве может появиться 7–8 строительных
СРО и по одной саморегулируемой организации от
проектировщиков и изыскателей. Введение в строи-
тельную отрасль механизма саморегулирования поз-
волит провести серьезную ревизию строительных
компаний, что, в свою очередь, улучшит качество и
безопасность строительства.

Кошман озвучил наряду с основными преимущест-
вами закона о саморегулировании строительной от-
расли и ряд его слабых мест. По его словам, в данный
закон не вошли многие важные организации и струк-
туры, необходимые для результативной работы отрас-
ли, в том числе и лифтовая отрасль. 

«Лифтовая отрасль должна получить статус саморе-
гулируемой организации наравне со строителями, для
чего в закон о саморегулировании необходимо внести
ряд соответствующих поправок», – подытожил свое
выступление Николай Кошман. 

Другой проблемой Николай Кошман считает уста-
новленное законом количество в 100 компаний для
образования СРО, которых нет у некоторых регионов,
а также слишком большой для некоторых организа-
ций страховой взнос в 1 млн. руб., установленный дан-
ным законом.

С президентом АСР в этом вопросе согласилась
председатель подкомитета по реформированию ЖКХ
Государственной думы РФ, президент ассоциации
«Жилищная стратегия» Галина Хованская. Она отме-
тила, что проблемным вопросом отрасли также явля-
ется необходимость совершенствования механизмов
взаимоотношений управляющих компаний, ТСЖ,
ЖСК, специализированных лифтовых организаций и
экспертных организаций.

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ – 
ПРИЗНАК ВОЗРОЖДЕНИЯ 

В условиях нынешних мировых экономических
проблем многие отечественные производственные
программы приходится временно сокращать, а инве-
стиционные проекты слегка притормаживать. Одна-
ко программа капитального ремонта будет оставлена
в неприкосновенности. Так считает председатель
Комиссии по жилищной политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Совета Федерации Олег Тол-
качев. 
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Самым показательным в этом плане стал созданный
в 2007 году Фонд содействия реформированию ЖКХ.
На его создание была направлена поистине колоссаль-
ная сумма – 250 млрд. руб. для ремонта ветхого и сно-
са аварийного жилья, того самого, которое Владимир
Путин назвал «национальным позором». 

Как подчеркнул Олег Толкачев, фонд действует в
точном соответствии с замыслом, далеко не в теплич-
ных условиях, и устоял в обстановке мирового финан-
сового кризиса. 

Нет даже намека, заверяет сенатор, на консервацию
его деятельности. Идет нормальная планомерная работа
по наращиванию потенциала ремонта зданий и расселе-
нию жильцов. А для нашей страны и соотечественников
это означает многое. Ведь ремонт жилищного фонда
равносилен созданию новых площадей, потому что как
минимум ближайшие 25 лет приведенные в порядок до-
ма будут служить надежной крышей для их обитателей. 

Олег Толкачев уточнил: ежегодно практически в ка-
ждый регион России поступает от 0,5 до 2,5 млрд. руб.
Таких средств на строительные работы там не видели
уже десятки лет. В нынешних условиях особое значе-
ние приобретают сопутствующие эффекты от реализа-
ции проекта. По расчетам финансистов, 100 млн. руб.,
вложенные в капремонт, создают 185 рабочих мест в
подрядных организациях и пять – в смежных отрас-
лях. А это позволяет снижать расходы бюджетов на
выплату пособий по безработице. 

Кроме того, регионы обязаны дополнять федераль-
ные средства собственными финансами в пропорции

примерно 1:1. А деньги регионы получа-
ют при наличии детально проработанной
программы и точном перечне объектов с
выверенным объемом работ и наличии
организаций, занимающихся восстанов-
лением жилья. Также обязательна здесь
конкурсная система отбора подрядчиков.

Еще один положительный момент, пе-
речисляет сенатор, в том, что фонд спо-
собствует воспитанию своеобразной
культуры работы в данной сфере дея-
тельности. Деньги регионам выделяются
частями, по мере выполнения прежних
обязательств. Отчитался за выполнение
– получи новые средства. 

У МОСКВЫ СВОЙ ПУТЬ
Столица в данной ситуации стоит

особняком от федеральной программы,
утверждает Олег Толкачев. В прошлые
годы мегаполису из бюджета на капи-
тальный ремонт выделялось от полутора
до двух миллиардов рублей. А в 2008-м –
43,6 млрд. руб. – в 20 раз больше, чем
раньше! Это, вообще говоря, революция,
заметил сенатор, потому что программа
капремонта здесь по своему размаху мо-
жет сравниться с программой сноса пя-
тиэтажек. И такая работа за прошлый
год признана удовлетворительной. 

При этом Москва не входит в число 79
регионов, работающих в рамках программы Фонда по
реформированию ЖКХ. Хотя могла бы дополнитель-
но к 40 млрд. получить из федерального бюджета еще
2 млрд. Но для этого надо было значительно, до уров-
ня окупаемости, поднять квартплату. Но на это мос-
ковские власти не пошли. До 2014 года, уточнил сена-
тор, в Москве должны быть отремонтированы все до-
ма постройки до 1991 года. 

Нынешняя кампания по ремонту жилья за счет госу-
дарственного бюджета – последняя. Далее граждане
страны будут сами нести бремя содержания собствен-
ности, в том числе ремонтировать ее за свой счет. И
здесь при грамотной и хорошо организованной поста-
новке дела помогут товарищества собственников жилья
(ТСЖ). Многие знают о возможностях использования
товариществом общего имущества в виде тех же нежи-
лых помещений (к примеру, подвалов и чердаков) для
получения средств на обслуживание дома и – не из кар-
мана собственников. Кроме того, ТСЖ вправе прово-
дить собственную реконструкцию дома с расширением
и надстройкой (для размещения, скажем, прибыльных
мастерских или магазинов, наружной рекламы и т.п.). 

Конечно, подчеркивает Олег Толкачев, владение до-
мом – это ответственность, налоги, расходы на под-
держание жилищного фонда и территории вокруг не-
го, которая сейчас становится с разрешения муници-
пальных властей долевой земельной собственностью.

Олег ПАДЕНКО, 
Олеся ГЕРАСИМЕНКО
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Мировой финансовый кризис так или иначе по-
влиял на все сферы нашей жизни, в том числе
на образование и науку. Выступая на итоговой
коллегии, состоявшейся в Министерстве обра-
зования и науки РФ, глава ведомства Андрей
Фурсенко сказал: «Говоря о работе министерст-
ва в 2009 году, отмечу, что она будет вестись в
достаточно жестких финансовых условиях. Рост
бюджетного финансирования по сравнению с
2008 годом составит 8,5% – это 30 миллиардов
рублей, однако это меньше тех средств, на кото-
рые мы рассчитывали». Впрочем, министр обра-
зования и науки заверил, что сокращение бюд-
жета на образование никак не отразится на
зарплатах педагогов и ученых.

– Зарплата – это защищенная статья, – напомнил он.
– Правда, пришлось урезать финансирование некото-
рых целевых программ, связанных в основном с капи-
тальными вложениями, сократится количество средств
на оплату коммунальных услуг, не состоится также пуск
в эксплуатацию новых общежитий, предусмотренных
программой «Научные и научно-педагогические кадры».

В то же время министр подчеркнул, что сохранилось
финансирование всех основных программ развития –
как науки, так и образования, однако в условиях огра-
ниченности бюджетных и внебюджетных средств нуж-
но расходовать деньги максимально эффективно.
Кроме того, по словам министра, на программу пере-
подготовки и опережающего обучения специалистов
выделено более 40 млрд. руб., а значит, большая часть
этих денег придет в образовательные учреждения.

– Мы видим, что должны уточнить и уменьшить ко-
личество приоритетных направлений, приоритетов не
может быть много, – заметил министр.

Среди них он назвал поддержку студентов, особен-
но успевающих ребят, которых будут переводить на
вакантные бюджетные места. Кроме того, им предло-
жат образовательные кредиты с более низкой про-
центной ставкой. Планируется также зафиксировать
плату за обучение в рублях на весь период учебы без
индексации.

ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА В РОССИИ 
НЕ ОСТАНЕТСЯ АВАРИЙНЫХ ШКОЛ

Особое внимание на коллегии министр уделил безо-
пасности российских школ.

– Наша важнейшая задача – сделать обучение детей
абсолютно безопасным для их жизни и здоровья. И хо-
тя за последние два года количество аварийных школ
сократилось с двух с половиной тысяч до 900, эта циф-
ра не успокаивает, – подчеркнул Андрей Александро-
вич. – В соответствии с поручением президента нами
разработана программа капитального ремонта аварий-
ных школ, так что в течение трех лет нам полностью
удастся решить эту проблему.

Ситуацию в высшем образовании подробно анали-
зировал на коллегии вице-премьер Сергей Иванов.

– У нас 1429 вузов и еще 2200 филиалов, такое ко-
личество высших учебных заведений, по моему мне-
нию, избыточное, в СССР было всего лишь 600 ву-
зов, а университетов – всего 20–30. Причем качест-
во образования в некоторых нынешних вузах явно не
соответствует современным стандартам. Очевидно,
что нам нужно вводить более объективные требова-
ния к лицензированию и аккредитации высших
учебных заведений, намного вдумчивее подходить к
наделению их тем или иным статусом, – подчеркнул
Сергей Иванов. 

Вице-премьера тревожит «существующее ранжи-
рование контингента по группам специальностей».
Так, оказалось, что из 6 млн. студентов почти треть –
более 1 млн. 827 тыс. – будущие экономисты и упра-
вленцы, гуманитариев – еще 985 тыс. В то время как
по специальностям приборостроение и оптотехника
обучаются чуть больше 50 тыс. человек, по специаль-
ностям электроника, радиотехника, связь – 116 тыс.
человек…

Сергей Борисович считает, что «основу новых ак-
кредитационных показателей должны составлять не
количество квадратных метров на студента и число
выпущенных методичек, а конкретные научные до-
стижения и передовые образовательные техноло-
гии».

Он уверен, что России нужно активнее перенимать
мировой опыт, когда на базе университетов и других
вузов создаются крупные научные центры, а также
различные технополисы, территории науки и бизнес-
инкубаторы. Подобные структуры существуют и ус-
пешно работают во всех университетах США и Евро-
пы, а также в таких странах, как Индия, Таиланд, Ма-
лайзия, в государствах Восточной Европы.

На итоговой коллегии особо говорилось о необходи-
мости коммерциализации.
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– Нам нужны новые законодательные инициативы,
направленные прежде всего на совершенствование
взаимодействия между наукой и бизнесом, – подчерк-
нул Сергей Иванов. – Задача государства – создать та-
кие условия, в которых инвестирование в исследова-
ние и разработки стало бы выгодным.

Вообще вице-премьер убежден, что каждое россий-
ское ноу-хау должно иметь свою объективную рыноч-
ную стоимость, а исследователи и разработчики наря-
ду с моральным удовлетворением должны иметь и чет-
кие материальные стимулы.

ПЯТЬ ОСНОВНЫХ ПУНКТОВ 
Одно из главных направлений работы Минобрнауки

сегодня – реализация президентской образовательной
инициативы «Наша новая школа».

Первые ее очертания представил Игорь Реморенко,
директор департамента государственной политики в
образовании Минобрнауки РФ.

– Эта инициатива была озвучена президентом России
Дмитрием Медведевым 5 ноября прошлого года в Посла-
нии Федеральному собранию, – напомнил директор де-
партамента, – и сразу же Минобрнауки совместно с
Минэкономразвития, Минфином и Минздравсоцразви-
тия включилось в разработку проекта этой инициативы.
Кроме того, к работе были подключены регионы – участ-
ники комплексных проектов модернизации образова-
ния, инновационные школы и экспертные сообщества. 

Прежде чем министерство подаст документ на утвер-
ждение в правительство, Игорь Реморенко предложил
обсудить его широкой общественности. Он перечислил
пять основных пунктов инициативы: внедрение новых
образовательных стандартов; создание разветвленной
системы поиска и поддержки талантливых детей и их
сопровождение в течение всего периода становления
личности; создание стимулов для сохранения в школах
лучших учителей, постоянного повышения их квали-
фикации и пополнения коллективов молодыми кадра-
ми; обновление облика российской школы, ее матери-
альной базы; сохранение здоровья школьников. 

Светлана РУДЕНКО
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КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ В НЕКОТОРЫХ
ВУЗАХ ЯВНО НЕ СООТВЕТСТВУЕТ
СОВРЕМЕННЫМ СТАНДАРТАМ.
НУЖНО ВВОДИТЬ БОЛЕЕ ОБЪЕКТИВНЫЕ
ТРЕБОВАНИЯ К ЛИЦЕНЗИРОВАНИЮ
ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ



В структуре ГОУ ВПО Московская медицинская
академия имени И.М. Сеченова по инициативе
ректора, академика, члена президиумов РАН и
РАМН, первого вице-президента РАМН Михаила
Пальцева открыт и успешно работает уникаль-
ный для нашей страны, да и один из немногих в
мире, Научно-исследовательский институт моле-
кулярной медицины. Фундаментальные медико-
биологические направления, которыми НИИ за-
нимается, звучат фантастически: наномедици-
на, нанофармакология, молекулярная биология,
нанобиотехнологии, генная инженерия. 

НАНОТЕХНОЛОГИИ 
И БИОБЕЗОПАСНОСТЬ

Каков реальный диапазон применения достижений
молекулярной медицины, определить сегодня сложно.
Однозначно можно сказать, что без нее нельзя рассчи-
тывать на спортивные успехи и рекорды олимпийцев,
контроль за эпидемиологической обстановкой в стра-
не, адекватное развитие отечественной фарминдуст-
рии, улучшение демографических показателей и сни-
жение заболеваемости. Работать в таких направлениях
могут только специалисты с широким кругозором в
области естественных наук и инженерным мышлени-
ем, а также с хорошим знанием иностранных языков.
Всем этим критериям соответствует уровень подготов-
ки студентов в Московской медицинской академии
имени И.М. Сеченова (ММА), являющейся офици-
альным членом Международной ассоциации универ-
ситетов и получившей высокий рейтинг от ЮНЕСКО.

Первейшая функция НИИ молекулярной медицины
– создание «точек роста» для поддержания инноваци-
онности образования врачей и фармацевтов, для вы-
ращивания специалистов по новейшим направлениям
медико-биологических наук и дальнейшего расшире-
ния объема научно-исследовательских разработок с
внедрением их в практическую медицину.

Не менее важная и вытекающая из первой функция
– обеспечение безопасности государства. Никто из
экспертов не сомневается, что, несомненно, нанобио-
технологии в аспекте воздействия на человека – это
ОМУ (оружие массового уничтожения) будущего. Экс-
перты обсуждают возможность появления в ближай-
шие 20 лет целых систем микро- и нанодатчиков, авто-
номных микроаппаратов с элементами «интеллекта»,
способных к самостоятельным и скоординированным
действиям по проникновению, сбору информации и
уничтожению сложных технических систем (наподо-
бие вирусов). В более отдаленной перспективе будут
созданы имплантируемые наносистемы, обеспечиваю-

щие мониторинг и контроль состояния организма че-
ловека, в том числе путем модификации биохимиче-
ских процессов на клеточном уровне и управления
нейронными структурами. Применение принципов
бионики будет способствовать развитию индустрии
производства боевых роботов, обладающих сенсорны-
ми возможностями, превосходящими человеческие.

Однако наибольшую угрозу, по мнению разработчи-
ков Программы развития наноиндустрии в Российской
Федерации, представляют такие новые виды ОМУ, как
саморазвивающиеся гибридные биоподобные наноси-
стемы и наноструктуры, основанные на технологиях,
интегрирующих достижения генетики, нанобиотехно-
логий и микроробототехники (то есть фактически нано-
фармакологии). Такие вещества или же искусственные
биологические и гибридные организмы (например, ви-
русы или бактерии) будут обладать свойствами самоор-
ганизации, адаптации, самообучения, самовоспроиз-
водства, будут высоко устойчивы к воздействующим фа-
кторам борьбы с ними и способны поражать не только
людей, но и выводить из строя технику и вооружение.

Данные аспекты будущих перспектив и технологий
нанобиотерроризма записаны в Программе развития
наноиндустрии в РФ до 2015 года, которую координи-
рует Министерство образования и науки РФ. Програм-
ма разработана согласно президентской инициативе
«Стратегия развития наноиндустрии» от 24 апреля 2007
года. В нее включен ряд ФЦП. Но такого направления
ФЦП, как «Нанобиотехнологии в медицине и биобез-
опасноть», – нет. Существует лишь программа РАМН
«Нанотехнологии и наноматериалы в медицине» на
2008–2015 годы. Хотя экспертное сообщество активно
выступало за разработку и запуск ФЦП «Молекуляр-
ная медицина и биобезопасность», которая необходи-
ма для защиты населения от угроз нанобиотерроризма
и улучшения демографических показателей населения
России (снижения заболеваемости и смертности). 

С призывом к президенту и правительству России
принять решение о создании этой ФЦП выступил гла-
ва Федеральной службы по надзору в сфере защиты
прав потребителей и благополучия человека, академик
РАМН, профессор кафедры микробиологии, вирусо-
логии и иммунологии Московской медицинской ака-
демии Геннадий Онищенко.

Такая программа должна предполагать работу, связан-
ную с координацией научных исследований и перевоо-
ружением научных центров; разработкой средств и ме-
тодов обеспечения биобезопасности на объектах «мас-
сового сосредоточения»; созданием системы оператив-
ной идентификации возбудителей особо опасных ин-
фекций; обеспечением биобезопасности страны и, ко-
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нечно, с развитием и использованием потенциала рос-
сийской медицины, убежден глава Роспотребнадзора.

Сегодня идет первый этап работы по Программе раз-
вития наноиндустрии – до 2012 года должен быть сфор-
мирован конкурентоспособный сектор разработок и
исследований. А к 2015 году эффект должен быть уже
индустриального масштаба. Объем производства про-
дукции наноиндустрии (в том числе фармпрепаратов,
синтетических вакцин, компактизированных антител –
наноантител, а также наночипов, имплантатов и т.п.) в
2015 году должен составить более 900 млрд. руб. 

МЕДИЦИНСКИЕ ПРИОРИТЕТЫ
В государственной Программе развития наноиндуст-

рии в РФ до 2015 года прописан целый перечень кон-
кретных востребованных наноразработок в медицине.
В области диагностики заболеваний: нанотехнологии
для сверхлокальной избирательной диагностики; тес-
тирования ДНК; тест-системы на основе биочипов для
диагностики туберкулеза, ВИЧ, гепатитов В и С, сер-
дечно-сосудистых и онкозаболеваний (эти тест-систе-
мы в России производят в объеме 1 млн. в год, а реаль-
ная потребность – 30 млн. в год). Например, биочипы
для выявления лекарственно-устойчивых форм тубер-
кулеза сокращают время диагностики с 6–10 недель до
1 дня, экономический эффект от внедрения «биочип-
диагностики», по оценкам специалистов, составляет от
22 тыс. до 72 тыс. руб. в расчете на одного больного.

В области фармакологии в списке государственных
нанотехнологических приоритетов: лекарства – ре-
комбинантные конструкции для лечения внутрикле-

точных инфекций, противораковые и противоинфек-
ционные геннотерапевтические средства, лишенные
токсических эффектов, характерных для обычных
противовирусных и цитостатических препаратов; ком-
плексные высокочистые вакцины и др. 

Не менее интересно хирургическое направление –
биологически совместимые наноматериалы для им-
плантатов; внутрикостные имплантаты с титановыми
и биоактивными нанокерамическими покрытиями,
которые способствуют быстрому вживлению. В Рос-
сии объем их производства не превышает 3 тыс. шт., а
ежегодная потребность – более 100 тыс. шт.

В Программе развития наноиндустрии в РФ до 2015
года также оговорены: генетические конструкции в
стволовых клетках для восстановительной терапии и
регенерации тканей человека; приборы для высокоточ-
ного экспресс-анализа пищевых продуктов, распозна-
вания отравляющих, взрывчатых, наркотических ве-
ществ; технические средства индикации высокоток-
сичных химических веществ и особо опасных патоге-
нов; приборы для регистрации биометрических показа-
телей человека; медицинское оборудование для произ-
водства тест-систем и биочипов; аппаратно-программ-
ные комплексы для импульсной терапии; наноматери-
алы, обладающие «интеллектуальными» свойствами,
включая адаптивность, ассоциативность и память.

ПЕРВЫЕ ОТКРЫТИЯ НАНОМЕДИЦИНЫ
В медицине наступает эпоха генетики и молекуляр-

ной медицины, лечения и профилактики наследствен-
ных болезней на клеточном и генном уровнях. Многие
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из этих работ уже ведутся в НИИ молекулярной меди-
цины ММА: 3 научных отдела и 4 лаборатории под не-
посредственным руководством ректора ММА и главы
дирекции НИИ Михаила Пальцева на основе дости-
жений молекулярной биологии и генной инженерии
создают фармпрепараты нового поколения, разраба-
тывают методы ранней диагностики. Фармпрепараты
и новые диагностические средства проходят доклини-
ческие исследования и клинические испытания. 

НИИ молекулярной медицины разрабатывает мето-
ды генной и клеточной терапии для диагностики таких
болезней, как диабет, гипертония, атеросклероз, остео-
пороз, ревматоидный артрит, туберкулез, некоторых
онкологических и еще ряда заболеваний. Не стоит осо-
бо доказывать, что все вышеперечисленное – гарантия
совершенно иных показателей здравоохранения: мень-
шей заболеваемости, более быстрых темпов выздоров-
ления, меньшей нагрузки на койко-места в больницах,
отсутствия послеоперационных осложнений и т.п.

«У нас появляются первые препараты для лечения
атеросклероза с помощью клеточных технологий – кле-
точная терапия. Установлено, что с помощью клеточ-
ной терапии (то есть препаратов на основе стволовых
клеток пуповинной крови) можно снизить риск разви-
тия атеросклероза и замедлить рост атеросклеротиче-
ских бляшек. Совершенно очевидно, что Россия нуж-
дается в создании банков стволовых клеток. Первые из
них у нас уже созданы, но они пока не пользуются госу-
дарственной поддержкой. Нужен единый регистр бан-
ков стволовых клеток», – рассказывает Михаил Паль-
цев, возглавляющий также Совет Ассоциации ректоров

медицинских и фармацевтических вузов и являющийся
советником Европейского регионального бюро ВОЗ.

Отечественная медицина преуспела в изучении кле-
точных технологий в кардиологии: борьба с таким рас-
пространенным заболеванием, как ишемическая бо-
лезнь сердца, посредством достижения безопасной
для пациента трансплантации стволовых клеток или
скелетных миобластов с целью регенерации сердечной
мышцы.

Отечественными учеными предложены новые мето-
ды прогнозирования исходов инфаркта миокарда на
основании изучения белков теплового шока и уровня
оксида азота. Активно изучаются молекулярные меха-
низмы патогенеза атеросклероза. 

Развитие молекулярной медицины привело к новым
подходам в поиске лекарственных средств. «Основным
постулатом молекулярной медицины является поло-
жение, что для каждой болезни, каждого патологиче-
ского проявления имеются молекулярные мишени. К
ним помимо рецепторов (основных объектов исследо-
ваний фармакологов) относятся ферменты, молекулы
ДНК и др. Пока из тысячи потенциальных мишеней,
используемых при разработке новых лекарств, иссле-
дуются не более 500», – говорит академик Михаил
Пальцев. Сегодня подтверждено существование генов,
отвечающих за эффективность действия препаратов,
то есть в мире не существует двух пациентов, которые
одинаково реагировали бы на одно и то же лекарство. 

«Все разработки, связанные с изучением межклеточ-
ного взаимодействия стволовых клеток, клеточных тех-
нологий, цитокинов, привели к созданию специальных
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препаратов, влияющих непосредственно на клетку (ин-
терфероны, эритропоэтины и др.). Рынок этих препа-
ратов растет с каждым днем, насчитывая миллиарды
долларов. НИИ молекулярной медицины разрабатыва-
ет и новые подходы к созданию вакцин: получение вак-
цин на основе белков теплового шока, участвующих в
иммунной регуляции», – разъясняет ректор ММА.

Молекулярная медицина позволила создавать нано-
транспортные системы (полимерные наночастицы,
липосомы), которые преодолевают гематоэнцефаличе-
ский барьер и доставляют лекарства в мозг (тубокура-
рин, прозерин, даларгин, аналоги энкефалинов, фак-
тор роста нервов, лоперамид, доксорубицин и др.). По-
добный направленный транспорт лекарственных ве-
ществ в мозг ранее медицине был просто недоступен. 

Набирает мощь и такое направление, как генная те-
рапия плода. Иммунодефициты, гемоглобинопатии и
болезни свертывания крови излечиваются путем кор-
рекции генетического дефекта в стволовых клетках за-
родыша. Доставка генных конструкций осуществляет-
ся с помощью генного «ружья» и даже ультразвука. 

Академик Михаил Пальцев подчеркивает, что основ-
ной проблемой для развития в России генной терапии
является несовершенство законодательной базы док-
линических и клинических исследований генных пре-
паратов. В целом же, по данным Министерства здраво-
охранения и социального развития РФ, только около
5% разработок в области создания новых препаратов
доходят до практического здравоохранения. 

ДНК-микрочипы востребованы в диагностике он-
кологических заболеваний. Вместо оценки косвенных

показателей, позволявших составить лишь общую
классификацию злокачественных новообразований,
стал возможен одновременный анализ характеристик
тысяч генов, что позволяет формировать молекуляр-
ный портрет опухоли. Ученые предрекают вскоре соз-
дание новой уточненной классификации опухолей в
связи с набором большого массива исследовательской
информации посредством ДНК-микрочипов. 

ММА ежегодно получает по несколько государствен-
ных премий за разработки новых вакцин и препаратов и
создание новых методов диагностики и лечения. Так,
разработан новый способ диагностики туберкулеза, бла-
годаря клеточным технологиям появились обнадежива-
ющие результаты в лечении болезни Альцгеймера, созда-
но лекарство для предотвращения рака. Достижению та-
ких успехов способствует инновационная инфраструкту-
ра ММА: учебно-производственная аптека с аналитиче-
ской лабораторией (аналог такой аптеки есть только в
Копенгагенском университете), центр повышения ква-
лификации для специалистов в области клеточных тех-
нологий, фантомный центр с медицинскими электрон-
ными тренажерами (более 300 видов тренажеров) и т.п.

МИКРОБЫ ПРОТИВ ВАКЦИН
Генная инженерия активно внедрилась в создание

трансгенных растений, использование которых в каче-
стве безопасных, дешевых и простых в применении съе-
добных вакцин – уже не фантастика. Возможно, вскоре
профилактика серьезных инфекционных заболеваний
будет обеспечиваться за счет порции морковки или све-
клы, но не простой, а генно-модифицированной.
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Установлено, что 20% продуктов переработки сои и
2% продуктов переработки кукурузы относятся к кате-
гории генетически модифицированных продуктов и
подлежат специальной маркировке (которая отсутст-
вует). Кроме того, молекулярный метод позволил вы-
явить, что 60% продуктов содержат технически неуст-
ранимую примесь рекомбинантной ДНК.

Основная угроза для России – все-таки инфекции.
За период прошлого века зафиксировано около 40 но-
вых видов инфекций, не меньше ожидается обнару-
жить и в нынешнем веке. Специалисты ставят вопрос
о формировании и принятии доктрины Российской
Федерации в области предотвращения и противостоя-
ния биологическим угрозам. 

В свое время маршал Георгий Жуков сказал, что на-
ша страна выиграла Великую Отечественную войну
благодаря раненым, возвращенным в строй. Так высо-
ко ценились медицинские разработки и новые лекар-
ства, в том числе антибиотики (советский микробио-
лог Зинаида Ермольева создала первый отечествен-
ный пенициллин в 1942 году).

Россия была первой страной, в которой было нала-
жено масштабное производство вакцин от полиомие-
лита (50-е годы прошлого века), наша страна обеспе-
чила не только себя, но и население Индии, Японии и
других стран. Фактически Россия сыграла ведущую
роль в ликвидации полиомиелита в мире.

Ректор ММА, являющийся также членом Совета по
науке, технологиям и образованию при президенте РФ
и членом Правительственной комиссии по химической

и биологической безопасности, считает, что сегодня
Россия не готова к отражению биотеррористической
атаки, если таковая возникнет. Страна, которая хочет
обеспечить собственную биологическую безопасность,
должна иметь развитое производство антибиотиков. «В
России закрылось последнее производство собствен-
ных антибиотиков. На оставшихся отечественных фар-
мацевтических заводах расфасовывают субстанции, ко-
торые завозят из-за рубежа. И это очень опасная ситуа-
ция. В результате наша страна, и это было официально
зафиксировано на II съезде Общества биотехнологов
России в 2004 году, утратила биотехнологическую про-
мышленность. Конечно, производство антибиотиков –
дорогостоящее дело, но Россия по биотехнологическим
показателям в конце 80-х занимала второе место в мире
после США», – аргументирует Михаил Пальцев.

ЗАЛОГ ОЛИМПИЙСКОЙ ПОБЕДЫ
Нужна победа не только на фронте инфекционных

угроз и биотерроризма, но и на Олимпийских играх. На
совместных слушаниях представителей спортивной ин-
дустрии и Московской медицинской академии Михаил
Пальцев подчеркивал, что без инновационных дости-
жений в медицине невозможно поддерживать высокий
уровень здоровья и физического состояния атлетов, оп-
тимизировать ресурсы организма спортсмена, обеспе-
чить профилактику осложнений, связанных со спор-
тивными нагрузками. Председатель Комиссии Совета
Федерации по физической культуре, спорту и развитию
олимпийского движения Вячеслав Фетисов убежден,
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что современная медицина может мобилизовать ре-
зервные возможности организма спортсменов таким
образом, чтобы они были максимально высокими.

Молекулярная медицина изучает генетические ос-
новы психоэмоциональной устойчивости спортсме-
нов. Также наука увлечена определением генетической
предрасположенности к занятиям различными вида-
ми спорта конкретных людей в раннем возрасте и к за-
болеваниям, которые могут развиться при высоких
физических нагрузках в спорте.

В целом ответ на вопрос, есть ли предел у человече-
ского организма в достижении спортивных результа-
тов, – за молекулярной медициной. Вот уже и на XXIX
летних Олимпийских играх в Пекине в прошлом году
результаты некоторых китайских спортсменов вызвали
откровенное недоумение у специалистов. Китайская
пловчиха Лю Цзыгэ завоевала золотую медаль в плава-

нии баттерфляем на 200 м с мировым
рекордом, при этом за предыдущие 4
месяца Лю Цзыгэ прибавила к своему
результату 3,58 сек. и установила на
Олимпиаде мировой рекорд – 2 мин.
04,18 сек. Тренер из Польши Павел
Сломински выступил тогда с резкой
критикой, назвав результаты китаянки
нереальными и не поддающимися объ-
яснению – спортсменка слишком мо-
лода, и срок для такого улучшения ре-
зультатов слишком мал (история спорта
знает подобный пример улучшения, но
за срок не менее 2 лет), при этом ранее
китаянка не была победителем крупных
международных соревнований. Подоб-
ное невероятное «преображение» про-
изошло и с китайской тяжелоатлеткой
Лю Чуньхун, которая выиграла золотую
медаль, прибавив к рекорду 10 кг. Рос-
сийский тренер Владимир Сафонов
сказал: «В спорте бывают неожиданно-
сти, но результат китаянки – это уже из
области фантастики. Я в штанге 25 лет и
такого ни разу не видел. Я понимаю, ес-
ли бы нашли какого-нибудь самородка,
чего в полуторамиллиардном Китае ис-
ключать нельзя, но это была спортс-
менка, которую мы знаем».

Внезапный и значительный рост
спортивной результативности считает-
ся явным признаком употребления до-
пинга. Однако в Пекине наблюдалось
несколько десятков таких непонятных
случаев «преображения» достаточно
посредственных спортсменов. На
Олимпийских играх в Пекине китайцы
завоевали 51 золотую медаль (для срав-
нения: у США – 36 золотых медалей, у
России – 23). Несомненно, причина
кроется в новых технологиях повыше-
ния резервных возможностей организ-
ма спортсменов. Спортивные специа-
листы убеждены, что китайцы исполь-

зуют новые фармакологические средства, которых нет
в листе запрещенных в Кодексе Всемирного антидо-
пингового агентства. Китайская сторона новые мето-
ды подготовки спортсменов хранит в строжайшей сек-
ретности.

Современный спорт высоких достижений характери-
зуется глубочайшими метаболическими изменениями
всех органов и систем организма спортсменов. Спор-
тивные и медицинские эксперты сегодня говорят, что
стране нужны научно-исследовательские работы по по-
вышению биологических резервов спортсменов, реаби-
литации, отбору. Нужны инновационные научные ре-
комендации и современные методики, основанные в
том числе и на принципах молекулярной медицины. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Э
та премия присуждается руководителям, колле-
ктивам и врачам, представляющим российскую
кардиологическую науку и практику. Цель –

оказать содействие в развитии передовых методов ди-
агностики, профилактики и лечения сердечно-сосу-
дистых заболеваний в стране. Никаких денежных воз-
награждений не предусматривается. Главное – это по-
чет и уважение в медицинском сообществе как у нас в
стране, так и за рубежом, возможность получить ши-
рокое признание своей деятельности.

В нынешнем году в оргкомитет премии поступило
более 150 заявок на участие по всем номинациям. Из
общего числа соискателей в финал вышли 3 медицин-
ских учреждения, 5 кардиологических проектов, а так-
же те участники конкурса, которые были заявлены как
«Гордость российской кардиологии» и претенденты на
звание «Будущее российской кардиологии».

Нужно отметить, что число соискателей выросло,
участники приехали практически из всех регионов
РФ, в финал вышел 21 претендент.

Лучшими были объявлены: в номинации «Мэтр
кардиологии» – академик Евгений Чазов, город Мо-
сква; «Гордость российской кардиологии» – профес-
сор Сергей Якушин из Рязани и профессор Сергей
Попов из Томска; в номинации «Будущее россий-
ской кардиологии» – кандидат медицинских наук
Алена Инжутова из Красноярска.

Лучшим кардиологическим проектом года в части со-
циальных программ назвали «Факторы сердечно-сосу-
дистого риска у работников нефтегазовой отрасли»
Оренбургской государственной медицинской академии. 

В образовательном плане первой стала «7-я СПб
школа кардиологов». Научной программой года обо-
значен «Комплекс аппаратно-программных средств
«Акустокардиограф» МГТУ имени Баумана. А в но-
минации «Лучшее учреждение года» победили ка-
федра кардиологии факультета повышения квали-
фикации Санкт-Петербургской медицинской акаде-
мии имени Мечникова и Сибирский федеральный
аритмологический центр. 

На церемонии награждения было принято решение
о введении специальной номинации «За верность про-
фессии». Специальный приз получил Герой Социали-
стического Труда, заслуженный деятель науки РСФСР,
академик РАМН, доктор медицинских наук, профес-
сор, Почетный гражданин Нижнего Новгорода и Ни-
жегородской области Борис Королев.

В ответном слове академик РАМН и РАН, член со-
вета по науке при президенте РФ, эксперт Всемир-
ной организации здравоохранения Евгений Чазов
сказал: «Мне и, конечно, моим коллегам очень при-
ятно получить такую премию от профессионалов. А
развитие российской кардиологии происходило у
меня на глазах. И сейчас мы достигли колоссального
прогресса. Обществу необходимо об этом знать».

Как не скрывать от него и то, что при всех, даже
весьма положительных, тенденциях почивать на лав-
рах еще рано. Ведь жалобы на боли в сердце – самая

частая причина вызова «скорой помощи». В нашей
стране ежегодно от сердечно-сосудистых недугов по-
гибают около 1,3 млн. человек. При этом болезнь
молодеет. Из ее видов лидируют две – это ишемиче-
ская болезнь сердца и инсульт. До 90% всех обраще-
ний приходится именно на них. 

По словам главного кардиолога Министерства здра-
воохранения и социального развития РФ, академика
РАМН и РАЕН Рафаэля Оганова, на основании пока-
заний исследователей и медицинских аналитиков пря-
мой связи между экономической ситуацией и продол-
жительностью жизни нет. Во многих развитых странах
тенденция почти такая же. Конечно, прежде всего рас-
пространенность сердечно-сосудистых заболеваний
зависит от образа жизни и связанных с ним факторов
риска. В частности, у нас после распада СССР значи-
тельным явлением стали психосоциальные факторы.
Далеко не всем удалось, что называется, успокоиться и
приноровиться к новым реалиям. И все же усилия кар-
диологов, социальных служб, профилактические и го-
сударственные меры позволили получить и положи-
тельные результаты. По данным Минздрава РФ, за по-
следние несколько лет смертность от сердечно-сосу-
дистых заболеваний в России снизилась на 10%.

Олег ПАДЕНКО
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: ЗДОРОВЬЕ

«Пурпурное сердце»
России

В Москве определены лауреаты национальной премии в области
кардиологии «Пурпурное сердце»

ГЛАВНОЕ – ЭТО ПОЧЕТ И УВАЖЕНИЕ
В МЕДИЦИНСКОМ СООБЩЕСТВЕ
КАК У НАС В СТРАНЕ, ТАК 
И ЗА РУБЕЖОМ, ВОЗМОЖНОСТЬ
ПОЛУЧИТЬ ШИРОКОЕ ПРИЗНАНИЕ
СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ



В гостях у Патриарха 
Когда в жизни присутствует Бог, жизнь становится
радостной, мирной и счастливой, причем дети
чувствуют это сердцем лучше, чем многие из
взрослых

Сергей Иванов:
«В мою судьбу вошла «Катюша»
Так как «Катюша» – российская команда, естественно,
на ней оставляет отпечаток именно российская
культура. Специфика – в общении с гонщиками

Банк платит объявителю ассигнации
В середине XVIII века финансовый рынок России
особенно остро начал ощущать недостатки своей
монетной денежной системы и настоятельную
потребность введения новых расчетных средств

Отдых граждан – забота
государственная
Одно из важных направлений государственной
политики в сфере туризма – популяризация
отечественного туристского продукта среди граждан,
что позволит увеличить внутренний туристский поток

ОБЩЕСТВО



В России планируется разработать новую феде-
ральную целевую программу «Туристические
возможности России». О том, чем вызвана та-
кая необходимость, наш разговор с заместите-
лем министра спорта, туризма и молодежной
политики РФ Олегом РОЖНОВЫМ.

– Олег Александрович, чему будет уделено особое вни-
мание: популяризации уже имеющихся маршрутов, раз-
работке новых, улучшению туристического сервиса?

– Положения данной программы будут разработаны
с учетом приоритетных задач развития и формирова-
ния в России современного конкурентоспособного ту-
ристского комплекса. На сегодняшний день одно из
важных направлений государственной политики в
сфере туризма – популяризация отечественного тури-
стского продукта среди граждан, что позволит увели-
чить внутренний туристский поток. К тому же созда-
ние положительного образа России в глазах самих рос-
сиян имеет не только экономический, но и стратеги-
ческий социальный смысл. 

Рост интереса к продуктам внутреннего туризма и
целому ряду российских туристских территорий на-
блюдается уже сегодня. Этот фактор необходимо ис-
пользовать для переориентации массовых туристских
потоков с выездного на внутренний туризм.

Специализация регионов на производстве собствен-
ного турпродукта, обеспечение его эффективного фор-
мирования, продвижения и реализации будут способ-
ствовать решению ряда важнейших на сегодняшний
день региональных задач, таких как создание рабочих
мест, повышение доходов регионального бюджета,
стимулирование развития отраслевой экономики
(сельского хозяйства, транспорта, связи и так далее). 

Общим недостатком всех регионов России является
отставание туристской инфраструктуры от современ-
ных потребностей и международных стандартов. Не-
обходимым направлением будущего развития туризма
является устранение именно этого недостатка в дан-
ной сфере. Все это будет отражено в программе.

– Какова роль министерства в туристической отрасли?
– Министерство призвано вырабатывать политику

государства, то есть определять стандарты, критерии,
финансовые гарантии, лицензирование и стандарти-
зацию. Государство должно устанавливать правила в
отрасли, четко организовывать работу, чтобы турфир-
мы отвечали перед гражданами за свою деятельность,

обязано создать в отрасли систему, которая бы работа-
ла не на то, чтобы фирмы наживались, немотивиро-
ванно повышая стоимость, а на то, чтобы цены соот-
ветствовали качеству предоставляемых услуг. Прежде
всего государство должно работать на своих граждан,
которые являются потребителями туруслуг. 

Минспорттуризмом России также проводится рабо-
та по оказанию методологической помощи субъектам
РФ при разработке региональных целевых программ,
направленных на поддержку внутреннего туризма. 

– А в чем особая привлекательность нашей страны с
точки зрения путешественников?

– Наша страна уникальна тем, что практически лю-
бой российский регион обладает ресурсами, которые
могут быть в той или иной степени использованы в ту-
ристских целях. Ландшафтно-климатическое разно-
образие позволяет развивать практически все виды
экотуризма: есть возможности для горного, степного,
лесного, морского туризма. На территории России по-
живает более 160 этносов со своими укладами, куль-
турными особенностями, а потому велики возможно-
сти и этнотуризма.

Однако ресурсный потенциал туризма в каждом ре-
гионе индивидуален. Поэтому нужно изучить и оце-
нить туристские ресурсы, что является необходимым
условием планирования развития отрасли и формиро-
вания регионального продукта. 

Важное значение также имеет создание новых реги-
ональных туристских брендов и продуктов, призван-
ных создать образы регионов, отражающих их уни-
кальность, повышающих их привлекательность для
посещения.

Увеличение внутреннего и въездного туристского по-
тока напрямую связано с качеством предоставляемых
услуг, уровень которых во многом зависит от квалифи-
кации работающих в данной сфере сотрудников. Поэто-
му необходимо сформировать эффективную систему
профессионального образования для подготовки специ-
алистов среднего звена и обслуживающего персонала. 

Все эти задачи нужно решать комплексно, и основ-
ным государственным инструментом для их решения
являются федеральные целевые программы, которые
зарекомендовали себя эффективной формой поддерж-
ки развития конкретных отраслей или территорий. 

Именно с целью развития в субъектах РФ современ-
ной туристской инфраструктуры, реконструкции и
модернизации существующей, организации транс-
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портной составляющей, содействия кадровому обес-
печению Минспорттуризм приступил к разработке
концепции Федеральной целевой программы (ФЦП)
«Развитие туристско-рекреационного комплекса Рос-
сийской Федерации до 2025 года». 

Международная практика показывает, что повыше-
ние конкурентоспособности туристского продукта лю-
бой страны может быть достигнуто при условии выделе-
ния на эти цели государственных бюджетных средств. 

Въездной туризм в значительной степени может
способствовать развитию регионов, инфраструктуры
туризма. Но инфраструктура в нынешнем состоянии –
автомобильные и железные дороги – не способствует
развитию туризма. Значит, все это нужно развивать.
Въездной туризм – одна из сильных антикризисных
мер. Ведь туристы платят за размещение, экскурсии,
транспорт. Это приводит к созданию рабочих мест. Од-
но такое место в туризме создает два-три рабочих мес-
та в смежных отраслях. 

Готовящаяся программа как раз будет направлена на
создание инфраструктуры, позволяющей  туристам из
других стран, привыкшим к комфортным условиям
путешествий, приезжать, чтобы посмотреть те при-
родные, климатические красоты, исторические, куль-
турные памятники, которыми богата страна.

На деньгах российских туристов значительно подняли
отрасль и Египет, и Турция, построив шикарные гости-
ницы. Но ведь такие могли быть построены и в России.

– Есть ли примеры реализации разрабатываемой про-
граммы?

– В качестве примера можно привести начатую ра-
боту по продвижению турпродукта на рынке Китай-
ской Народной Республики. На недавней туристской
выставке в городе Гуаньчжоу стенд России пользовал-
ся самой большой популярностью. Полиции даже
приходилось выстраивать очереди, чтобы организо-
вать распространение рекламной продукции. 

Китай – самый перспективный, направляющий ту-
ристические потоки рынок. Из 2 миллионов человек,
которые ежегодно выезжают за рубеж, только 3 тыся-
чи посещают Россию. Китайцы, особенно люди стар-
ше 50, у которых есть деньги, время, питают большой
интерес к советской истории, к нашему прошлому, к
ленинским местам, но информации о том, что и где
можно посетить, нет. Они говорят: «У вас, наверное,
домик Ленина уже разрушен». А в России сохранились
ленинские места и в Ульяновске, и в Казани. 

В Китае температура ниже 5 градусов не опускается,
поэтому китайцы спрашивают: «Как это – снег? Вот в
морозилке минус 18. А минус 25? Это же холоднее, чем
в морозилке». Как в таких условиях живут люди, они
не понимают. То есть у них есть интерес ко всем кли-
матическим сезонам. 

Но зачастую жалуются и на то, что покупают путев-
ку «все включено», однако на месте их заставляют пла-
тить за белье, дополнительное питание. В итоге они
тратят больше, чем рассчитывали, и такое положение
не способствует развитию туристических потоков.

Проанализировав итоги выставки, мы предложили
регионам составить турмаршруты на 5, 7, 11 дней, сде-
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лать рекламный тур для китайских туроператоров,
чтобы за ними пошел поток туристов. За счет этого бу-
дут работать гостиницы, экскурсионные бюро, транс-
портные предприятия. 

В настоящее время готовится информация о турист-
ском продукте российских регионов для издания в по-
сольстве РФ в КНР; о состоянии и перспективах сот-
рудничества регионов с Китаем в сфере организации и
проведения туристических выставок; о готовности ре-
гиона к проведению ознакомительных рекламных ту-
ров для представителей отраслевых СМИ и турсооб-
щества Китая. 

Помимо этого совместно с организацией «Мир без
границ» в Гуаньчжоу открывается русский клуб, где
будут собраны видео-, фотоматериалы, в июне откры-
ваются прямые рейсы Москва – Гуаньчжоу. 

Если миллион китайцев посетит Россию в течение
года и оставит тысячу долларов, то это миллиард дол-
ларов, привезенный в страну. Этому необходимо спо-
собствовать, ведь это и есть государственный подход.

– Наверное, в период кризиса можно и нужно заинте-
ресовать иностранных туристов отдыхом в России, пред-
ложив не только увлекательные маршруты, но и прием-
лемые цены?

– Конечно, с целью разработки мер, стимулирую-
щих туристские компании на прием и обслуживание
иностранных туристов, необходимо особое внимание
обратить на формирование нового турпродукта, разно-
образие туров по ценам, срокам, целевой аудитории,
различные экскурсионные программы и обеспечение
надлежащего приема. В этих условиях очень важна ра-

бота органов исполнительной власти субъектов РФ, то
есть на местах должны подключиться государственные
структуры. И министерство уже направило письма в
субъекты РФ о проведении соответствующей работы. 

Нельзя работать только на богатые слои населения,
надо работать на количество. Есть много туристов, ко-
торые хотели бы остановиться в двух-трехзвездочных
гостиницах, и эту сеть надо развивать. 

Можно организовать тур таким образом: прилетели
туристы в Москву, день посмотрели город, вечером се-
ли на поезд, отправились в регион, побыли там, а на
обратном пути опять один день провели в Москве. Это
будет экономически выгодная поездка, которую могут
себе позволить многие. 

Во внутреннем туризме важен социальный, моло-
дежный туризм. В былые времена школьники выезжа-
ли в соседние регионы и останавливались в школах –
жили в классах. Это не так комфортно, но вполне
удобно и доступно. Ездили по стране и турпоезда, это
давало возможность ученикам объехать значительную
часть страны. Пейзаж за окном менялся, и дети во-
очию видели, как велика и разнообразна родная стра-
на. Имеет смысл эту практику возобновить. 

– Согласны ли вы с мнением, что кризис дает шанс для
развития внутреннего туризма? И готово ли министерст-
во этот шанс использовать?

– Готово. В течение года число выезжающих россий-
ских туристов за границу превышает 10 миллионов.
Это означает, что сотни миллиардов рублей были по-
трачены не в России.

Ну и как не согласиться с позицией премьер-мини-
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стра РФ Владимира Путина, который сказал: «Мы
должны помогать людям отдыхать там, где им больше
нравится, но создавать одновременно условия для то-
го, чтобы было желание отдыхать и в своей собствен-
ной стране. В природе и достопримечательностях у
нас недостатка нет. Нужны гостиницы и туристиче-
ские предложения». 

Потребность в отдыхе, в путешествиях у людей не
пропадает. Но когда народ стал меньше зарабатывать,
надо предложить поехать не на далекое побережье, а
курорты Краснодарского края, а для этого создать там
условия, чтобы человек чувствовал себя комфортно.
Если турист ездил кататься на горных лыжах в Альпы,
надо ему создать условия, чтобы он мог кататься в Со-
чи, на Урале, в Сибири. 

К тому же в связи с ограничением финансов повы-
сится интерес к краткосрочным турам, турам выход-
ного дня, на небольшие расстояния, скорее всего
вблизи крупных городских мегаполисов. Поэтому
важно продумать механизм поддержки малого и сред-
него бизнеса, который и формирует основной тури-
стический продукт в регионах.

В России есть семь особых экономических зон тури-
стской направленности, они начали развиваться, надо
способствовать тому, чтобы туда приезжало как можно
больше людей. 

Впервые на пропаганду туристских возможностей
страны из бюджета выделено 50 миллионов рублей.
Совместно с телекомпаниями министерство готовит
серии передач о регионах с информацией, что можно
посетить, чем интересен край.

Цель создания министерства состоит и в том, чтобы
превратить туризм в отрасль, которая способствовала бы
и экономике регионов, и знанию истории своей страны. 

– По Конституции, все граждане имеют право на от-
дых вне зависимости от социального положения и уровня
доходов. Но в последние годы индустрия туризма ориен-
тировалась на зажиточных россиян. Планирует ли мини-
стерство изменить ситуацию и развивать «туризм для ма-
лообеспеченных», в категорию которых входят и студен-
ты, то есть молодежь?

– Можно обеспечить доступность отдыха разными
способами. Так, во исполнение распоряжения Прави-
тельства РФ от 25 декабря 2008 года Министерство
спорта, туризма и молодежной политики РФ разраба-
тывает механизмы развития социального туризма для
детей, студентов и пожилых граждан. 

Кроме того, в этом году утверждены правила по вы-
делению субсидий организациям воздушного транс-
порта в целях обеспечения доступности воздушных
перевозок пассажиров с Дальнего Востока в европей-
скую часть страны и в обратном направлении. 

Безопасность туристов – тоже государственная зада-
ча. Мы вносим изменения во все ранее заключенные
соглашения, включая пункт по безопасности. Я не
снимаю ответственность с туроператоров, но и самим
туристам важно проявлять осторожность. Если что-то
случается, то на место происшествия отправляется са-
молет МЧС, активно подключается государство и за-
частую все расходы берет на себя. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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В условиях мирового финансового кризиса осо-
бую актуальность приобретает состояние меди-
цинской составляющей социального обеспече-
ния населения как сферы первой, жизненно важ-
ной необходимости. Президент России Дмитрий
Медведев и председатель правительства
Владимир Путин объявили план первоочеред-
ных антикризисных мер, среди которых на пер-
вом месте – поддержка социального обеспече-
ния населения и борьба с коррупцией на мес-
тах. О факторах, способствующих процветанию
коррупции в региональной системе здравоохра-
нения, что может усилиться в условиях кризиса,
в своей аналитической статье рассуждает ис-
полнительный директор Первой Общероссий-
ской ассоциации врачей частной практики
Алексей САМОШКИН (г. Самара).

ОСНОВА КОРРУПЦИИ – 
ПСИХОЛОГИЯ РАНТЬЕ

В России сформировалась рентно-ориентированная
экономика, истоками которой являются традицион-
ный приоритет сырьевого экспорта и слабая позиция
гражданского общества. К сожалению, основным мо-
тивационным императивом наших сограждан стало
стремление удовлетворять свои потребности за счет
природных богатств страны, а не за счет собственного
труда и усилий. Рентное поведение стало характерным
и для руководителей медицинских организаций в ре-
гионах. Надо отметить, что эта прослойка является од-
ним из наиболее значимых факторов функционирова-
ния коррупционных ниш в здравоохранении. С точки
зрения экономистов, рантье процветают там, где до-
минирует частная внутрикорпоративная власть над
властью потребителя. В системе здравоохранения па-
циент, выступая потребителем медицинской помощи
как социальной услуги, не имеет реальной власти по-
требителя. Пациент не имеет никаких рычагов влия-
ния на качество и доступность медицинской помощи.
А они обязательно должны быть.

Зачастую у нечистоплотных руководителей лечебно-
профилактических учреждений (ЛПУ) имеется воз-
можность переложить экономически неоправданные
издержки неэффективного управления на пациентов,
которые в большинстве своем представляют бедные
слои населения и адресуют свое недовольство к феде-
ральной власти. 

Заниженные издержки неэффективной деятельно-
сти делают доступным для руководителя ЛПУ извле-
чение разнообразных индивидуальных преференций,
причем вне всякой связи с вкладом в эффективность
ЛПУ. Именно эту тенденцию мы и наблюдаем, анали-
зируя управленческую компетентность руководителей
медицинских учреждений любой формы собственно-
сти. Возникают институциональные условия для полу-
чения доходов и иных преференций нематериального
характера, величина которых значительно превышает
личный вклад руководителя ЛПУ как эффективного
менеджера в лечебно-диагностический процесс.

Здесь в качестве ренты рассматриваются такие услу-
ги, как доступ к власти (избрание в органы местной за-
конодательной власти), продвижение по карьерной
лестнице, статус в научном мире и т.п. В отечествен-
ной системе здравоохранения научились извлекать
выгоду даже при заведомо неэффективном руководст-
ве ЛПУ. И чем ниже эффективность управления ре-
сурсами больницы или поликлиники, тем в более вы-
годном положении оказывается руководитель – глав-
ный врач. Идет снижение производственных издержек
в пользу материальной и нематериальной ренты. Об-
разуется колоссальный разрыв между доходами и вы-
годами руководителя ЛПУ, с одной стороны, и дохода-
ми медицинского персонала, а также реальными за-
тратами на оказание медицинской помощи населению
– с другой.

КАК ВЫЯВЛЯТЬ КОРРУПЦИОННЫЕ 
ПРЕДПОСЫЛКИ

Можно выделить несколько основных типов кор-
рупционного поведения, характерного для современ-
ного российского здравоохранения, которое наиболее
выражено там, где вертикаль власти руководителя
ЛПУ не сбалансирована с горизонтальными связями
врачебного и медсестринского профессионального
медицинского сообщества.

Во-первых, это так называемый тип «внутренней
ренты». В таких ЛПУ наблюдается избыток личной
власти главного врача, слабый кадровый ресурс, дис-
баланс внешней власти над ЛПУ со стороны органов
здравоохранения или собственника. Мотивация пове-
дения такого руководителя ЛПУ имеет целью получать
ренту не столько за счет эксплуатации ресурсов вве-
ренного ему медицинского учреждения, сколько за
счет завышения производственных издержек в виде

ВВП №47172

МЕДИЦИНА

Диагноз
для здравоохранения

Региональное врачебное сообщество поддерживает борьбу
государства с коррупцией



получения комиссионных от покупки оборудования,
расходных материалов и лекарств. Это и служит ос-
новным источником дохода главного врача.

Руководители ЛПУ, заинтересованные в получении
внутренней ренты, стараются занижать реальную цену
медицинских услуг, устанавливают ограничения оказа-
ния платных услуг, создают иллюзию доступности ме-
дицинской помощи для населения. Такие главные вра-
чи не заинтересованы в развитии лечебного учрежде-
ния, их интерес – в откатах. Со временем под руковод-
ством такого коррупционера растет объем теневых
платежей врачам от пациентов, так как весь медперсо-
нал больницы или поликлиники находится на грани
выживания. А для пациентов такое положение врачей
оборачивается безвыходной ситуацией: не заплатишь
доктору – не получишь помощь в нужное время, в нуж-
ном объеме и установленного стандартами качества.

Во-вторых, очень распространен тип «внешней рен-
ты». В условиях практически полного отсутствия ры-
ночной власти пациента руководство ЛПУ провоциру-
ет административно-установленную монополию на
некоторые виды медицинских услуг, которые, конеч-
но, имеют высокую социальную значимость.

В таких ЛПУ нет мотивации для извлечения макси-
мальной пользы для пациента, нарушены права людей
при распределении очередности оказания тех или иных
медицинских услуг, а также объемов и качества медпо-
мощи. Конкретный и весьма характерный пример: па-
циент поступает в кардиологический стационар с ост-
рым инфарктом миокарда. В ходе лечения пациенту по-

казана коронароангиография с последующими внутри-
сосудистыми вмешательствами. Персонал ЛПУ ставит
пациента перед фактом оплаты из его кармана сосуди-
стого стента («более лучшего качества»), препаратов
для анестезии («которые врачи уже купили за свои
деньги») и т.д., на что, по заверениям врачей, не выде-
ляются бюджетные деньги. Эти, прямо скажем, «улов-
ки», более характерные для восточного базара, нежели
для медицинского учреждения, заставляют людей пла-
тить за то, за что уже выделены средства из федерально-
го и регионального бюджетов. То есть пациент платит
дважды. Так и формируется в народе имидж неэффек-
тивной политики власти в области здравоохранения.

В-третьих, надо выделить тип «политико-админист-
ративной ренты». Этот коррупционный тип процвета-
ет там, где есть попустительства со стороны местных
государственных органов управления здравоохране-
нием в отношении ресурсов программ госгарантий ох-
раны здоровья населения. Этот тип коррупционных
нарушений характерен для малонаселенных и дотаци-
онных субъектов РФ, а также сравнительно изолиро-
ванных от центра муниципальных образований. Мо-
тивация врачей оказывать эффективно и качественно
помощь людям подавляется, обслуживаются клановые
интересы региона через перераспределение бюджет-
ных средств.

И, в-четвертых, существует такой тип, как «крими-
нальная рента». Речь идет об использовании крими-
нальных методов, вплоть до запугивания и насилия, с
целью достижения привилегированного доступа к
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контролю над доходами ЛПУ. Приведу недавний слу-
чай, выявленный в Астрахани. Главный врач частной
клиники принуждала своих сотрудников передавать
ей денежные средства от потребительских кредитов,
полученных с ее административной помощью.

А вот рейдерские захваты и борьба за контроль над
активами медорганизаций пока в России не очень рас-
пространены. Это связано с тем, что данный сегмент
рынка недостаточно развит, ведь частное здравоохра-
нение у нас в зачаточном состоянии. А вот криминаль-
ные истории, связанные с частой сменой руководите-
лей крупных ЛПУ, в России встречаются часто.

ЧЬЯ ВЛАСТЬ В ЗДРАВООХРАНЕНИИ?    
Власть в сфере здравоохранения имеет разные векто-

ры: власть пациента (как потребителя медицинских ус-
луг); власть рынка; внутрикорпоративная власть;
власть государства в лице госорганов здравоохранения;
власть финансовых институтов – ОМС (обязательное)
и ДМС (добровольное медицинское страхование);
власть социальная – профессиональных сообществ.

Реализация власти пациента возможна исключи-
тельно в рыночном сегменте здравоохранения, где
есть возможность свободного выбора медицинской
организации и лечащего врача. Здесь работает контур
«спрос – предложение – цена – качество – доверие».

Внутрикорпоративная власть представляет собой
экономическую систему любого ЛПУ. Эту функцию
разделяют собственник ЛПУ, главный врач – менед-
жер и коллектив врачей и медперсонала.

Власть государства, с одной стороны, на региональ-
ном и муниципальном уровнях определяет влияние
здравоохранения на общество в целом, а с другой сто-
роны – на уровне федеральном – является эффектив-
ным инструментом фискального контроля, регламен-
тации медицинской деятельности.

Самый интересный фактор – власть финансовая.
Основной движущей силой здесь выступают денеж-
ные транши, которые в результате должны минимизи-
ровать затраты и повысить эффективность медицин-
ской помощи застрахованному в ОМС и ДМС населе-
нию. Здесь следует вычленить власть поставщиков
оборудования, медикаментов, расходных материалов.
Значение влияния этого рынка трудно переоценить в
условиях мирового финансового кризиса. 

Социальная власть в здравоохранении – научных
сообществ, профсоюзов медицинских работников, об-
щественных объединений пациентов, профессиональ-
ных медицинских ассоциаций – пока весьма слабо
развита в стране. Нет достаточного влияния на реаль-
ное здравоохранение. Однако именно этот срез власти
способен вместе с государством противостоять кор-
рупции и участвовать в анализе правоприменительной
практики на местах.

Представляется, что столь детальное рассмотрение
механизмов, создающих предпосылки к коррупции в
здравоохранении, важно для формирования государ-
ственной политики охраны здоровья россиян в целом
и конкретных направлений государственной антикор-
рупционной политики.
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В
марте МВФ оценивал антикризисные меры (без
учета поддержки финансового сектора) в сред-
нем по G-20 в 1,8% ВВП в 2009 году и 1,3% ВВП

– в 2010-м. Перед апрельской встречей «двадцатки»
США предлагали установить ориентир по поддержке
экономик в размере 2%. Евросоюз инициативу не под-
держал. Тем не менее новые оценки МВФ свидетель-
ствуют, что объем заявленной поддержки увеличен в
среднем до 2% ВВП. Самой щедрой оказалась Россия
(4,1% ВВП). Дальше следуют Южная Корея (3,9%
ВВП), Саудовская Аравия (3,3%), Китай (3,1%), Япо-
ния (2,4%), Германия (1,6%), Великобритания (1,4%).
Италия готова потратить лишь 0,2% своего ВВП, Бра-
зилия и Индия – 0,6%, Франция – 0,7%. США выде-
ляют 2%.

В странах, не обладающих большими резервами,
меры поддержки могут привести к росту дефицита
бюджета: получить внешние займы на приемлемых ус-
ловиях удастся не всем. По данным МВФ, лидерами
по дефициту бюджета выступают Индия (10,2%), Ве-
ликобритания (9,8%), Япония (9,4%), США (9,1%).
Бюджетный дефицит России эксперты МВФ оценива-
ют в 6,2%.Правительство же озвучило цифру в 7,4%. 

Отдельно МВФ учитывает шаги стран «двадцатки»
по повышению ликвидности финансового сектора. По
новой оценке экспертов фонда, общий объем этих мер
вырос за последнее время на 4,5% ВВП – до 32% ВВП. 

Глава МВФ Доминик Стросс-Кан подчеркнул, что
наряду со стимулированием экономического роста
странам необходимо поддерживать свои банковские
системы и не допускать банкротства крупных банков.
По мнению Стросс-Кана, при этом важны не столько
конкретные механизмы, сколько скорость, с какой
оказывается помощь. Отметив успешность уже пред-
принятых странами шагов по поддержке экономики,
он не исключил, что уже реализованные в 2009 году
меры могут оказаться достаточными. 

Хотя в среднем по «двадцатке» меры поддержки до-
ходят до 2% ВВП, а наша страна в этом плане лидиру-
ет, однако лидерство по вливаниям не гарантирует их
эффективности: до реального сектора деньги еще не
дошли, в том числе из-за задержки принятия бюджета
на 2009 год. Учитывая необходимость разного рода со-
гласований и проведения конкурсов, бюджетные рас-
ходы, направленные на поддержку экономики, могут
дойти до предприятий лишь к лету. 

Кроме того, по словам замминистра экономическо-
го развития Андрея Клепача, нормализовать денеж-
ные потоки не удалось. Поддержка банков не привела
к распределению средств в экономику через кредиты. 

Существуют разные варианты, в зависимости от до-
ходов и расходов показывающие, насколько еще мо-
жет хватить средств Резервного фонда РФ. «Есть вари-
анты, что мы полностью исчерпаем Резервный фонд в
следующем году. Есть такой расчет», – выдвинула од-
но из предположений заместитель министра финансов
России Татьяна Нестеренко. 

При этом она подчеркнула, что может быть и по-
другому структурировано решение, «может быть, всту-
пят в силу те нормы Бюджетного кодекса, которые за-
ложены в отношении использования средств Фонда
национального благосостояния (ФНБ)». 

Татьяна Нестеренко пояснила, что если задейство-
вать часть средств ФНБ в переходный период на под-
держку пенсионной системы, то часть (небольшая)
Резервного фонда останется на 2011 год. «Для меня,
например, абсолютно очевидно, что бюджет 2011 года
Резервным фондом мы не сможем сбалансировать во-
обще», – отметила замминистра. По ее словам, суще-
ствуют разные расчеты относительно средств Резерв-
ного фонда. Татьяна Нестеренко сообщила, что, сог-
ласно одному из них, остаток средств Резервного фон-
да в 2011 году составит от 200 млрд. руб. до нуля.

Нестеренко также напомнила, что рублевый размер
Резервного фонда зависит и от соотношения
рубль/доллар. «Если что-то изменится (в данном со-
отношении. – Ред.), может быть (Резервного фонда.–
Ред.), еще надолго хватит», – подчеркнула заммини-
стра.

Вице-премьер, министр финансов РФ Алексей Куд-
рин в марте 2009 года заявлял, что Резервного фонда
РФ хватит еще на 2,5 года. При этом он отмечал, что
имел в виду 2009–2010 годы и примерно половину от
потребностей 2011 года.

«России пока удалось избежать масштабного бан-
ковского кризиса, – отмечает главный экономист аме-
риканского инвестиционного банка Merrill Lynch
Юлия Цепляева. – Это поможет нам восстановить
экономику более быстрыми темпами и менее болез-
ненно». 

Екатерина СИМИНА

СТАТИСТИКА

Впереди планеты
всей

По данным Международного валютного фонда (МВФ), Россия вышла
в лидеры среди стран «Большой двадцатки» (G-20) по объему

заявленной господдержки экономики на 2009 год



Уровень отечественной реставрационной школы
был традиционно высок, а методы проведения ра-
бот отличались разнообразием. О работе совре-
менных реставраторов мы беседуем с генераль-
ным директором реставрационно-производствен-
ного предприятия «Таргет-цель», членом-коррес-
пондентом Академии архитектурного наследия
Вячеславом СУСЛИНЫМ. Именно ему и его колле-
гам было поручено подготовить к церемонии ина-
угурации президента России Дмитрия Медведева
Красное крыльцо Московского Кремля. 

– Вячеслав Иванович, сохранился ли высоким уровень
отечественной реставрационной школы?

– Опыт прошлых лет не утрачен. Он постоянно на-
капливается и успешно применяется в работах на па-
мятниках истории и культуры нашего отечества. В со-
временной реставрационной практике наиболее рас-
пространены два основных метода: аналитический и
синтетический. 

Аналитический метод сложился во время проведе-
ния реставрационных работ на афинском акрополе.
Его принципы определены в Венецианской хартии и
сводятся к следующему: памятник – это исторический
документ. Основная цель его реставрации – прочтение
этого документа, укрепление и сохранение его под-
линного облика. Объем строительных работ при этом
должен быть как можно меньше. Разборка сохранив-
шихся частей исключается, если добавляются новые
элементы, они должны быть выделены. Проводится
изучение деталей и всех последующих наслоений,
имеющих стилистические особенности, отличающие-
ся от первоначального облика памятника. А ценность
всех поздних наслоений определяет специальная ко-
миссия, которая решает, что оставить из поздних эле-
ментов в облике реставрируемого объекта.

Для памятников, разрушенных сравнительно недав-
но и имеющих национальное и мировое значение,
применяется синтетический метод реставрации, при
котором облик сооружения восстанавливается в ходе
историко-архивных исследований, тщательного озна-
комления с письменными источниками, даже косвен-
ными. Внимательно изучаются аналоги, которые мо-
гут играть существенную роль в восстановлении дета-
лей и элементов.

Особенности исторического процесса России в XX
веке привели к значительному, а иногда и полному
разрушению ценнейших памятников архитектуры.
Поэтому, несмотря на виртуозное владение аналити-
ческим методом, одной из особенностей российской
реставрационной школы является громадный, по
сравнению даже с ведущими европейскими школами,
опыт применения синтетического метода. Иными
словами, это практика научного восстановления па-
мятников с возвращением их прежнего целевого на-
значения, а иногда и перепрофилирования в музей.

Примеры такого подхода – храм Христа Спасителя,
Казанский собор на Красной площади, Дворцовые
комплексы пригородов Санкт-Петербурга. 

К сожалению, есть памятники, реставрация которых
проведена некачественно. На них осыпалась штука-
турка, откололись куски лепнины... Но это не являет-
ся примером кризиса или утраты позиций реставраци-
онной школы, а всего лишь демонстрирует недобросо-
вестный подход подрядчиков.

– Можно ли реставрацию отдать на откуп частным ли-
цам или государство должно присутствовать в этой сфе-
ре, например, в качестве контролера, регулятора, инве-
стора? Ведь частное лицо заинтересовано в выгоде, зна-
чит, будет стремиться сделать подешевле?

– Практически все производственные реставрацион-
ные организации на сегодня являются частными. Но го-
сударство должно устанавливать правила игры. И не
только в реставрации, кстати. Нигде в мире не сущест-
вует правил, не устанавливаемых государством и не кон-
тролируемых им. Для добросовестных исполнителей
контроль не страшен. В нашей отрасли он есть и про-
фессионально осуществляется со стороны государства.

А финансирование реставрационных работ может
быть разным. В принципе, какая разница, откуда по-
ступают деньги: от частного лица или государства?
Главное, чтобы они шли на пользу памятнику.

Частные лицо не обязательно заинтересовано толь-
ко в выгоде. Интерес такого лица может состоять и в
восстановлении памятника в первозданном виде. По-
мимо финансового интереса может быть эстетический
– для человека, который дорожит историей, сохране-
нием ее памятников. 

К примеру, люди покупают предметы живописи и
отдают реставраторам, платят большие деньги, требуя,
чтобы работа была выполнена на высоком уровне. То
же самое может быть с памятниками архитектуры.

Если реставрация выполнена на низком уровне, зна-
чит, был ненадлежащий контроль со стороны государ-
ства. От этого никто не застрахован. Но, конечно, к
недобросовестному исполнителю работ нужно прини-
мать меры: штрафовать, лишать лицензии. Наша фир-
ма работает на серьезных объектах, например, охраня-
емых не только государством (а все памятники нахо-
дятся под его охраной), но и ЮНЕСКО, и мы чувству-
ем довольно серьезный контроль.

– В России началось бурное восстановление церквей,
монастырей. Могут ли люди неверующие выполнять эту
работу хорошо? Достаточно простого профессионализма
или нужно обязательно понимать, какова значимость
этих объектов для государства?

– Конечно, идеально было бы, если люди, работаю-
щие над восстановлением культовых памятников, бы-
ли бы верующими, чтобы приступали к работе, полу-
чив благословение. Но это бывает не всегда.

Но и случаи, когда иноверцы задействованы на
православных памятниках, достаточно редки. Рес-
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таврационные работы требуют высокой квалифика-
ции, а у так называемых гастарбайтеров подобной
подготовки нет. 

– Есть ли у вас любимые материалы?
– Камень. Любовь к этому материалу у меня про-

фессиональная. Реставрационными работами я зани-
маюсь с 1975 года. Начинал каменотесом, получил пя-
тый квалификационный разряд. Камень я знаю и люб-
лю работать с ним.

Говорят, мол, вот дерево – живой материал. Да, но и
камень – живой природный материал. Другое дело,
что некоторые породы камней формируются сотни
миллионов лет, а дерево вырастает за несколько десят-
ков лет. Зато сколько камень успевает накопить в себе
свойств, пока становится тем, чем есть! Каждый имеет
свою структуру и живет по-своему, чтобы увидеть его
лучше, надо его знать, чувствовать.

Я прошел путь от рабочего до инженера, накопил
опыт. Причем опыт работы у меня такой: сначала
практика, а потом чтение учебников. Ведь написано
множество не только познавательных, но и интерес-
ных книг. Взять академика Александра Евгеньевича
Ферсмана, 125 лет со дня рождения которого испол-
нилось в прошлом году. Он написал больше тысячи
научных и научно-популярных работ по геологии.

Его называли «поэтом камня». Едва ли кто-
то лучше него может рассказать об отечест-
венных карьерах, возможностях камня. Он и
его учитель – академик Владимир Вернад-
ский – основали русскую геологическую
школу, основали целый ряд новых наук: гео-
химию, космохимию, будущую геотехноло-
гию. Труды Ферсмана помогают нам в работе
над оформлением мраморных иконостасов,
киотов, престолов, полов.

– Реставратор – это мастеровой или худож-
ник? Должен ли человек быть высокообразован-
ным и знать культуру эпохи, над восстановлени-
ем объекта которой работает?

– В первую очередь реставратор – это чело-
век, имеющий возможность условно погру-
зиться в то время, к которому принадлежит
объект, над которым он трудится. Более того,
он должен хорошо знать строительные мето-
дики того времени, технологию. Реставратор
является мастеровым высочайшего класса,
знающим технологические приемы, исполь-
зуемые в разные века. Он должен максималь-
но точно воспроизвести прошлое в памятни-
ке, пусть и с творческим подходом. Однако
излишняя фантазия здесь не желательна. Иде-
ально даже применять те же технологии, что и
века назад, материалы, изготовленные по ста-
ринным рецептам. Реставратор обязательно
должен знать историю культуры. Мы своих
рабочих посылаем на курсы повышения ква-
лификации в Академию реставрации. 

– Над какими объектами вам довелось рабо-
тать?

– За 19 лет существования предприятия их
было немало. Прежде всего назвал бы воссоз-

дание одной из святынь государства Российского –
Красного крыльца в Московском Кремле, над кото-
рым мы работали в 1993–1994 годах. А весной 2008 го-
да подготовили Красное крыльцо к церемонии инаугу-
рации президента России Дмитрия Медведева.

С 1995 по 2000 год довелось работать над воссозда-
нием храма Христа Спасителя. Нам было поручено де-
лать весь резной каменный декор на фасаде храма и
внутренних интерьерах.

Занимались реставрацией колокольни Свято-Тро-
ицкой Сергиевой лавры. Последние несколько лет на-
ша фирма является генподрядчиком музеев Москов-
ского Кремля. Мы отреставрировали колокольню
Ивана Великого и Успенскую звонницу, фасады Ору-
жейной палаты.

В этом году заканчивается реставрация Богоявлен-
ского собора. Начинается реставрация Архангельско-
го собора. Постоянно проводятся реставрационные
работы на Успенском соборе.

Десятый год являемся генподрядчиками одного из
крупнейших историко-архитектурных и природно-
ландшафтных музеев-заповедников Москвы «Коло-
менское». И об этой работе хочется рассказать особо. 

О том, какое значение придавалось реставрации
этого музея под открытым небом, общая площадь ко-
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торого составляет 390 гектаров, говорит тот факт, что
отдельным законом города Москвы от 12 марта 2003
года была утверждена «Долгосрочная целевая про-
грамма сохранения объектов историко-культурного
наследия и развития… музея-заповедника «Коломен-
ское» на 2003–2007 годы». Программой были опреде-
лены исполнители и соисполнители, и наша фирма
вошла в этот перечень. 

В рамках реализации этой программы были прове-
дены разнообразные работы. Так, отреставрирована
церковь Вознесения, храм Усекновения главы Иоанна
Предтечи, ансамбль Передних ворот, павильон 1825
года, домик Петра I. Воссозданы памятники деревян-
ного зодчества, такие как Поваренная палата, башня
Сумского острога, башня Братского острога, надврат-
ная башня Николо-Корельского монастыря. 

Также были выполнены работы по прокладке дре-
нажной системы и дождевой канализации для отвода
грунтовых вод от фундаментов памятников музея.
Проведены рекультивация земель и благоустройство
территорий, укрепление оползневых склонов. На тер-
ритории музея-заповедника немало родников, какие-
то из них были засыпаны, и нами проведен их каптаж.

Некоторые утраченные памятники были построены
вновь. Это мельничный комплекс, пешеходный мост и
мост для гужевого транспорта через реку Жужа.

Провели мы и реконструкцию набережной реки
Москвы на территории «Коломенского», благоустрои-
ли прилегающие территории.

Это не полный перечень работ, выполненных нашей
фирмой. А о масштабе проделанного можно судить по
цифрам освоенных средств: это 2,258 миллиона рублей.

– Реставрация – это призвание, работа или миссия? 
– Это работа и призвание. Я с удовольствием хожу

на работу. Мне интересно приступать к каждому пос-
ледующему объекту. Профессионализм постоянно в
развитии. Это увлекательно – открывать новое. Инте-
ресно было бы поработать и в других странах на вос-
становлении православных храмов, например.

– У артистов есть мечта сыграть ту или иную роль. А у
вас есть желание отреставрировать тот или иной памят-
ник?

– Есть желание принять участие в реставрации Но-
воиерусалимского монастыря, о намерениях восста-
новления которого недавно заявил президент России
Дмитрий Медведев. 

Сейчас разрабатывается концепция реставрации с
восстановлением природного ландшафта XVII века.
Планируются реставрация храмов, жилищ, воссозда-
ние прудов, лугов, рощ.

Надеюсь, что нам посчастливится участвовать в вос-
становлении великого творения святейшего патриарха
Никона: создании образов Святой земли в русском
церковном зодчестве.

А мечта – поработать в самой библейской земле над
восстановлением христианских святынь.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Красное крыльцо
и Грановитая палата

Фото РИА Новости
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Среди множества званий Ирины БОГАЧЕВОЙ –
народной артистки РСФСР, народной артистки
СССР, лауреата Государственной премии СССР –
не затерялось и такое, как почетный гражданин
Санкт-Петербурга. В ее манере держать голову
прямо, в осанке есть что-то аристократично-ве-
личественное. Но в этом нет бравады, а есть ес-
тественность. В ее красоте нет царственности,
зато с избытком – тепла и мягкости, женствен-
ности. И все это приправлено удивительной, не-
торопливой культурой речи. Как сказал первый
проректор Санкт-Петербургской консерватории
Сергей Смолянинов, воистину Ирину Богачеву
Бог одарил всем. И красотой, и талантом, и даже
фамилией. Правда, она в бесплатные дары ве-
рит мало и всегда утверждает, что 99% того об-
раза, который знаком миллионам, создается
неимоверным трудом.

– Бытует мнение, что если есть голос, то достаточ-
но открыть рот, и все зазвучит. Это не так. Когда я
училась в Италии, то часто слышала фразу от своих
преподавателей: голосов миллионы, но настоящих
певцов единицы. Звук внутри нас, и его нужно таким
образом настроить, чтобы в микрофон шло не «жева-
ние», а именно голос. К сожалению, сегодня идет
массированный натиск рекламы, который позволяет
думать, что главное – уметь исторгать звуки. Чтобы
стать большой певицей, которую хотят слушать, ко-
торую признают, нужно очень много, – говорит
Ирина Петровна. – Это огромный труд, а совсем не
только голос. Прежде всего нужно обладать неверо-
ятной трудоспособностью. Человек должен стать
футляром для своего голоса и делать все, что требует
вокальное искусство. Может, скажу не очень кор-
ректную вещь, но кроме голоса неплохо иметь и
внешность, потому что сцена требует красоты. Важ-
но иметь актерское дарование, колоссальную энер-
гетическую базу, а также сердце и ум, чтобы суметь
вынести на сцену то, что хочешь сказать, и сделать
это профессионально. Чтобы зритель понял и ушел с
концерта с чувством наслаждения, с желанием жить. 

– Ирина Петровна, в этот юбилейный год вам, как
почетному гражданину Санкт-Петербурга, довелось
произвести выстрел из пушки Петропавловской крепо-
сти, а какое событие в вашей жизни сродни такому
«выстрелу»?

– Рождение моей дочери. Я cчастлива, потому что
у меня есть дочь… 

Жизнь Ирины Богачевой неразрывно связана с Ле-
нинградом. Она родилась здесь. Здесь пережила бло-
каду. Ее отец – Комяков Петр Георгиевич – был про-
фессором, доктором технических наук, заведовал ка-
федрой черной металлургии в Политехническом ин-
ституте. Мать – Комякова Татьяна Яковлевна, по вос-

поминаниям Ирины Петровны, обладала прелестным
голосом, но страстную любовь к пению девочка унас-
ледовала не от нее, а от деда по отцу, бурлачившего на
Волге и обладавшего могучим басом. От родителей
Ирина унаследовала традиции высокой духовности.
Отец, владевший четырьмя языками, интересовался
искусством, особенно театром. Ему хотелось, чтобы
Ирина получила гуманитарное образование, и он с
детства старался приохотить ее к языкам.  

Семиклассницей Ирина впервые попала в Мари-
инский – тогда Кировский театр оперы и балета, и
оказалось, что навсегда. Она до сих пор помнит «Ев-
гения Онегина», «Пиковую даму» с незабвенной
Софьей Петровной Преображенской в роли Графи-
ни... Когда спрашивают о кумирах, Ирина Петровна
сразу называет Преображенскую.

– Я была на спектакле и как-то сразу ее полюбила.
Однажды мы с ней встретились в театре, и она вдруг
спрашивает: это ты, что ли, Богачева? Отвечаю: да.
Она: знаешь, я тебя перепутала с собой. Я в изумле-
нии: что?! Она: слышу по радио «Реквием» Верди,
говорю дочкам: это я пою. А они: нет, мама, не ты.
Послушай, кто рядом с тобой. Я прислушалась, и
правда, не Нина Серваль, а ты с Галей Ковалевой.
Значит, если это не я, а ты, можно спокойно уми-
рать.

– Ирина Петровна, в вашей биографии есть работа в
ателье мод…

– Я там работала всего два месяца, и это несчаст-
ная страница моей биографии. Потому что я оста-
лась в шестнадцать лет одна, без отца и матери, с
двумя сестрами, и вынуждена была пойти в техниче-
ское училище, для того чтобы что-то уметь делать ру-
ками. Окончив училище, я проработала в ателье два
месяца. И никогда потом этим не занималась. Един-
ственное, что мне помогло, это то, что я чувствую
линию. И на примерках в театре всегда помогаю оп-
ределить, что мне идет, а что нет.

Несмотря на тяжелые обстоятельства жизни, лю-
бовь к музыке берет верх. Ирина участвует в художе-
ственной самодеятельности, посещает кружки соль-
ного пения и художественного слова. Педагог по во-
калу Маргарита Тихоновна Фитингоф, в свое время
выступавшая на сцене Мариинки, оценив уникаль-
ные данные своей ученицы, настояла на том, чтобы
Ирина занялась пением профессионально, и сама
привела ее в Ленинградскую консерваторию имени
Римского-Корсакова. На вступительном экзамене
Богачева спела арию Далилы из оперы Сен-Санса
«Самсон и Далила» и была принята. Отныне с кон-
серваторией, первым в России высшим музыкаль-
ным учебным заведением, как и с Мариинкой, свя-
зана вся ее творческая жизнь. 

Ирина стала ученицей Ираиды Павловны Тимоно-
вой-Левандо. 

Голос как судьба
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– Я очень благодарна судьбе, что попала в класс к
Ираиде Павловне. Вдумчивый и умный педагог, от-
зывчивый человек, она заменила мне мать. Нас и по-
ныне связывает глубокое человеческое и творческое
общение.

Впоследствии Ирина Петров-
на стажировалась в Италии. Но
русская вокальная школа, усво-
енная ею в консерваторском
классе Тимоновой-Левандо, ока-
залась базисом ее певческого ис-
кусства. Ирина Богачева училась
в звездном составе консервато-
рии и выпустилась вместе с Еле-
ной Образцовой, Евгением Нес-
теренко и т.д. Но в отличие от ос-
тальных Богачева никогда не по-
кидала город, родной театр. Во-
кальная школа, которая есть в
Петербургской консерватории,
сконцентрирована вокруг Бога-
чевой, и сегодня ее кафедру на-
зывают звездной, потому что там
работают более десяти народных
артистов. 

Приехав в 1968 году на стажи-
ровку в Италию, к знаменитому
Дженарро Барра, Богачева суме-
ла изучить под его руководством
такое количество опер, какого не
удавалось пройти другим сти-
пендиатам: «Кармен» Бизе и вер-
диевские – «Аида», «Трубадур»,
«Луиза Миллер», «Дон Карлос»,
«Бал-маскарад». Первой среди
отечественных стажеров она по-
лучила предложение выступить
на сцене прославленного театра
Ла Скала и спела Ульрику. Впос-
ледствии Богачева не раз высту-
пала в Италии и всегда была там
очень тепло принята.

В числе самых любимых и зна-
менитых ролей Богачевой – Гра-
финя из «Пиковой дамы». Ирина
Петровна участвовала во множе-
стве постановок гениальной опе-
ры в родном городе и за грани-
цей. Свою трактовку персонажа
Пушкина и Чайковского она вы-
рабатывала в сотрудничестве с
режиссерами Романом Тихоми-

ровым, Станиславом Гаудасинским, дирижерами
Юрием Симоновым, Мьюнг-Вун Чунгом. Она была
приглашена в интернациональный актерский со-
став, представивший «Пиковую даму» в Париже, в
Opera de la Bastille, в нашумевшем прочтении Андро-
на Кончаловского. Но, пожалуй, самой результатив-
ной была скрупулезная проработка партии Графини
с Юрием Темиркановым, который в знаменитой по-
становке Кировского театра осуществлял руководст-
во одновременно музыкальной и сценическими сто-
ронами.

Среди множества ролей в операх зарубежных компо-
зиторов две роли следует выделить особо как высшие
ее артистические достижения – Кармен и Амнерис. 

Фото ИТАР-ТАСС

ЧТОБЫ СТАТЬ БОЛЬШОЙ ПЕВИЦЕЙ,
КОТОРУЮ ХОТЯТ СЛУШАТЬ, КОТОРУЮ
ПРИЗНАЮТ, НУЖНО ОЧЕНЬ МНОГО.
ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН СТАТЬ ФУТЛЯРОМ
ДЛЯ СВОЕГО ГОЛОСА И ДЕЛАТЬ ВСЕ,
ЧТО ТРЕБУЕТ ВОКАЛЬНОЕ ИСКУССТВО
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– Самая дорогая мне партия – несомненно, Кар-
мен, но именно она стала для меня постоянным эк-
заменом на зрелость и мастерство. Кармен должна
обладать таким обаянием, чтобы зритель неотступно
следил за ней весь спектакль, от нее должен как бы
исходить свет, завораживающий, манящий.

Помимо выступлений на оперной сцене Ирина
Богачева ведет активную концертную деятельность.
В репертуар она включает и арии из классических
оперетт, и песни, в том числе эстрадные. Вдохновен-
но, прочувствованно поет она «Осень» и другие за-
мечательные песни Валерия Гаврилина, высоко це-
нившего ее артистический дар... Но еще в 1980 году,
находясь в расцвете певческой карьеры, певица за-
нялась педагогикой и на протяжении уже двадцати
лет ведет класс сольного пения в Санкт-Петербург-
ской консерватории в качестве профессора. 

– Ирина Петровна, если бы вам пришлось характе-
ризовать себя как педагога, что бы вы сказали?

– Я – всякий педагог, и строгая, и лояльная. Но
иногда мои ученики так огорчают меня, что хочется
уйти. А иногда, когда они завоевывают первые места
на международных конкурсах, когда выходят на сце-
ну, и я вижу, что в них столько вложено моего и они
все это доносят до зрителя, счастью нет границ. Во-
обще, я очень люблю звук, все время над этим рабо-
таю. Думаю, что можно еще сделать, чтобы звук был
близкий, красивый. 

Можно быть народным артистом, лауреатом мно-
гих премий, но быть почетным гражданином в род-
ном городе – это дорого стоит. Это нужно отрабаты-
вать. Нужно соответствовать тому, что о тебе говорят
– почетный гражданин. Это ответственность. И не-
вероятная радость от того, что ты петербуржец.

На вопрос, как хватает сил для всей творческой и
общественной деятельности, Ирина Петровна толь-
ко улыбается. А потом отвечает, что любит свой дом,
море, лес, собак. Свободное время любит проводить
с внучкой. Каждое лето, если нет гастролей, старает-
ся побывать с семьей на Черном море. Так что секрет
плодотворности и счастья от Богачевой прост:

– Я люблю много работать.

Наталья АЛЕКСЮТИНА
Санкт-Петербург

МОЖНО БЫТЬ НАРОДНЫМ
АРТИСТОМ, ЛАУРЕАТОМ МНОГИХ
ПРЕМИЙ, НО БЫТЬ ПОЧЕТНЫМ
ГРАЖДАНИНОМ В РОДНОМ ГОРОДЕ –
ЭТО ДОРОГО СТОИТ. ЭТО НУЖНО
ОТРАБАТЫВАТЬ

Фото ИТАР-ТАСС



Первые бумажные деньги, предшественники
современных денежных знаков и ценных бумаг,
впрочем, как и сама бумага, были изобретены в
Китае. Знаменитая на весь мир Книга рекордов
Гиннесса утверждает, что впервые они появи-
лись в этой стране в 812 году н.э., а массовое
распространение бумажных денежных знаков в
Китае отнесено к 970 году.

О
тстав почти на четыре века от Китая, первой в
Европе стала пользоваться бумажными купю-
рами Швеция. В июле 1661 года были осущест-

влены выпуски первых банкнот (банкоседлер) в Сток-
гольме. Любопытно, что до сегодняшнего дня сохра-
нилась банкнота достоинством 5 далеров, выпущен-
ная в 1662 году.

В 1690 году бумажные платежные средства вошли в
обиход британской колонии – Североамериканского
штата Массачусетс. Спустя четыре года новые денежные
знаки появились и в самой Англии. Остальные же евро-
пейские государства перешли на бумажные платежные
средства уже в XVIII веке: сначала Франция – в 1718 го-
ду, затем Австрия – в 1762-м и Пруссия – в 1765 году. 

В России первый выпуск бумажных денежных зна-
ков планировался еще в 40-х годах XVIII века при им-
ператрице Елизавете Петровне. «Однако к осуществ-
лению этого замысла, – по мнению историка Николая
Рябченко, – приступил только Петр III, издав 25 мая
1762 года указ о выпуске Банковых билетов Государст-
венного банка. Были изготовлены образцы следующих
достоинств: 10, 50, 100, 500 и 1000 руб. Но по причине
государственного переворота 1762 года выпуск их не
был осуществлен, описания или образцов этих денеж-
ных знаков найти до сих пор не удалось. Однако есть
сведения о более ранних прообразах денег – кожаных.
В статье Николая Макарова, помещенной в журнале
«Московский наблюдатель» за 1837 год, указано, что
«в Александровской слободе существовала в 40-х годах
XVI века мастерская для делания кожаных государст-
венных ассигнаций».

ТЕЛЕГА С МЕДНОЙ МОНЕТОЙ 
В середине XVIII века, следуя в кильватере ведущих

европейских государств, финансовый рынок России
особенно остро начал ощущать недостатки своей мо-
нетной денежной системы и настоятельную потреб-
ность введения новых расчетных средств. Еще Петр I,

а затем и его преемники, стремясь покрыть постоянно
растущий бюджетный дефицит, увеличивали выпуск
медных денег. Отсутствие в стране собственных драго-
ценных металлов лишало денежную систему золотых и
серебряных монет, чеканка которых осуществлялась
из привозного сырья. Эти монеты имели ограничен-
ное хождение и использовались в основном для сугубо
внутреннего дворцового обихода.

Денежная система России, насыщенная медными
монетами мелких номиналов, тормозила развитие
торговых связей на огромной территории страны. Го-
сударство нуждалось в новых платежных средствах,
более универсальных, удобных в обращении, пригод-
ных для крупных платежей. Наверное, нетрудно себе
представить, насколько были затруднены в то время
расчеты между продавцом и покупателем, если, к при-
меру, общий вес платежа пятикопеечными монетами
на сумму 100 руб. достигал почти одного центнера.
Показательным в этом отношении является случай,
описание которого стало уже классическим в исследо-
ваниях, посвященных монетному обращению в Рос-
сии. Великому ученому Михаилу Васильевичу Ломо-
носову на себе довелось испытать всю пагубность де-
нежной системы того времени: вознаграждение за
свою знаменитую оду он получил в виде нескольких
телег, груженных медной монетой.

«Дефицит бюджета, отмечает в одной из своих работ
профессиональный финансист и ученый Владимир
Таранков, – при отсутствии развитой системы госу-
дарственного кредита порождал иногда уродливые
способы добывания денег. Петру I приходилось, за не-
имением кредита, переливать церковные колокола в
медные деньги или в колоссальных объемах осуществ-
лять порчу монеты, то есть при неизменном достоин-
стве вновь выпускаемых монет уменьшать вес и пробу
металла, содержащегося в монетах».

Отсутствие в стране свободных капиталов долго-
срочного характера и огромные военные расходы вы-
нуждали российское правительство Петра I, затем
Елизавету Петровну и отчасти Екатерину II предпри-
нимать безуспешные попытки получить внешние зай-
мы. Однако международная политическая жизнь
XVIII века была в высшей степени неустойчивой. Ев-
ропа являлась постоянно действующим театром воен-
ных действий, в результате которых часто менялись
границы государств, их правительства, монархи. Евро-
пейские страны боялись предоставлять друг другу
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деньги взаймы. Ведь можно было просчитаться и дать
деньги на вооружение собственного врага.

ИСТОРИЯ ВЕКСЕЛЯ 
Огромный дефицит бюджета – почти 2 млн. руб. –

вынудил Екатерину II в 1768 году вернуться к вопросу
о бумажных деньгах. Благо на вооружении был уже ав-
торский образец (банкоцеттели), внедрить который
пытался Петр III, и свой доморощенный очередной
шаг к новым финансовым инструментам был сделан в
1759 году. Именно тогда появилась российская ценная
бумага – вексель, который был выписан на имя жите-
ля Санкт-Петербурга Федора Фишера, и вовсе не бан-
ком, а мало кому известной Соляной конторой. Этот
документ по всем юридическим канонам подтверждал
право Федора Фишера в определенное время затребо-
вать от Соляной конторы 10 500 руб., которые были
переданы ей на хранение в серебряной монете.

Вексель, который Владимир Иванович Даль опреде-
лил как «купеческое обязательство, в установленном ви-
де, на бумаге, на уплату в срок известной суммы», по
мнению многих авторитетных исследователей, был из-
вестен задолго до XVIII столетия. Использование вексе-
лей на Руси известный историк Сергей Михайлович Со-
ловьев относит к XIV веку. Ученые конца XIX – начала
XX столетия Владимир Удинцев и Михаил Довнар-За-
польский ссылаются на псковскую судную грамоту
(свод уложений и законов), которая якобы уже была
знакома с вексельной системой. Возвращаясь к вексе-
лю, выданному Федору Фишеру, следует сказать, что ра-
нее документальное упоминание об этой ценной бумаге
содержится в письме Петра I Андрею Виниусу, которое
датировано мартом 1710 года. «Еще зело прошу, – писал

великий преобразователь, – отпиши к Витцену, что те,
которые он мне посулил, пожарные трубы, которыя са-
ми воду в себя тянут и прышшут, прислал пару, а впредь
велел бы зделать дюжину: а я через вексель заплачу».

РОЖДЕНИЕ АССИГНАТОВ
За основу выпуска бумажных денег, названных «ас-

сигнатами», были приняты предложения заведующего
финансами генерал-прокурора Сената князя Алексан-
дра Алексеевича Вяземского и графа Карла Сиверса.
Манифест императрицы от 29 декабря 1768 года, в со-
ответствии с которым в России были выпущены ассиг-
нации – первые бумажные денежные знаки, – не толь-
ко объяснял это нововведение, но и обосновывал его
«потребностями народного хозяйства в «комфортных
средствах общения и платежа». Согласно этому мани-
фесту, в Санкт-Петербурге и Москве открылись «про-
мерные банки», капитал каждого из которых был опре-
делен в 500 000 рублей, а обмен медной монеты на ас-
сигнации и наоборот производился только в том банке,
где данная ассигнация была выпущена. Позднее, в 1786
году, оба этих финансовых учреждения были объедине-
ны в Государственный ассигнационный банк.

Выпущенные в 1769 году в обращение односторонние
ассигнации номиналом 25, 50, 75 и 100 руб. мало похо-
дили на привычные для нас бумажные купюры и скорее
напоминали своеобразные банковские обязательства
или расписки на получение монет. Новые платежные
средства были отпечатаны на плотной белой бумаге и
имели размер 190х250 миллиметров. Слева и справа,
вдоль края ассигнации, была расположена надпись:
«ГОСУДАРСТВЕННАЯ КАЗНА». Параллельно в верх-
ней и нижней части купюры помещен следующий текст:
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«ЛЮБОВЬ К ОТЕЧЕСТВУ ДЕЙСТВУЕТ В ПОЛЬЗУ
ОНОГО». Ассигнация любого номинала была оснащена
локальными водными знаками, представляющими со-
бой гербы Астраханского, Московского, Казанского и
Сибирского царств и расположенными в каждом из че-
тырех углов денежного знака. Внутри центральной час-
ти ассигнации, которая выделена рамкой, размещен ка-
зенный текст: «ОБЪЯВИТЕЛЮ СЕЙ АССИГНАЦИИ
ПЛАТИТ МОСКОВСКИЙ/ или САНКТ-ПЕТЕР-
БУРГСКИЙ /БАНК/ номинал/РУБЛЕЙ ХОДЯЧЕЮ
МОНЕТОЮ/год выпуска ассигнации/ ГОДА».

АССИГНАЦИИ «ЛИТОГО» СОСТАВА
Спустя два года выпуск ассигнаций достоинством 75

руб. был прекращен. Причиной стала массовая под-
делка этого номинала из купюр 25-рублевого достоин-
ства. Ассигнации остальных номиналов находились в
обращении более шестнадцати лет. «Правительство
Екатерины II, – писал в своей работе «Ценные бумаги
государства Российского» Владимир Таранков (анали-
зируя период становления новой российской денеж-
ной системы), – быстро убедилось, что эмиссия бу-
мажных денег является одной из самых прибыльных и
удобных форм своеобразного внутреннего кредита,
тем более заманчивого, что исключались всякие сроки
погашения и приостановки определенных кредитов.
Кредит в виде покрытия бюджетных дефицитов выпу-
сками бумажных денег обнаруживал перед правитель-
ством колоссальные возможности по заимствованию
материальных ресурсов у населения.

Вскоре, однако, Императорское Российское прави-
тельство пришло к выводу о том, что внутренний кредит

в подобной форме не поддается устойчивой организа-
ции. Эмиссия бумажных денег в фискальных целях при-
водила к развитию инфляционных процессов. Так как
доходы (например, от взимания налогов) в бюджет госу-
дарства поступали в значительной мере в виде обесце-
ненных ассигнаций, то их реальная цена уменьшалась.
Это усиливало бюджетный дефицит, для покрытия ко-
торого требовались новые выпуски бумажных денег».

В 1786 году, после очередного Указа Екатерины II от
16 марта, согласно которому Сенату было предписано
выпустить новые бумажные деньги на общую сумму 50
млн. руб., вводятся в обращение ассигнации нового
образца, отпечатанные на бумаге особого, так называ-
емого «литого» состава. К номиналам первого выпуска
добавились купюры достоинством 5 и 10 руб.

Заменив непрактичные медные деньги, ассигнации
стали пользоваться большим успехом и способствовали
интенсивному развитию торговли. Обеспеченные моне-
той бумажные платежные средства свободно обменива-
лись в банках на медные, серебряные и золотые монеты.
К тому же новые ассигнации, в отличие от ассигнаций
первого выпуска, оказались долгожителями и просуще-
ствовали до 1819 года. Однако многочисленные войны,
которые вела Россия в конце XVIII столетия, порождали
громадный дефицит бюджета, а покрывался он за счет
увеличения выпуска ассигнаций. Это привело к тому,
что в 1796 году за один ассигнационный рубль давали
только 79 коп. серебром. Дальнейшая эмиссия бумаж-
ных денежных знаков, теперь уже при императоре Пав-
ле I, довела стоимость ассигнации до 66 коп.

Борис ЛИВШИЦ
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Активные действия Петра I по преобразованию
России нашли ярого и болезненного антагони-
ста в лице тогдашнего шведского короля Карла
XII. Малороссия с критическим неудовольстви-
ем несла тяготы войны со шведами. Положение
шведской армии к весне 1709 года становилось
все более критическим: петровские войска ли-
шили их отдыха беспрестанными набегами и
стычками; украинские мужики перестали снаб-
жать шведов продовольствием, пряча и уничто-
жая запасы, подстерегая и убивая повсеместно
шведских фуражиров. Армия Карла XII к этому
моменту окончательно обносилась, изболелась,
изголодалась и упала духом. Заманчивый вы-
ход из этого щекотливого положения предло-
жил запорожский атаман Гордиенко, который
посоветовал шведскому королю взять присту-
пом Полтаву, располагавшую значительными
армейскими припасами и большим запасом
продовольствия.

ПРЕЛЮДИЯ К ПОРАЖЕНИЮ ШВЕДОВ
Расположившись между реками Воркслой и Псё-

лом, армия Карла XII находилась в непосредственной
близости к укрепленной Полтаве, которая имела важ-
нейшее значение для шведов, как основной узел пу-
тей, торговый центр и укрепленный пункт на правом
берегу Воркслы. Кроме того, захват Полтавы имел и
политическое значение – мог произвести неблагопри-
ятное впечатление о русской армии среди неустойчи-
вого населения Малороссии. По сведениям, которыми
располагал атаман Гордиенко, охрану Полтавы осуще-
ствляли всего 4 тыс. человек из регулярных петровских
войск, да еще 2,5 тыс. вооруженных жителей этого го-
рода. Карл поручил эту операцию генералу Гилленкро-
ку, предварив свое распоряжение следующей тирадой:
«Вы должны все приготовить к нападению на Полтаву,
вести осаду и сказать нам, в какой день мы возьмем эту
крепость. Именно так действовал легендарный Вобан
во Франции, а вы ведь наш маленький Вобан». Этот
знаменитый французский военный инженер времен
Людовика XIV – специалист по взятию крепостных
укреплений – был любимым историческим персона-
жем Карла XII, оперативным действиям которого
шведский король старался подражать.

Генерал Гилленкрок тщетно пытался доказать сво-
ему королю, что успех предстоящей операции прежде

всего зависит от численности тех пехотных подразде-
лений, которые будут участвовать в осаде Полтавы. Но
Карл не хотел рисковать своими лучшими частями из-
нуренной пехоты. Однако осада Полтавы началась. И
за ней с особой тревогой следил Петр I, понимая, что
падение этого города пагубно отразится на Украине,
где уже основательно тлел «фитиль» измены, подо-
жженный гетманом Мазепой. Это поражение не толь-
ко воодушевит шведов, но оно может положить конец
колебаниям и крымского хана, и турецкого султана,
сделав их союзниками Карла XII.

Чтобы иметь возможность предотвратить эту катаст-
рофу, которая могла стать страшнее поражения рус-
ской армии под Нарвой, Петр в конце мая 1709 года
сосредоточил всю свою армию у села Крутой Берег,
которое находилось напротив самой Полтавы, на ле-
вом берегу Воркслы, и приказал возводить специаль-
ные переправы, чтобы наладить постоянное сообще-
ние с осажденным городом. Сам же русский царь в эти
дни пребывал в Воронеже и спешно вооружал флот на
случай войны с Турцией. Прибыв только 4 июня под
Полтаву, в расположение своей армии, Петр тут же
уведомил об этом осажденный гарнизон письмом, ко-
торое было помещено в пустотелую бомбу и специаль-
ным выстрелом из пушки переправлено в осажденный
город. От имени гарнизона и жителей Полтавы таким
же образом Петр получил ответное послание от пол-
тавского протопопа: «Господи, спаси ты погибающих,
приди и не укоспи, простри руку помощи и изьми ты
из глубины обышедших нас зол».

Прибытие Петра под Полтаву значительно ослож-
нило положение шведской армии. Большие потери
шведов при штурме крепостных стен Полтавы внесли
серьезный раздор в среде генералитета, которым мно-
гие годы гордился Карл XII. И уж конечно же он не
мог ожидать того единодушия среди шведских генера-
лов, с которым они убеждали короля снять осаду и
всеми силами нанести удар по русским войскам, пере-
брошенным Петром под Полтаву. «Но Карл еще коле-
бался – и в ту же ночь поехал сам к реке, чтобы прове-
рить слух, будто русские хотят перейти на другой ее бе-
рег, тот самый, на котором были шведы, – вспоминал
об этих событиях прославленный шведский генерал
Адам Левенгаупт. – Он, видимо, не находил себе мес-
та от мучавших его сомнений, дум и тревог… В этой
разведке Карл был ранен пулей в ногу и после опера-
ции слег на несколько дней в постель».
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«ПРЕСЛАВНАЯ ВИКТОРИЯ»
Лазутчики шведского короля донесли ему, что Петр

I назначил дату первого сражения на день своих име-
нин – 29 июня. Карл, понимая, что столкновение те-
перь уже неизбежно, решил опередить русского царя и
ударить по его лагерю еще до подхода подкрепления
верных Петру казаков Малороссии под командовани-
ем гетмана Ивана Ильича Скоропадского и 30-тысяч-
ного отряда калмыков. Наступление шведских войск
было назначено на 27 июня. Об этом стало известно
Петру 25 июня от перебежавшего в русский стан поля-
ка. «Ну что ж, на начинающего – Бог!» – так прореа-
гировал на это сообщение перебежчика царь Петр.

«Согласно диспозиции, отданной рано утром 26 ию-
ня, – вспоминал один из ближайших сподвижников
царя Борис Петрович Шереметев, – русская армия рас-
положилась на занятой для боя позиции следующим
образом: передовые редуты были заняты двумя баталь-
онами пехоты под командованием генерала Августова;

сзади редутов стояли 17 полков
конницы генералов Рене и Бау-
ра под общим начальством
Меншикова; шесть полков
конницы князя Волконского
были поставлены правее обще-
го расположения армии Скоро-
падского, не успевшего еще
прибыть к полю сражения; 56
батальонов пехоты и вся артил-
лерия (72 орудия) под общим
начальством самого царя стали
в укрепленном лагере; общая
численность русской армии до-
стигала 42 тысяч».

26 июня войскам был прочи-
тан знаменитый приказ Петра:
«Воины! Се пришел час, кото-
рый должен решить судьбу оте-
чества. Вы не должны помыш-
лять, что сражаетесь за Петра,
но за государство, Петру вру-
ченное, за род свой, за отечест-
во, за православную веру и
церковь. Не должны вас также
смущать слава неприятеля, яко
непобедимого, которую ложно
быти вы сами победами свои-
ми над ним неоднократно до-
казали. Имейте в сражении пе-
ред очами вашими правду и
Бога, поборающего по нас; на
Того Единого, яко всесильно-
го, в бранех уповайте, а о Пет-
ре ведайте, что ему жизнь не
дорога, только бы Россия в
блаженстве и славе для благо-
состояния вашего».

Мало того, по свидетельству
графа Шереметева, Петр сам
объезжал войска и лично гово-
рил с воинами о важности

предстоящего сражения, о самонадеянности шведско-
го короля, желавшего уничтожить Россию и разделить
ее на мелкие княжества, об измене Мазепы, о старани-
ях Карла призвать на Русь крымского хана и турецко-
го султана.

Отметим, что шведским войскам о предстоящем
сражении было объявлено только накануне, сразу же
после вечерней молитвы. Подробной диспозиции
предстоящего боя Карл не дал, а просто приказал пе-
хоте атаковать русский лагерь четырьмя колоннами,
за которыми двигалась бы конница, выстроенная в
шесть рядов. Шведский король объявил также, что
будет принимать участие в сражении, но командовать
войсками лично не может из-за полученного в развед-
ке ранения. Главнокомандующим шведский король
назначил фельдмаршала Карла Реншильда. Сама же
шведская армия накануне сражения не превышала 26
тыс. – 26 батальонов пехоты, 22 полка кавалерии при
4 орудиях.
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На рассвете, где-то около 5 часов утра, 27 июня (8
июля по новому стилю) шведская пехота появилась
из-за Яковецкого леса и атаковала первые редуты пе-
тровских войск. Вслед за пехотой в бой вступила и
королевская кавалерия, главным противником кото-
рой была конница русской армии. Настало время, и в
бой вступили пять конных полков и столько же ба-
тальонов пехоты под командованием Меншикова,
Баура и Ренцеля, которые лично повели свои полки и
батальоны в атаку. В этом бою под Александром Да-
ниловичем Меншиковым одна за другой были убиты
две лошади, а генерал Баур в этом же бою получил тя-
желое ранение.

«Неприятель не выдержал натиска наших войск и
побежал, – вспоминал о первых успехах полтавского
сражения фельдмаршал Борис Шереметев. – Тут был
взят в плен генерал Шлиппенбах, а вслед за ним сдал-
ся и генерал Розен. Во время этих схваток наши вои-
ны захватили у шведов 14 их знамен и штандартов».

После успешных действий петровских войск решено
было перейти в общее наступление, и уже к 9 часам ут-
ра, по свидетельству одного из участников Полтавского
сражения, «закипели генеральские баталии». Два часа
кряду длился ожесточенный бой. «Пушечное ядро, –
вспоминал шведский фельдмаршал Карл Реншильд, –
ударив в коляску короля, разнесло ее в щепы, и Карл
упал. Солдаты думали, что он убит. Эта страшная для
нашей армии весть распространилась мгновенно. Но
король даже не был ранен. Он велел посадить себя на
скрещенные пики и нести. Но его всюду встречали тол-

пы разбитых, отступающих и просто бегущих солдат».
Большая часть батальонов под командованием гене-

рала Шлиппенбаха, загнанная драгунами Петра в бо-
лота Яковецкого леса, сдалась в плен, а другая – под
началом генерал-лейтенанта Розена – бежала в лагерь
под Полтаву. Ее преследовала пехота генерала Ренце-
ля, заставив сложить оружие вместе с большей частью
шведской армии, оставленной Карлом в окопах. Сам
же король и гетман Мазепа успели переправиться че-
рез Днепр и скрыться. А часть шведской армии под на-
чалом генерал-лейтенанта Левенгаупта, не имея ни
снарядов, ни провианта, сдалась. На поле сражения
под Полтавой шведы оставили более 9 тыс. убитыми и
ранеными, около 3 тыс. человек пленными, 4 артилле-
рийских орудия и 157 знамен.

После окончания битвы Петр I пригласил к празд-
ничному столу пленных шведских генералов, в числе
которых были первый министр граф Пипер и главно-
командующий Карл Реншильд. На вопрос русского
царя о Карле XII фельдмаршал, очень взволнованный,
со слезами на глазах, ответил: «Не знаю, не знаю, ваше
величество, где он!» «Петр утешил взволнованного во-
ина, – вспоминал об этом эпизоде генерал-лейтенант
Карл Рене, – крепко пожал руку фельдмаршалу и воз-
вратил ему шпагу». «Я желаю, – сказал русский царь,
– чтобы вы хранили ее у себя в знак почитания моего
к вашей храбрости и верности к государю своему».
Шпаги были возвращены и другим военачальникам.

Так закончилось это сражение исторического зна-
чения, которое Петр I назвал «преславною виктори-
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ей». А длилась эта известная баталия не более четы-
рех часов.

ВМЕСТО ЭПИЛОГА
…Удирающих шведов, во главе которых были 27-

летний король Карл и гетман Мазепа, преследовала
кавалерийская группа Александра Даниловича Мен-
шикова. «На берегах Буга с трудом нашли одну лишь
лодку, – повествует о дальнейших событиях известный
писатель Валентин Пикуль в своей исторической ми-
ниатюре «Железная башка» после Полтавы», – в кото-
рую внесли Карла XII, на шаткое днище попрыгали
самые проворные, в том числе и гетман. Шведов на-
стигла русская кавалерия, король издали видел, как
русские вяжут его отважных драбантов. Дырявая лодка
тонула, и король безжалостно повыбрасывал за борт
бочонки с золотом, принадлежавшие Мазепе.

Беглецы остановились в Бендерах, где для короля
раскинули шатер. Петр I настойчиво требовал от Тур-
ции выдачи ему изменника Мазепы, и на ясновель-
можного, погруженного в ужас расплаты, вдруг напа-
ли вши! Мазепа выл и скребся, отряхивал вшей гор-
стями, но они возникали вновь с такой непостижимой
быстротой, будто организм старца сам порождал эту
нечисть. Согласно легендам, Мазепа был буквально
заеден вшами, отчего и умер…»

Что касается смерти от педикулеза, а в обиходе – от
вшивости, – кроме изменника Мазепы умерли такие
известные исторические фигуры, как римский дикта-
тор Сулла, иудейский царь Ирод и испанский король

Филипп II. По мнению Валентина Пикуля, гетман
Мазепа был увезен в валахский (румынский) городок
Галац, где и был успешно погребен. Но и на том свете
не стало спокойно предателю. В поисках золота труп
гетмана отрыли янычары. Не найдя в гробу драгоцен-
ного металла, все похоронные одежды гетмана разбой-
ники выбросили в Дунай.

Не менее трагично сложилась и судьба шведского ко-
роля Карла XII. Во время очередной авантюрной кампа-
нии, а было это в октябре 1718 года, Карл вторгся в Нор-
вегию, которая тогда принадлежала датчанам. Проверяя
саперные работы в районе норвежской крепости Фред-
риксхальд, король выбрался из траншеи на бруствер и
тут же получил пулю в висок. Личный врач Карла XII
Мельхиор Нейман документально засвидетельствовал,
что пуля попала в левый висок короля. Вывод напраши-
вался сам собой – стреляли из крепости. «…Но саперы,
– писал Валентин Пикуль, – уносившие короля, утвер-
ждали, что рана в правом виске – выстрел сделан из
траншеи. Настораживала очень большая сила удара пу-
ли, разрушившей череп, что возможно при выстреле с
ближайшей дистанции. Хоронили Карла XII с подозри-
тельной поспешностью. Швеция наполнилась мрачны-
ми слухами… Дабы пресечь их, в 1746 году Карла XII вы-
нули из гроба. Выяснилось, что Мельхиор Нейман иска-
зил истину: пуля пробила череп с правой стороны. Зна-
чит, стреляли из траншеи. (А ведь Карл XII считал врача
своим личным другом.)».

Борис ЛИВШИЦ
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4 июля в Монако стартует легендарная веломно-
годневка «Тур де Франс». Впервые в «Большой
петле» примет участие российская команда Pro
Tour «Катюша», спонсорами которой выступают
«Ростехнологии», «Газпром» и «ИТЕРА». Одним из
главных действующих лиц в составе российско-
го коллектива станет пятикратный чемпион
страны Сергей Иванов. Опытный гонщик уже по-
знал вкус побед на «велогонке номер один» и те-
перь готов вести товарищей к новым успехам.

– Сергей, вы гонялись в составе многих команд. «Ка-
тюша» по сравнению с ними имеет какую-то специфику
или она отличается от других велоконюшен Pro Tour
только большим числом российских гонщиков?

– Так как «Катюша» – российская команда, естест-
венно, на ней оставляет отпечаток именно российская
культура. Но практически весь менеджмент, весь об-
служивающий персонал – иностранцы: механики,
массажисты, водители. В этом плане наша команда от
других отличается немногим. Специфика – в общении
с гонщиками. Именно российская часть команды –
это и есть российская специфика. После победы поем
«Катюшу», общение между собой более открытое, нет
такого, чтобы кто-то что-то за спиной говорил. Вот
это мне больше всего нравится. Этого очень не хвата-
ло, когда был в других командах.

– От кого из молодых россиян можно ждать высоких
результатов и как скоро это произойдет?

– В команде есть очень неплохие гонщики
– Денис Галимзянов, Николай Трусов, Сергей
Климов, которые способны стать лидерами.
Но, естественно, если не будут развивать свой
талант, много и напряженно работать, то
ждать их взлета придется еще долго. Общаясь
с ними, вижу, что стараются. Думаю, что как
минимум надо подождать год, чтобы они ос-
воились. Чтобы почувствовали, что не одни,
за ними есть гонщики с опытом, именем, ко-
торые в тяжелый момент всегда смогут по-
мочь. Все это даст им быстрый толчок. А через
год сможем увидеть высокие результаты мо-
лодых гонщиков. 

– Сергей, в вашей коллекции есть победа на
этапе «Тур де Франс», а какие результаты
«Катюши» на «Большой петле» в этом году вы
посчитали бы успехом?

– Призовое место в общей квалификации.
– «Капитанить» будет Владимир Карпец?
– Конечно. И мы сделаем все возможное,

чтобы Владимир смог занять место на поди-
уме. Естественно, если будет возможность у
кого-то из членов команды выиграть этап,

это тоже будет колоссальным успехом. «Большая пет-
ля» – самая престижная гонка, где победа ценится
чрезвычайно высоко.

– Вы обмолвились, что у вас семейная жизнь скоро на-
ладится…

– Очень надеюсь, что в этом году мы с Катюшей
сыграем свадьбу.

– Получается, что Катюша для вас – судьбоносное
имя?

– Оно приносит мне удачу. С тех пор как встретил
свою будущую супругу, мои взгляды изменились. В том
числе на спорт: я стал более серьезным. Начал анали-
зировать и заметил такую тенденцию: с приходом Ка-
тюши в мою жизнь спортивные результаты становятся
все лучше и лучше. А с моим переходом в команду «Ка-
тюша» они возросли еще больше.

– Ближайшие планы?
– Начинается «Тур Бельгии». Хотелось бы гонку вы-

играть.
– Вы не собираетесь в родную Чувашию на чемпионат

России?
– Ответ может быть только один: конечно, собира-

юсь!
P.S. На «Туре Бельгии» Сергей Иванов положил в

копилку «Катюши» еще одну победу, в блестящем сти-
ле выиграв первый этап.

Николай ПАРИЛИН
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Пусть светильник нашей веры ярко светит
всем, кто ищет истину и смысл бытия, кто
жаждет божественной любви и благодати

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II

Фото ИТАР-ТАСС



25 мая колокольный перезвон звонницы храма Спаса Преображения оповестил о появлении Святей-
шего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла на площади перед Преображенским храмом в рези-
денции Предстоятеля Русской Православной Церкви в подмосковном Переделкино, где в последние
дни пасхального периода состоялся детский патриарший пасхальный праздник «В гостях у Патриарха». 

ВВП №47194
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Н
а праздник были приглашены дети
из поселка Переделкино, а также
столичных районов Солнцево,

Внуково и Новопеределкино. Всего собра-
лось более полутора тысяч гостей. На ме-
роприятии присутствовали настоятель
Преображенского храма архимандрит Вла-
димир (Зорин), народный художник РФ
В.А. Юдашкин, председатель совета дирек-
торов Национальной инвестиционно-фи-
нансовой корпорации В.В. Золотарев,  гла-
ва управы района «Новопеределкино» Е.В.
Сорока и другие почетные гости.

Перед началом концерта Святейший Па-
триарх Московский и всея Руси Кирилл
обратился к детям с пасхальным приветст-
вием. В частности, его Святейшество ска-
зал: «Мы приближаемся к окончанию пас-
хального периода, и я очень рад, что в этом
году на Пасху здесь, в Переделкине, мы
устроили детский патриарший праздник.
Вы, конечно, знаете, что здесь находится
резиденция Патриарха Московского и всея
Руси, и Патриарху очень хотелось познако-
миться с юными жителями всей округи.
Поэтому у меня и появилась идея этой
встречи-праздника, чтобы познакомиться
с вами поближе. Мы пригласили замеча-
тельных актеров и исполнителей, чтобы
они порадовали нас своими талантами.
Праздник проходит под сенью Преобра-
женского храма Патриаршего подворья.
Когда в жизни присутствует Бог, жизнь
становится радостной, мирной и счастли-
вой, причем дети чувствуют это сердцем
лучше, чем многие из взрослых».

Праздник был организован при поддерж-
ке Московской Патриархии и Националь-
ной инвестиционно-финансовой корпора-
ции.

«Я рад, что сегодня столько улыбок на
лицах детей, пришедших на этот велико-
лепный праздник. Встреча-праздник, ор-
ганизованная Московской Патриархией,
– отличная идея, и, возможно, это станет
еще одной замечательной традицией», –
отметил председатель совета директоров
НИФК Вадим Владимирович Золотарев
по завершении мероприятия.

В концерте приняли участие московский
мужской камерный хор под управлением
Валерия Рыбина, детские музыкальные
коллективы  «Наследие» и «Непоседы»,
Надежда Бабкина, Олег Газманов, Ольга
Орлова, Юлия Савичева и другие популяр-
ные артисты российской эстрады. На при-
легающей к храму Спаса Преображения
территории был организован «Детский го-
родок игр, увеселений и состязаний». 

Иван БЕРЕЗИН 
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Беспрецедентным событием для Русской Пра-
вославной Церкви стало выступление Патриар-
ха Кирилла перед многотысячной студенческой
аудиторией на спортивной арене в «Измайлово»,
которое прошло в рамках XIII Всемирного рус-
ского народного собора. 

ВОЗРОДИМ НРАВСТВЕННОСТЬ – 
ПОДНИМЕМ И ЭКОНОМИКУ

Созданный в 1993 году Всемирный русский народ-
ный собор (ВРНС) как общественный форум продол-
жает русскую традицию собираться «всем миром» и
обсуждать наиболее острые вопросы, стоящие перед
обществом.  

Главой Русского собора является Патриарх Москов-
ский и всея Руси. В этом году впервые собор возглавил
Патриарх Кирилл. Темой собора стала молодежь – не-
обходимость в ситуации демографического и эконо-
мического кризиса сохранить духовно и физически
будущее поколение. 

«Мы, как человеческая цивилизация, действительно
вошли в очень сложный период – период кризисного
бытия. Большое заблуждение считать, что где-то ка-
кие-то ипотечные проблемы явились причиной обру-
шения мировой экономики. Это примитивный взгляд
на нынешний кризис… Мир сегодня потрясает не
только экономический кризис. Совершенно очевид-
но, что мы проходим и через экологический кризис.
Кроме того, разве не существует кризиса националь-
ной идентичности? Совсем недавно у нас в стране вез-
де – куда ни глянь – был кризис: и в экономике, и в
культуре, и в образовании, и в спорте. Но если сейчас
кризис системный не только у нас, но и во всем мире,
то, может быть, есть какая-то единая основа этого
кризиса? Я отвечаю так: есть первопричина – это кри-
зис человеческой личности, кризис нравственного
чувства, кризис потери ценностей».

Приметы духовного кризиса в нашем обществе на-
лицо. Это и высокий процент распадающихся браков,
и низкая рождаемость, и алкоголизм. 

ЗАЩИТИТЬ ПОДРОСТКОВ 
ОТ АЛКОГОЛИЗМА   

На Всемирном русском народном соборе, пожалуй,
впервые после перестройки серьезно и убедительно
прозвучала тема ограничения в России производства и
продажи спиртных напитков. Архимандрит Тихон
(Шевкунов), являющийся вместе с писателем Вален-
тином Распутиным сопредседателем Церковно-обще-
ственного совета по защите от алкогольной угрозы, за-
явил в своем выступлении, что алкогольные проблемы

России уже приобрели характер гуманитарной катаст-
рофы. Пьянство становится причиной около четверти
всех смертей в стране, это составляет 500–700 тыс. че-
ловек в год. Алкоголизм поражает не только людей, не
нашедших себя в жизни, но в первую очередь тех, кто
приобщается к спиртному с детства: за последние годы
порог начала регулярного потребления алкоголя сни-
зился с 16 до 13 лет. Только в России и на Украине пи-
во до сих пор юридически не признано спиртным на-
питком – и в этом один из «секретов» дешевизны это-
го напитка, а также его свободной продажи в много-
численных киосках и ларьках. Между тем доказано,
что именно регулярное потребление пива становится
первой ступенькой к развитию алкоголизма.  

Как отметил на пресс-конференции участников со-
бора Геннадий Онищенко, «за последние годы мы не
просто научили молодежь пить пиво, но и сформиро-
вали целый образ жизни через агрессивную рекламу».
А председатель ОВЦС протоиерей Всеволод Чаплин
добавил, что «каждый третий человек, приходя на ис-
поведь, рассказывает о проблеме пьянства. Алкого-
лизм – самая частая проблема, которую священники
на исповеди слышат от своих прихожан».

ВРНС принял резолюцию «О неотложных мерах по
защите от алкогольной угрозы», в которой предлагает-
ся полностью запретить продажу пива в ларьках и ки-
осках, а продавать спиртное и пиво только в торговых
точках, имеющих торговые залы не менее 50 кв. м.
Разрешить торговлю спиртными напитками только до
19.00 (за исключением баров и ресторанов). Также
предлагается принять жесткие меры к производителям
алкогольных суррогатов. А спиртосодержащие быто-
вые жидкости выпускать исключительно в виде спре-
ев, поскольку есть факты, что в отдельных районах
России жидкости для чистки ковров потребляется
больше, чем в целом по стране.  

«Сейчас и общество, и многие представители власти
говорят, что алкогольная угроза может лишить Россию
будущего. Значит, мы должны с этой угрозой спра-
виться, должны ее победить, объединить усилия вла-
сти, общества и религиозных общин, в первую оче-
редь, конечно, Русской Православной Церкви. Я ду-
маю, нас поддержат и мусульмане, и католики, и про-
тестанты, и иудеи, и буддисты», – сказал Всеволод Ча-
плин.

СЛОВО ПАСТЫРЯ С ТРИБУНЫ
Сегодняшнее молодое поколение – это те, кто по-

явился на свет после распада СССР, в первые годы
становления постсоветского общества, которые по
масштабам перемен сопоставимы разве что с рево-
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люцией 1917 года. Немногие из нынешних молодых
людей могут похвастаться «золотым детством». Но и
назвать это поколение «потерянным» было бы преж-
девременно, если судить хотя бы по тому, как живо
откликнулась студенческая аудитория на возмож-
ность пообщаться с Патриархом Кириллом. Трибуны
спортивной арены «Измайлово» не смогли вместить
всех желающих, многие из пришедших на встречу
стояли на улице и следили за происходящим через
большие экраны.  

«С молодежью следует говорить абсолютно так же,
как мы говорим со всеми остальными, – рассуждал
Патриарх, – в первую очередь с большим уважением и
любовью, ибо молодежь – это потенциал будущего, но
одновременно – на совершенно серьезном языке
взрослых людей». В выступлении Патриарх Кирилл
много раз ссылался на свой личный опыт, приводил
примеры из личной жизни, старался вспомнить свои
ощущения, когда ему было 20 лет, и аудитория живо
внимала его словам. 

Среди важных проблем, с которыми сталкивается
человек сегодня, Патриарх особо отметил влияние
на человека информационной среды. С одной сторо-
ны, она открывает человеку колоссальные возмож-
ности для интеллектуального роста, с другой – если
воспринимать все подряд, она разрушает человече-
скую самобытность, делая его похожим на тысячи
других, лишая своего лица. Важно научиться выстра-
ивать систему отсеивания информации. Для такой
системы нужен «фильтр», который бы работал на ос-

нове определенных критериев: почему одна инфор-
мация нужна, а другая нет? Нынешняя философия
«постмодерна», не дает никаких критериев, посколь-
ку она все приемлет за истину, в этом ее суть. Совсем
иное – христианство. «То, что громко, на весь мир,
говорит Церковь, сегодня мало кто говорит. Мы го-
ворим о том, что существует объективная истина в
системе ценностей, потому что Бог, создав человека,
вложил в его природу некоторые качества и свойст-
ва, определяющие эту объективную систему ценно-
стей. Бог создал человека, даровав ему Свой образ, а
неотъемлемой частью этого образа является нравст-
венное чувство. Нравственная основа человека явля-
ется критерием истины. Нравственность – это спо-
собность отличать добро от зла посредством внут-
ренней сигнальной системы. У нас есть такая сиг-
нальная система – это голос нашей совести», – ска-
зал Патриарх Московский и всея Руси.

Основной документ, принятый XIII ВРНС, «Буду-
щие поколения – национальное достояние России»
мог бы служить программой для государственной мо-
лодежной политики. Он отражает узловые проблемы
формирования будущих поколений страны: воссоеди-
нение воспитания и образования, ориентация жизни
не на материальные, а на духовные ценности, взаимо-
действие с молодежными субкультурами, государст-
венная поддержка одаренных молодых людей. 

Оксана СЕВЕРИНА
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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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